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2'ème COMMISSION

Sous-Commission des bât

L * ■ dmin i s tara tien Wn i ci pal e a adopté 1 e sr pro po «1 t io » s 
a Sème Direction»

Présents : M.M. BONDURS, adjoint au Maire , 
DOYENNETIE, Conseiller Muni ci
DEVERNAY, d °

Absent : M. BOUR, Conseiller Municipal.

Assistaient à la séance

SsU / / / ö 

. mir

COCHEZ, Directeur des Travaux 
PERÇANT. d° du Service des

1 °.- Antenne de T.S,Y. sut toiture Ecole Baggio
li . Tôô'ÏSft t ,3^ rus Ôorne ille, ~a demandé ï1 aut or isation d’ac

crocher une antenne sur une cheminée de l’habitation de l’Ecole 
Baggi o.

Avis défavorable est donné par la Commission.
Une note est envoyée à l’Administration.

2 °- Po ti t Ly c é e Rue G-omb e r t - Inondation d es Cave s, -
ÏTêT*cavesTLÎFTêTit““Tycée rue TumKêrt sont inondées par la 

nappe, ce qui nécessite la mise en marche dTun giffard, pendant 
une grande partie de la journée.

Il pourrait y être remédié en réfactionnant 1® cimentage de 
la cuve de la chaudière, et en relevant le sol de Cm.20. Dépense 
3.000 Ers.

Avis favorable de la Commission.
Le rapport est envoyé à l’Administration.

3 °. - Square du Ramponneau - aménagement.-
K. rT^Tjc^t’'VâRÉJiEÔÏÏ3 a 'demahcTê*'que le bassin du Square du 

Ramponneau fut aménagé pour permettre aux enfants d’y faire flot
ter des petits bateaux.

La destination qu’on peut donner à ce bassin exigerait la cons
truction d’une margelle au pourtour, ainsi que celle d’un chemin 
et d’une cloture pour séparer le chemin de la pelouse, La dépense 
serait de 4.300 frs.

La Commission donne un avis défavorable et croit devoir' si
gnaler que ce square n’est pas surveillé, que la pelouse sera dé
tériorée et qu’il est à craindre qu’il n’arrive d’accident.

Le rapport est envoyé à l’administration.

4°.- Rue St Sauveur 84 - Travaux - Remboursement.-
” Te fü'yâu^â’e àes cent ë de s eaux pluviales en mauvais état et 
mitoyen avec le 82 de la rue St Sauveur a été remnlacé par le pro
priétaire de ce dernier immeuble. La Ville étant propriétaire du 
84, il sollicite le remboursement dé la moitié des frais.

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à l’Administration.

5°.- Vente d’arbre s, -
Il ' est donné conna issance du résultat de l’adjudication res

treinte pour la vente d’arbres abattus se trouvant sur la fortifi
cation.

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

6°.- Entretien des calorifères de la Mairie et de l’Ecole des
Beaux-Arts,-
Un marché est passé avec la société G-rouvelle et Arquembourg



pour la réfection lu chauffage desdits établissements.
Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1’Administrât ion.

7 °«- Palais des Beaux-nrts - Chaufferie _*m_Réception définitive.-
Il est donné conna is s an c e a Là Commission du montant des déccmp- 

tes des travaux et des motifs du dépassement par rapport aux prévi
sions. Il n’y a pas lieu de voter des crédits supplémentaires, les 
crédits votés prévoyant une somme pour* imprévus.

Le rapport est envoyé à 1’Administration.
8 ° . - Ch.au fîage du Pala i s-Rameau. -

Tues 2 cHaudieres qui assurent le 'chauffage du Palais sont dans 
un état tel que leur remplacement s7impose. Avis favorable.

Le dossier est retourné au service pour préparer la mise en ad
judication.

9 °. - Temple protestant - Réfection de l’orgue. -
~TLBBRËAUP?'’Tactèïï’r d’orgue, 68, rue d’Inkermann, à Roubaix, 

s’engage à remplacer les tuyaux manquants à l’orgue du temple pro
testant et à remettre cet instrument en état.

dépense 2.800 frs - Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1’Administration, mais la Commission 

demande au service de passer commande immédiatement.

10°.- Tennis du Lycée Pénelon0_-
Te àenpïs~'si Lué dans Té" bois de la Deûle est dans un endroit, 

tel qu’on ne peut y construire de vestiaire ou installation quelcon
que.

Un terrain situé derrière l’institut de Chimie pourrait être af
fecté à l’installation de tonnis et être mis à la disposition du 
Lycée Fénelon, de l’Université ou autres sociétés désignées par 1’Ad
ministration.

Ce terrain est occupé actuellement par des locataires à qui il 
faudrait donner congé.

Kote est envoyée à l’Administrâtion pour décision de principe.-

*-4
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X!Administration municipale a 

ssus observation*
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M.PLANQUE

Sème COMMISSION

Sous-Commission 
Batiments

' V H

' SI Juillet 192

E t ai e nt présents: M. M BOMDUES , À d j o int tu Ma ir e
CRBTCN -d°-
BOHR Conseil1er Municipal
BEVERMY 
DOYEMETTE a.«

I Ecole maternelle Victor Hugo - W.C. - Le 
demandé ï¥ "réparation de s h?C. de 11 é c o le 
à effet dTeau.

Se^/ü.ce d*Hygièno a 
la pose dAppareils

La Commission, après w visite stime que les V.C. doivent 
être remis en bon,étatjet que des sq/gos en fonte émaillée plus 
hygiéniques devraient être posés e remplacement des appareils 
actuels. Comme il nry a pas d ;t à l*égout les chasses dTeau 
ne sont pas à préconiser. De plXs , en hiver; les a anslisations 
dTeau et les réservoirs de crusse placés dans la cour, seraient 
rapidement hors dT usage. Hou/ ces motifs, la Commission proposé 
dlinstaller à proximité de/ V.C un robinet de prise pour faci

 

liter le nettoyage par l$<femme de service.

faire exécuter 1
YA dmi nist mat ion.

travail aussitôt après ratification par

scolaire de Moulins-Lille - Réception . finit ive et appro- 
ba ti on "de s compte s dé fini t ifs des lots suivant^ ;

Rapports envoyés à l’Admi stration.

Groupe scolaire - 1er, 2ème, 3ème , dème, 5e

Maison de conciêrfee - Visite médicale 
4ème, 7ème lots

La Commi selon donne un avi s f 
procès-verbaux de réception et des

e, 7ème lotâ

ains douches - 1er, Sème

orable à 1 Tappr obation des 
écemptes définitifs.

,. f1 sujet des ré cep lions/dé fi ni tire S M. Doyenne tte propose 
dfinviter les architectes, c/àrgës des travaux, à faire une visi
te préalable de façon que Commission de réception soit rensei
gnée sur tous les travaux/ftéfectueur.

Après discussion/il est décidé que la visite il »»t 
question ci-dessus, s fa faite par le Service des travaux qui 
fournira un rapport ' la Commission de réception. En principe, la 
Commission ne doit . tre convoquée que lorsque les travaux sont en 
état de réception sauf cas exceptionnels.

3 "" démolition des ruines du Kurs&al Des propositions ont été de- 
ændées a dive rs~ démoli sseurs~ L& Commission propose de confier 
le travail à M, Boogmans qui offre de payer à la Ville 500 frênes 
alors que les concurrents demandent à ce que la Ville leur verse 
des sommes variant entre ?.. 5/n francs et 16.000 francs.

Rapport ^envoyé à 1 ytàMiiistrr tien» paire o emmener la démo- 
litiAn aussitôt après approbation par l^dMnis trat ion/



4 * - Ecole B&gglo, Annexe rue des Sarrazins / Mise 
pavagebæb boi s les ateil er s *

Ces travaux sont prévus au projét général 
été mis en adjudication. /

/

la Commission propose d’approuver la mise 
que. Rapport envoyé à 1 ’'Admiafistration.

en adjudication du 

mais nTont pas encore 

en adjudication publi-

5 - Palais Rameau - Remplacement des chaudières du chauffage <3en.tr&l_~

6

le dossier est renvoyé ®u Serzmce qui soumettra des propositions 
autant que possible, pour la prêchai ne séance de la Commission.

Bureau de Bienfaisance - Immeuble e Jean 3®ns Peur - Compte 
de mitoÿehnefé.

La- délibération de la Commissiu Administrative est envoyée à 
la Tille pour approbation. Le Bureau de Bienfaisance accepte de 
payer 10.279.26'à M. le Boctour Oppens pour règlement d’un, compte 
de ’ mi toyenneté.

La Commission propose dT£ prouver la délibération de la Commis 
sion Administrative du Bures de 
l’avenir, l’attention de la dite 
sur les prix unitaires du/compte 
élevés. /

Bienfaisance. Toutefois, pour 
commission pourrait etre attiré* 
de mitoyenneté qui semblent un peu

7 Institut des Sciences Naturelles -/»Réfection et peinture des menai- 
, séries"extérieures - Réception définitive.

La Commission propose d’approuver le procès-verbal de réception 
des travaux ainsi que les décomptes définitifs. Le rapport est 
renvoyé à l’Adminis tration. *

S - Grand Théâtre - Recouvrement en plZmb du motif central - Réception 
définit ive, /

Le rapport est renvoyé à ^^Administration avec $vis favorable.

- Maisons achetées pa r la Tille - Réparations -

a) Cour du Soleil, Cité Bese^, Montant duzdevis 290 frs -JRairo 
exécuter les travaux, < /
b) Rue du Curé St-Sauveur 33 - Montant du devis 100 frs - Taire 

exécuter les travaux., /
c) Rue de rives 64 - Montant’du devih 1200 francs
d) Rue de la Vignette n° II - Montant du devis 2500 frs

La Berne Commission estime que /a Commission.mixte (Mygiène- . 
Travaux) devra visiter les e immeubles rue de Rives et rue de la 
Vignette ' /

Rapports a - b - c - d retournés au Service,
e) Maison dans 1& fortification rue du faubourg St-André (« delà 

de la porte d’Ypres) - Montant du devis 3000 frs - Loyer 30 frs par 
mois. /

L& Commission propose ^ué la Ville ne perçoive plus cette loca
tion et que l’occupant répare la maison s’il le juge à propos»

Rapport envoyé à l’Adminis tration.



■Sème COMMISSION

SOUS“ COMMISSION DES BATIMENTS

SEANCE BU II AOUT 1925

Us .
& ? T* 

« '' •
* Présents IviM

Excusé
Assistai entTMla 

séance :“

Adjoint au Maire 
Oonseilier 

DOYEMETTE, Consei lier 
DEVEENAY, 0 o n s e i 11 er .

BONEUES, 
BOUE

MM. 1PAUVET.
PERDANT.

un ici pal.
, uni ci pal 
unie.

Jpr V

I°~ Démolition Rue- dû Molinel 52 à. .. —56. •* Ad,jud i o a t i o n rostrei n te.
Lé 7 Août 1925 il a. été pr océ d é à une adjudication restreinte 
pour la. démolition et 1 ' enlèvement des ruines des immeubles Nos 
52 a 56 Rue dû Molinel appartenant.à la ville.

Les propositions les plus avantageuses pour la Ville ont été 
faites par M. MUYLAERT qui s'engage à verser la somme de 500frs.

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à* 1 ^Administration.

.. Sup ér i eur e de P i lies - La bora to i re d e p’hysi que et Cours de2°_________________
Sciences naturelles.
La 4ème Commission a.^ant donné un avis favorable à l'installation 
d'un laboratoire et a,1'aménagement d'un Cours de Sciences Natu- 
relies, le dossier a, été envoyé a la. 2èmé Direction pour évalua- 
tion de la dépense. - .

celle-ci serait de 17.900 frs pour le laboratoire compris la
. fourniture des appareils de physique et de 2.300 frs pour l'amé

nagement du cours d'histoire naturelle.
La dépense serait imputée sur le crédit d'entretien.
Avis favorable,.
Le Rapport est envoyé à l'Administrat! on.

2°- 'Klo>s<fte au jardin Vauban - Transformation de 1'éclairage,.
L'éclairage actuel, assuré au moyen de becs papillons est in

suffisant et onéreux.
Un devis a été établi pour l'installation de 9 lamp es.,-à* 5 man

chons chacune.
L éclairage serait ainsi 4 à 5 fois plus puissant malgré une 

consommation réduite de moitié.
La dépense est évaluée 4.600 francs.
Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1'Administration.

40“ B.0|eotion des décors de . théâtre - Marché Molière.
En raison de^la hausse survenue sur le prix de la toile servant 

a 1 exécution des décors M. Molière demande que le prix porté.à 
son marché pour la fourniture de toile soit porté de 4f 75 à 6 70 
Avis favorable. ’
Le Rapport est envoyé à l'Administration. ■

5^- au Q-rand Théâtre et à- la Salle de spectacle Place
Sébastopol?- ~——-----—----------- --------- -——---- —

Les quelques travaux courants signalés vont etre effectués.
En dehors de ceux-ci des travaux importants sont demandés :

I-0- Grand Théâtre ;
aï- division de-la grande loge de scène au moyen d'une cloi

son- une visite sera faite par le Service.



«t

- 2 -

b)- Rehaussement du plancher de 1Tarchestre-
âu cours de la. saison théâtrale écoulée, 1’abaissement du 
plancher a. été demandé.
Gomme il s’agissait d’un travail important satisfaction n’a 
pas été donnée de suite, mais le nécessaire a été fait dès 
la. fermeture du Théâtre.
la Sous-Commission des Travaux est fort étonnée qu’après 
lui avoir demandé d’abaisser ledit plancher on lui réclame 
maintenant de le relever,

c)_s orgue - mise en état de la soufflerie et installation d’un 
moteur électrique - Dépense prévue 2*800 francs*
La Sous-Commission n’est pas d’avis d’engager cette dépense. 
L’orgue n’est pas èn bon état et il est mal placé- Elle es
time, si un orgue est indispensable, qu’il serait préféra
ble d’en acquérir un neuf étant entendu que la dépense se
rait prélevée sur le crédit du Nouveau Théâtre.

2°.* Salle de spectacle Place Sébastopol.-
Prévoir un tapis moquette et un tapis de toilei

La Sous^Oommission regrette que cette demande n’ait pas été 
faite plus tot - Elle aurait pu etre en effet prévue cans les 
dépenses qui ont fait l’objet il y a quelques temps d’une 
inscription de crédit au budget supplémentaire.

Toutefois, la Commission peut faire installer ces 2 tapis 
mais en prélevant la dépense sur le crédit de 500.000 frs ou
vert pour l’exploitation du.théâtre.<

Une note est envoyée a l’Administrât 1 on0

6°. - Installation de pompage du?l?alais des Beaux-Arts - Récepti on 
provisoire' -

' SI les Tnconvéni ents constatés lors de la visite par la Commis
sion de réception ont disparu, notamment en ce qui concerne le 
graissage de la pompe, il n’y a pas d’inconvénient à prononcer 
la réception.

. Fait retour au Service.

7°~ Démolition des Portes de Tournai et de Béthune. Travaux effectués 
parTa “3 o mp a~gin~ e des Tr amway s. - \

Le déplacement de la ligne aérienne et la. construction d’une 
voie provisoire nécessité?, par la démolition des portes ont été 
effectués par la Compagnie des Tramways mais la dépense incombé 
à.la Ville - La dépense s’élève, vérification faite au total de: 
II. 345frs ,4 7. . .

Avis favorable au règlement.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

8°'•~ Cession de cassons de briques au Service de la Navigation pour 
la reconst ruc t i o n des p~onts sur la. Peule "et pour le port.

AV is ■" favo'rabï e à la cession aux entrepreneurs qui seront 
chargés des. travaux au prix de 4frs,00 le m5 - étant entendu que 
ces cassons seront pris aux emplacements qui seront indiqués par 
la Ville et dans la. mesure'du disponible.

9°.- Bains Lillois - ivianque d ’ éclairage dans le Vestibule côté Boule
vard d e T a Li b er t é - - ■

L} archi tec te va. etre invité à faire des propositions d’ur
gence -

10° * • Conservatoire - Travaux de peinture.
La Sous-Commission ira sur place; une convocation sera adres

sée*



;

II0.

I2°.

13° ;

Couverture des fossés del'Avenue Emile Zola. -
Il est donné connaissance aux Membres de la Sous-Commission 

de l’avis de M. le Professeur Puez

Palais Rameau - Salon régional de l’Automobile -
La Sous-Commission donne un avis favorable à l’exécution des 

travaux d ’ aménagement du Palais Rameau sous certaines réserves 
portées au Rapport adressé à 1 Administrât ion.

Eglise de la Madeleine - Charpente intérieure du Porno - Plafonds 
et enduits.-
Réception définitive.

L~r é cep t i o n définiti”ve a été prononcée - Mlle est ratifiée par 
la Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé à 1 Admi ni strat ion.

14° .

’ l

Manège civil - Renouvellement de la location.-
La Sous- C ommiss i o'h es t d ’ avi s ‘ pu HT^appar t i en t à P Adminis

tration de décider s’il y a lieu ou non de renouveler la loca
tion, tout en estimant qu’ il serait préférable de ne plus louer' 
en raison de ce qu’il manque souvent des emplacements pour re
miser les objets appartenant a la Ville.

Dossier transmis à 1’Administrât!on.



2 én e 0 omm i s s i *n
S«us-Commission ces Batiments 

Séance du 18 août 1925

$

Présents : îii. BONDURS, adjoint a u llaire.
BEVEBNAY, Conseiller Iunicinal.

3*, Direction.: . ••
L ’ À iasIni strr t 5 J' *M; ?^y5ÄB$»P,
les propositions àe la 
saut en .©e qui eoneerne les 
affaires bots»? ¥*|3ffife4ï-% la Séance ; J5 
truclion ©OÂpXémentaire»

LE M « M
M«PLâM(-OT»»' 1°. - Travaux de peinture au : t 

La S r u s-übihmissi on r éuni.e' au Censerva’toirê 'examihe" ce dû fon 
peut faire dang la grande Salle-. Après essai effectué par un Ouvrier

4 peintre, la sous-commission décide de faire un lavage, général, de ré
parer la partie de plafond dégradée (avec raccord dé peinture) et de

- procéder à une mise en cire. A
les instructions sont données au Service- des Batiments.

2° - Brand Théâtre - Réfection des monte-charges - Marché.-
■ Avis f av o re Ûle a T exe euf i on des’ travaux’.

Ces travaux évalués -1.500 francs environ seraient confiés à
1.1. BERRY, rue Bonte-follet i

Le Rapport est envoyé à 1 Lidministration.

3 ° - Théâtre Place Sébastopol - Remise en état des vitraux du 
plafond»-

Avis favorable à 1Texécution des travaux.
Ces travaux confiés à 11. BREPTUT s1 élèvent au total forfaitaire 

de 1.600 francs.
Le Rapport est envoyé à 1TAdministration « , ■  *

L° - Acquisition de 1000 chaises de jardin.-
Avis favorable à condifionRTe"prelever la dépense sur le cré

dit des Fêtes.
Le Rapport est envoyé à 1'Administration.

5 ° - Postes de polices. I1 o u. rn i t u r e de b ra ne a rd s t yp e d e s y o i t u r e 
d'ambulance.- • , ■
-------Ivïs’’-favorab 1 e à condition de prélever la defense sur un crédit 
mis à la disposition du service d'ïïygiène.

Le Rapport est envoyé à 1TAdministration.

6 » - Service des Eaux - Usine ôT Emmer in - Installation de fojyers 
S péOr^iiavorable à la proposition VAMOUTTE.et JVttLOT (7.500p.

■ Rapport transmis à la Commission de la voie publique oui a. le 
Service des Eaux dans ses attributions. - ,

7 ° - Compagnie du Caz - Peinture des candélabres_et consoles.-
la Oie Vêohantlllonùé r^naélabres pfaoe C?no6rt,„J'L^^l ‘ 

Commission est d’avis d’adopter, la teinte- "Email vert wagon (.candé
labre face à la Statue du llaire André).



tal/ f&it Ut Sème COMMISSION
>.iLfclöÄö <# M iWÀÂ
g c^prlô ceUâ rnU- Sous-Commission des Batiments 
i>w a i
Vt>X4S la 1 M1338A* Séance du ^-5 Août

----------------------
Présents : M.M. BONDUES, Adjoint au Maire

BOUE, Cons eill er Muni cipa
■*&£>! f

MLLE

Excusés : M.M. DEVERNAY, Conseiller Municipal (au congrès) 
DOYENNETTE, d° (en villégiature)

Assistaient à la Séance M.M. FAUVET
PERGANÏ.

1°;^ Lycée Faidherbe - Fourniture de mobilier de classe - Marché.-

Les propositions faites par différents spécialistes sort soumises 
à la Sous-Commission. M. Bondues fait remarquer qu’un ancien adju
dicataire ayant donné satisfaction dans les fournitures qu’il a 
faites n’a pas été consulté par 1 Architecte.

Le nécessaire va être fait.
Néanmoins, la Sous-Commission donne dès à présent un avis favo

rable à la fourniture par celui des concurrents qui aura fait la 
proposition la moins élevée.

Dossier retourné au Service.

2°.- Palais des Be aux-Art s -Installation cUun téléphone privé reliant 
le Palais à la -^haufferle7A~~

Avis favorable ayant été donné p.r 1 Admin is trat ion Municipale, 
des propositions ont été demandées à différents instaLM teurs. Sur 
la proposition de lArchitecte et du Service, la Sous-Commissi on 
adopte la propos!Üon Desmet (2.779 frs).

Fait retour au Service pour exécution.

SA- Palais des Beaux-Arts - Conduite du chauffage (Saison 1925-1926)

La conduite du chauffage par les soins de la Société ûrou- 
vells Arcquembourg ayant donné entière satisfaction, la Sous-Com
mission donne un avis favorable au renouvellement du marché avec 
cette Société.

Le rapport est envoyé à 1 Admini strat ion.

4°.- Palais des Beaux-Arts -Vapeur dTéchappement des -turbines.-

M. Bondues demande qu’une solution définitive intervienne le plus
■ tot possible en évitant 1Téchappement libre.

5°.- Jardin Botanique - Entrée supplémentaire

Une ÿ tition a été adressée pour obtenir une entrée supplé
mentaire vers la Eue Gay-Lussac.

La Sous-Commiseion n’est pas d’avis de donner satisfaction.
Une note est envoyée à l’Administrât ion.



.É—* "* Bains Lillois — Ins tall at ion de tapis au ’toux* dos piscines,—

La Sème Commission demande à la 5ème Commission de préciser la 
nature des tapis (cordes ou caoutchouc) dont l’installation pourra 
e tre faite, mais en prélevant la dépense sur un crédit mis à la 
disposition du Service dT Hygiène.

Une note est envoyée à 1 T Admin is trat ion,

Z^^J^Æg.ig_..Bo.rte de Dunkerque -Grue provenant du Magasin de M 
louis Cnil in,-~ ~ ——--------------2----------------—

M. Bondues désire examiner sur place 1 ’installation avec I\ Cre- 
ton et n. Montier.



1925

2ème CŒ’I SCION 
SOUS-OB' FISSION BES BaTIUENT

SEANCE BU 8 SB^TB'BRE

8* “,Tésc,2iJts • M TX* lOalai smt i Oit O •nie! pale b ww WM*
WXw&aw •nus siomrwtWb

’?■ >i

B on du. es,, 
Bon r,
D everra37

Assistaient à
3 oyenn et te

1 a séan ce : 
Cochez,

Adj oint,
Con se ill er .muni cirai, 

ô. ° ,
d°

1° . - Ecole 3c Ann exe

(pé $}
ru e r^.sj&aï’ra^in s,

-

Chauffage central.-'
Un cahi er des charges a été établi pour la mise en

adjudication-concours de 1’installation.
Avis favorable. ;
Le Rarport est envoyé a 1’^ministration.

20 . - F acul té â. e s ' let très. - Remise en état de., la Salle 
des Fetes.- ~ • •'

La dérense , r ré vue pour la réfection clés enduits,-- 
1-’installation d’une double porte et la peinture, est de 
18.900 fran es. .

Les travaux mourraient être confiés aux entrepre
neurs de l’entretien. .

Avis favorable. ■  -
Le Rapport est envoyé à 11dmini strat ion.

3° . - Ly c é e Fai dh er b e. - T rv au x d e c ou ve r tu re. -
M. Sauvage , Architecte chargé des travaux dji Lycée.

-Fa-idherb e, demande s’il reut. donner à 1 ’ entrerr en.eu r 
l’ordre c" ’ apnrovi si orner la’totalité du zinc nécessaire 
à l’exécution des travaux de couverture. Le zinc est, 
en effet, 'payé à l’entrepreneur sur la base du cours à la 
commande.

La S/Commission est d’avis de donner l’ordre 
d’anmro vis i onner.

Le'dossier est renvoyé au Service des Batiments pour 
exécution.

4°.- Con st ru. et ion d’une voiture de décors. -
Le Servi ce-deè Batiments a d e m an dé ’a d i f f é r en ts 

charrons leurs conditions pour la construction d’une* 
.voiture de décors semblable, à quelques détails près, à 
la voiture existante. Il s’agissait,, d’ailleu rs 5! d Tuii e ; 
demande de nrix san s'aucun engagement.

A'^rès renseignements fou rnis, par II. l’Adjoint 
Bondues, la Sous-Commission n’est pas d’avis.d’acquérir, 
cette année, une nouvelle voitu.re. Elle estime que la 

voiture actuelle peut, ■ en lui faisant. donner son . 
rendement maximum, assurer le service des deux théâtres. 
Il faudrait, pour cela, une organisation meilleure de 
la main-d’ oeuvre utilisée au transport, .au chargement ét
au .-dé chargera en t des décors. .. '

Le-.Ramort est envoyé è- l’udmin.i stration.

5° . - B émana e de mobiliers pour Ecole’s maternelles. - 
En at tend an iTque ïè modèle'des tables et chai ses 

pour écoles maternelles soit définitivement arrêté,, la



S/öommission’est d’avis de compléter le mobilier, là où 
il en manque,, par les tables à 2 places disponibles dans le 
magasins de la Ville.

Une note est envoyée à 1 ’Admini stration.

6° . - Terrain à la Ville, Faubourg des Postes.- 
Cloture.-

Le Service d’Hygiène a demandé que le terrain 
appartenant à la Ville,, situé face au N° 169, Faubourg 
des Postes, soit clôturé -afin d’éviter le dépôt, sur ce 
terrain, d’ordures ménagères.

La cloture n’empêchera pas le jet d’ordures. Bans 
ces conditions, la S/Commission n’est pas d’avis d’ins
taller ladite cloture.

Une note est envoyée à l’Administration.

7 ° . - Réunions décidées (S/C?n des Batiments).-
Samedi 12 Septembre/ à Ï5 heures, aux Halles centra- 

1 es;
Lundi 14 Septembre, à 15 heures l/2, aux Bains 

lillois;
Hardi 22 Septembre, à 16 heures, au Théâtre Sébas

topol.
Des convocations seront spécialement adressées.



2ème Commi-ss

Sous-Commission des Batiments 
itiuruf» •" C

Séance du 22 Septembre 1925

2 e B inert tant

>®ur â • a 
l’ôMJet <*WA

présents : I-.I.uA, BONMF.S, Adjoint ana Maire
HOUR, Conseiller Municipal

„ 11BVRRNAY, Conseiller Municipal
LOYBKPLTTB, Conseiller Municipal

assistaient à la Séance :
M»H» BARJDQU, Adjoint au Maire

COCHEZ, Ingénieur-JDirecteur des Travaux 
munie Anaux.

FAUWV Ingénieur

I°- Théâtre Sébastopol.- La Sous-Commission réunie au Théâtre 
Sébastopol l’a visité sous la conduite'de H. 1’Adjoint Bondues. La 
salle complètement repeinte est d’un bel aspect. .Les' dégagements et 
escaliers ont été remis en état. Un certain nombre de fauteuils ont 
été regarnis et un passage central a été ménagé aux fauteuils d’orches 
tre et de parquet. La Sous.-Commis s ion a ensuite décidé l’exécution de 
cfuelques travaux d’entretien.

■ ~.Lycée Haidherbe - Aménagement de 3 chasses.- ®hauffage c en t ral.- 
Avis favorabl e’"a la~~mi se en ad j ud i c a t i on . r e s tr e in te de s travaux. "Ta 
sous/Commission arrête de plus la liste des entrepreneurs à consulter. 
Le Rapport est envoyé à 1’Admini strat ion.

3 ° - Constryict ton'd ’une Serre au Jardin Vauban.- P a r t ie m é ta 11 i q u e. - 
Avis fav o r a’ b~I e a “la mise en ad jùcTïcatïon restreint e ]a partie ~
métaHic{ue. La, Sous/Commission arrêta c..e élis la liste des entr@nre 
neurs à consulter.

Le Rapport est envo'yé à 1’Administration.

4 e- vocation et entretien des becs d ’éclairage au gaz des écoles.-
La sous Commission est d’avis de prononcer l’adjudication sur la 

base du prix unithire de 7 1rs 50 au lieu du rrix de 7,75 primitive
ment fixé. ' ' •

Transmis au bureau des 'adjudications- pour faire.le nécessaire.

5 °- Bains1 lillois - Appareils pour ^l’enseigneme nt de- la Natation. -
.o ' ins ta 11 at ion d’appareils a ete décidée par 1 ’Adminis trati on » 

mà Sous. Commission a examiné les propositions faites par II. VROÎÆAN 
et y donne un avis favorable.

Un. marché s’élevant à 5.965 francs va' être passé.
U® ' .'-apport sera -soumis à 1 ’Administrat ion. - ,

6e- Chauffage la,s Batiments Communaux - fourniture de Coke.-
Un marché à passer avec la Cie est soumis a la Sous/

Copimission. xlvis f-avorable. Le Rapport est retourné à" l’Administration

7e- Çhauffage des .Batiments Communaux - fourni ture de' bois d ’a 11 umage .
Le Service de 1 ’Economat a demandé des prix' â ’ di f fé rents -fou rni sh 

seurs. Beux propositions ont été faites, elles sont identiques.
Lï. l-’Adjoint Bondues va examiner l’affaire et au besoin il appellera 
les doux soumissionnaires afin de pro.céder entre eux à une adjudicatfo
re streunte.

Le dossier est remis à M. 1’Adjoint Bondues . '



8e- Abattoirs - Travaux de carrelage avant guerre. 
^scept-ion définitive.-

II s Tagit de travaux effectués avant guerre et dont la récep 
tion nTa pas été prononcée. Avis favorable.

Le Rapport est envoyé à 1 Admini strât ion.

9 e- Bglise Sainte Catherine ~ Danger pour la .Sécurité publique. - 

Des pierres extérieures paraissent en très mauvais état.
14. BOUB Conseiller Municipal ira sur place. Au besoin il sera 
demandé 1'échelles des Sapeurs Pompiers pour une visite.

IO°~ Boole Baggio - Outillage.- %Des propositions ont été faites 
par'M. Bertrand pour 1'acquisition drun four à tremper, dTun four 
à cémenter et d Tun marteau pilon/. La Sous Commission désigne 
,L«M. Bour, Devernay et Girardin pour examiner ces propositions.



présents : W. Bonduos, Adjoint au
------ - gour, Conseiller municipal,^ 

Debaets, dc
Bq Doyennétte,. d‘
Excusés î M. Devernay > Conseiller liunic^^^53^

As sistaient à la séance S
—— cochez - Fauvet - Pergant*

qo_ Réceptions définitives de travaux.-

La Sous-Commis s ion- ratifie la réception définitive 
vaux désignés ci-après : . 3

a) Abattoirs - Anciens échaudoirs - Abri des cours
Halles centrales -Eclairage électrique
Bains lillois - réinstallâtion - 3eme im Beton

sont envoyés à 1TAdministration.

des tra- 

dTabatage 

armé.h 
o
Les rapports
2 ° - Lycée F a i dh erbe - Eclairage électrique - i lise en adjudiy 

cation.-
Avis favorable à la mise en adjudication 

base du cahier des charges établi. .
Le Ranptrt est envoyé a 1 admimsti atipn

travaux sur la

Ecole Baggio - Annexe rue des Sanrqzin^jRj?ourn^u£e 
de matériel.-

Une commission spéciale dont faisaient partie 1ml. Bour, 
Pevernav Cirardin. Conseillers municipaux,a examine les offres 
faites II a proposé de confier la fourniture ci’un^ four a outilla 
~A et dTun four à cémenter avec tous accessoires a la maison KmSeu ® ^installation d’un marteau pilon avec compresseur 
et réservoir à lï/L Glaenzer et Perreaud. rnrr i ssion

Ces rromositions sont ratifiées . par la oOUo-Gon mssion.
Le rapport est envoyé a ^Administration.

4 »- Lycée Fénelon - Eclairage électrique .qui s n îonjœ 
compteurs.-

Ces compteurs sont à poser dans les appartements de fopc- 
tionnaires sauf un pour Vinstallation cinématographique Lu 
dépense de 2. ICO francs serait moitié a 1<=, charge le - J - 
moitié à la charge de la Ville.

Avis favorable. . x .
Le Rapport est envoyé à 1TAdministration.

50 - Ecole Ménagère (Annexe) - Renforcement do 

baderne la Directrice demande par lettre adressée au Chef



2.-

de service de 1* éclairage le renforcement de l’éclairage de 2 salles 
de cours. Bile désire 13 becs par classe au lieu de 7i La Commission 
décide de transmettre cette lettre à L’Adjoint du Service (îMSaint- 
Venant) en le priant de faire connaître avec son avis, quel est 1T en
seignement donné dans ces classes.

6°- Demande d’installation d’une boite aux lettres Porte de 
Dunkerque et à.1 une'borne1 pos tale Place Alexandre Dumas.-

La première est demandée par l’oeuvre des Mariniers à Lille. ■ 
L’emplacement proposé est le bureau d’Octroi de la Porte de Dunkerque. 
La Sous-Commission transmet le rapport à.1’Administration en faisant 
des réserves au sujet de l’emplacement. La deuxième est demandée par 
des habitants de la Place Alexandre Dumas et des rues Chancy, Claude 
Lorrain, d’Artagnan, des Montagnards* La Sous-Commission ne croit pae 
cotte borne utile.

Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

7°- Réédification du buste Vallon^
Là dépense à imputer sur le crédit de dommages dé guerre serait 

de 2.995 franc Si
Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.
8 e- ffaculié de Médecine et de Pharmacie - Carrelage.-

?Our éviter le danger d’inendie M. le Professeur Surm^nt,demande 
le remplacement du plancher dans son service par un carrelage. Le 
Service des Batiment s propose d’installer sous les fortffe.et autocla
ves une bande en carrelage de 2m40 sur toute la largeur de la pièce.

Là sous-commission est d’avis de soumettre cette proposition 
à 1’Administration.

9fe- Bains lillois - Dommages aux propriétés voisinesi-

Les dommages aux propriétés de M.M. Moineron, Dositter ot Crulois, 
s’élèvent en totalité à I;380 fre 70.

Avis favorable au règlement aux intéressés!
Le rapport sera envoyé à 1’Administration*

< Ö- reste à fixer les dommages aux propriétés de LI.M. François et 
Delfrsse.

IO°- H$tel Académique - Sculpture.-

s’agit de la sculpture de 5 panneaux de 3m40 sur lm40 environ.- 
La dépense est évaluée 5.000 francs environ par panneau,

La Sous-Commission est d’avis de diviser en deux le travail, 
trois panneaux d’une part et deux panneaux d’autre part - et de procé
der à une demande de prix. La Sous-Gemmission arrête la liste de 3 
sculpteurs à consulter.

Retour au Service des Bâtiments pour faire le nécessaire.

II*- Bai&s lillois - Travaux par la Société le Toitex,

Il sera procédé à une visite sur place par M.M. Bout et Debaets 
en présence de l’Architecte et de l’entrepreneur. Bar la meme occasion 
MM. -Bour et Debaets examineront les travaux de canalisation commandés 
à M.'. Dart ois.

I2°- Eglise Ste Catherine - Dégâts occasionnés par un incendie***-

Le Service demande l’ouverture d’un crédit d’ordre de I.0I0 cranos.



S.-

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.
I3°- Installât! on dTune antenne de T.S.ff» sur le Laboratoire _ 

Mini ci pal. - ,1-. . - — , . ■- I 11 . —-
La Sème Commission a toujours donné un avis défavorable: aux de

mandes de oe genreo . , . . ,’ Fait retour au Service pour en aviser 1T intéresse,.

I4 °- Salle des Rotes de la Faculté des Lettres.-
M< Cochez donne lecture de la lettre par laquelle II. le Recteur 

fait connaître quTil mettra la Salle gratuitement ou avec la seule 
réserve de payer 1féclairage* le chauffage et le neuuoy<ge (environ 
IOC frs) à la disposition des oeuvres intéressantes qui lui seront 
signalées par ïÆo le Kaireo

Fait retour à 11 le Secrétaire Général de la lettre de ï.L le 
Recteur.-

15 °- Ad judication des transports de combustibles. Cahier des 
char ges. - s ....--- "Le cahier des charges établi est soumis a la sous^commission 
pour avißo Avis favorableo Fait retour a ÎÆ. le Secrétaire Général,

I6 °- Adjudications restreint es.-
La Sous-C ommissi o désigne les membres qui seront chargés dTexa

miner les- propositions faites pour les installe tions et fournitures 
ci-après : ne) Lycée Faidherbe - Chauffage central des 3 nouvelles classes. ■ 

b) Jardin Vauban -Construction d’une serre.
o) Ecole Baggio - Fourniture dToutillagea
p) Station de désinfection et bains douches, installation de 

fosses septiques.
17 °- Lycée Faidherbe - Fourniture de mobilier et de matériel 

d * enseignement~ j-iii r - -yi -u—- -r ou rr- - r /
M.Ivh Bondues et Boyennette examineront en détail lundi prochain 

19 Octobre 1925 à 16 heures les propositions faites par l’architecte.

18*- Voeux,-
Les membres de la Sous-Commission adressent à leur collègue M. 

Peeters leurs voeux de prompt rétablissement.



^teissim saw »teesw--------
qui/auralmt Séance du 27 Octobre 
mr laa affaires ——

Met <*w w»a^i

A»V f*
• A 2éme Commission

WÄ, MW. FW&?S -Commis si on dos
»itims â< la 
tea tdcUlMB 
j» Stre jrlaea 

fait l*e
1 . .. r.<;u IMéMBlg t BOOÜBS, adjoint au Maire,
fftfWTf a*■ S<rHW à 11 mslWW conseiller municipal;
l®>efea'& Ca tawr et ., mhWIBABTS , dc

par son travail)(retenu
d°

COCHES & FAUVj

JW* Vé3Gl O 1. . ... 10 : Mil _ DEVERNAY, 
await was âaWiife ittif ia aoéiyt^Q ybhnet te ;
il^ailqikéï^T Xs WL’téTleX â-^wt iwb
»Mela a» W-nce i .
MtBre« ■? ... ~ .-, -„x-L/ë ,, r.W£ x» .t ' \. IV - Resultat d’adjudications restreintes.

' X< ' . Chauffage centra"! .dans“'r5 "nbuvelTës cTasses du Lycée Faidherbet
**** J?e ..^®Wuït "proposPtions ont "été faites.- Earmi. celles d opnanTVa fi s-’"J 
^^^^•factien au point de vue technique, la proposition de IWl. uELEU & D.AKEI

■'■-* ^ancienne maison SEL) 15 rue d’Amiens, est la moins élevée comme dé-
O ÿens.e (5.500 frs) .- Elle a été retenue rar les membre.s de la Sous- 

Commission chargés spécialement d’.examiner les projets. Ce choix est 
ratifié par la Sdus-Commission«**■

b) Construction d’une Serre ap J; rdin Vauban.-
lt eu f p r op o s i Ti ons ont” ë^o faites * - Ce lie de .)■. xAL-uET a la nue-lie 

quelques- améliorations ont été apportées donne satisfaction au point 
de vue technioue et elle est la plus avantageuse .pour la Ville au 
point de vue dépense (6.093f soit 2;000l de moins nue la proposition 
venant immédiatement après). Elle a été retenue, par les membres de la 
SAus-Commission chargés spécialement d’examiner les projets.

Ce choix est ratifié par la Sous-Commission «

2 ° - École Baggio - Achat de Tours et de Fraiseuses.-
Ee'^É'irectpur de .1 TÉcole B m'gïb a soumis des propositions pour 

Vachat de Ï5 tours et de 2 fraiseuses; Il propose'différentes mar
ques afin de constituer avec le matériel existant des séries de cinq 
tours de meme, mare ue. La dépense à prélever sur le credit ouvert pour 
la' transformation de l7annexe rue des Sarraoins est de 200.711 francs.

Là Sou Ö-Commission adoptant les conclusions de M. BEVERNAY, donne 
un avis favorable à l’achat de cet outillage.

Le Rapport.sera envoyé à l’Administration.

3° - Abattoirs - Démolition des anciennes bergerleS_.-_
11 s’asif de constructions "an n exe s "ëomp 1 é t e m e n t e n ru in e s .

Là Cous-Commission accepte la proposition faite par JS BOOMïANb de 
vérser 400 francs à la Ville pour la valeur des matériaux;

* Le Rapport pour l’inscription en recette de la somme de i- 1« 
sera envoyé à 1’Administration.

• 4e - Démolition d’immeubles à la Salpétrière, nue duPlat^y
il a’éTë“procédé à un“djudication restreinte a laquelle 10 en

trepreneurs ont participé. • , '
Les offres intéressantes ont été faites par i! ...

BOOGIVNS : versement à la Ville ' de- 12.120 frs - delai 45 3°urs.
DEMEYBR : versement à la'Ville de 12.500 frs - delai de 2 m i • 
Blmonâ FW^ : versement à la Ville de 13.190 frs - fêlai 3. mois, 
en cas fle retara la pénalité est de 200 frs par jour. flzqi(TïlPr

La Sous-Commission laisse a 1’Administration le opin flo désigner 
l’aäjuäicataire.- La lettre o ire niai re afressee aux concurrents ren 
-ferme le § suivant :

Sera



Sera déclaré adjudicataire le concurrent oui aura fait l’offre 
laplus avantageuse pour la Tille si toutefois cette Offre est jugée 
acceptable. Le gelai d’exécution entrera' en ligne de compte pour la^ 
désignation de 1 ’adjudicataTrel-"^
~~ Une note est envoyée a 1 Administration.

5° -• Théâtres - Construction ot réfection de décors.-
Ùn devis a été établi - lis A lève. a' ~T7 S .ÖOO frs
L’exécution des travaux serait confiée à M. MOLIERE.
Avi s f av o râble de la • S ous -C ommi s s i on .«
Le Rapport est envoyé à 1 Administration.

6° - Eglise St-Haurice. -Plaque Commémorative de l’Empirè 
Britannique

LaC ommi s s i on Impériale Britannique des sépultures militaires 
demande .l’autorisation dTapposer une plaque commémorative à l’Eglise 
St-Maurice•

Avis favorable de la Sous-Commission * *
Le Rapport est envoyé à 1 Administration.

7° L Rectorat - Travaux, de sculpture.-
Cinq rann e aux son f à scuApAeVArAa" 'Hou s - C ommi s s i qn est d’avis 

de diviser le travail en 2 lots (3 panneaux d’une <part et 2 pan
neaux d’autre nart). Les propositions vont etre demandées à différents 

sculpteurs dont la liste est a-retêe par la S eus-Commission.

8° - Construction dTune maison pontière au Ramponneau.^
Üne ’étude sommaire a été faite. la S ou s- Commission n’es t pas 

d’avis de construire une maison pontière au Ramponneau.
fait retour au Service pour classement. . -

9° — Commissariat central -* Service des Etrangers ~ Aménagements_
divers . pnrvv---- -“"Tes travaux demandés nécessitent une dépense d’environ b.^uü. 
(bâtiment) et.une dépense d’environ 4.300 f. (casiers, rayonnages,

*t O « • )Ces derniers s^nt plus de la menuiserie que du^mobiliep. Pans 
ces conditions, la Sous-Commission est d’avis de faire, le nécessaire 
Sur le crédit d’entretien des propriétés communales.

, Le Rapport est envoyé à AAdministration.

10° - Abattoirs - Ponsommatien d ’ e au d e s T r i p e riesjp
La consomma ti on d ’ eau "des triperies est très élevée ^.ua valeur 

de l’eau consommée dépasse dans' certains cas 1$ montant de la loca- 
4-' -I '-vq

Pens ces conditions, la Sous-Commission esr d’avis de faire * 
payer la. consommatî^n d’eau èt de réviser le montant du loyer celui- 
oi comprenant actuellement la fourniture d’eau. , r-< toutes

Le Rapport est envoyé au Service des Batiments pour faire toutes
propositions utiles.
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Séance du 17 Novembre- 192.5

Présents : M.M. Bondues, Adjoint au Maire 
Bourt Conseiller municipal 
Dehae-ts, d°
Doyennette d°

JïSïïMJ M; Devernay, Conseiller municipal {au Conseil 
supérieur du Travail)

Assistaient à, la- séance : 
M.M. Co chez, 

Fauve t, 
Pergant

Directeur des Travaux municipaux, 
Ingenieur aux d°

* Directeur du service des bâtiments

I°géçeptiQB définitive de travaux -
s0us~00îl™ission’aifherbe - bAltv I» *rùva’V désignés ci-après;

1923) de peinture (Adjudication du 17

TourV(Adiu^ïcatior fN-?® t9? e*&t dss oouvertures et 
u_ v^ûU-'cic-ALLion du 12 -Juin 1923)

de Béthune - Aménagements - 2ème
s lot • (Adjudication du 3 rt- --------

L€rs rapports sont envoyés à 1TAdministr

Nitures électTîn-ûo a en IQ2fi lots, '    ~—------------- -----
2 cahiers des charges ^t^blis ad^uAlcationsur la base des

. e rapport est envoyé à 1T .Administrât ion.

3 ° Démoli t ion d ' i mmei; ht es à i a i - .r e s t ro iïtës-------- -----—uor^s a la Ville _ Ad judications

avril 
b) Cgiise

c) Groupe 
et 4èm 3 Mars 1922) 

--------ration.

~~ Kd j ucl i c at i on en 2

consenties par-’f 'tervaer^ouîU^^'TSSS P°Ur 1& Ville ont/eté 
pour la démolition de' l'immeublè dotue dlTV3 ft®® î® 50 P-
:erseri7.0°0 francs pour la

Avis favorable.
les rapports sont envoyés à 1'Administration. ■ .

40 kycée Faidhorbe ~ Fonrui-i-n^a
rest reiiite? ----- —*------ 1.^^bos - Ad judicat ton
été consfiities0far1»)Svgc1!},o1Döorzantsfeilses Pour 1» Ville ont 
à 160 Frs) P • 1Jt'0kh01it 28 rue de la Barre (26 lavabos

ces lavabos a été prévue au projet de 
«ménagements adopté le 24 Mars 1925 par

Do fourniture de 
grosses réparations et 
le Conseil municipal, 

-'.vis favorable.
le.-rapport est envoyé à l'Administration



5 °ae universitaire - Réparation des chaudières
du chauffage central. " ~ “ - —---------—------—

LeS'2 chaudières sont en très mauvais état - Les répa
rations .a effectuer sont évaluées à 6.000 Francs par chaudière 
sort 12.000 Frs en totalité.

■ \ 'hypothèque communale étant actuellement abritée dans
■h'-* bp-i-io cheque universitaire, la Sous-Commission estime eue 
la Ville doit participer dans la dépense. Cette narticipation 
pourrait etre fixée à 50 >. ' '*

Tn^raison de l’urgence à effectuer les travaux, la sous- 
commission est d'avis de laisser, à. l’université le soin de 
traiter avec un entrepreneur. - Toutefois la surveillant de 

pyotiou serait assurée par l'ingénieur municipal. Des pro
positions seraient faites par la suite pour le paiement de la 
part incombant à la Ville.

Une note est envoyée à>l’Administrâtion.

, ?ueâtre Sébastopol Enseigne lumineuse - Conformément
- aemande raite au service des travaux, un devis a été

® s'^p we du l’installation d’une inscription lumineuse au 
ineutre Sebastopol - La dépense serait de 3620 Frs non compris 
1’amenée du courant. "

La Sous-Commission droit qu’une réclame lumineuse n’amé- 
ne-^ a Ve ° c^vant^ge de spectateurs car le Théâtre Sébastopol est 
maintenant connu.de tous - 511e estime par suite.qu’il n’y a

T yâ Q coûte dépense et celle de consommation
dTélectricités

Le rapport est envoyé à l’Administrat ion.

7r Marché de 
Les commerçants du 
traités comme ceux 
électrique„

lg_£ouyelle Aventure - éclairage électrique - 
Marché de la Nouvelle Aventure désirant être 
des Halles centrales demandent l’éclairage

flB- „^Sous-commission.. sign81e tout d’abord que la situation 
de ces.2 marches n’est pas la même.
TT«nPi'ÛUiUSe éleetri(iue est absolument indispensable aux 
les mandfrAfVp® du marohé de gros et des'ventes par
les manapanes, opérations qui sont effectuées avant le iour 
tandis qu au Marche de ' la Nouvelle Aventur *1 ■ ’

ente au détail, opération qui a lieu après 
‘en gros des Halles, - • • 1
que 1 il. ne s’effectue 

les ventes
Pour ces raisons 

vorable
Le

. , . > .Sous-Commission donneûn
a l’installation demandée,
rapport est envoyé à l’Administration.' •

avis dé fa—

• 8° Remise en état des Halles centrale
__ —--------- • ~Té devi s ’ ët ab 1 i fa it 

popr les Halles centrales une dépense de 
pour le marché de- la Nouvelle Aventure une 

dépense de 

Nouvelle Aventure - et du Marché de la
établi fait ressortir :

270.000f

I60.000f

Total. . 430.000^
- M. l’adjoint 

t'i o n des t r a v aux 
ouvert et que les 
ciale.

^Pondues a donné un avis favorable à l’exécu
tant entendu qu’un crédit spécial serait 
travaux seraient mis en adjudication spé-

Avis conforme de la. So us-Commission.
Une note est envoyée à l’Administrat ion



9 ° tcolo mén---gèr
2 classes de l’annexe

Renforcement de l’éclajrage d an

La s ou s - c o mii 
de l’école ménagère 

de l’annexe 
demand 
s on av 
sur la question

classe; 
1 ad -i té- 
do nn er

décide

sien sa-i-sie d’une demande de la directrice . 
afin de renforcer' L’éclairage plans les 2 
a decide le 13 octobre 1.925, de transmettre 
lTodjoint Saint-Zenont en le priant de• 

■ 1’-adjoint Saint-Zenunt n’ayant pas donné 
ouleyée renforcernent de l'éclairage) 
affaire à 1TAdministrâtion - municipale, 

Le. rapport est envoyé à L’Administrâtinp

cl.

 de Lives - Location à la Société

r ’La location, qui vient à expiration est de 2.000 Prs par 
an. Le service estime cu’ellé devrait être portée à 8622 Prs

' La sous-commission ne voit nas d’inconvénient à louer à’ 
ce prix, ,-lle est d ’ avis toutefois de ne consentir lu’une 
location veroale. Les réparations seraient à lu charge du 
preneur., • ....... b'
S«rvAl^UoÂCArahi;iOn d8“3 0110 soit soumise au
V 9 g Contentieux pour examiner la question du coefficient 
de majoration du loyer.

11°_Abattoirs - Bergeri
tombant

. -, . . . ——----— .y -, —■ /— Tl ôi -été pro cédé à lu démo-
public ?i g'^ïlôS-1 î°mb?'nï 9n Peines et qui étaient un danger 

"sfe i?ig,U';le maintenant oue des nouvelles bergeries
^-ipvio a.4?1-SiïUire: si le:0 changes continuent à- etre -aussi 
élevés-, afm d -uoriter les moutons’ fro.ncais destinés a la enn 
sommation ’da la Mlle et- environs-. 9 a La. eon-.

Avant- toute construction nouvelle, 
d’avis que les locaux existants doivent 
reconnu ensuite que les .locaux existant
nouvelles bergeries seront alors édifiée 

Le rapport est envoyé à lfAdministration,Le rapport

J sous-commißsion eq't 
être occupés. S’il est 
ne suffisent pas de

12* Abattoirs - 
sous-commis _ - ----------------électrique des échaudoirs - La

on decide de procéder a une visite sur place. -
।

, ropuluirés - M.. 3-Our s signal- oue LiLesVALétOient indriÂMÏee dans les cuisses ApllfrAl 
Lbo necessames ont été donnés. Toutefois il n’est-

d a-Sxandir actuellement la cuisine de la rue .de la 
Baigneri.e_- Certains locaux sont en effet occupés par la 
des aveugles. Dès que les baraquement s’ Place Philiwe de Pirard 
occupes momentanément par l’ icole i-P d \Air^rd. q. . ? - t -L ^cpie naggio seront disponibles, ils
seroi l; nus a lu disposition do la -société dos Ave-u-lo-- T-v- " 
locaux -devenus-vacants rua de la -liigherie pernettïont-'d 
dir la cuisin^opulaii-e. . ■ peimettront d'agran-

Dossier retourné au Service des Sâti'ménts

3 d’eau au
« -AALîLr—f î..9.^Q z Hugo - Transformât ion des V/ 0 T« 

Directrice r^mandTTT^instaTT^La
W** ÄÄÄÄ.

M-T -A ? ~ weme demande a été- faite nar led’hygiè.ne et par le lié dec in-Tn sneer bn-r tmr il . ,par ie bureau ’directrice. inspecteur sur les instances de la

chasses d'eau. La.question sel^ït tout autf 10n de
tait au lieu de fossea flx9B, d9s fosses s^tluues ° °°mP°r~

D'autre part, la directrice a commandé directine-nt- a»«' 
ÎLZAn à.r?ntrePreneur, travaux concernant son îoaîment La 
sous-commission, d'accord avec M. le' secrétaire généra!/ht ■



d’avis que les travaux doivent être' réglés par qui les a 
commandés.

Le dossiér est renvoyé à l’Administrâtion.

15° Travaux divers dans les école s - Différents travaux 
ont été demandés par les médecins-inspecteurs dans un certain 
nombre d’écoles - Il est évident que les mêmes travaux devraient 
être exécutés dans las écoles semblables. Le service évalue à 
environ 1x300.000 1rs la dépense qu’il serait néce-ssaire d’en
gager.

La sous-commission est d’avis de donner satisfaction pour 
ce qui concerne les travaux rentrant dans le cadre de l’entre
tien.

Pour les autres qui concernent notamment des améliorations 
et des transformations, elle est d’avis qu’il soit procédé- à 
un examen avec une délégation de la 4ème commission.

Le rapport' est envoyé à l’Administration.

16e" Immeubles acquis par la fille pour être démolis - Des 
immeubles sont acquis p *r Ta Ville pour |tre démolis afin de 
permettre l’exécution du nouveau-plan de voirie. j]n général 
ces immeubles sont occupés et des réparations importantes sont 
réclamées par les locataires ainsi que par la bureau d’hygiène. 
La sous-commission estime que le montant des réparations à 
effectuer n-a doit pas être prélevé sur la crédit d’entretien des 
bâtiments communaux. Puisque des recettes de loyer sont faites, 
un crédit spécial doit être ouvert pour permettre les travaux 
obligatoires.

Une note est envoyée à 1’Administration.

17(° Place Jucquart - Immeuble à la Ville - Demande de 
t ravaux. ■

Le locataire de la Ville n’habite pas la maison et sous- 
loue à différentes personnes. Celles-ci ont branché les foyers 
sur le même conduit-de fumée. Il en résulte que personne ne. 
peut faire de feu.

La sous-commission -est d’avis de résilier -la location*
Une note est envoyée à 1’Administration.

16 •' Cas ■rue des pompiers de Pires - Travaux de charpente 
et menuiserie - Décompte définitif.

A 1' suit 3 d’observations formulées par la Commission de 
réception, 1’entrepreneur va être convoqué par M. Cochez,

19 '■ ' Visites par une dé légat ion'de 1',- Sous-commission - 
M.li. Debaedts, Doyennette et Per gant visiteront Samedi 21 No- / 
vembre 1925 les maisons appartenant à la ville, rue dTArmen- 
tières et l’fcole du square -Ruuult.

20° Monument des Pusillés Lillois - La sous-commission. Ä 
donne, un avis favorable aux propositions faites relativement au 
marché à passer.

M. Pondues rappelle toutefois-■ que le jeune Trulin- a été- 
fusillé, lo dernier et. non le.premier.

Il estime que le 'monument ne doit pas, malgré son carac
tère symbolique, représenter des faits contraires' à ce qu'T a 
été la réalité.



2 ém e C ornmi s s i *r

VAta. ■». ^us-Cwissiôn des Batiments
4*4* a

me résem Hs fai /— — — — •— *— âwknt jm etre prises

Wt sp-..0iaï« DEVRRNAY, Conseiller municipal
■M ' DQYENNETTB, dc

Excusés : Mi. BOUR, d°
DERAHTA ' d°

..Assistaient à la Séance : MA COCHES EAUVET,

1° - Immeuble à la Ville. Place Jacquart - Démoli tion
iT™a"eV^',rp'roc^'âeaJ une ad j’udication ‘ restire înt’ê . ' DT offre la moins 

•n4reu.Be pour la Ville a été faite par IL STERCK (paiement à ÏT. STERCE 
â’ttne somme de €00 frs).

Avis fav ora b1e «
Le Rapport est envoyé à ^Administration*

2° - Lycée Eaidherbe - Acquisition de bibliothèques et djarmoires.-
T1TM e A e ' p f o‘ce A é ' uri q X d ' j u Ai c a fi diT" r es Âê i' n fe ■ MT es "prb pd si 11 o n s

les plus avantageuses pour la Ville ont été faites :
a) pour les bibliothèques, par P. CHANTRY* à I/ons-en-Baroeul.

(7 bibliothèques en chêne à 445 frs pièce)
b) pour les armoires, par IL SCOTJVMiONT à Lille (18 armoires à 

22-5 frs pièce)
Des. marchés ont été passés.
Le Rapport est envoyé à l’Administretion.

3° - Rectorat - Travaux de sculpture.^
TT’.’a "TTFprocéde a une ad ju d ic ation restreinte. Deux propositions 

ont été faites.
Tes propositions, vont être Soumises .à 1 Architecte du Rectorat 

pour avis.- La Sous-Ctmmissien statuera ensuite.

4° - Bornes postales - Numéros indicateurs des levées^-
(Tes numéros portes' actuel le m ont sur des plaouês ima i 1 lé e s s on t 

rapidement illisibles* Peur éviter cet inconvénient les planues émail
lées pourraient être remplacées par des plaques en bronze avec chiffres 
en relief.

, La dépense totale serait de 682 frs.
La §eus-Commission donne un avis favorable.
>nssier retourné au Service pour exécution.

5° ~ Palais des Beaux-Arts - Local pour pompes et moteurs.-
Réception définitivë~.-

' Ta réception définitive -a été prononcée .
Çlle est ratifiée par la Sous-Commission.
I»e Rapport est envoyé à 1 Administration.

6° - Ecole Ruault - Demande de Travaux.- 4 ■
£ 'la ’suite -Tune demande ‘faite par la Directrice } JM. D.oW^M et 

DOYTNNBTTE délégués par la S ous-Commission se sont^rendus sur place» 
Ils ont constaté nue des ameliorations pourraient etre apportées saps 
grande dépense* x „

La Sous-Ccmmission est favorable a Inexécution des travaux sous 
réserve dTun avis conforme de N. lTAdjoint D/VIBRES a oui le rapport 
est adressé.

70 .........



7 ° “ ^^asori a Ville,. - ..Avancée d e la Porte dTYpres - Demande
de travaux*- • , • '

AueTc’ues réparations sont à faire à la couverture en tole^-mwTu?^ 
lees*

<vis favorable*

8 ° - Immeubles a la Ville rue dTArmentières,4,à 8 - Travaux.- 
Ai; * DGBADTS *"et’ D ôYTÏÏîWTTE r- n t visité c e s m ai s on s * Ils ont 

constaté ou’une partie de ba,timent dans la cour du n° 4 était, effon
drée et aue le déblaiement’s•imposait» Ils ont-constaté do plus que 
des rérar£ fions étaient indispensables dans les maisons sur cour*

Des locations faites à tail sont aux prix 3Tavant-guerreo
- La Seus-Commission est àTavis d:effectuer les travaux indispen

sables’ mais de majorer lu location conformément à la loi«
Le Rapport est envoyé à 1T Administrât ion"«

9 e - Association d.os,Etud iartes - fixation dTune antenne de TCP 
à un arbre de la cour de 1 j'PïclïïxLDj''carnter*-

Jvïfe ’fçv~1ralie .
Dossier retourn au Service=

1 0° ~ Abattoirs - Fixation du prix de location des Triperies et 
boyauderies « -

‘ Dr- raison de 1Timportance de" la consommation d1 eau faite dans 
les triperies et boyaudories, la Sous-Commission* a .demandé nue le 
montant de la location soit révisée

La S ous-Commissi on est dTavis de réduire le loyer mais ô T imp os er 
le 'paiement de lTeau consommée*

Avis favorable *
Le rapport est commuai cm.é' à la 5é Commission pour avis*

tior. d.e il bains doub ho sIIs -
ouartier du .... ... . , --- ------ ---------- ---- -----

ora.ble à la pose de carreaux de faïence au lieu, de carreaux; 
en revotèrent de- murs dos cabines et f«v«.

Le Rapport est envoyé à 1•Administrâtioni

revetement de murs

un
T'r

Annexe Baggio rue- des Sarrasins — T.r avaux'.,—

installations sanitaires ont
s nTont pas été mises en
is de confier à 1Tentrepreneur 
analisations en plomb aux 
éder à une adjudication res-

IG - Install at ionsyjsanitaires - Des 
été prévues dans le projet ofensemnle mai 
adjudication* La Sous-G omission est d T av 
de singwe la r. ou ru inure et la pose les c 
conditions de son adjudication et de proc 
freinte peur la fourniture des appareils»

2° - Installation âu gao.~ Logement ?e concierge et atelier 
ta Sous-CtïïilrVVFVis fle traiter arec la Cie flu Gas.

* “ Installation
admet le prTricTpe~DD^es

■p oases a °rf- i ou e s » — Da S ou s — C ommi s s ion en 
PfPïfxVvVUont ïaites ultérieurement

Les rapports concernant ces a iff brents points seront envoyés 
à 1Administration^



Z

s 1T .H. ..<e la Jalrétrjère ~ Béclamationà® iu MnwM W“nrTF™—* W.
Cette réclamation n’est pas fondée* La Sous «Commis s ion décide 

âe ne pa^ discuter les différents points soulevés avec oet entrerre ** 
neuf* II ssfc Simplement accusé réception de-la lettres

î^6 “ Nouvel H$ te1~ d e ~Vi11e * « Chauffage et Ventilation * Hono
rai rej Je iHFoKHeT^e 51------- ’--------- -—

WWœBÏîeé payés par la Ville aux Architectes vour .les ins
tallations de chauffage central sont toujours inférieurs à cmr: 
payés pour les batiments proprement ditsAr.h DUBU.T3■'•>$T admet une 
réâùctifpi II accepterait ôJetre.-nayé oomme l’a été F. B/llRT pour les 
bains Lillois au taux de

Ails favorable de la 3otis«Commission»**



â’*apV':-itïl n ga-, '4. mb&abb# la
f*» uUc- ri isei, .. t s rmt iff tuées
sm W S ou s-Commission des Batiments

BÀen«, le-
■-0-iU 1: 1er Ma ïfit, <ue la t®»“ 

0,1 isytfôent • < ’ «b. se ignem. ent 
le* i*- et <* Simkdeai m&1*

 0B et

BOUR, Conseiller Lluni^ 
LEB AE LT S,

^WÎS^dWnt^WafWLl*« •*w**j» *>
M 14<ï .as"

Excusés : M.M. LEVERNAY

LAN T. W'. y.'

Immeuble à Ta Ville 46, rue de 1THopital .Milit^s^L^^^Sirtion
■ Assistaient à la séance M.M

d ° 
d°

COCHEZ

I ° - x uauu vu m vx --- , . , ....... ^.---------- ___.

il 'a éTé""procédé à une adjudication restreinte. Les conditions les 
plus avantageuses pour, la ville ont été consenties par H. SI33CK, (ver
sement à la Ville d'une somme de 2.155 frs)

- Avis favorable - r
Le rapport est envoyé à 1TAdministration.

- Vente de vieilles chaudières provenant do2 °- Balais-Rameau _____ . . _______________r
. I1installation de-, chauffage cent rail- . '
——■ pi a ete procédé "Fune adjudication restreinte. Les propositions, 
les plus avantageuses peur la Ville ont été consenties par M. u ■ 
PUT à Thumosnil (Versement à la ville dTune somme de 805 frs )

Avis favorabl'e -
Le rapport est envoyé à 1TAdministrati on.

o°~ Ecolo Ba^gio - Fourniture drappareil s sanitaires.- 
Ï1 a été précédé à une "adjudication restreinte pourTa f ourniture 

de lavabos collectifs, lavabos' simples urinoirs, W.C., sieges a la 
turcque, etc... nécessaires a l'annexe Baggrc, rue des Sarraz . .
2 propositions les plus avantageuses pour la ville ont eteT^ites par 

M.M. VISTB & CLARISSE • ■ • • • ■ • • ?R68 1rs 
Rûfiaamj-is...........................................m.U ” «u.La fourniture comprend notamment ç lavabos-^colleetifs a 10 J .

. M.M. VISTE & CLARISSE ont prévu des lavabos de 3m. 50 et h. x<M •> 
lavabos de 5m.00. C’est ce dernier modele qui corn rent. R 7™entâ- 
& CLARISSE, consultés à nouveau, ont fait connaître que 1 augmen 
tien de longueur des 6 lavabos entraine un supplement de I. .00 1rs.
Le

la

le

montant rectifié de leur offre et, par,suite frs•
Bans ces conditions, la Sous-Commission est d avis d «ccorder 

fourniture à M. ROGER pour le total de 8.286 frs 50.
Le rapport est envoyé à 1 * Administration.

 4°- Lycée Faidherbe- - Fourniture de mobilier.^.et^ij^erie^^jur—
■ 8feIl ÎRafeôcédé à «ne adjudication restreinte. Les propositions 

les plus avantageuses pour la Ville ont été faites par -

rswâÆ’pm lelÂtelas, couvertures* en laine, descentes 
de lits et tables de nuit;

M .M. L3H3MBRB Frères, pour les couvertures de coton draps, cou- 
vre-lits et serviettes ae toilette.

11. CHANTRY, pour ,1e baldaquin et les porte-mante aux
H*. VI CART pour les s tore s,

LHAINAUT pour le linoléum.i " TA



- Avis favorable ~
Lé rapport est envoyé a 1 Administration

5 ° ~ S dole, Ménagère - Déga^A.L^9AgL0Ælé.5 ~pdr 
Ventrée-^^ aégradutions à été fixé à 370 frs. la. Société 
d'assurance "l'Abeille" s'est engagée, a payer cette somme.

- Avis favorable - 
Le Rapport est envoyé à 1 Administration.

d Carré - Réfection de la clôture • .
---- --- — ■  â.épense de réfection^ue la cio-- 

la charge du Syndicat des Pécheurs a
A _ ________L ai ' Sous - C r mrïs sien, e sf i m e que la 

. ture doit re.ster entièrement 
. la ligne.. ,

Le rapport est envoyé a 1 Admin ist ration.

7 ° - Rue Je anne Hachette 7 8 - Demande de réparations et demande
dTun d é la£_p o u r p a i e me nt du_ 1 o y e ,r . •

La Sou s- 0 ommi ssi on transmet a 1 Admmisti^ti n.
e nt raie - Tr ans form ati»on *

s'AT^vë^à pros d e. L. oW“frs . La S ou s - C pïnm i s si o n 
abi© a sause du peu' de temps que nous avons encore

rue de la Monnaie
rapport est envoyé à 1 Administration.

8°- Mai.r_^ ~ Urinoirs deins Ici coip 
Le devis

donne un .. vi s

Le
Pont du Ramponneau - Constr^iOTmL-'gA—AérAA“

•----- ------- -----dëTa Navigation fait connaître qu avant-
n-orre il n'existait pas cabri, le pontier.se tenait dans'un local 
gisait partie du eglet de nécessité érigé en bordure du square. Ce 
chalet a été démoli pour 1'installation de 1 exposit -. construire

_eg conditions, là Sous-Commission est â'..uu de consvruiie un abrAuf Irais de la Ville. Elle propose le type de guerite du 
Bois de la- Deûle

Le dossier 1

A- ___________„___
L11ngéhieu r du 3ervic e 

tait pas d

t envoyé 1 Administration.
OuvertureVille pour' être démolisI0c“ Immeub 

     P°ur 1 entretien des
propriétés communales .serait diminue ue our 1 Antre tien

Un article nouveau -6C.UJ0 ns- eexctxj . . .1
des propriétés acquises grla ’crédit d’entretien ne devrai*
ras être réduit et qu'un crédit speciuV devrait etie affecte aux 
parutions d’immeubles achetés par la.Aille.
P Le rapport est envoyé à 1'Administration.

IL°- Travaux divers dans les LcyrLvs
îtTOqjôimïâsI^-ÏWxe K.yseillers Municipaux pour faire portxeie 1» fleleg-tià l'examen 

délégation de la ièir.e Commissionde p éc0{es et fera un devis estima des transformations demandées dans les ecoles et 1er
■tif des dépenses.

MnXAiAAÀ^dAAê'A'pour le moment, il ne peut être- La.Sous-C.wissynestim^oA.iAe consolidation.
envisage que des travaux p  pari «ti-utionLe rapport est envoyé s. l'admini..tiuvion.

13^- Nouveau-rprr.ise en é tat des ascenseurs nrVyroposfETon u RA0Itèressante car les garanties données
Cette Position R P Aie Service propose de s'adresser à des maison 
ne sont pas siLii^uitb.



s
• . 3. -

spécialistes à qui seraient demandés un prix pour l’exécution des tra
vaux nécessaires et un prix pour l’entretien '.à l’abonnement. La'Sous- 
Commission est d’avis de demander des propositions dans ce sens.

Fait retour à M. COURTHBOUX.

I4°- Bains Lillois - déception provisoire de L’installation de 
chauffage -

Les essais auxquels il a été procédé ont donné des résultats ré- . 
pondant aux prescriptions du cahier des charges.

Dans ces conditions, la Sous-Commission est d’avis de prononcer 
la réception provisoire.

Le rapport est renvoyé au Service.

I5°- Bains Lillois - Travaux incombant aux ad jud icatalr es^-
Le service d’hygiene signale Ta nécessité d’effectuer différents

■ travaux par suite d’ûne exécution défectueuse par les adjudicataires. 
Une lettre va être adressée, à 1’Architeete.

16°- Abattoirs - Vente de matériel d’incendie -
■ La S ou s - CoEi s s i on a arreté au cours d’une visite surplace la 

composition des différents lots en vuq de la.vente du materiel ç incen 
die hors d’usage, remisé aux Abattoirs..

17 °- Abattoirs échaudoirs - Transformateurs
Au cours de 

a donné un avis 
dans les échaudoirs étant 
dépenses d * inet .11...tiens j 
la Villo l’intérêt et 1’ 

isi ornai re n’

TlTvïsitBTür place aux .•abattoirs , la Sous-Commis si on 
avorable o l’installation de l’éclairage électrique 

Villo n’entrera pas dans les

des branchements à établir si 1- 
11e même les dits branchements. 
favorable à 1’installation do 

trois transformateurs en remplacement du transformateur actuel de, 
too K V 1 afin de diminuer sensiblement la consommation d'énergie 
électrique, par perte à vide. Cette perte à vide est très impor tante 
en effet qdarid un gros transferrr.ataur ne travailla pas a plein rot e 
-rr-n-rt <*t ou ’ il T’alimente que' quelques Icmpesi

Le dossier est renvoyé', à K.H. PERCENT & COURSHEOUX, pour préparer

Société

les projets.
18*- Station do dés infe c t i on et é t ab 1 i s s e me nt do b ns - d oucjLid

quartier" du Vieux-Lill------ — - _ ■ . K - QJ frS 08
des irivaux de béten armé

Le décompte s’élevant 
justifiée de 9.2'01 frs 38. 
' - Avi s favorable -

Le Rape ort ost envoyé

couse.une augmentai ion

19° 
lots ae

- Annexe Baggio rue

1’Administration.
s Sarr .ùzins - Augmentation du montant des___

—Iscumis un état ' détaillé indiquant des t,revaux sup 
ni érr.enVh res à effectuer dont un certain nombre figuraient toutefois 
d-S T estimMion générale é ainsi que. les augmentutions. de dépenses

L aoTA'Ldiiu.  série. Ces travaux suprlemen-résultant des variation^ cies prix a . n- o^±i a-™ + - lets ■ d jugntaires et augmentât! ons viendrons s’ajouter diff erents  1 1- ,
s a ns crédit supp1éme nt ire

- Avis favorable
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

20°- Survei11-nce des K. BOUR, Conseiller Municipal si- 
gnnle des malfaçons à l'Ecole Baggio (notaient dans le gt de gggTp 
rie) et t.u Lycée WLdherbe. .Celles-ci vont et.re signalf-fg- 1 
tes U BOUR voudrait une surveillance par la Ville d^ns to □ v-ênr 
tiers de travaux neufs, h. BOOULo Signale 1 incomenionu s .
d’exercer une surveillance dans des chantiers conf - c a

Celle-ci serait de nature a diminuer la responsabilité des ar. -
te et és



Sème Commission

y' SOUS-COMMISSION DLS BATIMENT
L’Acün. Wa* ratifie les proposition^’de
la Commission sous réservë®Ôied.^i^%n3éoeml3re i^25 
qui auraient pu être prises pour **
les affaires ayant fait l’ofcjet âfun
rapport spécial, n , ,18. X .lisent s *• ivfivi.

M.mwi*

Assistaient à la séance:MM. Cochez, Fauvet,

Bo ndu es , Adjoint au Ma. ire 
Bour, Conseiller Munie 
Debaets ” ”
Devernay ” 11
Doyennette ” ”

Pergant.

i°gjav3-ux. de charronnage et de maréchalerie - adjudication - 
Cahi er des charges. -
Le cahier des charges adopté par la 1ère Commission est soumis 
a la 2ème.Commission- Celle-ci demande à l’Adjoint Bondues 
de 1’ examiner et de le retourner à l’Admi ni s trat ion avec son 
avis.-

Palais Rameau - Remplacement de la cio tur e.-
Une proposition a été faite en vue de remplacer la cloture ac
tuelle en' mauvais: état par une cloture en ciment armé - La 
Sous-Commission qui est d’avis de remplacer la cloture actuelle 
désire toutefois quelques rensei gnemen ts" complémen tai res sur le 
type à adopter - rLLle demande :
1°-
2°- 
0° -

le prix de la clôture actuelle,
le prix de divers types de clotures en béton armé, 
le prix d’une cloture semblable a 'celle du Square Henri 
Ghesquie.ro.

Fait retour au Service pour fournir les renseignements réclamés.

•“ -L.-.ÊtQdlation d ’un urinoir dans le Marché de la Nouvelle Aven
ture. - '“““----- ——*—~— ------ -—■----------
L’Administration a décidé la suppression des différents édicules 
se trouvant actuellement devant la. façade du marché de la- Nou
velle Aventure, coté Rue Léon Gambetta.
Une étude a été faite pour l’installation d’un urinoir dans le 
marche dans les conditions portées au plan annexé au Rannort. 
La dépense sera prélevée sur le crédit d’entretien 
- «vis favorable -
Le Rapport est envoyé à L’Administration.

4- gP.jp A e_s_ S a.r ra z i n s - Fosses septiques- Marché.^1S!S± u S^quT^Onciens
^^a_..issem.n te Degoix^et accusant une dépense de IL. 500 Frs.
Le Rapport est envoyé a L’Administration.
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Sème Jo-mission

Sous-0omnission dos Bâtiments

Wda» Mm» latlÄe les pr&~ Séance du o J- 
f&elMm* <t la Oammioio. «w 
réserve &ee MÀ awaijmt
pu etre wiao powreSt-,n^s * ru** r 
le» affaires ayant fait l’objet 
a*un rapport spécial* 

K XS-.I.SB 
. Assistaient a 

Abs ent :

ondu os “ 
Debaois - 
Devornay 
Boye linotte

la s é ‘ 
il* Bour

I 
II 

tiens les 
Florin (

uvet

Adjoint
0 ons ei11or i Punici pe 

d* 
d°

: ill. Cochez, Pergant 
onseilier municipal.

- Immeuble à la Ville 57 Boulevard Corn 
e'^tZ^o'cédTT’ une adjudication restreinte. Les condi- 
plus avantageuses pour la Ville ont été faites par.I;. Floris 
versement à la Ville d’une somme de 15.155 Frs) Avis favo-

Tj' 3 o
Le rapport est envoyé à l’Administration.
2° - Rectorat - Travaux do Sculpture. z
p. CalnTTveit falt' un prix par panneau isculpté, supérieur a 

celui de 11. Borrewater. Il consent maintenant le meme prix (4.500 Frs
par panneau)-. I . . T 4

Pans ces conditions l’t Sous-0ommission est d <-vis de confier 
l’exécution à ces deux sculpteurs - ( 2 panneaux à i~. Oaby et 3 a 
lî. Borrewater). Fait retour au Service pour établir marches et rap
port. , . n ,

3° - Faculté dos Lettres - llusée d’Eist^ALlJAJJ^bllh “

Oravaux demandés par le Doyen de la Faculté

J..-1 1’Adjoint Fondues ira sur viace

Pa IsAs Rsmoau - Clôture - 
jüi= mom lores de..ï

II janvier 1926 à 15 heures au 
j pour examiner la clôture exist:vite et faire toutes 

' utiles - Une convocation spéciale est adressée aux
Sous-Commission.

5° Théâtre Sébastopol
pans le but d’augmenter la sécurité dans cet 

la Commission de sécurité a demandé l’exécution de 
vaux ( pose de 6 dévidoirs - Fourniture de 14 extincteurs et de 
quelques lampes de secours) 

Avis favorable - 
Envoyé au Service dos 
6° __  . __ ' ”
La 5ème Commission 

de l’éclairage électrique 
yé au service des 1_ . 
à la Sous-Commission.

La dépense est évaluée
P®ur les raisons exposées 

du marché de la Nouvelle 
donne un avis défavorable.

‘ Le dossier est retourné à l’Administratien

4e
Sous ion prennent rendez-vous lundi 

s Rameau ( entrée principale) 
propositiens 
Lcmbrés de la

ux -
établissornent, 
différents ira

Bâtiments pour faire le nécessaire - 
marché St Etc oit. s"- Installation de l'écp^iraggélectriq.iio 

v Spline un avis favorable a l’installation 
au marché St picolas — ne dossier a été envc 

Travaux pour évaluer la dépense et pour le soumettre

pproximativement 7.000 Frs_ - 
lorsqu’il a. été demandé 1Téclairage 

Aventure la- Sous Commission dos Batiments



'Ca~' -Mil8e Ste Catherine - Travaux do Couverture -Ré gl e mon t -

Il reste dû à 1 Ad judiciaire une somme do 7.929 Frs.OI mais il
? a ngafaçôns en^ oxécutiona La Sous-Commission demande au Service
de chiffrer la dénense à faire pour réraror ces malfaçons

Fait retour au service des Batiments* 

8° U^nd-Théâtre - Fourniture d’un orgue -

Le prix dTUn orgue Aeolian serait de 200.000 Frs. A. cotte dépen
se il faudrait ajouter les travaux importants d Aménagement d’un ïn^ai f 
en ciment armé. ’ *

La Sous-Commission donne un avis défavorable.
Le rapport est envoyé à 1 Administration. .

1. ~ 5.kalets ^o giéoessité Mauvais fonctionnement des compteurs -

B* Koceveur municipal signale que les compteurs deg chalets de 
. f '’-3 fonctionnent pas régulièrement - Le Service des Bâtiments 
déclare do -son coté que des visites fréquentes sont effectuées et 
que duo reparations sont faites quand c1 est nécessaire.

_ A °ouo-Commissi on estime que le système actuel de /perception 
pratique - silo estiùe que 1’exploitation de chacun des 

S^^J^vrait 2tre radse4.Gn adjudication sur la base d’un prix for- 
o ir, 4. 1q tarif étant d Ailleurs fixé 

n’est pas pratique - Silo ptln < i *1 z~\ 4-. -3 zr- 4- éS-U
fai taire.à verseh par la tenancière, le tarif étant d Ailleurs fixé 
p«xr la Ville - Les conditions spéciales pourraient etre faites pour 
les chalets ou les recettes sont minimes.

Une note est envoyée à 1T Administrât! on.

10° “* Stations de pompage - Travaux'-

cati on.
La

çT-nf + Admission a fait sien le voeu ci-après de H. Halaquin.
4. . .donnees ies nombreuses plaintes formulées par les

Habitants de la rue Colbert, du Bd Vauban, do la Plqoe de Strasbourg, 
de le rue Jacquemars Ciélée, de la rue Nationale, la 5ème Commission

12S traV;UJ -olatifs à 1 installation définitive dos sta
tions de pompage soient faits dans le plus court délai n4

RAmo n"\S0U^Gomission des BÛtimonts nA. pas attendu la demande de la 
-Commissi on pour prendre les dispositions voulues afin que los 

stations de pompage soient terminées dans les délais fixés à lAdjudl- 

note est retournée à 11Administrrtion.

~ Automobile de la yijje «II

d Achat
2eme Commission est appelée à donnerS0n avis sur la question 
•1 une nouvelle voiture moyennant paiement d’une soulte

_ G dci voiture actuelle. Toutefois elle croit qu’il sera 
pour la vill° de vendre directement la voiture actuelle 

et d en acquérir une neuve au lieu do fl ire un échange avec soulte.

B Autre part la, Sous-Commissi on des Batiments estime qu’uno 
voiture est absolument nécessaire au Service des Travaux en raison 
ue lu multiplicité et de 1Timportance des travaux à contrôler. - Cette 

POpTRi't Otre une auto légère avec cepoto pliante, genro Benaud 
Peugeot, Citroen .etc. .p.....



i?UiÄ^iOn PrOnd con^sance cles demande 
acW^fcl®^ion - Quelques ont repreneurs vont 

pur le Directeur des Travaux Municipaux.
s de partici- 
etro appelés

130 ~ Propriété do la Ville à Marquette

TontPfM ?,PLTeté conviendrait pour une colonie scolaire -
a visité 4'QVQ ré^ré ~ '■*’ ^’Adjoint Bondùesdo la vfsitoMegSäMt' domnde ilux racmbffiS àe la Sous-0omission

La S eus-Commission décide de s’v r er dre in to t.-tqpa O-HV.ÄC m-i/M TT. u/ çy ï oncii ti 10 lundi Id Janvierlydo tvprèiS mid.i - Lie convocation sera dressée



Sème C. CLBi IS SI ON

SOUS-COîCilSSÏOI? DBS BATI1CSBTS

f&Mtl# &<• fW$<MSiÄBÄe 
‘ u.. um ■ ä ée»

;ä : ■ ■ ■

Presents : h.ii.

du 19 janvier
1926 >

vm i ;
RB rtW* ■
■|<V<

Bondues, Idjoint
Bour* Conseiller munie!
Levé may, 
po yen ne tte', 
Pebadts,

d° 
d° 
d°

1 ïS 1

t

ssists. ient à la séance : 11.iï. Coches, Tauvet, Nergant.

I°- Démolition d Mmmeublœ à Ville » ••■ Î1 a été procédé, à 2 adjudi
cati o ns r es tre i n t e s

a) Ruines, rue de .Tournai' et rue du Bois .St-Sauveur.- Propositions 
plus avantageuses pour ls Vïiïë'ÿaite B p^r Verwaeat ( paiement 
la Ville de 1.^00 frs ).

b) Salnétriëre (Sème partie).- Propositions les^plus fiva.nta.geu- . 
pour "ïa "vïïïê"<eites par a. Boograans ’ (Versement de. I4..>00x a la

les 
par

■ ses
Ville )

la Ville” faites par

Avis favorable de la Sous-Commission:

2 rapports sont envoyés à l’administration?

Immeuble à la ville, rue Anrico Berri■ (Ancienne 'rue du
prênelet).-■ Cet immeuble loué à baiVexpirant én 1930, a un brasseur, 

mauvais, état. La façade, notamment, menace de.tomber..est en

La Sous-Commission est d’avis de faire établir un constat par 
1'Architecte-expert de la Ville puis de transmettre l'affaire au 
Contentieux en lui demandant d'examiner s'il est possible de résilier 
le bail.

dépense s
Baidherbe.- Travaux de peinture.- Augmentation.de

So us -C o mm.i s s i o ïï décide de- demander des explications 
a’ ‘T ’architecte,. .

Retour au Service des Bcitiments pour faire le necessaire.
. 0 _u '

a© ~ Abat to ir s . - Remple, c eme n t de 5 5 p o r te s d ’ é ch au d o ir gj_pp e ° ?P 2.- 
définTtîvïïT^La "réception "definitive s été prononcée! Mie est 
ratïTîiF’par la Sous-Commission.

Le- rapport est envoyé a 1’ii.a.?iinistration.

Abattoirs5°- Abattoirs.Triperies, - Réclamation des tripiers. - Les 
tra. vau Mln comb en! î la Ville seront faits. .  , . ,

La Sous-Commissi on maintient son point de.vue relativement au 
paiement de ,1a consommation d beau, par les.tripiers.

Une note est envoyée.à 1’Administration.



P. ** . l’j C létl r ap$ 6' de S G C 0 UT S SU ■fitf’X Z — IlciX'cllé • ■'—
Un marché,“*» ’élevant a 8; 8PÏÎM, 'aTU^psssé' a véc lïï”"dié CohtTnen 
taie du Gaz.

Av la fa vo r a bl e.
Le Rapport est envoyé à 1 ’Administration.

7L " -c°Ba Baggio-.-.annexe rue' d-es narra ni ns. - tnstal ] a t ion du 
gaz., r Aarché. - Un marché, s ’ITevan ThT S , ÎI7 YBF7~a’~eT IFpTsse^aleïï"““ 
la Ci© Continentale du gaz.

R. vi s favo rabl e .
Le Rapport est envoyé à, 1’Administration.

' Balais des Beaux—-.rts. - Réception Provisoire de l’ensemble 
de 1’ installation et réception définitive des chaudières.-' —‘

27.vî s f a v o rab 1 e. —~ . ----
L’autre part, un devis a été -présenté par 1T Ad Judice taire .nour 

l’évacuation de la vapeur d’échappement des turbines. Ce devis \ 
s’élève à 8.800 'frs.

La Sous-Commissi on est d’avis d’accepter cette proposition,.
Une note es t envoyée à l’administrât! on.
ÎQ~ ytablissement de- bains-douches Quartier du Vieux-Lille. - '

-- Q.H B, Be U ob i n e 'ir' "d"e • loa j gn 6Tr e >1 «g La S oub -U"o mv/îT sÎ5 i o'ne"s t "'d'’”a vi s 
de confier la Jÿourniture des roisinets à le liaison Lubar et -utieh ■ 

qui a déjà fourni les robinets de baignoires- des bains lillois.
Le rapport est envoyé à l’Administrati on.

.LO °- faculté de Lettres. - J-usée d’Histoire de l’Art. Travaux.- 
A. l’Adjoint Tondues a’TFc..surplace."Il rE^îosïï^execuïer^Tes-------
travaux demandés, évalués II.000 frs.

avis favorable -de la 1 Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé à 1’ ; dministrath on.

IIe- Cloture du jardin du palais Rameau. - La Sous-Commission 
est d’avis d’installer une cl o tur e" ’s imp 1 e en béton'armé sur laquelle 
s e i <.<, 11 f ixe 1 e let.1 A. >-- tuej. • .ua cl o tiif e en be to n se rai t d ’un modèle 
analogue a. celui adopté à la sortie de 1s. Aorte de Roubaix.

La Sous-Commission demande qu’il so it d’abord procédé-à un 
essai.

’•-û0- Cimetière de 1 List, ~ Construction d’un four pour incinéra-' 
tion des ordures.- Des ’pr oposi t ions ont- é te de ■ Han r é es K di f?erenTI~ 
spécial! st e s B Ün e seule proposition a été faite (Raison Sepia). Rile 
s’élève àRlB.BOO frs. Un raison de 1 ’ importance ' de la. dépense, la 
Sous-Commiss ion donne un avis défavorable à son dontion /

Une étude avait déjà été faite nar le Sel viceCette étude va 
etre reprise en chiffrant la dépense Probable.

Xr°'“- ----coBe ^-.a' G erne lie rue Guillamme Te 11, r La Sous — G-ommis s ion 
examine, le projet établi afin’ de compléter’Tes constructions, exis
tantes. Afin de gagner du. temps, le projet va. etre adressé àu Conseil 
spéci: 1 d’examen des pto jet s d’é tab1issements sco1aires.

Le Rapport sera envoyé t. 1’'.Administration.

T4cp Groupe scolaire du Bùis son.- La Sous-Gomm i s s i on prend 
connaissance des devis et donne" un avis favorable»

Le Rapport sera envoyé à 1’Administration.



3

15 ° - N' o ~ iv e 1 H 6t e 1 de 7 i 1 le . - _C o n t inua ti on de s, travaux. - 
La dépense prévue-pour l’exécution du gros oeuvre ne sera pas 
atteinte. Dans ces conùi <ion&, ... l’Adj'oint .Fondues estime qu’on 
peut envisager.l’exéouiion, par l’adjudicataire, de travaux 
supplémentaires pour atteindre le montant de 1Tadjudication.

les travaux pourra.! eut comprendre :

I°- le carrelage de la. grande galerie du rez-de-chaussée et. des 
halls.;

2°- la construction du ’batiment en façade (coté Porte de Paris) 
jusqu’à le Tour. Toutefois, celle-ci ne serai !.. construite qu’en 
partie, jusqu’à hauteur des autres bâtiments. Cette aile supplé
mentaire conviendrait pour l’installation de le Salle de Aariages 
de la Salle du Conseil ou pour 1’installation des Services de la 
Becette munie? pale et des -inances. 

9

Avant de -soumettre des propositions fermes, li. l’Adjoint 
Bon-ducs demande-urJ avis "de principe.

.Sous-Commissi on donne un avis favorable.

un rapport sera envoyé; 1 ’ !.. d m i i 3 i s ■ ra t i o n .

16°- Croupe scolaire du Faubourg de thune , - Pro jet.- 
h. 1’ldJoin~bohdïun>*o^BTecleré a TTPduir istrs ti or miuncTpale que 
le Service des Bâtiments prendrait' toutes dispositions utiles 
pour que les barnqiwmon.ts actuels puissent tenir encore -3 ans» 
D-’ici là, le nouveau Croupe devra §tre construit.

11 est décidé de procéder, èn I92&, à l’étude du projet, 
pour commencer !:■ construction au début du printemps 1927.



Sème Commission -

Sous-Commission des Bat
VAtau Bta, l*Hf b I« siti 
te 1® seien seus'réserve <♦

>risee fM*
les affaires 
t'M 
U . /'■ 
3UM.JI iW

Séance du 2 Février

imentslO

X

1926

tel.»
Présen ts : M.IvI. Bondûes, 

Bout, 
Pebaets, 
Bevern ay,
Boyenn et te,

^Assistaient à la séunce: 14
D£ trporgpn t.

Adj oint au 
G on se illær

‘ d°
Cochez, Fauvet

Maire, 
munie in al,

5

S

1°.- Bains lillois»-» Réception provisoire des 
La Sou s-Commïss’idn "O signe M, 
nette pour procéder 
de le
lieu Samedi 6 Février 1926

• spéciales

_______ . - travaux.-
I. Bou r, ~TeFâ'e Fs eT 5 oy en - 

la visite c?e 1’ établissement en vue 
réception provisoire des travaux. Cette visite aura 

¥ à L4 heures. Les convocations 
eron t adre ss ées.

2°'.
central^------------------- ---------- w «oa <
établi, en vue o.e la. mise en adjucli eut ion des travaux, 

Le Rapport est envoyé à l’administration.

ffitel agyLémj-ffl.f * ~ In stall at ion du chauffage 
La^T^s-CommT'^3^ approuve le ïïaHTïïF^eF'cE'rges

4-Pe iè re » - Pas sag e vers rue du Plat.** Brno rise
Trois soupiraux ont été âmen'âgls"^ ?r
maison N ° 33 de la rue du Plat, afin t’aérer ses cavesi
Ces soupiraux donnent sur le u ssage de la Salpêtrièrei
propriété de la Ville. ' - - - ,

. La Sous-Commission est d’r.vis d’accorder une autorisa« 
tion précaire et révocable.

Le Rapport est envoyé à 1 Lid mini s trat ion.
>

- Pein tu res extéri eu re gu - ./ugmex: -
La Sou s-Commi ssT on^r enT'ôonnaïs‘Pane©

4° * ~ lycée Faidherbe
■feh°-nAîg w^spy --------------i'—c e ki e ue li. Sauvage , dans 1«.Quelle il justifia lés
augmentations ne dépenses des travaux de rein turc® exté** 
ri eures. ' .

La € ou e-CJommissi on demande qu’à l’avenir, il ne soit ' ’ 
pas effectué de tr vaux supplémentaires* meme indispensables, 
sans aviser le Service.

Le. Sous-Commission donne un avi sf? vorab le au rapport 
qui est envoyé à l’administration. 4

50 •" Ohalets Ae nécessité.~ Exyloi te tion. - La Sous- 
Comrai ssion transmet, avec avis £avoreSl®7*Te "rap-sort an 
Service. 4

6 ° ~ jjgltse du Sacré-Coéur. - C on s t ru c t ion d ’ urr c lo c her.J - 
Le Curé de VÉglise tu Sacré-Cfoeu r
de construire 1® clocher Àà ses freis.

Avis l’avouable de la'^bus-Commis s ion, éVnt entendu 
que. l’entretien ser& assuré par les soins du culte.

70• ~ -ÿ?ret^w Travaux»- Mobilier.-
_TrpV'--uX.- Av 1 s ravo râble a' *1* exécu tion des..tri vaux

né c e s s a ir e s.
Hobili®r>- Il est dèmandé de remplacer les» bancs par

52 chaises. La Sous-Commission n’eut pas d’avis de donner
£



satisfaction sur ce point. Si' les bancs ne sont pas 
convenables,, ils pourront etre remplacés.

8° .- Boole Baggio.- Aprare il s sanit aires,- Un marché 
a été passé’’' avec' 1t. Ko ger pour "ï a fou’mi tu re, en classe B, 
les aprareiln s’anitaires de 1’annexe Baggio. M. Roger a 
reçu, les usinas, un certain nombre d’arnareils en classe A. 
Il demande, par suite,, un supplément de 660 francs. 
D’accord avec M. Bour qui a été examiner les'appareils, la 
Commission accepte la fourniture en classe A, en ramenant 
le supplément à 360 francs.

Si M, Roger n® peut accepter ces conditions, il n’a 
qu’à fournir appareils aux conditions du marché en 
classe B»

Une lettre va etre envoyée à M. Roger.

Qrgu e du Balais-Ram eau,- M. le Docteur Bédart - 
a envoyé le"1 rêîevT*ûe' 'compte Tw travaux .d’installation 
de l’orgue du Balais-Rameau:

Dommages de guerre: 80»00c£
Crédit voté par le Conseil municipal: 10,000t

T 0 T' A D : “»T 
Dépenses faites: ""BffBStfflO,
M. 1® Dï* Bédart explique, dans sa 1 wone.

d .e cette augmentation et demande à la Ville un crédit de 
6»83bf30, Il inâique, en outre* qu’il serait nécessaire 
de compléter l’orgue per 3 nouveaux Jeux qui coûteraient 
7,000 fr ws.

Da Sous-Gommission des Batiments transmet la demand, e 
de M. Bédart à 1”ad mini strut ion.

10°,- Château de yarquette.- Démolition.- La Sous- 
Commission rropose' d‘râcoep■feer' Ta p ro posi‘Hon "Taite par M. 
Verwert (délai 40 Jotirs - paiement, par la Ville, de la 
somme de 2.800 fr nos).

Le Rapport est envoyé o 1T ..d mini s trat ion.

,. 11°*- Garage entre la rue de Béthune et la rue du
0 ou rt -D e bouTZ^aa "SSm o '"CTommï's'S Tön’ "a.'^Ötonn fun ' ' avT's“' vo" rab 1® * 

au projet, mais a demand é toutefois qu’il soit soumis à
la Sous-Oommission des Bâtiments» *

La< Sous-Commission ,nça pa s d’observations à formuler.
Le projet, qui a été soumis successivement à la 

Commission du Plan, aux Sous-Commission^ de la Voie publique 
et des Batiments, est. renvoyé à M. 1® Secrétaire général.

IB ° . - C ompogitj on d e s Sous-C ommi ss ions, - '' H, 1 ’ AÖ. joint 
Bondues faiT™connfa tr^^que"'^!,Teêtersmérnibre dp, la Commission 
des Tv- vapx et de la Sous-Commission de la voie publique, 
se trouve dans l’impossibilité d’assister aux réunions de 
la Sous-Commission, celles-ci ayapt lieu pendant ses heures 
de travail, et demande de faire partie de la Spus-Commission 
des Bâtiments, dont l®s séances ont lieu: le soir.

La § ou s-Connais s ion des Bâtiments accepte, à l’unanimité, 
la collabo r-1 ion 'de M. ^esters.

M. l’Ad joint Bondues si.gnjr.le alors qu’î il y aurait lieu 
de remplacer M. ^esters à la Sous-Commission de la. Voie 
publique par un membre qui ferait, d’ailleurs, toujotirs 
partie de la Sous-Oommission des Batim(ents.- M. Bour, pro
posé , accepte. " ‘ ‘

A
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Présents 1

Excusés

Assistaient

ML.E BlNEl/b/ Adjoint an Maire s 
BOD.R, Conseiller Municipal, 

*11)1111?'] ETTE, Conseiller Mun io ip

MÆ ç E E7 E E® AT 0 ons-e 11. e r Mun ici p al 
EEBI ITS : ' d°

BEETEES” d*
COCHEZ. Directeur des Travaux Municipa®/

la séance : Wo BAUTET et PE3GAUT.

T-°^ Organisation d’uno Colonie scolaire 
Oh projeu a. été établi auquel la Sous Commission doîînê' 'un “ ” ~ 

avis favorableo-Lo dépense prévue est do 150.000 francs, non compris 
le mobilier et la literie. La dépense sera'prélevée sur le crédit d’en 
tretien des propriétés communales et les travaux seront confiés aux 
entrepreneurs adjudicataires de 1-entretien.

Le c.ossier est envoyé à, l’: Administretion.

-Wle protestant Travaux de peinture^
„• lo-pasteur nOSC a fait exécuter au temple des travaux de

peinture a.ont le coug est ISA 000 francs. 11 demande une participa
tion de la Villec Après échange de vues, il est décidé de transmettre 
.i_e - o s si er a 3. 'Administra t ion 0

M. I-Adjoint BODDUES donnera tous ■ renseignements utiles en 
séance du Conseil d: Admin istration0

3°-* Pavillon touristique des Ami's de Lille. Place de la Gare -
Deplacement ~ ... . ~-----------------

M.0 l’Adjoint BOTCHES a demandé au Service, un devis-estimatif 
des travaux, que nécessitera le déplacement du pavillon touristique.

La dépense est évaluée 6,300 frarcsP.-
Le dossier est envoyé à 1TAdministration. '

~ Béton armé - Augmentation des dépenses - 
D Architecte signale que ces augmentations de dépenses sont a 

prévoir» Il demande que-le montant de- l’adjudication soit porté de 
80 o-533 ,.fc0-3 a 116 „961,1,43/ -

Sous reserve de verification de ces chiffres rar le service 
la Sous Commission donne un avis favorable , " - • >

Lo rapport sera envoyé à 1rAdministrât ion.

5'°M Balais Hameau - Aménager ent_deJV,_Ç.
-£avora.ble pourïHnstSTEation de 3 Wk,C. d’une part .et

i Kfl,0e d autre part. La Sous Commission estime qutü n’y a pas lieu de 
prévoir des fosses septiques,, " '

l’ait retour au Service pour mise au point du projet.

. ,6°“ du Vieux-Lillô -
Appareils sanitaires et bâ ignore S o : : —

avis favorable a la mise en ad judication restreinte.
, Be rapport, apres l’adjudication, sera envoyé à lrAdministra

tion«



— 2 —
7 °- Ecole Boggie - Annexe rue es Sarrazins- - Achat de moteurs 

électriques.  . x'Avis favorable le principe, .fl va etre procédé a un examen 
des offres faites. Un marché sera passé avec les concurrents ayant fait 
les propositions los plus avantageuses pour la Ville,

Le rapport sera envoyé à lrAdministration»
8 ° - Eco le Baggio ~ Annexe rue _J.e s Sar r szins- .jr.éteair de 

levage. ,M.BBRIUAND demande là construction par V entrepreneur des tra
vaux de charpente de l’annexe, drun tréteau pour lrinstallation des 
machines-outils - Dépense 47)0 francs. Avis favorable.

■ . Da it retour au Service pour exécution.
9°- Ecole Baggio - Annexe rue d_es Sarrazins ..-„.Install at ion de 

câbles armés pour lrinstallation électrique.
“ —' ~~~~M.BERT?aND propbse'”d‘racheter à la nLilloise” 83,m50 oê cable 
armé en bon état au prix do 30 francs le mètre. Ce cable, neuf, vaut 
75 francs le mètre. D. pense 2.505 ir&ncs.

Le Sous-Commission des Batiments donne un avis favorable . 
Toutefois, des renseignements doivent etre fournis par M.BBRTxAND en 
ce qui concerne lrinstallation électrique proprement dite. Le Service 
va faire le nécessaire auprès de M.BERTBaKD.

IO°- Ecole • Chateaubriand - Demande de travaux.
La Directrice" de' l’école demande" 1’ ouverture ô’une porte sup - 

piemen taire dans le réfectoire.
La Sous Commission n’est pas d’avis de donner satisfaction.
Une note est envoyée à 1TAdministration.

1' 1°- Construction de logements à la Caserne Bouvines.
M. le Commandant ÇRGMB5L dêmàn'dô'lT suppression des logements 

.des petits postes et la construction d’un batiment sur les terrains 
libres de la caserne Bouvines poury loger environ 42 ménages.

N. le Commandant CRC13EZ expose les raisons qui l’amènent a. 
faire cette demande.

La Sous-Commission des bâtiments estime que cotte question 
n’est pas tout à fait de son ressort. Mais, si lrAdministration et le 
Conseil Municipal sont d’avis de construire une troisième caserne dans 
les terrains disponibles de la caserne Bouvines ou ailleurs, et si les 
tmds sont votés (environ 1.200.000 frs) , elle s’emploiera pour faire 
exécuter les travaux.



Sème COML'TISSIO®

S0U3-10MEISSI0N DES BATIMENTS

Sé'anoe du 33 Février 1926 ‘K

ésents MM. BO'OUES 
BOUR

djoint au Maire
go ns e i 11er Mun i c i pal H

Ex ous é

sis talent a la

DEVBHUAY 
' -DEKORS

M. DCiVENlIETTE,

H
n
n

0 o ns e i 1 le r Mun i g i pal
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I°~ Groupe scolaire du Buisson - Const ru Q .t_i_o JR.”
La Sous-Commission approuve le projet et donne un avis favorable à 
la mise en adjudication des travaux.

Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

Station de désinfection et établissement de bai ns-douche.s_—Qugr—  
t Fer '"du ~VÏ >sux-Li lie « . , .
La Sous-Commission donne un avis favorable a,la unseren aa^uaica 

tion des travaux .d’installation du materiel de désinfection (ICeme 
Lot) et d’installation .électrique JIX ème Lot).

Le Rapport est envoyé à l1' j-dminis trat ion.

3°- station de désinfection et établissement de bains-douches- Quar
tier"' du vTëuü- Lille,- Fourniture de baignoires,. -
Des" propos i t i on s sont demand'es differents fournisseurs. Un 

marché sera passé avec le concurrent qui fera les propositions les 
plus avantageuses pour la Ville

Le Rapport est envoyé à 1T Administration.

4°- Halles Centrales et Marché de la Nouvelle Aventure-^
6 cl Ü
Lu Sous-G ommis s i o n donne un avis favorable a la mise en adjudi

cation des. travaux de vitrerie, peinture, etasphaltage- En ce. qui 
concerne les ‘travaux de serrurerie elle est d’avis de les confier a 
M» Bayart.

Le Rapport est envoyé a l’administration»

5°- Terrain à la Ville derrière l’institut de Chimie- Ré siliâtion - 
La ’Sous-öommi ssl'on est "d“* avis de rési lier’ï"a” Lôca.tion -De t er- 

rain pourrait servir à l’installation do tennis pour le lycée Féne
lon, l’Université et les écoles.

Note retournée à l’administration.

6°** Installat ion de Fontai nes, Wallace, - . Lmplacements -
Un è..liste’ ‘F’Fmpla^c eme’nts~""F'"é"FS établie -
La Sons-Commission est d’avis de l’adresser a4i. le Docteur Ver- 

haeghe pour exumen, en lui demandant de désigner les emplacements 
définitifs.

Note transmise à ,„à le Docteur Verha.eghe.



G-rand Théâtre - Batterie d ’ aocumulab eurs de 1’installabion 
d’éclairage. de secours - Remise en état.-
Après examen de.cette affaire, la Sous-Commission donne un avis 

favorable à la remise en état de l’installation, mais demande le 
renvoi au Service pour compléter les propositions faites.

8 ° - •Palais des Beaux-Arts- Couverture de la cour intérieure -
El» Théodore fait savoir que M. Bardou a exprimé le désir de fai

re demander à M. Mollet Architecte les plans et devis des travaux de 
couverture de la cour intérieure du Palais des Beaux-Arts.

M. Bondues fait savoir qu’il n’y a pas de crédit disponible pour 
le moment. Dans ces conditions, là Sous-Commission est d’avis de 
transmettre l’affaire à l’administration, car si les plans sont de
mandés officiellement, la Ville sera tenue de régler les honoraires 
d’études meme si l’exécution des travaux n’a pas lieu.

9°- nouvel Hotel-de-Ville - Travaux de menuiserie-
La Sous-Commission attire l’attention de 1’Administration Muni

cipale sur la nécessité de mettre en adjudication, dans le plus bref 
délai possible, les travaux de menuiserie -du nouvel Hotel-de-Vilie. 
Bile demande par suite que M. Dubuisson établisse son projet compris 
cahier des charges pour qu’il soit soumis au Conseil Municipal à sa 
prochaine séance.
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Direct!

ous-ôw6iséion des Batiments

Prés

' / ■ : l’Administrât ion Municipale •
/ 'ratifié les propositions de la Comn|ission 

âtSeance/du 9 Mars 1926 sous réserve^ des décisicpÆqui
auraient-pu ©tre prises pour les affaires ajfcfî^ait
1 Ab jet d’un rapport spécial ou d’une instruction ccm 

: M.M. BONDURS, Adjoint au Maire plémentalre.L’âdm^Iæle (UiSàTeC 
BOUE, Conseil1er Municipal 

d* a) b) c 
d°BEVERNAY 

DOYENNE

Absent

outre que lui soit soumis le 
rapport relatif à la remis»© en état de 
la batterie dAccumulateurs du Grand 
Théâtre, en, appelant 1 Attention du 
service s$r la nécessité de prévoir 
des places ferro-nickel qui sont plus

ne oj & ö 
MLPLanque >

Assistaient à la séan

I°- Bémolition d’un-baraquement appartenant à la Ville 
Général W Wett 1 Adjudication restreinte,- Les propositT

IlVâG
c en t f

avantageuses pour la Ville ont été faim 
ment, à la Ville d’une somme de 4.000 frc

La Sous-Gommissïon est d Avis d Accepter cette offrefxU 
Le rapport est envoyé à l’Administration

2 °- Marché St Michel - Remplacement des ^chêneaux, - 
d’un travail 'ident ique- à, celui .dé j'à "effectue aux Halles, 
au Marché de la Nouvelle Aventure. Les chêneaux métalliques existants 
rongés par la rouille sont à remplacer zpar des chêneaux en bois. La 
dépense sera approximativement 10,000/frsr.• Elle est à prélever sur les 
crédits d’entretien«

La Sous-Commission décide lA^æc
Retour du. dossier au Serviez pou

ces travaux

g °- Nouveau Théâtre - Remise en éta/u de la'batterie d Accumulateurs « 
La Sous-Commission donne un avis' i?ovouâoïê~ aux’ propositions faites 
par le Service,

Le rapport sera envoyé à l’Administrât!on.

4°- Poste cle Police du 2ème Arrondira ment (place St- Martin ) Ins
tallation de l’éclairage électrique o-- s Agit de là pose de 7 lampes 
soit une dépense de £00 frs environ, / "

Avis favorable /
Retour au Service pour exécuJZon«

5°- Ecole Baggio - Annexe rue des Sa/razins
a) Fourniture et pose du tableau génërajr dh" distribution d’énergie 

électrique " ’ /
b) Fourniture de machines diverses« y ’

Éa S ou s-G ommi s s i on demande a MAL BOUR, BE7ERNAY & GIRARDIN d’exa
miner les propositions faites pai/1.’Ecole et de Statuer en son nom.

Une convocation spéciale ç^t envoyée aux membres délégués.

6°- Ecole Jean Placé - Appareils de^laboratoire - Marché.- Un mar
ché a été passé avec la Société de~s Et/blisséments BUCRETET, pour la 
fourniture d’appareils de physique destinés au laboratoire de l’Ecole 
Jean Macé. La création, de ce 1aboratoire avait été décidée par le 
Conseil Municipal le 21 octobre 1925«

La Sous-Commission approuve/le marché passé.
Le rapport est envoyé à 1ZA dm in is trat ion,

7 °- Installation 1 e Bon ta ines ’Val 1 a c e Empl ace ment s. - La liste
des emplacements prenoses à été soumise a I.L L’Adjoint VERHAEGHE, qui 
a signalé à la Sous-Commission troZs emplacements ne figurant pas à la



lûste mais qui lui semblent indiqués :
Jardin du. Palais des Beaux-Arts /
Boulevard des Booles
Square Jussieu.

Tenant compte de 1 ’avis exprimé par M. 17 Ad joint-VERHABGHE, la.
Sous-Commission propose les 14- emplacements ci^après :

I - Jardin du Palais des Beaux-Arts /
2 - Sue du Long Pot, près du Boulevard/de l’Usine
3 - Square Henri G-h.es qui ère
4 - PI ace Nouvelle Aventure
5 - Boulevard des Ecoles
6 - Square Daubenton (entrée Jardin Vauban) Pontame placée
7 - Place Barthélémy Dorez . /
8 ~ place du Concert
9 - Square Jussieu

10 ~ Place Vanhoenacker
11 - Hue de Paris (terre-plein près de la rue du Sec-Arombault)
12 - Rue St Sauveur, près de. l’Hôpital
13 - Ancienne Porte de Cai/teleu
14 - Bd Montebello (angle rue d’Esquermes).

M. lTAdjoint BONDUESysignale qu’il y aurait avantage à enterrer 
quelque peu le soubassement des fontaines; celles-ci seraient ainsi 
plus accessibles. /

Le Rapport est envoyé à l’Administrâtiono

8°- Etablissement de bains-douche s Quartier du Vieux-Lille - ..four
niture de 41 baignoires. - Il a été procédg à une adjudication res- 
treinte. Tes pi opositïons les -plus avantageuses pour la Ville ont été 
faites par M. AV3T, rue d’Amiens. La Sous-Commission proposed© passser 
un marché avec -ce fournisseur. ./

Le rapport est- envoyé à l’Administration.

9°- Station de désinfection et établissement de bains-douches 
quartier du Vieux-Lille - Fourniture dTappareils sanitaires.- La Sôus- 
Commission propose de passer commande à if.Id. Zambeaux, Mulle & Cie, 
rue des Tanneurs.

Le rapport sera envoyé à l’Administration,

I0&- Chalets de nécessité - Exploitation - Mise en adjudication.- 
Un cahier des charges a été établi. La Sou .o-Commis s ion demande qu’il 
soit soumis à l’examen du Service du Contentieux. Il sera ensuite en
voyé à 1’Administrât!on. /

II°~ Immeuble à la Ville 5, Place Jacqdart - Démolition.- Il a été 
procédé"à une "âdjüdication restreinte, Le^'propositions les plus avan
tageuses pour la Ville ont été faites par Mo VERWAEST (paiement à la 
Ville d’une somme de 400 frs). /

Avi s favo ruble. /
Le Rapport sera envoyé à l’Administration.
12°- Visite des Ecoles.- Dans sa'séance du 8 Décembre 1925, la 

Sous-Commissi on a. désigné BOUR, DERASTS et DOYENNETTE, nour procé
der avec une délégation de la Cème Concussion à la visite des .écoles 
dans lesquelles des transformations sdnt demandées. La Sous-Commission 
propose de fixer la première vi§ite/au Samedi 13 mars 1926. M. PERÇANT 
va se mettre en rapport à ce sujem avec la 4ème Direction.

13 °- Lycée Paid he rbe - Acquisition de, 2 armoires bibliothèques. - 
’ Avis favorable”- Toutefois, avant de pass4r commande,"le modèle sera 

soumis à l’examen de H. 1’Adjoint BONDWSB & de M. DOYENNETTE.



Sème COMMISSION

Sous-Commission des Bâtiments

L’AOrn. Mua# ratifie MOR 
sous réserve des décisionsqui 
pôur les affairéÊ?
A’un rapport spé c lai otl G. * une

■ Instruction complémentaire#

M.PLO W1 Excusés

Séance du 23 Mars, 1926' FfrlMSM <f lésion
auraient pu etre prises
M bâ>&ir, 0 ons eilie r Hun: 

Doyennette, 
Peeters,

:. Bond.ues, Adjoint au Maire et / 
Cochez, Directeur des Travaux//J?

(en délégation à Paris) y

M# M

d° 
d°

M» Devernay, Conseiller Municipal ULtf

Assistaient à la séance: M.M. Fauvet, Pergant, Courthéoux .

jo_ Vente de vieux métaux Il a été procédé à une adju
dication res trein t e pour-' la vente de vieux métaux (plomb et 
fonte) - nés propositions les plus avantageuses pour la Ville 
ont été consenties par m. Borie pour le zinc et M. Leclercq, 
pour la fonte .

Avis favorable . ... , .
Le rapport est envoyé à 1’Administration .

p°- Boui’se du travail - Remplacement des robinets de 
1’ installation de chauffage central-“~I ♦ 1X10 uctXIcl U J.Ull U_ C cuva. _L- wA w

-gn soliveau modèle de robinet-'de radiateur a etc place a 
la Bourse du Travail. Avec ce robinet on obtient un meilleur 
•rèslage La dépense pour le remplacement de tous, les robinets 

-serait àa I290frs - La Sous-Coanâs s ion est favorable au rempla- 
cernent des robinets . .

Fait retour au service pour faire le necessaiie .

go— Grand Théâtre — Remise en état des ascense oi s »—
pe s pro p osÎTÏ3ns~ ont 'éTé”71emandées à des spécial! s te s pour 

la remise en état des 2 ascenseurs o
Ces propositions sont très différentes . 
Alors que certaines maisons proposent le remplacement par- 

tiel de 1-appareillage, une autre propose son r enlacement-to tel.
La Sous-Commission est d’avis, apres avoir entendu les ex, 

plications de M. Courthéoux, de faire compléter certaines pro
positions faites .

4°- Questions diverses .-
aï Tægëme^ des Bains Lillois
M. DoÿëïmêTïïê^raôpelle' que le-principe de la surélévation 

du logement Boulevard de la liberté a été .adopte par 1 Adminis
tration municipale. Il demande que le projet soit étaoli le plus
tot possible par le Service ,

Le nécessaire va etre fait . '
bf Estrade démontable pour l’école de latstiu .- A 

question posée- par .m.-4'Doj'en reite-, .4. Be r g an t f ai. t s av o i r 
projet a été terminé ce - jour - Il sera soumis, avec devis 
Sous-Commission à sa prochaine séance .

une 
qi e le 
, à la
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Assistaient à la séance: B.jC. Cochez, Pauvet, Ber
gan t.

i

I°,~ ^rocès-verhal de la séan_ce_du 2r^^Jpr..L 
Rectificat^n^-“X"nëbâdts7"dont'ïe^nc)m ne figure pas 
au~rrocès-ve r K al de la seance du ars 19^ -, t.tc.-it 
r ré s en t à 1adi te séan ce.

2°.- Réception définitiye_de tiavaux - recertion
définitive^d es~"trivaux ci-anrès à été prononcée:

a) Temple Israelite - Peintures.
b) Eglise‘St-Pierre St-^aul - Ravalement.
c) Usine des Eaux d’Emserin - Peintures.
d) locaux des stations de pompage - Con stru et ion.
Ln. réception définitive de ces travaux est 

ratifiée par'la Sous-Commission.
Les 4 rarports sont envoyés à l’Administrâtion.

1° .- Monument aux morts - Pierre_de taille _pour_l_e_ 
parvis - î’Arch'é''-“a"'pi^râ" s er ai V du '"Tunel” ( Carrieres 
de la~Vall ée Heureuse et du Haut-^anc) et serait livrée 
taillée pour le prix forfaitaire de 32.000 francs.

Avis favorable.
le rapport est envoyé à l’administration.

4° .- Service des Eau x~- Bourn it ur e . djhui 1 e s_-_har ch é^ 
Il a été nrocédé""a une"adjudication restreinte.
Les offres les -lus avantageuses pbur la Ville ayant 

été faites par la Société Lambert-Rivière, un marché a été 
passé avec cette Société.

Av i s fav o r ah 1 e.
Le rarnort est envoyé p L’Administration.

5° .- Château de T' aromette - Vente d’arbres abattus^-
IL . Verwaest offre une somme de 20C francs pour 7 

arbres abattus dans la propriété de Barquette.
la Sous-Commission est d’avis d’accepter cette offre, 
le rapport est envoyé à L’Administration.

6° .- Bains lillois.y.Bévatspç_une
le montant c.es uT^u^Ts“cf.uFés > l’immeuble situe 2 . , 
Bl ^apin est c’e I.III;75.

la Sous-Commission prorose ce regier cette somme 
au propriétaire.

Le ra’rort e'st envové è. 1’Admini ste at ion.



■>

7 ° , - Imneub 1 e ~ la Ville, 4 s 8 , ru e du ^Vi eux  
Marché aux' Chevav~x Travailxl~ Ta Sous-ComTs£ion les 
ÏÏaVimenTs"rrënd’connaissanëë cTu rarport et le transmet r 
la Commission du Plan.

8°.- Valise Ste-Oatherine - Réfection des couver- 
tares - "ntrmrise Thibaut - Le Service des Batiments 
nroposë^.ë^ëéduïre^ b7000~Tran es clu montant du. décompte 
pour tenir compte des malfaçons constatées.

_xVis favorable de la Sous-Commission.
Fait retour au Service des bâtiments pour établisse

ment du décompte mènerai et définitif.

'■ o°.- Eglise St-Manrice des Champs - Travaux - Ta 
couverture en ardoises est en mauvais état. TUn versant 
s faire à neuf, l’autre d remanier). Ta Sous-Commission 
est d’avis de faire le nécessaire; mais, au préalable, 
elle estime qu’il y a lieu c ’écrire au curé v>our lui 
demander une participation dans la dépense.

Fait retour au. Service.

10°.- Cimetière_de_l_lbst__- Entrée rue du ^allon - 
Travaux de rëmiëe ën " éta.t - "Te" Di rë cteur du Cimetière 
deman’dê Inexécution de travaux au bâtiment à l’entrée de 
la rue du. Ballon. Cette demande est justifiée.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Fait retour au Service pour exécution.
H. Bour signale que les pompes sont souvent en 

mauvais état. On va examiner s’il ne serait vas possible 
d’alimenter en eau notable un ou deux points.

Il0,- atelier de menuiserie 28, rue du Bois Saint- 
Sauveur - îë cation nar’~la Ville -

avis favorable a la location - raison de oO francs 
par mois.

Fait retour 1ère Direction.

I ° °.- Crand Théâtre Remi se  e n état de la Batterie
d ’ ac cumulât eu rs - T’Administrut ion a demande” un rapport 
concernant la remise en état de la batterie en appelant 
l’attention du Service sur la nécessité de prévoir des 
plaques ferro-nickel au lieu de plaques de plomb.

L’utilisation de plaques ferro-nickel entraînerait 
le remplacement de la batterie existante.

La Aérense serait ainsi c’environ fO.Ono francs.
Dans ces conditions, la Sous-Commission est d’avis 

de s’en tenir au remplacement des plaques hors service 
par des plaques de même composition (déverse 6.000 francs

Le rav-.ort est envoyé à 1’ idmini strat ion.

I ";0.- Marché ce la Nouvelle Aventure - Installation 
cj u r i n o i rs -

~“lvi s favorable ' la proposition Herbeau pour la 
fourniture dé 4 stalles d’urinoirs.

Le marché et le rav-'ort seront envoyés a l’adminis
tration .

14 0 . - Co n servat o i re_ de Mu si que - Tr an s f o rma t i o n du 
mobilier et "travéux~ divers^-Jn rëmpïaljëirt le mobilier- 
actuel et en~ modifiant la disposition dudit mobilier, le 
nombre de viaces mourrait être'porté de à 300. La
déverse serait d’environ 60.000 francs.

La Sous-Commission trcns?net le rapvort o l’adminis
tration. 4



7 5°-'col e ce Natation , r- - e d ’ en ti è re s -
Edif i cation £ ’ un e ‘ tr iKune cTemon table - Un ^vrojet de 
tribun é'eù boisj démorrEahl e, a été établi. Après 2 ou 3 
démontages, cette tribune serait hors service.

La Sous-Commission estime qu’il serait préférable, 
au lieu de construire cette tribune, d’aménager des 
gradins taillés dans le terrain nui justement est en 
pente et sur lesquels seraient placés des bancs.

Le rapport est envoyé à 1’Administration.

16 °. - Mar c h é _ S t - Ni col _as.. Je 1 ai rage._ é le et ri <ju e_ 
Un relevé du riomôre”'de "p er sonnes' s ’ etan t’nrésen'teès au 
marché St-Nicolas aux heures d’ouverture et de fermeture 
a été établi.

Après en avoir "ris connaissance, la 6ou;s~ 
Commise ion ne saurait donner un avis favorable à 
1* installation demandée. En raison du nombre peu élevé 
d’acheteurs aux heures d’ouverture et de fermeture, la 
Sou s-Commissi on estime que la solution serait de 
modifier légèrement ces heures en hiver.

Le ra-v-'ort est envoyé à 1’Administration.

17°..- Halles centrales - Modification de la nantie 
occupée par les criées - Sous-Commission des Hati- ' 
ments s ©"rendra sur'place, le Samedi 17 Avril IQ36, à 
15 heures et demie, afin de se rendre compte des modifi
cations demandées.

Une convocation sué ci ale sera adressée.
M. 1’__d joint Taifin sera avisé.

18°.- Ecole maternelle, rie Guillaume Tell - 
Eclairage - Le service demande s’il y a lieu 

d’in stall er'l'/cl ai rage au gaz dans les classes ou 
d’attendre l’électrification du quartier, afin c1 e faire 
une installation électrique.

La Sous-Commission est c ’avis d’attendre l’électri
fication du quartier des Bois blancs.

b) Mobilier- Le mobilier, destiné à l’Ecole 
maternelle',' va etfe examiné et mis en parfait état.



Sème Commission

S ous -0 ommis s io n des 3â ti ments

Séance Au 13 Avril.1926

l’AM. Mw* les <U la ,
présenta

swaient >u îtw>ri«npour Bour, Conseiller 
le» affaires ftfoi fait V«M«* ^^ta, Doyennette 

Peeters,A*un repart w>éeial ou d’une 
instruction 
w im«*i o copies entaire.

i

Excusé : M

au Maire, 
Municipal

A6 
dc 
d°

Devernay, Conseillerp, Conseiller muniei 
"(retenu en Commissio

Assistaient à séance : M.M. Cochez, Fauve

I0“ Ad judi eat ions rt- s freinte s .-
Ï1 a été procédé à différentes adjudications restreintes - 

les propositions les plus avantageuses pour la Ville sont mai- 
quées ci-après :

a .) Maison de concierge Au Chateau Barr ois - Démolition 
M. Muy1aëf t ’  ver sem en t h laTVi île de 4.4001rs .

b)' Vente de matériel A Tincendie hor s^^geryijGg. -
M<M» Bieï et ’'Desouter’ - I échelle et ÏA dévidoirs - versement 
à* la Ville de I925frs . .

M. Boris - I échelle, versement a la ville ce u2o£rs .
N. Vincent - 5 pompes - versaesnt a la 7ille me B.-iOCuro .

c) Lvcée Paidherbe - Fourniture de 26 lavais :y
M .M. Hêrbeau êTTJebackef à raison de 198 ïrs: piece .

d) Lycée ffaidherbe - Fourniture de 12. tables an œarbre ^gour 
le nouveau1"r'ê'fectoire . - n

.. îlerckx e A”Toucart à raison de IBoCfrs pièce .

La Sous-Commis s ion donne un avis favorable « 
Les rapports sont envoyés à 1’Administration .

go- Lycée Faidherbe - Ré feetoire - acquêt sans â.QijQt.
C~-|n~marché s'élevant à 7806fr60 a été passé avec 11. (ffrico 

pour l’exécution d’un parquet en lignoléum .

Avis favorable de la Sous-Commission -
Le rapport est envoyé à 1TAdministration .

3°- Bains de la rue res Sarrazins - Remplacement de 1 Jesso,«* 
reuse - -■-arcHb -

L'essoreuse actuelle est très usagée et son remplacement 
s'impose - le service propose d'installer une essoreuse du meme 
modèle que celles des Bains Lillois et aont le fonctionneimu 
est parfait .

Un marché a été passé avec la ^aison Crémiew: - Il s'lève 
è, 3.500 frs .

Avis favorable de la Sous-commission «
Le rapport est envoyé à l’Administration .



a
Aménagemeiit de 5 stations de pompage 3èms lot -

Po nip os e Vmoieufë*« fiéeômptè’ d'eïîiïITiT - ~

Leg travaux sont terminés et le décompte général et défi
nitif a été établi ,

XI est approuvé par la Sous-Commis s ion .
le rapport est envoyé à 1’Administration ,

5°- Pavage - Fourniture ce sable - adjudication -

1 Un cahier des charges a été établi pour la fourniture de 
5700 tonnes de sable -

Avis favorable .
Le rapport est envoyé à 1’administration .

6. °- Construction d’égouts - ruelle la Salpêtrière .- rue 
Pierre Xhi'pont - Èûê Hêgfïef entre Xâ^rueSt' An&ré eila nie 

’Ro y &Tê èt e nbre la fue uoÿâïe "et ' la rue 8 te O'atherinê T- Rïïg
cTu'AFont 'BêuT~~ên tfê~~Ta ruê"~'8 t Ahdr ê eVia- rue du" -arcHé a,u^' lietes

---------------------- -uw

Dans ces différentes rues le pavage va être refait - Il 
importe par suite, tout d’abord, de construire des égouts dans 
lesdites rues qui n’en sont pas pourvues .

La Sous-Commission donne un avis favorable .
Le rapport est envoyé à 1’Administration ♦

7 °- Pose de canalisation d 7 eau_ potable - rue du 'Jour de au 
et rue du Molinel

Avis favorable -
Le dossier de cette affaire est envoyé à la Sous-Commis- 

sion de la voie publique ;

8 °- Hot el Ac ad é mi que - Travaux supplémen tair es .-

Par suite de difficultés d’exécution, le montant des 2 lots 
” Terrassement, maçonnerie 17 et 17 Pierre blanche, ravalement ” 
doit être augmenté-; l’augmentation étant d’ailleurs prise sur 
la somme à valoir . •

Avis favorable .
Le rapport est envoyé à 1’Administration ,



Sème CQHIISF- 1OK

Séance du 5 Mai 
1926.

Sous-Commission des Batiments 
ta» ratifie le« prepeeltiea» 

te la ©emlesifft sms réserre ~ — 
tes léelslm® ai aumlmt m ît>® 
prises >sw les affaire» ayant fait 
1 <fm ra>>«rt méeül es 
dfui ?«sïlm ••$ré shuts ’* 
TV Ö R ©< W ®. & 1 - •'
M.P1

Bondues, 
Bour 
Debadts, 
Devernay 
Doyennette 
Peeters,

Adjoint au h 
Conseiller muni 

d° 
d° 
d° 
d°

Assistaient à la séance : H.A. Cochez, pauvet, Pergant.

I°- Grand Théâtre - Peinture et Vitrerie ~ Réception définitive.-

La réception définitive a été prononcée- 311e est ratifiée par 
la S ous-C ommis si on .

Le rapport est envoyé à 1 Administration.

2°~ Kouvel Hotel de 'lille . -  ;ise en ad judication de différents travaux.-

La S ous-Commis si on donne un avis favorable à la. mise en adjudica
tion des travaux désignés ci-après :

Canalisations électriques,
Carrelage,
Marbrerie,
Installation sanitaire.
Les rapports sont envoyés à 1 A.d .mini strati on.

g0- Carrière de haupertus - Taille de Pavés - Marché.-

La Sous-Commission donne un avis favorable au renouvellement du 
marché ?assé avec II. Procureur pour la taille de pavés.

Le rapport est retourné à 1’Administration.

4 °- .Annexe .Baggio , rue des Sarrazins - Dégâts causés à des propriétés 
voi sines-. -

Il s’agit de dégâts causés aux immeubles 11° 2 et N° 6 rue des 
Sarrazins. Le montant des dégâts est de 200 et 912 frs.

La Sous-Commission donne un avis favorable au règlement de ces 
sommes.

Le rapport est envoyé à 1 ’. Juin ist rat ion.

5°- Bibliothèque universitaire -Retubage des chaudières - Participa
tion de la Ville

D’accord avec la 2e Commission et 1’Administrate on, les travaux 
ont été commandés et réglés par 1’Université, la Ville devant toutefois 
participer pour moitié dans la dépense.

.La dépense a été' de Ir . 500 frs.
La part incombant à la ville est par suite : 6.250 frs.
La Sous-Commissi on donne un avis favorable au versement de cette 

so ome à l’Université .
Le rap port est envoyé à l’administration.



6°- Location de différents immeubles npoartenant à la Ville. v; leur 
loot, tive. -

!■ la demande du Service du Contentieux, lé valeur locative 
réelle de différents immeubles appartenant à la ’rille a. été établie 
par le Service,

Le rapport, sprès avoir été examiné et modifié, est envoyé à
1 ’.administration avec avis favorable.

7°- Institut Pasteur, fourniture de gravier pour les chemins des 
.jardins, - ~~ ~~

Le Directeur de l’institut Pasteur a demandé à la Ville de 
fournir du gravier 'pour les chemins des jardins.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Une note est envoyée à l’mdmin ist ration, 

v
8°- Eglise Notre-Dame de ''ives- Calfeutrage des fenêtres.-

La pluie s’infiltre par les vitraux et salit les murs. La 
dépense prévue pour^effeetuer les travaux nécessaires est de 2.000^. 
La Commission des Bâtiments est d’avis de demander au Culte de parti
ciper pour 5O'"> frs dans la dépense.

fait retour au Service pour écrire au Curé de Notre Dame de 
^ives.

9°- Baraquements N°s 45 - 66 - 120, rue Jeanne Hachette - Démolition*. 
Ces baraquements étant devenus vacants, il a été' procédé aussîT6'’t"‘a'’" 
leur démolition. Cette démolition a été faite par h. Verwaest moyen
nant le paiement à la Ville d’une somme de 400 frs.

Le rapport est envoyé avec avis favorable à l’administra, ti on.

10°- Propriété à la Ville, 15 rue du Grand Balcon - Travaux - A la 
suit e T,'d ’ne re cl am H i on, ' 1 e ~S e r vi c e d Y nygi ene a p ro c é’de ' à la visite 
de cet immeuble et fait le relevé des travaux à effectuer. La dépense 
qu’entraînerait l’exécution de ces travaux est de 5.II5 frs.

La Commission du Elan estime qu’il n’est pas indiqué de faire des 
travaux dans cet immeuble appelé à/être démoli et ou’il serait 
préférable d’abandonner le loyer.

La Sous-Commission partage cet avis.
Le Rapport est envoyé à 1 ’.administretion.

11°- Egout -Porte de Béthune - 'Vissage sous la voie de ceinture de 
la Cie du Mord - Conditions, d’autdrî sr tïon. - “ " —

La Bous-Corom is.s ion est d’avis d’accepter les conditions faites 
ya r 1 a C ie .

Le rapport est envoyé à 1’ .dministration.

I2°- Ouverture d’une rue par la Cie de vives-Lille entre la rue 
Belle-Vue et "la rue duTcdong^Pot - Réception.-

Ivis favorable de la Sous-Commise ion.
Le rapport est envoyé à 1’Administration. 

!



13°Serres du Palais Hameau et du Jardin Botanique - Remplacement 
d e chaud ières.-

2 chaudières en tôle aux serres du Palais Rameau et I chaudière 
en fonte du Jardin botanique sont hors d’usage. Il est Indispensa
ble de les remplacer. Le Service propose une ad judication restreinte.

Avis favorable de la Sous-Commis,s ion.
Le rapport est envoyé à 1’Administrât!on.

14° - Monument Testelin - déplacement.- 
/

Le rapport est envoyé a l’administration.

I5°- Halle aux Sucres - Occupation partielle par la Manufacture des 
Tabacs 7'-

La Sous-Commission examine le plan sur lequel figure 1’emplace
ment qui serait occupé par la Manufacture des Tabacs. Elle est 
d’avis d’accorder la location. Les .conditions de la location seront 
arretées par 1 ’.^d'.iinistration, s *11 y a lietU

Le rannort est envoyé à 1 ’Administrât!on.

I6°- Halles Centrales - Transformation des emplacements des criées.- 
né ' nouveau "planté tabli' est approuve par la Ôous-CommïïïS’ïFn’."’

Elle demande toutefois à la 5e Commission d’examiner, pour faciliter 
l’accès au Minck, la suppression des étaux à poissons figurant au 
plan sous les N°s 8 à II.

Le dossier est envoyé à la 5e Commission.

17° - Orgue du Pelais Rameau - Ouverture de crédit.-
Le Cous-Commission donné un avisfavorable a l’ouverture d’un 

crédit pour permettre de régler des travaux exécutés et pour terminer 
complètement l’installation de l’orgue.

Le rapport est envoyé à 1’ Administrât!on.

18° - Visites par la Sous-Commis s ion,-
La Sous-Commission se rendra samedi 8 Mai 1926 à l’institut 

de Physique pour examiner sur place une demande de travaux et se 
rendra ensuite au parvis St-Maurice pour examiner l’état des 
trotto1rs.

Une convocation spéciale sera envoyée.

19°- Bains Lillois - Revêtement en toitex des couvertures en béton • 
armé.-

La Sous-Commis s ion est d’avis de prononcer la réception.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

20° - Bains Lillois - Entreprise Rivière -Réception définitive.-
lï. Rivière à" fait' connaître^ à 1’.architecte que le délai de 

garantie est expiré et il demande que la réception définitive Soit 
prononcée.

Pour prononcer la réception définitive, il est indispensable 
que les décomptes aient été produits et vérifiés.

Une réponse est adressée à l’Architecte
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Séance du 26 Mai ±926.
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l

Présents Mo Mo Bondue.s, Adjoint au Maire, 
Pour; Conseiller munie ipalj 
Debadts, d°
Doyennette d°
Peeters . ' d°

Excusé : M. Tevernay, Conseiller municipal.

Assistaient à la séance : MJÆ. Cochez et Fauvet.

1° Palais des Beaux-Arts - Salle de ventilateurs - 
Aménagement - Réception définitive.

Avis favorable de la sous-commission, 
De rapport est envoyé à 1'■ Administration.

2° Abattoirs - Remplacement de 15 portes dTéchaudoirs - 
Réception définitive.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à l7Administrât ion.

3° Eglise de La Madeleine - Travaux de restauration - 
Réception définitive.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à 17Administrâtion.

4° Immeuble à la Ville_rue du Grand Balcon - Démolition

Il a été procédé à une adjudication restreinte. La propo
sition la plus avantageuse pour la Ville a été faite par M. De 
Vrièse (versement à la Ville de la somme de 250 Ers)

La Sous-commission est dTavis d7accepter cette proposition.
Le rapport est envoyé à 17Administration.

5* Institut de physique - Chauffage central - L1 installation 
de chauffage existante nTest plus réparable - Son remplacement 
par une installation de chauffage à vapeur basse pression coû
terait environ 30,000 Frs„

La Sous-Commission donne un avis favorable à 1Texécution de 
ces travaux, à la condition toutefois qu7un crédit spécial soit 
ouvert au budget supplémentaire de 1926,

Le rapport est envoyé à 1"Administration.



6° Trottoirs de lTBglise St Maurice - Réfection - La Sous- 
C ommi s si on des'bûtiments a été 'sur place le 8 Mai 1926.

311e est dravis dTeffectuer les travaux strictement néces
saires .

Fait retour au service des bâtiments pour exécution.

7° Suppression du téléphone dans 2 postes de pompiers 
dé saffe'c té s. ' " " ’’ ' * ——,—।k———

Le poste de pompiers de la rue Princesse et celui de la rue 
de la Halloterie ne sont plus utilisés. - Le service dss bâtiments 
demande s’il peut faire enlever les appareils téléphoniques et 
faire supprimer les lignes - Le Commandant Crombez consulté, 
désire que les postes téléphoniques soient transformés en postes 
avertisseurs.

La Sous-commission des bâtiments estime que les postes 
avertisseurs seraient mal placés en ces points; elle va recher
cher des emplacements pour ces avertisseurs.

8* Commissariat central - Service de la Sûreté - Casier à 
f iches. ' ~~~ —• ■ —-——-----,

Il sera nrocédé à un examen sur place.



J 2èmo COMMISSION

XWt 1<® Sous-Commission des Bâtiments
<♦ 3a cemiaélÂ

AAW Wéaerv«. 4 e® i n- S^kice du 8 Juin 192 6 
amiwt >a wrt prises ?w---------- '-------------------------
le® sfïAireA ayewt ffeit i? -b|at

spéGÎ.-l' M tt®B®
iwstrwti&M réglenen>Bâg®»ts ?•;*• M.M. Bondue.s, Adjoint au
£■' !'•<>» Debadts, Conseiller

. Doyehnette, d°

Excusé : .M, De vorn ay, d°

Absents : M,Me. Bour, d°
Peeters, d°

d°

d°' 
d°

Assistaient à la séance M, M. Cochez, Fauvet, Lecomte ,

I°~ Chaussées empierrées/ - Fourniture de goudron - Marché - 
Le marché passé-’a été approuvé par l’Administration munici

pale sous réserve d’avis conforme de la Sème Commission
La Sous-Commission n’a pas d- observation à formuler , 

2°- Ré cep tion dé fini ti ve de travaux =-
La réception définitive des travaux désignés ci-après a été 

prononcée f
Bains Dupuytren - Revêtement des murs les cabins s -
Grand Théâtre - Remise en état (dommages de, guerre) -
La réception définitive est ratifiée par la Sous-Commission.
Les rapports ‘sont envoyés à 1TAdminisira tion .

3°- C he mi n s vi çi naux - Budget de 192 7 -
Le budget é taCTT^p ôïïr 1927 est sensiblement semblable' à celui 

de 1926 „
Avis favorable de la Sous^Commission ,
Le rapport est envoyé à l’Administra ci on o 

4 °- Vente d’arbres morts de la fortification -
Il â~~éfé- procédé’ a une adjudication ixrsTfeTnte en G lots - 

Le produit de la vente est de 23,318 frs -
Avis favorable .
Le rapport est envoyé à l’Administration

5°- Achat d’une voiture pour le transport de décors -
Il a été prb cédé'a une adjudication restreinte - La Sous- 

Commission est d’avis de désigner A concurrent ayant fait les 
conciliions les plus avantageuses pour la Ville P

Fait retour ru Service- des Bâtiments pour établir le marché 
et le rapport e

6°-" Commissariat de rolice du 6è Ar r on di s s eme n t Remplace-
ment de mobilier «

-La demande"faite est Justifiée: dans ces conditions le néces
saire va être fait ,

■lait retour au service pour exécution .

7°- Ecole Baggio - Achat de matériel électrique -
Des propositions onlTété demandées’a ' dr'îfér en In's maisons 

faisant la vente en gros- „
Les propositions les moins élevées ont été faites par les



Etablissements Desmet .
i

Pour la fourni tune des réflecteurs et lampes il a été prévu 
lu matériel Mazda - La Compagnie Thomson(Houston a fait des con
ditions avantageuses pour la Ville .

. La Sous-Commis s ion donne un avis favorable aux deux marchés- 
pastés .

L’installation doit être 'montée par les élèves - Il y aurait 
interet à ce que les. fournitures soient livrées maintenant afin 
que l’installation soit faite avant les vacances et par les élèves 
en fin de cours,

La Sous-Commissi on demande à l’Administration d’autoriser 
le service à passer commande immédiatement .

Le rapport est envoyé àl’Admin i strati on .

8 °-, Bcole Baggio - .Petit outillage de forge - —Arche -
. M. Bertrand"a re mi's“ la nomenclature du petit outillage de ' 

forge. Des propositions ont été -demandées à -M. M. Tampleu frères 
qui ont fait, suivant les ar tidesdes prix à la pièce ou au 
kilog - La dépense sera de 40CO frs environ .

M, Doyennette désirerait que M. Dcvernay ou M. Hour soit 
consulté au sujet de cette fourniture- Sous cette réserve les 
membres présents donnent un avis favorable à la fourniture immé
diate de, l’outillage demandé . (M. Devernay consulté, donne éga
lement un avis' favorable . ) •

Une note est envoyée a-l’Administration .

9 °- Institut de physique - demise en état du chauffage cen
tral .-

L’administration ayant pris'.'connaissance du rapport soumis 
à la Ss Commission a fait savoir qu’elle se trouve dans l’impossli- 
bilité de donner suite au projet, les disponibilités du budget 
supplémentaire' de 1926 ne- permettant pas le prélèvement de la 
dépense prévue .

La 3-ous-Co.m lésion demande alors que la dépense soit prévue- 
dès maintenant pour figurer au budget de 1927 .

Le rapport est retourné à l’Adminis trati.on .

IO °- Bains Lillois - Logement Boulevard de la Liberté - Su- -- ~~   ---- - ----- - --- • —       | .
rélévation -

Le logement actuel comporte 2 pièces - Un projet-a été éta
bli pour.le surélever - La dépense prévue pour 2 étages.supplé
mentaires, afin de constituer un logement de 6 pièces, serait de 
47.00f frs environ .

M.l’Adjoint Bondues signale que le point délicat est la 
question de crédit et il craint que 1.’'Administration ne puisse 
pas procurer les fonds nécessaires - Si la dépense prévue avait 
été. moins élevée peut être alors aurait-on pu espérer pouvoir 
aboutir - Cette affaire sera soumise à 1’Administration . Un 
deuxième devis va être établi qui ns comportera que la suréléva
tion d’un étage (logement de. 4 pièces) c

Le rapport est envoyé à 1 h^dministration qui sera en posses
sion des 2 devis pour la prochaine réunion .

Il°- E go ut &' collecteurs - Pro ^qr a ame de s ’ tr av aux -
11 l’BAJdihf~~ Bon sues "donne connaissance à ' la Commission du 

programme relatif à. la construction des nouveaux collecteurs d’eau 
pluviale, et propose de procéder' à' l’établissement du. projet du ■ 
collecteur devant réunir lé collecteur de .la rue Nationale (à.la 
traversée du -^d c'.e la Liberté) à la Basss-Deùle (canal îiaracci) 
et de prévoir l’exécution en 1926 de' la partie aval, c ’ e s't-à*-dire 
à partir de la rue Léonard Band ,
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Pondues, Adjoint arOIaire
Bour, Conseiller Municipal
Debadts ” ”
Doyennette ” ”

Mi. Devernay, 
Peeters

Conseiller Municipal 
n u

à la séance MM. Cochez, Fauvet, Leconte.

I°- Réception définitive de travau:

a) Lycée Faidherbe - Travaux sur dommages le guerre (maçonnerie- 
Plomberie)-
Av is f avo rab 1 e -
Rapport envoyé à 1’Administration.

b) Lycée Faidherbe - Construction de 
travau?:)
Avis f av o rab 1 e
Rapport envoyé à L’Administration

classes (Sept lots le

c) G-roupe Scolaire le Moulins-Lille.
(Couverture et zingage- Eau et gaz)
Les prévisions lu levis ont été dépassées. La Sous-Commis s ion 
demande à être renseignée sur les dépassements.
Fait retour au Service.

Admini str a ti on_d e s H o sp ices - Travaux

travau:
questions sont plus lu 

Commission les

La Sous-Commissi on les bâtiments, appelée à lonner son avis 
sur différentes installations prévues par L’Administration les 
Hospices au Pavillon Olivier et à 1THôpital Saint-Sauveur, n’a 
pas d’observations à formuler quant aux travaux prévus. La Sous- 
Commission estime d’ ailleurs que ces 
ressort le la Commission les Finances que la 
Travaux.

Dossiers retournés à L’Administration.

potable. -
3°- Colonie le vacances le Marquette Aliment a ti o n en eau

Société les Eaux duDes propositions ont été demandées à 1
\ Nord pour l’installation d’une conduite l’amenée d’eau potable 

dans la propriété de la Ville et pour la fourniture de l’eau - 
Avis favorable arc: propositions faites.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

4°- Abattoirs - Installation électrique

Il est nécessaire le modifier les postes actuels de trans
formation afin d’assurer un meilleur rendement de 1’ installation 
et par suite d’obtenir une réduction des dépenses dTexploitation.

D’autre part, en vue de l’installation de 1 éclairage élec-

• » * e ® a » » «



trique dans les échandoirs il a 
sation aérienne de distribution 
chements particuliers.

été prévu la pose de la canali- 
de laquelle partiront les bram-

La Sous-Commission approuve le projet établi en vue de la 
mise en adjudication-concours,

Le rapport sera envoyé à 1’Administration.
En ce qui concerne l’éclairage des échaudoirs, des usagers 

au nombre de plus*de 40, ont pris 11 engagement dTeffectuer à 
leurs frais ^’installation intérieure, de payer la location du 
compteur et du branchement, la fourniture du courant, ainsi qu’u- 
ne somme annuelle figurant dans l’engagement sous la rubrique 
imprévu et qui correspond à 'l’intérêt et l’amortissement de la 
dépense de l’installation extérieure prévue au projet dont il a 
été question ci-avant.

Dans ces conditions, la Sous-Commis si on donne un avis favo
rable à l’installation desdit s b ranchements. Elle fera l’objet 
d’une proposition séparée; il est nécessaire en effet de mettre 
la question au point avec la Lilloise,

5°- Démolition d’immeubles à la Ville 15 et 15 bis Rue des 
Jardins et 45 Boulevard Carnot.-

Il va être procédé à une adjudication restreinte pour la dé
molition de ces immeubles.

Au préalable, II. l’Adjoint Bondues ira sur place avec le 
Chef■ du Service des Batiments pour fixer exactement les parties 
à démolir et indiquer les parties dont la Ville va se réserver 
la propriété.

6°.- Vente de vieux métaux - Versement du produit de la vente-
M. le Receveur Municipal demande s’il n’y aurait pas lieu, 

à l’avenir, de faire verser à la Recette Municipale le produit 
des ventes de matériaux avant l’enlèvement par les intéressés. 
Lors de la dernière vente un acheteur malgré de nombreux aver
tissements n’avait pas encore, un mois après 1 ” enlèvement, ré
glé le montant de l’achat.

Les adjudications restreintes pour la vente des vieux métaux 
sont faites sur la base d’un prix aux cent kilogs et le pesage 
est effectué contradictoirement au moment de l’enlèvement après' 
chargement. Il n’est pas possible de connaître d’avance le poids 
des métaux vendus.

Dans ces conditions et tenant compte qu’un retard dans le 
paiement est exceptionnel, que de plus le retardataire a effec
tué le paiement depuis le note de M. le Receveur Municipal, la 
Sous-Commission est d’avis de continuer à procéder comme par le 
passé.

Une note est envoyée à 11Administratioru
7°.- Palais des Beaux-Arts - Règlement des travaux de pein

ture. -
Le décompte de l’entrepreneur donne lieu à des observa

tions relatives à différentes plus-values.
M. Doyennette, Conseiller Municipal, le métreur-vérifica

teur de la Ville et l’Architecte iront surplace; l’entrepreneur 
sera convoqué.

Lait retour au Service pour faire le nécessaire.



8°Immeuble à la Ville Bue Gambetta - Vol le lînoléum-

Bes réparations urgentes sont faites par les entrepreneurs 
de 1’entre tien-

Il vient d’etre constaté par le Service les Bâtiments, que 
25 m2 environ le linoléum sont disparus depuis la mise en route 
les travaux.

La Sous-Commission demande le léposer une plainte et le 
faire surveiller les travaux par un agent du Service les bâti
ments.

Une note est envoyée au Service.

9° «g Garage SI Rue le Maubeuge appartenant à la Ville -  Pcr le Service le la propreté publique -

Avis f avo rable.
Note retournée au Sème Bureau le la Sème Bori.

10°- Immeuble a la Ville 18 bis rue le Valenciennes- Bémo- 
lition - ‘ ------- - ~— -- ——~~ —---

Il a été p recelé à une aljudication restreinte pour la lé- 
molition le cet immeuble.

La Sous—Commission ajourne sa léoision à huitaine,

*~ Ste Catherine 1 Mauvais état le la Tour —

les pierres le la tour mène.cent de tomber. Le remplacement 
des pierres en mauvais état et le ravalement général entraîne
raient une dépense de 28 0. 00C francs.

La Sous-Commission n’est pas d’avis l’effectuer ces tra
vaux. nlle demande s’il ne serait pas possible, avec la collabo
ration du Corps aes Sapeurs-Pompiers, de faire tomber les pier
res prêtes a se détacher,

.. - p-~ -^^tise St André - Travaux effectués avant guerre-’
Reglement - ------- ---- —

x Il s eigit de travaux effectués par II, Potigny et 
a 458frs,35. Toutes les pièces concernant ces travaux 
parues pendant l’occupation - Toutefois le Service des ne trouve pas trace du paiement. service des

sT élevant 
sont dis- 
Binances

La Sous-Commission donne un avis favorable au règlement 
de cette Repense.
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Sous-Commission des Batiments,
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Presents : M»M» BOHR, Conseiller Iteicip^^^W^
d* a) b) c 
dö 
d°

DEBADTS, • 
DEVERNAY ? 
DOYEIWETTE.

I»B M «

Excusés : MAM, BOMS; Adjoint, au Mairej^ 
PEETERS. Conseiller Municipal?

Assistaient à la séance MoM0 COCHEZ.; FAWET, LECOHTEo

I°- Immeubles à la Ville - Démolition : k
â) 25, rue du Barbier Maes»- M7JERWAERT offre 200 f ? a la I ille»
Avis favorable - Rapport envoyé a ^Administration.
b)" 95 et 151 rue Jeanne Hachette,- M.VAKDBCASTEELE offre 1250 frs 

à la villee v ...
Avis favorable - Rapport envoyé a VAdministration.

2°— Groupe scolaire de Moulins—Lille — Reconstruction — Maison de___con— 
cigrgë ob b aïns-douches - 6ème et Sème lots - Reception définitive.
^■^^vis^favorâble Y Le' rapporTTsTenvoyé a VAdministration»

3°- Règlement do travaux - Crédit supplémentaire 0
TlYsT'a"git He" travaux receptionn.es en 1920 sur lesquels il reste 

un solde à’payer de 3259tF.16 - Pour régler cette dépense,il est deman
dé 1Tinscription au budget supplémentaire de 1926 dTun crédût^corres- 
pondant. v

Avis favorable. - Le rapport est envoyé a lrAdministration.

4°- Club St-Hubert - Lernende d^un emplacementohopâ^m^^^M^ 
~~ Ea^oüslCommission TecTd é clé r e to urnerla demande du Club a lfA.d*v;;. 
ministration. Elle lui laisse le soin de prendre une décision,

5°- Ecole Baggio - Fourniture de courroies et de poulles -„Marchés.
Différents fournisseurs ont ete consultes, ,
Les propositions les plus avantageuses pour la Ville ont été con

senties : . „ .
a) pour les courroies par M,LAROCHE - LECHAT (17.000 frs)
b) rour les poulies par M.GRONIER (7.600 frs)8
En raison de lrinstabilité des prix, le Service demande Vautorisa

tion de traiter immédiatement avec ces fournisseurs,
Avis favorable - Lesrapports seront envoyés à 1TAdministration®

6 °- Ecole Baggio - Vib rations c au ses par le marteau-pilon,
“Üne proposition' a "été” faite pàr'une maison spécialiste - La dépense 

serait de 2.198 francs, ‘ v
Avant de passer commande, le Service va demander a cette maison si 

elle garantit son installation,

7°- Cohs tract ion dTun égo_ut__cp liée tour entre la rue de la Bassée, pror 
TongeeTTe ~"'qü-aF du'Waült et la Q:malJ^rauci_te.L_dcWBII^^

eur. Ya~ rue Wtionâle entre le Bd_ de la 1 liberté et^le quai__du >feult.
La Sous—Commission donne un avis favorable au projet et a la. mise, 

en adjudication des travaux du 1er lot ; .partie aval) entre la rue 
Léonard Danel et le canal Maraccin

;Le rapport est envoyé à lrAdministration,,



Marché St-ïïicolas - U r ino ir s P lac e .^J^^2êH’rmV05-œsI5FUrT£v'nSg3-Ui suppression de ces urinoirs.
La Sous-Commission est d'avis do supprimer des maintenant ce- 

Place St-Nicolas - Quant à Vautre, la bous-Commission est 
avant de prendre une décision, d'attendre que l'Administration 
prononcée relativement à la construction de W.C, souterrains 
société de publicité.

lui de‘h 
d* avis j ; 
se soit 
par une
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S-COMHISSION des BÎTIMENTS

» t- aentælr<? *

xr •
Séance du 20 Juillet 1926

Présents : H.M. Bondues, Adjoint au Maire,
Bour, Conseiller municipal,
Debadts, dc 
Doyennette, d°

Excusé : IJ. Peeters, d°
Absent : M, Devernay, d°

Assistaient à la séance M.M. Cochez et Pauvet.

I°- Immeuble à la»Ville, ISbis, rue de Valenciennes - Démolition- 
ïï^a”éiie procédé à une ad j udïcation restreinte » Les propositions““ 

les plus avantageuses pour la Ville ont été consenties par M.Florin 
fils (paiement à la Ville dTune somme de 3000 frs).

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé à 1’Administrât!on.
2 °- Immeubles, à la Ville 45, Bd Carnot, 15 et I5bis, rue des 

Jardins -Démolition.-
Il a été procédé à une adjudication restreinte. Les propositions 

les plus avantageuses pour la Ville ont été consenties par M.lïuylaert 
(paiement à la Ville d’une somme de 32.500 frs).

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

3°- Dragage des Ports Vauban et du Vault.- Exécution des travaux.
L’adjudication a été prononcée au profit de M.M. Delefosse et" 

Duflot. Ces entrepreneurs exécutent actuellement des travaux pour le 
Service de la. Navigation. L’Ingénieur en Chef de ce service a demandé 
l’ajournement jusqu’au 15 Octobre des travaux du Port Vauban et du 
Vault afin de permettre l’exécution de travaux de dragage très urgents, 
à Haubourdin et à Douai.

L’entrepreneur s’est engagé à respecter les prix de l’adjudica-’ 
tion. Dans ces conditions, le Service est d’avis de donner satisfac
tion au Service de la Navigation.

La Sous-Commission est également de cet avis.
Fait retour au Service pour exécution.

4°-Pavage et construction d’égout chemin du Ba s Liévin?,.-
La 'Sous’-Commission approuve le projet établi par le Service 

Vicinal.
Le Rapport est envoyé à 1’Administrât!on„

*
5°-pavage de la rue de la Barre.-Mauvais état du pavage - 

Réclamation.-
v Une réclamation a été faite sur le mauvais état du pavage de la jhre de la Barre. La rue de la Barre est une route nationale. La Sous- 
Commission estime qu’il y a lieu de transmettre la réclamation faite 
au Service des Ponts et Chaussées en lui demandant d’effectuer'les 
travaux qui lui incombent,

Fait retour au service pour exécution.



ß.-

6 °- Antenne de T.S.F. attacn.ee a un^ immeuble a la Ville> **
Un© antenne de T.S.F. est attachée a 1 ’imméub 1 q «à Id V i11© dit 

”des Dominicains ”.
L’intéressé sollicite le maintien de son antenne.

La Sous-Commission oui, dans des cas semblables, a donné un 
avis défavorable, estime qu’il y a lieu de refuser l’autorisation 
demandée. >

7 °- Immeuble 46 rue pascal loué a la VilleRéparation de 
toiture'. -
---------AtTrez-de-chaussée se trouve un Commissariat de police. Le
1er étage est sôus-loué par la Ville, contrairement aux stipulations 
du bail. Bans ces conditions, le propriétaire, IL Barrois, se 
refuse à effectuer les réparations nécessaires,a la toiture.

La Sous-Commission demande que cette affaire soit soumise au. 
Contentieux pour que la situation soit régularisée.

8 °“ Château Barrois - Achat de mitoyenneté d’un mur séparatif.-
11 s’agit d’un mur de 9~m. de long séparant la propriété de la 

Ville de celle de II. Quiévreux. ,
Le compte de mitoyenneté a été établi. La dépense que la ville 

doit régler est de 763fl5.
Avis favorablë.
Le Rapport est envoyé à l’Administrât ion,

9° ~ Ecole Baggio -.Vibrations causées par le marteau-pilon.~

Avsnt de décider l’exécution des travaux proposés par une 
maison spécialiste, la Sous-Commission des Batiments avait demandé 
un complément'd’information. Après les explications données au 
Service par 1’ Ingénieur -de ladite maison, la Sous-Commission est 
d’avis d’exécuter les travaux prévus. La dépense est de 3.198 frs.

Fait retour au service pour exécution.
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Sème COMMISSION

ja’Aâ», Min. ratifie le»’ Sous-Commission des BATIMENT: 
propositions de la Commission
sons réserve des décisions S$sdnce' du 4 Août I9«jC. 
awaient pu Stre prises pour .•-* 
lf»ss affaires ayant ‘fait . » -
l’oMet Conseiller MumciPal»
ou d’uns instruction dc
w%»Â»msJÂcusés : M.M. BOHDUES, Adjoint au Maire. 
>U-L - - • DBBADTS, Conseiller Muni ci. p

Absents : M.M. d° 
cl °

Assistaient à la séance, M.M. COCHEZ, EAUVET, LECONTE.

démo- 
donne

T °.- Démolitions dT immeubles à la Vi_ll.gLc~ , . , aiiv
-------- Il a été "procédé à des adjudications restreintes pour la 
lition d'immeubles appartenant à la VÈlle. La Sous-Oommissio£ 
un avis favorable à la désignation comme adjudicataires des entre
preneurs ayant fait les propositions les plus avantageuses pour la 
V1119a) Rue des Etaques K* 85.- M. RE VRIESE (paiement par la Villa 

â’um s ömm Q de 400 f r ë )b) Rué des Capucins N° 20.- ». pRWAEST (paiement a la Ville
' d’uns somme- de" 3»000 frs) , x

c) Rue Jeanne Hachette K° 67.- M. VAMDECASTBL (paiement a la 
Ville d'une somme de 625 frs).

Les Happer ts sont envoyés à l’Administration.

8°.- Hospices de Lille - Pavillon...piÂyÀEZ-JLjÈ^^h^i
L’Administration 1K • Adm nu « ux et ,1 vu des" Ho sp i ce s 'â"“de ci d é ï a“f ran s fo mat i on du . 

monte-plat et l’installation de matériel électrique dans les servi

La Sème Commission a donne un avis favorable. f âonnG 
Dans ces conditions, la Sou s-Commis si on des Batiments donne 

aussi un avis favorable. , ™ o^ral
Le dossier est retourne a h. le secretaire G-énér ....

4°. ë pièceïï."“lï est facile de
■ - ‘ troisième pie

3-- Magsn g» «.It« ..I
Une décision sera prise ensuite par la Commission.

- Logement d'un garde-bois à l'établissement de bains rue^d'Aimentl
— —logement actuel ne compte que . 
transformer une partie du grenier pour constituer une 
ce. La dépense ne sera pas importante.

Avis favorable de la Sous-Commission. 
Hait retour au Service pour exécution.

*5° - Palais des Beaux-Arts - Chute d’un jnodAllon^"“5 • ^Architecte, M. MÙLLST, a remis sonVâpport II
une cassure ancienne sur les deux tiers de la . généraie
tombé. Il estime qu’il y a lieu «e procéder a une visite génér 1 
de la corniche • . .. ■nvocéder à cette vis»ite»La Sous-Commission est d'avis de faire procéder a os
Elle ira sur place à une date épi sera Mee ulterieurement pour 

voir s'il est nécessaire de remplacer le modillon tombé.

a constaté 
du modillon



ft

2. —

6°. Lycée Paidherbe - Fourniture de mobilier - Examen sur nlace.- 
m. LOYENHETTE délégué par la'Sous-Commission' ira sur place

Jeudi 5 Août après midi, pour examiner la fourniture faite par 
M. SCOUVEMOHT. L ’ Architecte et le fournisseur seront convoqués.

7e.

8°.

Eglise St Etienne - Achat de 2 cl o c he s. -
Le curé de St Etienne consent à faire 1’avance de fonds en 

demandant à la Ville des bons décennaux ou sexennaux. (Il s’agit de 
2 cloches destinées à remplacer celles enlevées pendant 2a guerre).

La Sous-Commission n’est pas d’avis d’accéder à cette demande 
parce que la Ville ignore à l’heure actuelle la somme qui lui sera 
accordée au titre des dommages de guerre. ,

Toutefois, la Sous-Commission est d’avis de.faire connaître 
au Curé de St Etienne que la Ville accepte qu’il avance^ le mon
tant de la. dépense, que la Ville le remboursera lorsqu’elle sera 
elle-même réglée de ses dommages de guerre, que^ce remboursement 
ne pourra pas dépasser le montant de l’indemnité qui sera allouée 
à la Ville.
Construction d ’un nouvel Hot el-de-Ville - Sème Lot (gros °QVYE,qJ—** 
Cautionnement - Retenue de garantie.- . v 

L Tad judi c a t ai r e demande : 1° qu’il soit procédé a.la reception 
provisoire du gros oeuvrej 2° le remboursement du cautionnement, 
3° le remboursement de la moitié de la retenue de garantie.

Le cautionnement s’élève à 100,000 francs.
La retenue de garantie a été limitée a 400.000 frs. L’archi

tecte consulté fait connaître que les travaux ne sont pas termi
nés et qu’il ne peut pas être procédé à la réception provisoire* 
Il estime toutefois que le cautionnement pourrait etre rembourse.

La Sous-Commission prend acte de ce quelles travaux ne sont 
pas terminés et que la réception ne saurait etre prononcée a 1 heu
re actuelle. , -,

La Sous-Commission estime par suite qu’il n’est pas possiDie 
de rembourser le cautionnement, ni de réduire la retenue de garan
tie. . . ,, „

La demande de l’entrepreneur pourra etre prise en considera
tion, lorsque les travaux seront complètement terminés et que les 
comptes seront arrêtés. 

Procéder autrement ne serait pas un moyen de faire activer, 
les travaux restant à exécuter. Une note est envoyée a 1 Adminis
tration.

9°. Bai ns-lillois - Réinstallation - 5ème Lot - Eclairage électrique^- 
Ré c e p ti on 'dé fini tive . -

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à l’Admini strati on.

10°. Station de désinfection et bains-doue hé s du Vieux-Lille - Fixation
du montant des 1er - 3ème et 4ème_Lots_ni ,   x 

La Sous-Commission donne un avis favorable a la nouvelle fi
xation du montant des 1er, Sème et 4ème Lots de travaux.

Le Rapport est envoyé à l’Administrationc

!!%• Travaux d e p eintur e - Rè glem en t des comr t e s^. 
“ La Sous-Commission Examine une réclamation faite par l’ad ju- 
dicataire concernant des travaux effectués à grande hauteur.

Après avoir pris connaissance de l’avis de 1 Architecte et de

.Jpal&is des B eaux-Art s



celui ôta Service, la Sous-Commissiôn arrête à un chiffre moyen le 

ent du décompte.

palais des Beaux-jts - Abri_en ma£Qnne_rig_de briques en faqade
15^5%nXn^W-^3graoieux »-a nlus d-utilité. 

^^^Z^o^T^U-ld^inTaux Be^Arts. .

13°.- Urinoirs du G-rana W^tre^ £^^ie^gnÂnS grille s°d™e ration 
nuit, globes eVampoules ïï e Ks-Commission demande que ces uri- 
en cuivre démontées, etc... 
noirs soient fermés la nuit.

5.
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presents :

et Leconte

e a lieu
Bonéue s , ..adjoint aire 
Bour, Conseiller municip' 
lebadts, 
Peeters, 
Levernay, 
Loyennette,

■*

"q?"ÿémo 1 iti on d’un baraquement 118
--- ------H~a~été procédé à une adjudication restreinte. Les propo- 
sïtions les ulus uventageuses pour la. Ville ont ete constuiUes 
par ’■!. mortier (Versement à la Ville a'une some de 1OOO rrs).

Avis favorable.
' Le-Panuort est envoyé a 17 Administration.

2’- Vcole Jean Macé - Hobilier.- I« Directrice aœnwoae 
... - - ; dépense est de 3000

8 bancs
30 chaises et" "ï é eue lie dol-b le .
environ. . . .

Avis favorable de la. sous -co mm is si on.
Fait retour au Service pour exécution. ~

3 ° - A n n e x e du lycée, rue Gomoert - Travaux de
Avis favorat) 1 e. ;
Fait retour au Service pour exécution.

4°- Transformation des ■■7.C. de 1 ’ E c o 1 e^papê Carpentier et de
1 7 P c o-l e Ô am i 11 e ?D e sm oul ins~3

Les~"’LC. actuels sont en mauvais état, 
le service propose demies remplacer pai des 
semblables à ceux déjà installés aux ecole s 
La Pont ai ne.

Avis favorable de la
Fait retour au Service 

5°- Ecole Baggio rue Racine

s ous - co mm i s s ion . 
pour exécution. 
- Travaux.-

d e me nuis e r ie~v 
devenus libres par

L’atelier œe menuiserie va. être "ins tal lé dans * les locaux 
rue üaoine , devenus libres, par suite du transfert a 1 annexe rue 
des Sarre zins des ateliers de forge et ajustage.

Le Directeur de l’Bcole demande l'exécution des tr; vaux ci- 
is l’atelier rue Racine en vue de l’installation des 
du bois : , ,
Peinture et badigeon sur les murs (dépense 4.oO 
Plancher sur, le sol (dépense 17.000 francs), 
travaux de peinture demandés sont 

s ous - c o mmi s ■. 
.ti on.

ateliers 
I°- 
9 o 

/

ex térieure - -

Dans ces conditions, 
m.c, en fonte émaillée 
Victor Hugo et

rrs

nécessaires. Ce sont 
ion des bat i ment s.' donne

est un travail qui ne

nés
des travaux d’entretien et la 
un avis- favorable à leur exéc

L’exécution d’un plancher sur le s 
vnn 1 te nas dans le cadre de 1’ entretien.

‘D’autre part, les crédits ouverts pouf la trensiormatiori de 
l’annexe rue des Sarrasins ne peuvent pas supporter cette dépense

■La Sous-Commission donne un avis favorable a 1 execution du 
plancher à' condition qu’un crédit spécial soit ouvert.

Une note est envoyée à 17Administration.
G°- Immeuble dit des dominicains,'rue Gambetta

~lT est indispensable pour la conservation du. batiment ae 
l’ancienne chapelle de procéder, à un remaniement.de la toiture 
en ardoises.

Avis favorable
Fai t r e t our au

Travaux de

■pour exécution-



blière. -Théâtres Muni ci peux - Fourniture de.décors - Marché

soumis par

• Avis f avorab1e de la Sous-Commission. . z
Fait retour du dossier à îï. le Secrétaire General.

do mhpptrp' Sébastopol - Installation de_ strapon11ns -
ms ùv'orahle a~■TSUaUUïUrdV72 strapontins dû modele

soumis par -1. Vioart.
Fait retour au Service pour execution.

vcole maternelle Jean Jaurès - Fourniture ce bibliotneques^ 
------- "les propositions ont été demandées a différents fournisseurs. 
II.il. Bondues et Doyennette vopt . 1 es^éxaminer.

Dossier envoyé 
io°- Théâtres - lié téléphonique s. -

----------------- ,p'"téléphonique sont demandées: 
au Cen tral, 

d° 
d °

soumettre la demancie xaite a

Trois-lignes reliées au Centn 
I°~ Grand Théâtre (Direction/ 
2°- Théâtre Sébastopol, 

3° - Domicile du Directeur, 
La Sous-Commissi on propose de 

II. l’Ad.joint Willems.
11 ° - Inte mat pour le lycée Pénelon  ----- ----- .... . . —-■rTu.-n s r

---------Le Service des Travaux propose la transformation en dortoir 
du-grenier de l’annexe Sévigné., rue du Marché. D’autre .part 
l’immeuble’ rue des Stations où était installée la Société des 
Foyers de l’Union franco-américaine est vacant. La Ville pourrait 
avoir cet immeuble en location. îo^.^pq

La Sous-Commission des Batiments ne voit pas a’autres.

Le dossier est envoyé a ^Administration. . , p 6
12 °- rue du Chevalier de l’Dspinard (voie particulier^ )_g_^------ —

- Recher ehe d’un local.-

IA ’ n'-n l’un eiriT) i e r r em e nt au "lieu d’un pet vage .\e sÿ^Tc demaiidWl oette voie..reconnue en .prévoyant
au lieu d'un pavage, l'exécution d'un empierrement. La oeme ■ 
Commission a donné un avis favorable.

Le Sons-Commission donne un avis défavorable.“le estime Qu'il ne serait pas prudent d'autoriser des 
démettions aux conditions générales d'exécution des travaux dan 
les rues particulières destinées à être classées dans le reseau 
de voies urbaines.

t,« at est envove a 1’A.dministra uX on .De dosK.ieï n- rnp p-î erre Legrand - Projet soumis"r30 — Pez'ection du pavage us la lue ------- - ——u/........ -

*ar ÙeSI^Ù0:ù?°oïïùUtVSïïlSL établi Un projet de 
réfection6^ pavage de la rue Pierre WS’
CP service propose de modifier xe profil uransnersal. .

Actuellement les 2 voies de tramways sont au milieu^de la 
A" -, _ • ioa r' vdipa ap trouveraient a' droitechaussée. Dans le projeu, les voie^ se lxuulv^- 

et g^roSlSac^elùVe!Ci préihi ont leurs avantages et leurs 

in0°n2rèîna^oir pris connaissance du rapport du service et de 
celui dubirecteur deS'Travaux,.la sous-commission decide de . 
transmettre l’affaire a 1’Administration.
I4°- Remise en état du pavage de la ry;e at le
—-------- c et te af ff ire s era e xam i n e e par 1 aa joint Bonaues et re
service.
^50» Fourneaux économique s,

X Bour demande avec '~î 
soient prises pour le transfer 
^eS aveugles. Si ce transfert 
l’hiver prochain, le triste s 
leur repas dans la cour, par

rue le la Baigne ri e -
les dispositions voulues 

autre, local de la Société 
fait, on verra encore,

istan ce que 
t dans un 
n’est pas ~

pectacle de 50 à 60 personnes prenant . 
tous les temps.



l’Àx'AinlBtrat ioû
ratifia las _ r.j MiilMt la la
Oaijaissioa «ou» rééarve des m» a isiopa Qui .auraient JM Kjfs 
yTlses » liu< i«g affaire» ayaat 2ème'commission 
fan l’àMst $»an »w>x>ert »Weiai
!» d um Instiueticsa eaaaÂÀ S v;.-,-s^rlssion. des Bâtiments 
U 18.5»-'^
M.hak^js. Séance du 7 Septembre 1926.

Présents : H.H. BONDU1S, Adjoint au Maire
DEBiOTS, Conseiller Municipal
P3BTSRS, d*

Excusés : M.M. BOUR, Conseiller Municipal 
BOYENNBTTE d° 

(Réunion Office Municipal)

A" mu~

Absent : M. DEVERNaY, Conseiller Municipal

Assistaient à la séance : n.M. COCHEZ, EAUVET, LECŒTE.

I*~ Ecole Baggio - fourniture d’étaux - Marché.-
Ï1 a èfé^ procédé a une~ad jïïdi cat i on restreinte pour la. fourniture 

de 50 étaux nécessaires à 1 ’Ecole Baggio.
Les propositions les plus avantageuses pour la Ville ont été fai

tes par M. Théodore BSRGUES.
Avis favorable à la passation d’un marché s’élevant à 10.780 Ers.
La Sou s-Commis s ion demande à l’Administration d’autoriser le 

Service à passer immédiatennnt commande.
Le Rapport est envoyé à 1 administrât ion.

2°- Ecole Maternelle Rue Guillaume Tell (Ecole Jean Jaurès) - Ac- 
quiait i on de IÖ b iblio thèq ues .1~....

ÏT~a "eté "p ro c éd é "a une 'a'djudi cat ion restreinte. Les propo sit ions: 
les plus avantageuses pour la Ville ont été faites par M. CHANTRY à 
Mons-Mn-Baroeul.

Avis favorable à la passation d’un marché s’élevant à 7.000 Ers.
La Sou s-Commissi on demande à l’Administration d’autoriser le ser

vice à passer immédiatement commande.
Le Rapport est envoyé à l’Administration.

3°- Ecole Baggio - fourniture d’un tableau de distribution élec- 
trique"- Mar ciÿ De"hêrtôghTR

Le tableau "a é’t'ë livré, réceptionné et payé. H. 3EHERT0GH signale 
que, p®r suite de l’élévation des cours du cuivre, il a subi une perte 
de 351 francs. La Sous-Commission estime que la réclamation de H. De- 
hertogh ne peut être retenue.

, Une réponse dans ce sens est envoyée à l’entrepreneur.

4 °- Ouverture d’une rue entre la rue Edmond Bailleux et la rue 
Alf reT~de Vigny ~ Èé cep fi on^êTiiïïTive. -

ta Sous-Commissi on dé s i gn e H.M. Bou r et Peeters pour procéder à 
la réception définitive des travaux.

5°- Construction d’un égout Porte de Béthune - Décompte définitif. 
lies fravaux~sont terminés et le décompte définitïf a été étaBliT"""" 
La Sous-Commission approuve le décompte.
Le Rapport est envoyé à 1’.Administration.



6 °- In st i t u t_ d e Fhy si que JRue _ Auguste Ange liier ~ Execution de 
travaux"de p eihtiire «-

Des travaux de peinture sont indispensables à l’institut de 
physique« La dépense sera prélevée sur le crédit d’entretien.

Avis favorable«
Fait retour au service pour exécution«

7°- Manège civil - hem and e_ d e_ renouve liera ent de b ai 1 c -
La Sous-Commiésion n’est" ras d’avis"'de ’ relouer.

, Le dossier est envoyé à l’Administration.

g o, propriété de la. Villa- 36. rue de l'Arc - Demande d ’ in st al - 
lation d ’unAv7T.~^T~d'’un' urinoir .

Avis Éte’favôrab 1 e«
Le dossier est envoyé à l’Administration.

9 ô - C an tine s scolaires _ru e _Vantroyen - Réparations à la toiture 
Avis favorao 1 e «
Fait retour au service pour exécution«

10ö- Travaux de serrurerie effectués au Lycée Faid herbe - Récla
mation de l’entrepreneur. -

La Sous-Commission estime qu’il y a lieu de demander l’avis de 
M. Bour.



2 è me C o turn i s s i o n
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sion des Batiments

21 Se pte mti e 1926

L JUIO»26

r Bern and a d 1 an emo Lacement pour remiser une partie de la ménagerie 
1.1a r sel [’mâté ï i ëT, ~ animaux, pèr sonneTJT * “

Aucun emplacement convenable n’est disponible. La Commission 
donne un avis défavorable l’occupation d’une partie de la fcrtifi 
cation, elle a toujours estimé que les roulottes et baraquements 
des nomades ne devaient plus être tolérés (notamment ceux de la 
porte de Tournai).

A transmettre à 1T Adminis.tr ation.

2 ° Construction dTune descente de cave 1 lrtco le Mozal't.-

Après une visite sur place, La Commission estime que satisfac
tion peut être donnée à La demande de la Directrice. Ce travail est 
ne. c e s s ai r e .

Retour au service pour exécution. Pas de crédit spécial demandé.

3 ° P a 1 a i s d e s B e au x- Aï ts - Conduite du chauff age et ,de la ventila - 
tion.-

Le marché passé en 1923 avec la Société Anonyme des anciens 
établissements Grouvelle et Arquembourg expire Le 30 Septembre 1926.

Un nouveau marché devrait être passé pour l’année 1927.

Avis favorable de la, Commission.

4 Rapport transmis à 1’Administration.

4 ° Grand Théâtre - Conduite du chauffage.- 
î

fvi'' favorable gu renouvellement du marché pour 1927.

Rapport transmis à 1T Administration.

5 e Détaillé de vieux po.vés ( nar ché ) „ -

Les ■\?.vés dos rues don; la chaussée a été refaite à neuf sont 
triés. Une partie de ces pavés est encore utilisable après retaille; 
ils sont employés pour le pavage des'rues de 2ène catégorie.



Avis favorable est donné au projet de marché avec il. procureur 
pour 17 exécution de ce travail-

Rapport transmis à 17Administration.

6° Vente ce pavés de rebut.-

Les pavés non utilisables, même après retaille, sont déposés 
au magasin de la porte de Dunkehque. Ils encombrent ce magasin. /-

La Commission donne un avis favorable à la mise en vente de 
ces pavés de rebut.

Rapport transmis a l7 .Administration,

7e Fourniture de bordures de trottoirs pour la chaussée à créer au 
milieu d u'MlëVl e-plein de La place de Tour coing.-

Avis favor able au projet de marché.

Rapport transmis à 17Administrât!on.

8° Carrières de Haupertus - Concassage des dechets.de pierre prove
nant "de~Tà. f abr i c ation des Pavés - Marché . -

Avis favorable.

Rapport transmis à 17Administrâtion.

9° Réception des br avaux relatifs a 17 aménagement d7une rue entre 
la rue l~Œred de Vigny et la r ue Pdmond Bailleux.

La Commission propose dThomologuer le procès-verbal de cette 
r é centi on.

Rapport transmis à 17administration.

1C ° Par c B ar r c is rue de Lannoy - 01 c t ur e m i t o y e nne . -

Les établissement s Laroche-Léchât et la Société Grusen A Cie 
demandent; à la ville de construire une clôture mitoyenne à frais 
communs.

La Commission estime qu7il est nécessaire de clôturer entière
ment cette propriété déjà presqu7entièrement entourée de murs. Rlle 
propose toutefois de ne participer dans la dépense que jusqu7 à la 
hauteur légale des murs cie cloture.

11° Demande d7un local provisoire pour la station de la Radio-dif
fus i on des P.y. 1

La Commissi on ne connaissant pas la grandeur des locaux néces
saires, l'7 affaire est remise à la, prochaine séance. M. I7 Adjoint 
Bondues recevra d7ici la 1 ingénieur des P«T.T. chargé des installa- 
t ions.

12° Reola Baggio - Mobilier de réfectoire.-
----_ Ai" a pr ccéde'a''une ad judi cabfon restreinte. Les propositions 
les élus avantageuses ont été faites par H. Gustave Cadcine, B29 
rue lierre Legrand à Lille.

Retourné" au Service pour ezé.curicn. T. 1 n7y a pas lieu à marché, 
la dépense étant trop faible.
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1°Lénnlition d’un baraçu emen t rue Jeanne- Hachette.- 
Baraquement N ° 127*- Il "à été nro"c£d£ a'" un e“ad jüdi'câtion 
restreinte. Les propositions les plus avantageuses pour la 
Ville ont été consenties par M. Vandecasteele (versement à 
la Ville de la somme de I.I64 francs).

Avis favorable. -
Le Rapport est envoyé à 11Administrât ion.

2°.- Chemins vicinaux ordinaires.- Réception 6.es tra-
-    - -------------------- |x.»t ,-u— - x- •«■«».■ --

vaux effectués en 1926.-
' avî s"~'f âvo ràbï ë. -
Le P.V. de réception est retourné au Service vicinal.

3°Marché St-Uicol as.- Tnslallation particulière  ̂
d1 é c 1 a i rag e au" g a z. -

“m7 Te on ar d'idem a? de l’autorisation d’installer l’éclai 
rage au gaz, à ses frais, dans son étal.

Avis f avo rab1e.-
Hait retour au Service pour accorder l’autorisation.

4°. - Immeuble à la Ville rue du Lomb art.- Légats à la 
toiture.^

Tarep aration incombe à lfAdmini stration des P. T.T. on 
offre à la Ville la somme de 847^27 pour que celle-ci Aff eô 
tue les travaux elle-même.- Cette somme étant suffisante 
pour exécuter la remise en état de la couverture,, la Sous- 
Commission des Bâtiments est d’avis de l’accepter.- Un 
rapport, proposant l’inscription en recette de la somme de 
847'127, est envoyé à 1’ Admin i strati on.

5°.- Installation d’une boîte _aux lettres, angl e du 
houlevard üharle s Le 1 e salle“' et de la 'rïïe Marce 1*Semb at. -

■irt-j-n r-MiT- -mm [ - r->r JI-MUIÎ -inr-rr— t-t. •        a T>I- ti ww»'Àinn- -.u>r-w-——imi il)

Avisfavo rab le. -
Une note est envoyée à 1 ’ Admini stration.

6 ° . - Inst al lati.pnjl e tab 1 es _ au_, j _ar diip d e__P iy e s__ e t_au_ 
square Qrimonprêz.-
~ ‘ La "Sous-Commissi or est favorable à 1p in stall at ion de
tables et bancs au jardin de Rives et au square C-r-monprez, 
Cette installation pourrait être envisagée pour l’été 
prochain. Le Service va mettre cette question au point et 
soumettra des propositions à la Sous-Commission.



7 ° . - C arrières de Ilaunertus.- Verte de matériaux»-
Des pTer r e s ~ o as si"£e s "'ët d’u"~sabTè, dont la Ville nTa 

pas l’utilisation, ont été cédés à des particuliers. Le 
produit de cette cession est de 731 francs.

Un rapport, proposant l’inscription en recette de 
pareille somme, est envoyé à ^Administration,

8 °. - Bgli se Saint^Sauveur.- Installation él ectrique 
d ’ éclai r age et pour fo rc e. -

ZeHJu r§~cTe 'Saint~Sauveur demande l’autorisation 
d’électrifier,, à ses-frai s, l’église Saint-Sauveur 
(éclairage - sonneries de cloches - soufflerie des orgues)» 

Avis favorable de la Sous-Commission, étant entendu 
que le projet sera soumis au Servi ce’et à l’Association des 
industriels du Kord de la France qui* de nlus, contrôle
ront 1’ in stallati-on.

Répon se , dans ce sens, est envoyée au Curé de Saint- 
Sauveur.

9 °.~ Mur mitoyen entre le Magasin brûlé et l’immeuble 
N ° 55 qu ailTeTâT B as s e-UèuïeYM' Réparation. -

Avis favorab 1 e a 1 ’ exécution des travaux necessaires, 
la Ville ne devant, toutefois, participer dans la dépense • 
que jusqu’à hauteur légale de clôture et sans les parties 
utilisées par elle.

l’ait retour au Service pour exécution.

10 °.- Ly cé e F aidherb e, - Répar at ion s et am én agemen t, - 
xiugme nt at ion du mo n t an T dé lradj ud i cat i on.-

Des augmentât ion s »'son t a prévoir rar suite de 1’ elé^ 
vation des prix de série et de travaux complémentaires 
qu’il a été indi spensable d’exécuter. Toutefois, malgré 
ces augmentations, il n’est ras nécessaire de demander des 
crédits supplémentaires en raison des rabais consentis»

La Sous-Commission adopte les conclusions du rarport 
qui est envoyé à 1’Administrâtion.

II0 .- Rectorat.- Travaux de menuiserie.- Réclamation
-j j 1W„ -U| । - - - -nT i i. [■ ntu'ui ~m i j-r.Ti. r.  -uirr.-i i rm - ~r    —-■■■ .------------------— 

Æe 1' aâ. juclicatai re. -
-------- Vaffjücli: cataire a adressé une réclamation concernant 
des prix de règlement et dort la Sous-Commission prend 
cornaissan ce.

12°.- Logement à l’Ecole Buffon.- Chauffage centrai.- 
Le Di re et e'ur" d e 1 coTè K eman d'e ï rïn st; all at iön ” Te~"rad i a- 
teurs dans sor logement.

La Sous-Commission et l’Administration municipale 
ort toujours refusé d’installer le chauffage central dans 
les logements des Directer rs et Directrices d’Ecoles. 
Mur une pièce ou deux, on fait, en effetfonctionner 
toute l’installation les jeudis, dimanches, durant les 
vacances,-

La Sous-Commission est d’avis de ne pas donner 
satisfaction»

Une note est envoyée à l’Administrâtion.

I3° . - Amén Egement de lo eaux de_ 1 ’Eco l'e F r anklin er vue 
du f on c t i orm em en f des Conseils de r evi si on» -

l-“~ ep&nse7 poürTL^'amènagêïûen t d?ès locaux, est



3

évaluée 4.300 fr an es.
La Sous-Commission don^e avis favorable à l’exécution 

des travaux proposée»

14°.-* Station de radiodiffusion' à Lille.- Local. -
Un local a~e t ê r e elfer cl é dan's un dL)s~ immeubles apnar- 

tenant à la Ville, pas trop éloignés de l’Hotel des 
Postes.

La Sous-ûommi'ssion est d’avis de proposer le local 
de l’Ecole Franklin à aménager pour les Conseils de revi
sion - ou deux ou trois petites salles qui, peut-être, 
pourraient être disponibles, même école.

Le Service des Batiments va se mettre en rapport 
avec le Service compétent des P.T.T..

15°.- Installation de W.C« sou terrains. -
e So ciété ~pr i vée "a so 11 ici té "T’ auf orisation 

d’établir, à Lille, un certain nombre de VJ. 0. souterrains. 
Pair mi les emplacements envisagés car le Service, 

savoi r:
Place de Tourcoing,
Boulevard des’Ecoles,
Boulevard Carnot (Place future dans la fortification), 
maréchal Vaillant, 
Place Vanhoenack er,

la Sous-Commission’ n’ en voit qu’un seul à proposer, celui 
de la rlace Vanhoenacker.

Fait retour du dossier à l’Admini straf ion.

16°.- Fourniture de ravés al 1 emands.-
“Les ’.propositions orTeï? faites"~è la Ville par un 

fournisseur” allemand. La Sous-Commission estime que la 
constitution d’un” stock de navés est Utile, mais la 
Commission des Finances devrait examiner si l’opération 
est avantageuse pour la Ville.

Le dossier est envoyé à M. le Secrétaire général.

17°.- Pavage.- programme de 1927.-
Le Servi ce a établi un programmé dont l'a Sous- 

Commission prend connaissance, il sera examiné' en détail 
par la Sous-Commission, au cours de sa nrochain e réunion.

IB ° . - Tr avau x de tap is seri e. - Par ch é Vi cart. - 
Jusqu i a p ré g er-ff, ïe s'^êuTre’s^é^ou vr i er tapi ssTer 

étaient pavées 4g 7 5 a M. Vicart. Il demande que c’ë nrix 
soit porté à 5^25. Un membre de la Sous-Commission trouve 
ce prix élevé. La Sous-Commission est d’avis de proposer 
le règlement à raison de 5’£ l’heure.

F Une note est envoyée à l’Administration.



OBJET DE L’AFFAIRE MAIRIE DE LILLE Zp

Direction :
. ie. Consni ssi on-.. Ss—Ce-mml-s-ei-aa

w..Batiments-. ->r.V».. de la
Bureau : 

reunion. du. 2-9-.I0-«-2-6.-
Lille

L’Administration Municipale ratifie les propositions 
de 1^ Commission sous réserve des décisions qui au
raient pu être rises pour les affaires ayant' fait 
l’objet d’un rapport spécial ou d’une instruction com- 
pl éMentaire..........................................................................................
L*Administration Municipale décides
I®- qu’elle ne peut donner suite à la proposition de 
M» le Conseiller Debadts, celui-ci ne pouvant légale
ment être chargé d’ex >ertise à effectuer pour le compte 
de la Villes
2°- que le Service des Travaux devra demander au ser
vice de l’Hygiène, en lui soumettant.Lob propositions - 
de M-* Vicar, si le service delà désinfection pourra se 
charger des travaux que l’on proposait'de confier à 
M. Vicar*,
Dans la négative, la 5® Direction devra donner son 
avis sur les propositions de M. Vicar qui, si elles 
sont retenues, devra prendre le double engagement de 
faire les travaux et de les bien faire pour que la 
Ville ne soit pas menée, dans un temps prochain à 
renouveler le matériel des théâtres.

LE 6.11.26 
M.PLAKQUE
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Assistaient 'à la séance MAh COCHEZ, • FAUVBT, LBCO'FTB*

Ie- Immeubles à la Ville - Démolition,.
• Il a'été prôcéaé~a'xtes ’adjudications restreintes - La Sous«-Commis

sion propose 54 accepter les offres ci-après :
a) Rue Jeanne Hachette^ - baraquement jne_I79.- M.Vandécastoele, sou- 

mi s s i onnair e -Ver s'ornent Te" Î6O5' ’ z f s "" a ' la" V il ïe ;
Rue Jeanne Jlachette^ boraquement_ ré 92e- Ho Vandecasteele sou

missionnaire - Versement de 1435'Trs a" 'ïa'Tilïe f
'c ) Conr des Jardins F°I49- MB Vdndecasteelo soumissionnaire - Ver

sement de 46 5 frs~a la" "Tille „
d) Rue de P.-, ris n°4I.- M. Verwaest soumissionnaire - Versement de 

7575 1rs à IaTTTlT5T~^~^““ ■

Les rapports sont envoyés à lr Administrâtiono - ‘

2 e- Pavage - fourniture de; sable, -_Ad jud ica t ion„
Un cahier des charges' a été établi en vue de la mise en adjudica

tion drune fourniture de 5.700 tonnes de sable pour le service du Pavage.

'Avis favorable9-
. Le Rapport est envoyé’à Lr dminis trat ion,

■ 4

HT dss propriétés communales - Adjudication des- Travaux.
Avis favorable a, la. mise en ad judication des travaux -TîTTot sup

plémentaire est prévu (carrelage) - L'adjudication serait faite pour 
deux ans.

Le rappor t est envoyé à 1 "Admini strâtiono ' ’
dans 1& tue' nouvelle au droit du Central’ 

téléphonique.' • " ’   ——*----- ---- -——
Les propositions du Service ont été approuvées par l'Administration 

municipale, La Sous-Commiss ion des B^t im ait s' ratifie les dispositions 
du. projet, -

Le rapport est renvoyé au Service pour mise au aoint définitive 
du texte dudit rapport,,

T..9.Î1 ÜL.trolonpee t...,vue^_St-G-abriel et .Bug.
TdAm.T la.t 1 uns de bouches dT égout rue de ïa Rouvière et rue

■ Jp RouT'ixJ'" ' ..... ........          .
Avis favorable, a" la mise en d juiios.t ion ' des travauxp

Le rapj. ort est envoyé à 1: Administra t ion.



6 e______
Ruault

Egouts rue des Bms Enfants, rue. J^on Jrul inx_rue 
fixation des dépenses,

V^MvSE^ônFTëîKïhés et las leconuctes definitif8 ont ete 
établis - Ceux-ci accusent cl ns lrensemble uneaugmentation de dépense 
de 6.124 frs 46 - 0 tte augmentation est justifies g

Le rapport est envoyé à Administration avec fa vo rabl e

7e- Halles Centrales - Ins ta Ila tioi^cart reu liere d e c la ira A.el Hc
C au! i'êr "Jemande FÄisat ion ■ d1 installer Vecunrage eOc- 

trique dans1 ses bureaux. La Sous-Commission des Batiments est d avis 
dr accorder 1‘ autoris.* *. ti on à condition qu’il soit établi un .or tünche men 
spécial drabonné a. la .billoisec v .

La demande de MAulier est retournes a II. ie Chef ae la aeme . 
Direction.

p.o_ ifTf.iiTr.s Centrales — Reconstruction de 1^ esjaade. du
~ La Sous—Commission donne ses préférences a la reconstruction de 
Vestrrde en béton armée .

Des propositions lui seront soumises ultérieurement.

9°- Affichage aux Halles Centrales et au Marché de la Nouvelle 
1 Conformément aux pr e s c r i g t ion s du cahier des charges, la I ill? 

peut faire cesser a toute époque la ■ jouissance d une partie dos empla— 
cements concédés à 1raffichage, .

Dans ces conditions, la -Sous-Commission.'propose de supprimer com
plètement 1raffichage sur les Halles Centrales, ainsi ^que sur les- faça
des du Marché de la Nouvelle- Aventure ou sont effectués des travaux do 
remise en état. Une surface égale a celle supprimc-G^ser«. it remise au con
cessionnaire sur la façade postérieure du marche (cote place de la Nou
velle venture).

10°- Hont a ine ïallace place de la Nouvelle Aventure.^^eman  ̂j^Jl^épla- 
cernent. . .. -,

La 5ème Commission demande que la fontaine Wallace Discorde la 
Nouvelle Aventure soit déplacés et installée façade du. horche?coté ruo 
Léon Gambetta. ....

La Sous—Commis s ion les Batiments nTest pas favorable en principe 
au déplacement de la font? inéc Toutefois comme le fonctionnement des 
fontaines est arreté lrhiver, la Sous-Commission est d avis drat tendu . 
La question sera reprise ultérieurement,

IIe- Ur ino Lr s e t h;. C . s out e r r ains Cm and.
Une étude sommaire a été fuite en Ame do 1 remiso en etc-.t des 

urinoirs et W.C. souterrains Grand?Iluce.
La Sous—Commissi on propose le surseoir. Des travaux pourront 

etre envisagés en mémo temps que les travaux de restauration du marche 
St-Nicolas en 1627.

12 ° - Ly c é e Nai dh e rbo_- Agencement de logements
* ” De”s travaux dont ~ le " mont ont “’ne dépasserait pas 25.000 frs permet

traient draménager 5 pièces dans des locaux disponibles du lycée .Hid — 
herbe. La dépense serait prélevée sur les crédits de dommages de guerre 
du lycée.

Avis favorable de la. Sous-Commission.
le rapport est envoyé à lr administration.

I3°- Lycée Hénelon Aménagement de _2
* e pq e^U'éo'ssiile' draménager deux nouvelles classes an Lycée pêne- 
Ion & P®11 be frais, La dépense prévue est en ofzet de 3.500 frs.. X.lïus“" 
tallation de 2 classes à été demandée par Mme■la Directrice du Lycée et 
M. le Recteur. .

'vis favorable de la Sous-Gommission, La dépense sera prelevee 
sur le crédit dr entretien.

Hait retour au Service pour exécution.



14°- Théâtres wnlclpaux * Entretien des tenturessiègJl^gumis^^^
et rideauxDe s rro 'oo s it ion s ont été demandées a M.Vicart pour l'entretien 

des tentures, sièges garnis, tapis et rideaux des théâtres municipaux» 
M.Vicart demande un contrat de 3 ons au prix forfaitaire annuel
7»500 francs, . .

Avis favorable c,e la Sous—Commission,*
io rapport est envoyé à 1Tadministration.

Grand1 Théâtre - s censeur. , „
Tês' pro"^Hôï^oTt"“^V demandées à différentes maisons pour la- 

remise en état de l'ascenseur. Seules les maisons Berry et Verlinde ont 
fait une offre' de remise en état. DTautres maisons bolles 
Piffre " estiment que la seule solution admissible, c est 
ment de 1*appareil. w % x 

De devis de la maison Berry s'élève a 16./OO* francs 
la maison Verbinde à 15.900 frênes» t

Un appareil neuf coûterait environ 60.000 yrancs,
La Sous-Commission transmet le rapport a 1 administration pour 

décision de principe .

15e-

que " Otis 
le r emplace

et celui de

16 e- Abattoirs - Isolateurs enp^^ajn^_J^^j£^éleg^2ue|. .
----- —"UEôôaSBâte que lös isolatsurs en porcelaine des lignsa éleofricpies 

des abattoirs se fendent puis tombent. Un premier exxmen n a pas permis 
de trouver les causes de cette destruction» les recherches von • con- .

tinuer, mais en attendant les isolateurs seront remplacés au fur e> a 
mesure de leur destruction.

Le rapport est retourné au Service.

17°- Boole Baggio - Fourniture _dpq Pg^^^'737Ta^mis'e en adjudication restreinte ce la fourni
ture des bois pour dessus d'établis de l'atelier u'ajustage*

Les propositions sont demandées à différents menuisiers.

T8°- Ecole B."ggio - Peinture Travaux supylémeirtair^es^ 
----------Oêvïsa'M établi pour "inexécution de travaux 
projet définitif, mais qu'il serait indiqué d'effectuer.

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1'Administration.

non prévus au

I9°- Faculté de Médecine -Travaux. s .
DUnê Liste" de travaux h exécuter a la F .culte de Médecine a ©te 

remise par le Doyen. Le Service 'es Batiment's va établir lerevis 
travaux urgents (couvertures, cheneaux, etc...) puis le devis cies 
La Sous-Commission ira ensuite* sur place.

des 
autres

BU °- Carrières de Mawertus..- Vente dé .JTgj_ériaux,
a. ête~"livré" a un pe.rticulier, des moellons dont la Ville n a 

pas l'utilisation. Le montant de la vente est de 1680 ixrancs»
Avis favorable.
Le rapport est envoyé à l'Administration.

21°- Garrières de Maupertus - Remise en état des apipajreÂlïLÊ^ 
êT"crîbïagë” - MrrchcF. _ z

~ Un marché s'élevant à 30.000 francs a été passe avec Ti.numoui.
Avis favorable.
Le rapport est envoyé à l'Administrâtion.



Eglise St-Pierre St-laul - Mouvements constatés clans les gros pi- 
Ilers du centre,

Ges mouvements ayant-été signalés, Ii0 Ghesquièr , architecte 
expert de la Ville, a., été chargé de procéder à mie visite des.lieux, 
M»Ghesquier propose de faire des vérifications minutieuses afin do sui
vre la marche des mouvements des piliers,

s

Apropos de la désignation d’architect es experts, Mdebadts, ar
chitecte agréé, Conseiller Municipal, propose de demander au Service ’’u 
Contentieux si un architecte Conseiller municipal, peut etre expert de 
la Ville, étant entendu quril ne toucherait pas dThonoraires dans les 
cas ci-après ?

I°- Constatations dans des batiments à la charge de la commime 
et pouvant engager la- responsabilité de la ville en cas d’accident (éco
les, églises a etc «;

2e- Expertises lorsquril est présumé que des immeubles a des par* 
tiouliers menacent la sécurité publique„
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Présents BOIOLVIS, adjoint au 1.
BOTJR, Conseiller municipal- 
□0Y1MVTTB 
p-VTVRS

d° 
d°

xcusés tvv.dts 
bvv^rhay

BÄTJ] VITTS

d°

p r- uve t, L e c o n t e .Assistaient à la réunion

□ nijnuBL— ’ . VIL

es adjudications restreintes -.Les
; vous es pour la Ville sont- indiquéesIl a été procédé 

conditions les nius a 
ci-anrès : . , , ,
a ) baraquement IT ° 68 Rue Jeanne Hache—e - '.. 
1550 FrancVa la Ville.. ~ _ TTm„-uQ-w 
b) baraquement N° 7 Rue Jo^nnie^jL^che^ 
1.700 Prunes c. la Ville. • ,
c) Immeuble rue de naubeuge .angle rue Jide_------ ~
offrFITôOI ?rs' a la Ville. , s _ , nri

Les rapports sont envoyés a l’administration.

oven offre
le H. V> ntroyen offre

Raymond Le sur

Le

7oîlte ùe vieux métaux - Il ?• été procédé à la vente, au 
.lus offrant, de '^SrngtUU se trouvant au nagasm brûle. Le 
produit de la vente est de 17.185 Prs,53 .
P ' rapport est envoyé à l’administration.

Citoyenneté Bains Lillois avec propriété de
nu compte de mitoyenneté établi il résulte que la Ville 

est redevable de la somme de 208 Srs,88 à H. Delefosse - ->vis 
favoreble au paiement de cette somme.

Le rapport est envoyé à l’administration.

4° R°ole BäOG-IO d’établi en orme.

• ri nrnnn^ps P différents ontrepre-Des rronositions ono --.mt; cie-muicice^.j «... j"'ô - - ... m mr-T-r yi+r.p'pn^es -cour le mile onrnpnrc - Les nrcnositions les olUfc .,c.n s,eubeto .ui . ,
4?" converties nar r. Joserh Ohantry r lions-en-Boroeul - n. Chantry

- tal?re conv«qué pour donner dos précisions en ce rp i concerne 
le délai d’exécution.

Si les condition
s’élevant à 1.992 Frai

i sont satisfaisantes un marché 
vr. nasse avec cet entrepreneur.

” Le5° ABattoirs - ievitmie d'autorisation Par As. 
Progrès ” de construire un baraquement/"

Ce baraquement serait destiné à la vente publique de cuirs. 
La souLcom istion delnde que le projet -de harassment lui soit 

SOUmlïteto.ur au service pour iÿire le nécessaire.



6 ° Travaux de trnisseri e en T ° 25. ilcrché - Augmentation de 
dépenses.

Le marché nasse X)ur I°25 prévoyait une dépense le 
20.000 Prunes ( montant maximum des marchés).

Il a été dépensé 106.570 Prunes,55.
La Cous-Commission approuve l’augmentation de dépenses.
Le Rapport est envoyé à. 1T.Administration.

7° fourniture de corde-s et ficelles en 19~5 - IA rché - .Augmentation 
de dépenses.

Le marché passépour 1925 prévoyait uns dépense de 5.000 francs.
Il a été dépensé 12.409 frs,53.

La Sous-Commission approuve 1’; ugmentation des dépenses.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

8° Eclairage public rue de Cronstadt -

La rue de Cronstadt est une voie privée dans laquelle existe 
une canalisation de gu-,

La Sous-Commission est d’avis d’installer et d’entretenir, 
aux frais de la Ville, quelques lanternes sur consoles pour 
1’é cla i rage publie.

fait retour du rapport à 1TAdministration îîunicipale.

9° Installstion aux frais de la ville d’un jeu de boules lyonnai
ses Boulevard des Ecoles.

La dépense d’installation sera de f”50 Francs environ.
Avis favorable de la. Co us-Commis si on.

■ Bossier transmis à il. le Secrétaire Général.

10° Station d’épuration des eaux du quartier des abattoirs 
Int ion de tuyaux en fonte au lieu de tuyaux en poterie"/

Instaf-

Ce travail est nécessaire et la Sous-Commission donne un avis 
favorable à son exécution, toutefois 1-' Cous-Commission demande que 
ce travail soit ajourné jusqu’à l’année prochaine.

fait retour au service pour reprendre l’affaire au début de 1 
1927.

11° In s t al 1at ion d’un ga r d e - c orps en béton armé Porte des postes.

Ce garde-corns serait semblable à. celui' installé Porte de 
Eoubaix - La- dépense est évaluée à 2.400 Francs.

Avis favorable de la Sors-Commission.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

12° publicité dans les urinoirs du Grand’Garde - 
-Tvi s d ém avo rabTe’. '
Demande retournée à l.î. le Secrétaire Général.

13° Procès-Verbal du 19 Octobre 1926 de la Sons-0 ommission -Décision 
de 1’Administr8 t ion.

La Sous-Commission prend connaissance de la décision de 1’Ad
ministrât ion concernant :

1° La désignation d’architectes experts ( suite è. la demande



O

faite par IL le Conseiller Debadts).
2° l1entretien et la désinfection des tentures, velours etc... 

des théâtres.

14° Travaux de tapisserie en 1927 - Larché -

Le marché Vicart expire le 7j Décembre 1926. La flous-Commissi on 
examine dans quelles conditions on mourrait traiter en 1927, soit 
marché à passer avec IL Vicrrt, soit adjudication - Celle-ci ne 
semble pas possible à lu tous-Commiseion qui propose de renouveler 
le marché Vicart.

15° Halles centrales - pstrado du minck.

La cous-Commise!on approuve le projet qui lui soumis^(maçon 
nerie de briques et béton armé) - les travaux seronr confiés à 
1’entrepreneur de 1Tentretien.

Fait retour au service pour exécution.

16° Immeubles à la pille - ."JîÎLLfL.~

ILL les Conseillers Devrnay et ikrtin délégués par la terne et 
la 5ème Commission ont procédé à la visite de différents immeubles 
occupés par des particuliers et appartenant à la Ville ils ont 
'proposé 1T exécution de quelques travaux.

Fait retour au service pour faire le nécessaire.



K /
'E^®* **“• satin» les oroas-
itiOBs ae la Commission sous rr«»dé““«- * Ät» 

fait l‘objM Ä n >^ire' W1 
Molal O« a.^ ln0^o. faéaaoe 
truetion cmnpléaantalre

ZI»/X2»2|B . Presents : m

2è G omm^s s ton

Goramls s 1on des Bâtime nt

du GO Bovem ore 1926.

B on dues xid joint au Maire.
Boi;.x, Conseiller municipal
De ve rnay
Beete rs

d° 
d°

Excusés : M.M. Bebadts,
Gocriez, Directeur des Travaux Mun ic ipa

Assistaient à la séance: M.M. Pauvc-t et Leconte

2.1,B?2222I„.2b2bL If..ca^ntre la gare des voyageurs 
Boulevard Gernot. Mise en ad j u.dT"cat'lbn7L~'

Les travaux ont é'Gé adjugés aux établissements Lublin et Oie 
mais par suite de la hausse des prix des matériaux et de la main- 
d’oe uvre ^1’‘ad judicata Ire a demandé la résiliation de l’entreprise. La 
demande faite' a été reconnue fondée. Bans ces conditions le projet 
a été remanié en, vue d’une nouvelle adjudication* Celle-ci aurait lieiu 
dans la forme haoLtuellc. i;e Rapport e st envoyé à 1 ’ Administrât ton.

■â-S^~-S£-..22ns’fcr uo tîon_ T égo uts, •
La réception définitive des travaux désighés c i-après’*"?'été pro

noncée : "
a) égouts rues Boilly et Molière 

rue Eugène Maertens.
rue du Bourdeau, rectifiée,

) égouts rues Van Byck et d’Austerlitz 
Avis conforme de la sous-comm iss ion.
Les rapports ont envoyés à 1’Admin 1st rat ion

ô.e_la_ construct ion d’un égout oublie rue d*

Les efforts de la Ville doivent 
a van t les ég o ut s se 

doit fre refait a neuf 
un des cas ci-dessus. Il ne parait
ou le pavage

porter sur les égouts collecteurs 
t sur les égouts prévus dans les rues

La rue de Jamm&pes n’est pas dans 
s possible de donner satisfactiondemande faite.

Rapport. 6b pro je b de réponse envoyés à 1 ’ A dm ih istrat iion

âL„r„Bav'age d G ® Lta t i on s — Réclamation de l’Bchainé
La ùous-Gomm iss ion décide'"'ÏÏe lolndrë"'hêtte^récT7mat ion 

concernant le programme des travaux d 
su i vante s.

Réclamation de 14

pavage de 1927 et années
ou dossier

P r e v u

pour la Ville ont ét 
ssés que la Gous-Com

âfl Pavsge_-__ïomtnltnre a6 gravier et de porphyre
rescreinte, ‘ ...... . ........ .... .....

Les propositions’" le s plus a vanta 
faites par M. Banset.. Leux marchés ont 
mission approuve..

Les rapports sont envoyés à 1 ’ Admin istrat ion



6 ® - Bssserelle^ Va uban - Réparation de dégâts - Admission en recette

Ces dégâts ont été évalués $50 frs.
Avis favorable de la Bous-Commission à l’admission en recette 

de pareille somme.
Le rapport est envoyé à IMm in istrat ion.

7 ° - 'Cession de Leux Payés__à la jj=_des_Tramways.-
"^IsTCLc des Tramways demande la cession de 5'*a 10 mille vieux pa

vés pour la réfection de la ligne Pa
Le service propose de fixer le prix de vente de 1500 francs le 

m ille.
Avis favorable de la Sous-Commission étant entendu que Iss pavés 

ne seront pas choisis, mais seront pris tout venant, sur le tas, soins 
la surveillance d’un agent xlu service du pavage»

Le rapport est envoyé à 1’Administrât ion»

8 0 Ven te de vie ux métaux. -_4dm issionjm~ recette » -
Il a eTe p® ce dû a la vente," a u pTus oïïran’B û de vießx métaE-x 

se trouvant au magasin des eaux rue St-Lernard.
Le produit de la vente est de 9,6l4 f 41 - Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 11 Adm in istrat loin

2°rat ions, à un ÿmme yb le ' c ont iglu à~l1 établissement jaunie ip al de 
û/sarrazins• Z~ Z___ Z~* ~ y

Ces réparations sont nécessitées par suite d’humidité provenant de 
l’établissement de bains.

Avis favorable de la Sous-Commission,
Le Lapport est envoyé à 1’4dm inistration»

1Q° Légat a un Immeuble ^^Xa_~V j,l.le,_45 Boyle vard Carnot - Admission 
èn_re ce tte o ~ ’ ... ~ ........ ~

ÛèsFHégats commis par M. Muylaert adjudicataire de travaux de 
démolition sont évalués 250 frs»

Avis favorable de la s/Comm iss ion à l’admission en reap tie ' de 
pa re ille so me .

Le rapport est envoyé à 1’Adm in Lstration» - •

ZZ jion. ,d -e c 1 oy son simm e ub 1 e d it _îS d e s Bom la in i g a ins ”
j6 Ln teJ . ...... ... ".... ...................    ~ ——

Les propositions les plus, avantageuses pour la Ville ont été fai
tes oar M. Boogmaps (versement à la Ville d’une somme de 9,100 frs)

Avis favorable de la Sou. s-Commission.
Le rapport est envoyé à 1 ;Admin istrat ion»

baraquements Rug_Jeanne Hachette - Adjudication 
re strêlnte. ....... ...... ““ ..

"Cinq baraquements sont à démolir. Les propositions les plus 
avantageuses pour la Ville sont indiquées ci-après- '
Baraquement III-M,Vandecasteele-Versemeht à la Ville de 1435 f

180- - ' ~ 20Q0 f
167-44. Le sur
174- ■=.
157- -

Avis favorable de la S/Commise ion.
Le rapport est envoyé à 11 Administration

1215 f
1215 f
1215 f



IB® **’ Serre du jardin Va ”

’La reception définitive de la. partie métallique de la 6ème 
serre a été prononcée»

Bile est ratifiée- par la S/ Commission.
Le Rapport« est envoyé à 1 ’jdm in i st rat ion. .

Ife® Hotel Académique - Re sta u rat i on7ème lot - Bp u vert ure_en
2 inc «
Üne^augmentatTon de T7importance du lot. êst• just ifï ée par suite de 
l’élévation des cours des métaux.

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1’ Adm in i strat ion.

15° - Palais Rameau - Remplacement de verres £la_Lrs_de xxUre^l^orgue^ 
par des verres,de couleur . -

■ ^Scs^dLSntTlTons^seront soumis à une délégation de la Sous- 
Oômmission composée de M.M» DOyênnette et Peeters. Dès que le 
choix sers arrêté le remplacement sera effectué» 

1.6° - Palais Rameah - Préservation de l’orgue contre l;ihum_idit é?i
Le Service ira sur place avec M. le jjocteur Bedarf*

17° - Raoulté de Droit - Peinture intérieure;-
w""™lTrTFD6ÿen^6 "la^acurrrdH’DroïVsTgïïile 1’ état demalpropreté 
dans lequel se trouvent les murs, plafonds et menuiseries intérieures 
de la Raoulté et il demande que les travaux nécessaires soient 
effectués. . *

• La Sous-dommission des Batiments est d’avis de faire d’abord 
établir le devis. Elle ira sur place ensuite.

Rote envoyée au Service poux établissement du devis.

Ib° - Hotel Académique -^Demande de remplacement de lampes électrj.ques 
5ossTer~ rên voyüT a“‘ïT/idminïstratlon'"avec'"*a vis conforme a cel u L 
exprimé par le Directeur des Travaux Munie ipaux.

19° .7 ïl-éctres_Munic iPQux a Entretien des x 1 deaux,tentures_,_tap_is__ 
......... .. .......
service des Batiments, M. Vicart a fait des 

propositions pour l’entretien à fox fait des tentures, tapis, etc 
des théâtres»

Le 6 Novembre 1936, 1’ .dmin istrat ion munici.ale décidait qu’il 
y avait lieu de soumettre ces propositions au service de l’hygiène et 
de lui demander s’il pourrait le cas échéant se charger des travaux.

Le IB novembre 1936 M. le Docteur Ducamp faisait connaître que L 
service municipal pouvait assurer la désinfection, mais non le bros
sage et le dépoussiérage.

La Sous Commission signale, relativement à la proposition du 
Service de l’hygiène, que le travail le plus important, démontage, 
transports* nettoyage remontage, resterait à faire que les responsa
bilités ne doivent pas être partagées et que par suite le travail ne 
doit pas. être divisé. .'Dossier renvoyé à 1 ’ Adm in istrat i on »

_g0 ° _ ML J „'â ® f... § j.. d e _ J ? r d in s. -

Le Service de la Propreté publique qui s les chaises en consigne 
propose d’embaucher un ouvrier e. intre, de lui fournir la peinture et 
de le payer aux pièces. ,

D’après une estimation faite par le Service dos Bâtiments il 
ressort que la solution et les prix proposés ne sont pas avantageux 
pour la Ville. Autrefois, ainsi que .le signale M, le Secrétaire 
General, l’ouvrier de section employé à la Mairie exécutait les
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travaux de peinture d’un certain nombre de chaises.
La Sous-Commission est d’avis de continuer à utiliser l’ouvrier 

Ge section- four le surplus (partie de beaucoup la plus importante), 
elle estime qu’il y aurait lieu de demander à M. le Commandant du 
Bataillon des Sapeurs pompiers de vouloir bien s’en charger, Les sa
pe urs-Pomp i ers pourraient également fa ire les réparations. Une n'-te 
est envoyée à 1 ’ édm in i'sirat ion .

J21°t - Utilisation de la hortende Paris pour l’installation d’un poste 
dë^Iîâ dIb dl ff u s i on * L..

Un devis § été établi. Ce devis ne comporte que des travaux de 
'bâtiment indispensables; il s’élève à 34,000 frs environ.

La Bous-Commlssion décide de le transmettre à l’administration 
pour décision à prendre,

22° - Abattoirs - Construction d’un bureau et d’un berao usinent pour 
vente de cuirs, ■ ।

"^a Société Progrès” ayant demandé l’autorisation de oonstrui 
re un^bureau et un baraquement pour la vente des cuirs, des plans lui 
on t été réelamés•

Cette société a répondu mais elle demande maintenant que l’ins
tallation soit faite par la Ville, nlle s’engagerait à payer un loyet 
tenant compte de ! ■’vmort is sement,

La Sous-Oommission n’est pas d’avis d’accepter cette nouvelle 
propos L b ioa,

Le dossier est envoyé à 1 ’ âdm in istrat ion,

modification des cloisonnements -
Le ■ Prés ident Général d amande 1"’exéc'üt ioh~d'ë ' q uëTqu es"TravaïïSï^âv is 
favorable de la Cous-Commission. Lait retour au Service pour exécu
tion. Le Service devra au préalable se. mettre d’accord avec la Chambre 
de Commerce.

.. J ...rt. ( K-rv is Lt-Michël) •
La. directrice demande 1 ’ installa t ion d’une petite scène~ î"’envol 

de quelques plantes vertes et de chaises*
„ La Commission est d’avis de faire le nécessaire dans les 

memes conditions que les années précédentes,
fait retour au service pour exécution*

^halet^de^ 5 éce ss_it é_Gc an d ’ i?laoe (sous l’abri des tramî/ays) 
Lfïïfhilf.. JLe. travaux par lé- co ri ce sslônria'ïrë , "  ............... ........
Le coricess Lorina TreTs " demand que” la’ ' Ville "fasse effectuer le 

du Contentieux estime que ce travail 
la ville, ia Sous-Gommiss ion propose

de la fosse
a 1 ’ explo itant et no
de répondre par un refus au 

fait retour au service

n 'ü
concesslonn ire

cura ge 
incombe 
par suit

26° - Matériel de literie disponible.-
Par suice ce la suppres-ion des,lits de camp 

2C draps et 21 taies sont, disponibles. Le Service 
remettre au Service des Geôles poux le camp de vac 
âvis favor oie de la S/ -Commission.

des postes de police 
propose dé les
ances Ghesquière.

__ f 9119 5..R„. Sir. ,_do u. ehe-S”Q'ruar t Le r du Vieux-nille - Visite 
" Compte rënaül’--' .... ....... ............. .

d él .1 on de ïè/ S/Commission s’est rendue samedi 27 Novembre 
1926 au chantier de la^rue Morvccle LSlle a constaté que *11 établissement 
de bains jjO u va Lt etre terminé rapidement. La mise en explo i tat ion - ne ut 
etre envisagée pour le courant de Janvier. ■'
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lieu, de faire occuperLa délégation estime. qu’il y a lieu de fail’s occuper |Le logement 
du régisseur dès que ce logement sera prêt. D’ ici là il y aurait 
intérêt à charger le concierge du magasin brûlé d'exercer une sur
veillance afin d’empêcher qu'il se commette des vols ou déprédations.

Avis conforme de la Sous-Commission

28° - hcole^Baggio_ - Annexe r ue_ des_Sarra zj.nsg^-^^Niob liter.
m7B7 Loÿehnette~'et Pêeters feront des’ propos it ions a la B7ôômmiss ion.

^9,°^ g_Kotel-_âcadém ii. ue Travaux djaménagement intér i$ ur_- Clôture , 
Un ~ projet’“ a“ été““dre s se”’ par"T’2r ch’itëctë m7 De lâhhôyX” La 3. "Comm isslon 
charge M.ll. Doyennette et Peeters de procéder à un examen détaillé 
des propositions faitès.

éclairage électrique - Caserne s' Niai us eîTTô uvines7~ —— — — -- * « . ~ . ..
Le Commandant du Bataillon de Sapeurs pompiers demande l’instal

lation de l'éclairage électrique Casernes Malus et Bouvines. Il 
propose de confier le travail à un électricien de la Ville et deux 
sapeurs. Avant d’examiner la proposition faite la Sous-Commission 
désire connaître approximativement ce que coûteraient ces installa
tions d’éclairage.

...d! 11115 passerelle a u Mont-de-Terre - Voeu du 
CoSseTl^généralIL....... "... ........ ....  ' ~~ ... '... . ■---

Le 28 Septembre 1926 le Conseil Général a émis le voeu, que sans 
retard, une passerelle soit établie au pont du chemin de fer dit du 
Mont de Serre.

Kn Mars 1922 la Commission des Travaux s transmis à l’Adminis- 
tration avec avis favorable un marché s’élevant à 10.100 f passé avec 
H..Quille constructeur à Merville et concernant l’exécution an Pont 
existant, dJun trottoir en encorbellement pour piétons.

à la même époque 1 ’ A dm inl strat ion municipale a estimé qu ’avant 
de.traiter définitivement il y avait lieu d’attendre- qu’elle ait été 
saisis du projet de gare de passage, La. 3/ Commission des Batiments 
est ime., comme la Commission -des Travaux de 1923, que les travaux pré
vus au Pont g u Jilont de Te-re sont nécessaires. La dépense qui aurait 
été de 10.100 f en 1923 sera de 20 à 25..00Q- fis maintenant.

Le dossier est retourné à 1 ’ Admln Lstrat ion.

32° - Pavage Place de Stras bourg..-
Les voles de tramway ont êle rectifiées et coupent maintenant le- ter
re plein. La voie désaffectée côté Place de la Hépubliq ue va être 
démontée et le repavage sera nécessaire La Sous-Commission estime 
qu il serait indiqué de remanier entièrement le pavage de la Place.-

- Une passerelle en béton armé 
doit erre construite en remplacement de la passerelle provisoire aG 
t uelie *

Le Service de la Navigation est 
1 Ouvrage détruit pendant la guerre, 
indemnité de dommages de guerre. T ’ 
se trouve située dans l’une des plu 

le Service de la ® a v L g a ■' * 
adjudication et fasse choix d’un projet quit 
point de vue esthétique. Les dépenses pour 
courant seraient payées par la Navigation 

parla Ville. " ’

chargé de la reconstruction 
la Ville n’ayant à recevoir 

Toutefois comme la passerelle 
/ is belles promenades de la Ville 

t ion a demande que la Ville mette les travaux en 
tlui donne satisfaction au 
une passerelle d’un type 
les dépenses supplémentaires

de 
aucune

Le

L’Ad j ud ica b ion a eu. lieu mais aucun oes projets n’a pu être retenft 
sOlT' a cause du prix trop élevé soit à cause des dispositions nroposées 
par les concurrents.

Une 2è adjudication devra Ère faite sur de nouvelles bases.Cette ad
judication pourra avoir lieu pendant l’hiver 1926-1927 de façon que les 
□ revaux puissent commencer à la belle saison.
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2 C Oll il S i I OB__ ..- ■   —---------- —-
i nr* wie 'S ou s - C omni s s ion de s

ai^nl*ei,Si 7 Décembre 1926

Présents : BONDUES, Adjoint au Aaire, 
BOUR, Conseiller municipal, 
.DOYENNETTE

Excusé :
Absents : a. 11. D.EBADTS, 

DEVERNAY

Assistaient à la séance : H.jI. COCHEZ, A AU VE T, LECOMTE.

B: timents

Ic> Rectification au procès-verbal de la séance du 30 Novembre 1926 
X Doyennette Conseiller Aunicipal dont le nom ne figure pas dans 
la liste des présents assistait à la séance.

2e- Halles centrales- Eclairage dfhlver marché du Eaisan -
Il a 'été demnndé 1’éclairage du'marché du isisan ("marchands éta
lagistes) les mercredi et samedi de chaque semaine pendant la 
saison d’hiver, de 16 h à 17 h l/2* Avis favorable.
Retour au Service pour exécution.

3°- Immeuble à la Ville 57 rue de la Vignette - La cour de cet 
immeuble est couverte par un lanterneau qui menace ruine. Il n(est 
plus possible de le réparer. L' Sous-Commission décide sa démoli
tion. LE.il. Bour et Doyennette iront ensuite visiter ledit immeuble, 
/ait retour au Service.

4°- Bains Sarrazins - Logement du Régisseur - Humidité.
Il 'a été signalé qu’une chambre au 1er étage était très^htoide.
et la Sous-Commiss ion avait demandé qu’il soit procédé à une visi
te des lieux. Le Service a constaté que ladite chambre n’était 
pas humide. Toutefois, elle est exposée au Nord et il y fait froid. 
Le remède c'est d’y faire, du feu de temps à autre.
irait retour au service.

5°- Resserre des Halles Centrales - Reception définitive - 
Avis favorable à la réception définitive des travaux.
Le rapport est envoyé à 1TAdministration.

6°- Curage des égouts - Bordereau des prix de 1927-
Conformëment aux prescriptions du cahier des charges les prix sont 
à réviser; ils doivent être majorés de 14.36 %»
La Sous-Commission n’a pas d'observation à formuler.
j? it retour au Service pour exécution.

7°- Carrières de Aaupertus è Taille de pavés A rché -  
Le marché passé en 1925 avec A. Procureur pour la taille de 
300-000 pavés arrive à expiration. Un nouveau marché pour la 
taille de 100.000 pavés est proposé. Avis favorable.
Le rapport est envoyé à 1'Administration.

Vente de pavés de rebut, de vieilles briques et de cessons. 
Rapports proposant l’admission en recettes du produit de ces ven
tes, adoptés et envoyés à 1’Administration.

9°- Déversement dans les égouts et canaux d'eaux industrielles 
RéglementatIon- Un projet d’arrpté est soumis a- la Sous-Commis- 
s ion! A vis fa v or a bl e •
Projet d’arreté transmis pour avis au Service d’hygiène.



xernbault
10-
no.V'TÏFTë rue de plris. Le branchement àéflnltiî sere raccorde a 
r’égout de la rue ta Sec Arembeult cions un délai de six mois. 
nS? retourIndossier au Service de 1’Assainissement.

n “1 r-x T'i 1 r- <-» Din n *1 "1 P 1 A =3 OY1 ** Jut© O 1 8 "t 1 OH **

TT°- ’1>- VPS© ÖL6 18 rlc 0© - n 111 pp© j-,.7 ----------- -- —-----—7—-----fr^S^SS^Ï^TSTend connu Issa nee de cette reclamation. 
A classer eu dossier ( programme des travaux de p.,v^ge)

1TUniversité - Projet pour rendre lesI2°“ 'Sülle des leuuou-c j- ux^»v^^----a-.. ■ ~ f . ,ÂhHTSïïVsolîdaires par groupes de b et... . Pro posïtio s,
g--x vi c e à la demande de la commission de oecuiit.,-.

1 loyeXde est désigné par la Sous-Commission pour examiner 
ces propositions.
i’ait retour au Service.

13° - Jpcrroin de jeux sur It 
TécTde* de transmettre avec 
tration.

fortifiestion - Ls Sous-Commission 
avis i; vorable le dossier a. lUAdminis-

14 ° - s u g ge s t i on s du 3,/ n di c s t _ central du_ c
C"s“svggëstïons ont été examinées par le Service, 1' —joint délégué 
et ont donné lieu à des propositions par la sous-vo^bsiou ta 

oc-e^npl T'O Sous-Commis s ion des Batiments prend ccnn< Im^-. ne.- ”deÊ°aX el lropositions faites et donne également son avis,
jj’sit retour des dossiers communiqués.



ce

Sème Commission

ous-Commission des Batiments

du SI Pécembre 19 2 6

«♦ Présents

Absents : N

Assistaient à

BONPUES, adjoint au Maire 
BOUR, Conseiller Punicinali 
BEBAPTS dc 

d°
POYSNNETTE 
PEEPERS, 

la Séance :
a °

COCHEZ, P AU VE T, LECQNTE

1° ~ Vie ill e s chau d i ères pro y en an t du P ale is Rameau ~ Mise 
en T'ente.-

"~TÏ ä été procédé à une demande de prix. LTOffre la plus avan
tageuse peur la Ville a été faite par II'. VAN BEN OOSTENPE & BEHUY 
(versement à la Ville de 461 frs)

Avis favorable.
Le Rapport est envoy- à lTAdministrati on.

8° “ Immeuble à la Ville BQ rue du" Bou rdeau - PëmQlltion
Il a été procédé à une ad judication re’s t re in te."les propos i- 

tiens les plus avantageuses pour la'Ville ont été fettes par 
M. IESTJR (versement à la Ville de 705 frs)

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à l’Administration *

।
3° - Ecole Eranklin - Trnvsux de remise en état - 1er Lot - 

Réception
"Ari’s favorable*
Le Rapport est envoyé à 1TAdministration.

4° Eglise Ste-Catherine - Remise en état des' Couvertures 
1er et 2é lots - Réception.- ( " ' *

" Àvis favQ.ra bl e. "" ■
Le Rapport est envoyé à 1 ’Administration.

5° - Palais des Beaux-Arts ~ Travaux de réfection et de 
remise en état' 7I er, ^è~,~ "3~é,~ ~7é Lo~ts - Réception.

Avis favorable. • '
Le Rapport est envoyé à l’Admini strat ion.

6° - Station de désinfection et 
quartier du Vieux-Lille - Travaux de 

"Avis "f avo rab 1 e

établissement de bain s-douche 
béton armé - Réception.-

h»

Le Rappor t envoyé à 1TAdministration •

70 - Travaux de tapisserie en Marché.-
Un marché a été' passé av’e’c fV. Vl'ÔA^x'.
Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à VAdministrât ion *



1. - Construction d’un égout collecteur Boulevard. 0: mot 
et d’un égout collecteur rue du l'olineT - Limite "de Ta retmu~e de 
ga ru n t i

Le service propose de limiter à 20.000 frf nés la retenue 
de garantie concernant chacun de ces deux égouts collecteurs».

Avis favorable de la Cous-Commission.
Les Rapports sont envoyés à 1’A’’rini strati on .

2. - Eglise It-IIaurice - pose d’un monument votif.-
Le Doyen de St-^aurice demande 1T autorisa tf on d’enchâsser 

dans un mur intérieur de 1’Eglise Ct-Hsurice, un petit monument 
votif.

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à l’Administration.

10 ° “ Ravage de trottoir angle rue Gambetta et Allée de la 
Renaissance - Tret de npvés de rebut.-

11. TOUCJ •■■.UT pronriétairè.. de" l’immeuble à l’angle de 1F rue' Gam-
betta et de l’Allée de la Renaissance a cédé à la Ville une bande 

, de terrain qui sera incorporée à la voie publique. Actuellement 
elle fait toujours partie du trottoir, r. BOUC/.UT demande à titre 
de prêt des pavés de rebuff pour paver cette vartie de trottoir 
provisoire' d’environ 25 mH «

Avis fav orrb1e„
Une note est envoyée à 1’Administration.

IIe " Egout collecteur rues de la Hslie, Voltaire, d’Anéoù, 
et 'façade de 1 ’Csylanade - Dépose des voies de la. Compagnie des 
Tre ways. -

Le démontage des voies de tramways dans ces rues est indis
pensable pour la. construction de l’égout collecteur prévu. Hais 
la question qui se pose est de savoir si cette voie de tramway 
sera remontée après les travaux'. Si le remontage est effectué, 
l’ensemble des travaux de rose et d/épose est ?■ la charge de la. 
Ville.

Ci la, ligne n’est pas rétablie, le démontage pourrait être mis 
à la charge de la Compagnie.

Dans ces conditions, la Sous-Commission est d.’avis d’inviter 
la Cie à procéder au démontage des voies et de surseoir au régle
ment de la dépense, celui-ci pouvant n’être nas à faire s’il est 
décidé de ne vas rétablir les voies.

Le Rapport est envoyé à -1’Administration -

12° - Eclairage supplémentaire du Carreau des Ha liés.-
De service va compléter le dossier var ’T’indication des dé

penses à effectuer et le tmnsmettra à la Commission des Harchés.

12. ~ Eûtel des Canonniers - Inscription des dq-tes des siè
ges de Lille

La Sous-Commission n’èst mas d’avis de toucher aux inscrip
tions; il lui a été- fait remarquer en effet var F. l’Adjoint 
BONDURS que le nouveau plan de Lille nrévOyait l’élargissement de 
la rue des Canonniers, élargissement devant entré iner la. démoli
tion de la façade, l’ait retour du dossier à ï . le Secrétaire Géné
ral .

14°



14° - Demande 3 e^locr tien de 1Tancien ?oste de Porn'm-ors jnp- 
vie des rues"TrlTnc eïïsTeT71 u “B?gu 1 yage .~
"------- Nvis" défavorable ~a le TocFtion , 1? Ville pouvant avoir a
utiliser,ce local.

Note envoyée à 1 T ".dmr.nistrution .

jyo — Nouveau Bou. lev a rd Dénis cement du bur©' u d J oc 1 r o i_* *-
Da ligmTlHrT^ou^^ "va"'at re" mTsë^ên êüvloi-

t.ution proch? inement -. Comme 'elle trr.vérse le Boulevard, les^autos 
et voitures devront marquer 1Tarrêt; il y a res suite interet a 
ce eue le bureau -V octroi soit à coté de ce roint dTarret. La (4e 
Kongy accepterait de payer la, moitié de la dépense'de déplacement 
du bureau avec maximum de rarticinp.tion fixe a 500 fus.

Pas dTobservation de la Cous-Commission a ce sujet. ■

15° - Di nés pour diffusion pour Tld«.-
L’assocïtTtïôn d.-e radiophonie du Nord de la. Prance demande- 

1T autori sa ti on 1T installer plusieurs lignes nour relier diverses 
salles de Lille au futur Auditorium. Des premières lignes à 
installer seront celles du Conservatoire, du Palais hameau.,. du 
Kiosque du jardin V.-ubnn.

La, 3 on s -C ommi ssi on des Battît er t s est 5 T avis d T acc ordo t au
to ri s g t ion d emm d é e m ai s e 11 e e s time < • u il y a lieu u ou t d i. • bo d. 
dTattendre Vrecord avec les monuments historiques au su-'et de 
Vutilisetion de la Porte de Paris comme auditorium.

Prit retour -.u service des Bâtiment s rou r rêvons© a 1T asso
ciation ♦

17° ~ Durs mitoyens cor, s fruits en 0m2è
■ Autorisation de conserver ces murs«-
PT'P1-1 DIT'DÎT ''aôBShîTact e ' au t o r i s ê aeon s t ru ire d eu x m aïs on s 

jumelées avec murs sénar^ tifs de 0.34 a établi 'ces murs en 0m22-,
Il demonde- maintenant 1T ?u toris-tion de conserver ces murs 

en 0• ?, ; «
La Cous-Commission des Batiments estime rue cette affaire est 

à soumettre au Bervice du. Contentieu a.
Dossier transmis audit Service.

1.0 e - Locution d*uye rù rtié d e la Hr lie au x Suc res par JLrp 
llenufacture des Te be es.- ,

Des. vourna.rlers ont eu lieu avec la manu.rncture des taoacs 
pour la location dTune partie de la Hrlle aux Sucres. Il y^o- en_
échnnye de lettrés. Un noint est à rrdeiser cTest celui oui a
trait's ip durée de la location. L< Sous-Commission propose n m
dicuer eue la location est faite pour une durée-de cinq ans avec
faculté, de nroroger ensuite par périodes dTun an.

Dossier retourna à 1 Lldministration.

Versement a,non.yme_ - Constuution d T une habitation _a
bon marché---------TOVeame ■ e 50.000 frs a été versée par un anonyme, et le, 
Conseil municipal a décidé, rie construire une hahitetipn a ton 
marché. La S ou s-Commis si on. des Batiments est 
la question construction nronrementdite 
re avoir des indications sur les, point

La construction revien'’ro-t-elle ,

j appelée a examiner
« Ir Sous-Commission dési- 
suivants :
VOffice ou restera-t-elle

a 1S L^terrain sera-t-il donné gratuitement nar la Ville"? , 
Peroevra-t-où un loyer et Sans l'affirmative oui l'encai

Qui sert, chargé ée l'entretien t. 
Dossier retourné à lv h dm in i str- tien » 20° 
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20° - Lycée FaidHerbe - Dommages de Guerre.-
Une s crie deS^ôL 62 donnée' en ju s tïf ï ca’tïoh de remploi au 

Lycée n’a pas été admise'en signalant eue les travaux effectués 
sont à la charge de la Ville comme frais d’entretien.

L’entretien du lycée nTest pas à la charge de la Ville’ 
mais à la charge de l’Etat. Un rapport sera- envoyé à l’Adminis- 
tration*

21° - Travaux de lavage Bds Montebello et Viator Hugo -. 
Eclaira^è élefc tr Tone Ban 1 ieue d’Esouermes -^Groupe scolaire Fau- 
bourgt hu ne - Article paru dans 1 a D ep e c he.-
" “ Pans son numéro du 12 décem?brë~ 1926 “Ta Dépêche critique 
l’état de la chaussée F:es Boulevards Montebello et Victor Hugr^le 
manque d’éclairage électrique dans la banlieue d’Esnuermes, l’état 
du groupe scolaire du Fg de Béthune, l’absence d’un poste de pom
miers ©t d’un poste de police etc.....

La question du pavage des Boulevards sera'examinée qüand"on 
arrêtera le programme des travaux de pavage. En ce qui concerne 
le Groupe scolaire.du Faubourg de Béthüne il nê sera pas possible 
de prévoir un .crédit pour 1927' . La construction pourra vraisem
blablement être envisagée pour 1928. Il y sursit lieu prr consé
quent de songer à faire établir le rrojet.

22° - Adjudication de travaux - Envoi d’affiches.-
Au sujet de l’envoi d’affiches d’adjudication a différents 

entrepreneurs' des réclamations ont été faites, notamment rour 
l’adjudication des canalisations électriques du Nouvel'Hotel de 
Ville. La.Sous-Commission des Batiments est d’avis de ne plus 
envoyer d’affiches. Le système actuel pourrait etre avantageuse
ment remplacé par une insertion dans la presse»

Une note est envoyée à l’administra,ü on .

23° - Service des Travaux - Insuffisance numérique du rer- 
sonnel du Service, de la Vérification.-

' La BousVCbmmlssion attire particulièrement l’atten tion . de 
1TAdministration sur la nécessité de remplacer dans le service de 
la vérification les agents disparus. La comptabilité n’est pas a 
jour et les entrepreneurs sont réglés avec des longs retards. 
La Sous-Commission demande que cette question de réorganisation 
du service soit réglée le plus tot possible.
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sous 
fait

-, Procès-verbal de la réunion du 25 Jan-
vier 'I9W7

1’Administration Municipale ratifie les propositions de la Com&î&àlà» 
reserve aes decisions qui auraient ou être prises pour les affaires avant 
l'objet ct'tic rapport spécial ou O-l V.ÇV ’’-S

5o us -co*n.iss i oi

ce du 25 Janvier

ConSOÏÏ d’ Z r>.^: - ? ■ •■- û Mmimstrst,io

^■LAÆOTTïf! ""

Réunion

é sent s, s MG BOUDEES 9 Adjoint au faire 
BOURs Conseiller Municipal 
DE B AD Ta 
DEVERNAY 
DOYENIIETIE

-d°- 
—d ° — 
-d°- 
-d°~

Assistaient à la séance ' Er, C0CHE2E B

I ° - B émo lit ion d 8 imme übles à la V i lie * ,

Il & été procédé à des adjudication/ restrei
La Sous-Commission propose d’accepter les pr 

avantageuses pour la Ville, savoir s 7
a) 22 Rue des Capucins - Lï. Verwaest - versement à la Ville do 

1575 francs. 7

b) él Rue du Bourdeau - E, florin fils - Versement à la Ville de 
2.200 francs. 7

c) 42 Rue Jeanne Hachette -/Ïï. Cotton ~ Versement à la Ville de 
1.250 francs. 7

d) 2 Cité St Clément Ru/ Diderot - E. Lesur-versement à la Ville 
de 410 francs. /

e) Cité 1’Argillière/- E., Lesur - Versement à la Ville de 575 francs-

Les rapports sont envoyés à 15 Administration.

2 e "Benins lillois - Installation de fo/ses septiques - Réception 
definitive, 7
k\T\.^5 favorable à la réception définitive sous réserve toutefois 
de l’avis du Service d’hygiène -
Rapport communiqué à E. le Docteur Ducamp.

3 °- Armoires bibliothèques de l’Ecole/Jean Jaurès - Réception -
E.E. Doyennette et Peeters s on t/dé s ign es par la Sous-Commission 
pour examiner les bibliothèques fournies.
Dossier retourné au Service,/

4 °“ Jet d8e a u du Pala i s Rame au -
En temps ordinaire la cuve du jet d’eau est comblée - Pour

' le mettre- en service il faut enlever environ 25m3 de terre - La 
couverture avait été envisagée mais à l’examen cette solution 
n’a pas été reconnue pratique - Pour diminuer l’importance de ce 
mouvement de terre la cuve/pourrait être moins profonde. Sa hau
teur serait réduite de mo/itié - 
Avis favorable - • /
Bait retour au service/pour exécution.



S0™ Baraquement 177 Rue Jeanne Hachette - Travaux -
Le locataire paie régulierernën t/le loyer - Dans ces conditions 
la Sous-Commission est d’avis/suite à une réclamation formulée, 
d’exécuter les travaux indispensables.
Bait retour du dossier à Aï/ le Secrétaire Général.

6 °- Cimetière de L*Est - Ab a tage d? art r e s -/
Des propositions- ont été faites par la/lère Direction à l’Admi
nistration - Ces propositions sont maintenant envoyées à la 
Sous-Commission des Batiments pour/examen en ce qui la concerne.

L’abatage ne pouvant être fai/ par les bûcherons de la Vil
le - trop pris par ailleurs - il/est prévu la mise en adjudica
tion des travaux, l’adjudicataire devant être rendu responsable 
des dégâts qui seront occasionnés aux tombes. La Sous-Commission 
n’est pas d’avis de procéder/par voie d’adjudication. Le risque 
est trop grand pour un entrepreneur n’ayant pas une main-d’oeu- 
vre habituée à ce genre de travail * Dans ces conditions, la 
Sous“Commission est d’avîs d’adopter la solution ci-après s 
I0- embaucher des buclrârons, à titre temporaire pour exécuter 
les travaux courants/des bois, jardins et promenades?
2°- utiliser les bûcherons de la Ville à l’abatage d’arbres du 
cimetière - /
Le dossier est renvoyé à 1’Administration -

7 °- Palais. des Beaux-Arts ~ Chauffage central et Ventilation - Ré
ception définitive -
Mif. Bout et Devernay sont désignés pour visiter les installations- 

8°- Théâtres Municipaux. - Entre tiren des rideaux etc,.. - Marché -
Le texte définitif du marché à passer est soumis à la Sous-Com
mission qui l’approuve -z
Bait retour au Service/

9e- Lycée Fa^dherbe - Fourniture d/armoire s bibliothèques et fourni- 
ture de matelas - Réception
La Sous-Commission désigne/. Doyennette pour procéder avec
B' e Sauvage Architecte e/Leconte Chef du Service des Batiments 
et en présence du soumissionnaire à l’examen des fournitures 
faites - /
Bait retour au Service- pour exécution -

10°- Poste de Police du Sème Arp-dndissement - Travaux -
Un projet a été établi ~ Là Sous-Commission décide de retenir, 
pour le moment, l’exécution d’un escalier du 1er au Bème étage - 
Fait retour au Servie/7pour faire le nécessaire.

।
il0“ Ecole André Rue Paul Lafargue - Construction d’un réfecto ire- 

ÎJn projet a été établ/d- La Sous-Commis s ion se rendra sur place 
samedi prochain.

12°- Palais Rameau - Installation de W.C.-
La So us-Commiss ion iraÇ2ur place samedi prochain -

IS0-

P
Propriété de la Ville r,ue du Béguinage - Local loué- Echange - 
E.(Manche occupe un hangar Jn'mauvais état - Il demande à faire 
l’échange avec un autre eiyujon état.
La Sous-Commission a déjè/donné un avis défavorable à la location 
des locaux disponibles^u béguinage - Elle n’est pas d’avis d’ac
cepter la proposition/faite par IL Manche - La Ville peut avoir 
à utiliser comme magasins les locaux disponibles.
Bait retour du dossier à IL le Secrétaire Général -



-3-

1 4°- Peinture des chaises de Jardins^ -
Ce travail "va ê'tre effectué pX? les Sapeurs-Pompiers - Le ser
vice des Batiments va commander, pour être remises aux Sapeurs- 
pompiers, les fournitures Nécessaires-*

15 ° - Menuiseries intérieures du Nouvel. Ho te 1 - de -V il le -
La Sous’-Commfssion décide dténvoyer une délégation pour examiner 
dans les ateliers de 1 ’adçXâicataire, le travail de fabrication 
des menuiseries intérieures.

Cette délégation comprendra flL Debadts, Doyennette et 
Peeters. La visite mira lieu lundi 31 Janvier 1927,

16 °- Nouve1 Hote1-de-Ville - Couche d’impression'sur les menuiseries 
intérieures - .
Les menuiseries doivent être livrées au naturel - Il y aurait 
intérêt à ce qu’elles soient recouvertes d’une couche d’impres
sion (verni et essence) dans 1§X ateliers de l’adjudicataire 
afin d’éviter les taches et souillures au cours du transport 
et de la pose - /
Les propositions ont été demandées à l’adjudicataire des menui
series - Elles ont été reconnues acceptables - 
Avis favorable de la Sous-Commission -

17 ° - N o uve 1 Ho te 1 - de -V i lie - Marbrerie en revêtement encastrée 
dans les menuiseries -
Il a été prévu, pour quelques parties de menuiserie, des revê
tements en marbre encastrés dXns les menuiseries - Il y aurait 
intérêt, pour la bonne exécution des travaux, à ce que ces 
revêtements en marbre soient installés par l’adjudicataire des 
menuiseries - La Sous-Coimaission est d’accord en principe sous 
réserve de l’examen des ^propositions de l’adjudicataire des 
menuiserie- Ces propositions seront examinées-, au cours de la 
proche ce séance de la Sous-Commission - M. Dubuisson architecte 
sera convoqué -

I8°- Affaires diverses - y
M. Devernay a été frappé/de laideur 

les rues barrées par suites de travaux: 
se trouvant à 1’intersection de la rue

des panneaux signalant 
il cite notamment celui 
de Paris et de la rue

du i'olinel.
I9°- Immeuble à la Ville 24 Place aux Bleuets -

Suï te a une visite de ce# immeuble faite par MH. Devernay 
et Martin Conseillers Municipaux, un devis des réparations a 
été établi- Il s ’élève à Jô'.OOO frs environ - La Sous-Commission 
est d’avis de transmettra le dossier de cette affaire à la 
Commission du plan. '



eus es
d°

seoncesistaient

1°

administration

faite s.
la salle

il
mission
pour la

Adjoint au Ionuue s

d°
d°

V7.CGroupe scolaire du Buisson ~ 
d’mie fosse nxe."~

4°

propose

Rue .Godefroybi

fosse fixe.

Conseiller humeDevernay

835 Brs,83

installation -auétablie en vue ae
erait

situé au fond de

Elle

travaux

1’administretion

La Sous-dom-re

versement a la38 Rue de lab) pI ” _
Aille de 5.85C Brs

1’Adminisiration.

Avis favorable

Bème Æ^waliMiifla ; . a gifla ..latlmmi»
de la réunion du fer• Ovrl flr TC?

Administration vtmioi>ale mtifie les propositions de la Ccmlfl 
i rémwe des- tfleieiene awtlent pu 8tre >risee >our le#

! affaires fait d’un Â»ert spécial eu â*m» inetruetlon

Séance lu Ter février 19 7Réunion du./

ou.
Debàdtè

, Conseiller munie

Doveunette

Démolition d’ immeuble à la Ville ,,

étéprocede s, leux, al judicatno n s

Aille

■ 712 f b

Cochez, Bauvet,Leeonto.

d’accepter le s propositions les plus avantageuses

p.K •
hangar J

Ville de' ICO Br s

Les' rapports sont envoyés-

Sterck, versement à la

isnettP.ih V/erwaest

p° Chemins vicinaux - Contingent
ville pour

986.crédit supplémentaire
Le contingent

47.984 Brs 83 1 ’augmentation est 
mentaire de pareille- somme est

un cr'édit
nscrire au budget.

Le rapport .est envoyé

Rameau - Construction le W;~C

Un projet a été
Rameau d’un groupe de 4 W.C. Cette 
l’emplacement de. l’escalier .coté gau 
L’escalier fait double emploi avec/celui de droite.

stallaiion s

Une délégation de la Sous-#6mmiS‘Sion est allée sur place
bien choisi.estime que l’emplacement propre 7 et . To^.„+i ™ des

Sous-Commission don un avis favorable a 1 execution ues 
La dépense sera prXlevée sur le crédit d’entretien.

' Le rapport est en y
les élèves - Installation

suite des inconvénients
au groupe l'es W.Cses septiques

l’effluent) le service des trai
ne nronose l’installation d’

présente 1Tinstallation de fos- 
* es élèves ( difficulté d’évacuer^

ccord avec le service d’Hygiè-

vis conforme de la gqXs-Commission.
1 ’ Admini strati on.rapport est envoyer a,



Cjo _ valais des "Beaux mts — ha u f--age central et_^Ci ~*ug-—.
Réception déTinitïvë. /

Avis favorable. /
‘ Le rapport est envoyé .à lt/l mi ni st rat ion.

6 ° - C ons t rue t i on cl’ un & out coll acteur Rue du Holinel - Augmen
tation des~ri5TTu devis/“ »

- p-r suite le L’ augmentât!on du pj/x de la, main l’oeuvre et lu 
■*jrix des matériaux, l’ad.jw'ica taire 7 ciem< nde conf ornement- -aux. pres
criptions du cahier les charges de/1’entreprise la révision des prix 
lu devis. L’adjudicataire estimai/à 20 / environ l’augmenta tien. 
Le service a établi exactement Le pourcent age ce hausse qui s’élève a 
18 g. L’entrepreneur accepte c/tte base.

Le rapport est transmi/a l’administration avec avis favorable 
de la Sous-Commissi on. 7

70 ira, vaux demandés clans Les locaux scolaires par l’inspection 
m é die 1 e~*l e s U coles, .

La Sous-Commis si on décide de remettre au service des Batiments 
la liste, des .travaux demandés - Le/service ira- sur place - Tous les 
travaux signalés et- reconnus nécessaires seront exécutés - S • il y J* 
doute "oour certains travaux ilysera, procédé a, une visite par ia Sème 
Commission et II. iiartin Cons/ller municipal membre de la 5ème Com
missi on s era c on vo qu é .

' 8° - Lyrée__ggj.Slhgg/e. ~ Travaux le plomberie

par si ..te de l’élévation des cZurs des métaux le montant le 
l’adjudication du lot ” plomberie/).3t a augmenter de 7.000 Fr s.

Avis favorable.' 7 '■

Le ronnort est envoyé s, 7. ’administre ti on.

9^ - Chemin le phune'snil - (Vicinal ordinaire 17° ’20) Travaux 
de pavage.

- Une p-'rtie de ce chemin est impraticuoie et il serait nécessai
re le la paver. L’agent voyer meut faine exécuter les travaux néces
saires sur le crédit l’entretien des chemins V.O, a condition le lui 
livrer des ne vés è. pied l’oeuvre. Le/service peut fournir 16.2’00 
vieux pavés mais étant géné p.â-r le^s transports il demande que la li
vraison soit faite par la Ville 7son magasin au lieu de l’être à mied 
d’oeuvre. /

Une réponse dans ce senkest adressée ? l’fgent Voyer.

10° -houvel Hotel de Ville - Henniseries intérieures - visite 
à 1’atelier de/l’adjudicataire - Cômpte rendu -

La délégation rend compte de sa visite - LfUis l’ensemble la 
délégation est satisfaite; les travj/x avancent et le bois est de 
bonne qualité - Hile signale- que u/ïque-s ^points „ sont trancher assez 
rapidement , teinture les menrisaries avant expédition, marbres prévus 
dans les menuiseries, exécutioiyues guichets - L’Architecte qui assis
tait à la séance de la Sous-Omission va convoquer d’urgence l’adju- 
dicatcire.



1552 * ioufe-Cu&uiselon Batiments .... - .graces«*verbal de la

L’AcAinistration '.in.-iclpp’le ratifie les propositions jui lui 
soumises, sous réserve des décisions qui auraient pu atre prises 
les affaires ayant fait l’objet d’un rapport spéoia^pp.

sont 
pour
la si rue11on coapion entaire

Sous-Commission les Bâtiments M. PLA

Présents :

Absents : M

Assistaient

Sean c e du 22 F é vr ie r

Bondues, Ad j o int au
Bour, Couse Hier Municipal
Debadts
Doyenne tte,

.A. Devernay, 
Peeters,

à la séance M.

d° 
d°

19 & \

Hair

Cochez, - pauvet, Leco'nt

A^-T—à la Zille, 5 Rue des C^feernes - Démolition.-
———*—•

11 " été procédé à une adjud/ca-tion restreinte- Les 
.taons les plus-avantageuses poiuZla. Ville ont Até faites 
Muylaert (Paiement à la Ville /e 5.026 Prs).

Avis favorable,
Le rapport .est envoyé >a 1T Administration.

proposi-

,2°- Fente dTarbres .sur la fortification.-

Il a été procédé à t 
tions les plus avantageux 
Verhaeghe (paiement à'lu

Avis favorable.
Le rapport est envoÿ

ti^ adjudication restreinte. Les propos!
3S pour AZ Zille ont été faites par H. 
Zi lie dpZ3 .550 Fr s ) ‘, 

s à Administration ;

Zt propos des arbres appartenant- à la Zille 
dues signale qu’il y aurait intérêt# dans IZavenir’ 
les arbres trop petits pour être débités^îl’ serait 
à!î--IeSoï3’ôr P°Ur- -?n f£dxü clôs d’ÿÆmage. a cet effet les 
- 1,s °'-f-lres seraient abattus par. le^rbûchërons ée la Ville " tron
çonnes, ranges, puis ensuite enlevés/Par les Sapeurs-Pompiers 'et 
transportés dans les casernes. > ”. 1 romp-icrs et

^vis favorable de la Sous-C$&iission.

1T Adjoint Bon- 
si ne pas vendre 
préférable de

f - /ente de vieux tour s.-

-iJ’x c\ fro°odt.e à une adjudication restreinte pour la vente
r 2 s vn materiel hors^ d’usage.yla vente a produit 5263 Frs 85 

De rapport est.envoyé ’à 1* ïidmjÿffis trot ion.

4£..-pr&^e. des Porte feub.n at ai action définitive„
tion définitive!^ ÜOy0nnett3 S0Iit j/signés pour procéder à la récen-

Joqle André. ,rue ?uui -^Construction ,d'nn réfectoire
UM ,.t, c' " ' - - ----  - - -- ---------- --- -

A,.., Bondues-et Bout ir-ont.su/nlace.



6° *• Commissariat Central - Fourniture ^ne armoire double pour 
le Service de la Sûreté . -

La Sous ■--Commis si on demande àMT Doyennette d’aller sur plac; 
pour -arrêter le type' et les dimensions du meuble à construire.

7° - Faculté des Sciences -:Service de M. Malaguin - Travaux de
peintu

Des travaux importants de peintureront déjà été exécutés, 
mais au compte de l’Rtat. pour achever la remise en état des lo
caux du Service de-IL Malaquin, iÿreste environ 10.000 Frs de 
travaux de peinture à effectuer. Inexécution de ces travaux est de
mandée à la Ville.

Avis favorable de la Sou^Com-mission0 La dépense serait pré
levée sur le crédit d’entretien.

8° - Baraquement rue Jeanne Hachette/!0 136 - Travaux.- ---- *- ----- ~------ ---- ;----------------- ----- ------------- -—--
Une demande en vue de l’exég^Æion de travaux dans ce baraque

ment est soumise à la Sous-Commission.Cette demande'est retournée à M. le Secrétaire Général avec 
l’avis de la Sous-Commission./

9° - Réfection du pavage Place de Strasbourg.-
Un accord est^intervenu aveoXle Service des ponts et Chaus

sées concernant la’réfaction du/pavage de cette place. L’Btat in
terviendrait pour une•somme 1^23 o 150 Frs (231 m2 50 à 100 Frs), 

La Sous-Commission demande qu’il soit procédé en même temps 
que le pacage à 1Y exécutiarf d ’un revêtement en asphalte des refu- 
ges traversés par los voies. ' ceuuCml «MW?)
10° - Construction d’un é.gout collecteur Bouleyafd Carnot - Révi
sion des prix du projet. -

Par suite de 1T augmentation des prix de la ' construction, 
l’entrepreneur a demandé la révision dys prix du devis d’adjudica
tion. Sa demande est fondée. Le Service propose de lui accorder 
18 g d’augmentation, chiffre qui a <ejà été'adopté pour les tra
vaux d’égout dé la rue du Holinel/L1 entrepreneur accepte.

 . Avis, favorable de la. Sous-Commis si on., Toutefois, elle estime 
que les prix révisés devront êAfe appliqués à partir du 1er Jan-

• vier 192-7 au lieu du 18 Décembre 1926.
Le rapport est envoyé à<l7Administration.

11° - fcole Franklin - Utilisation de la salle du Conseil de Révi- 
sion.- "

L’association des anciens élèves de ILdfcole Franklin voudrait, 
comme par le passé, organiser des fûtes dfïis la salle de 1T Rcole 
qui depuis 1926 a été aménagée peur le s séances du Conseil de.Révi
sion, Pour lui donner satisfaction, il/faudrait démonter toutes 
les installations faites et les remonter ensuite, La Sous-Commis- 
sion n’est pas d’avis, dans, ces conditions, de donner cette salle 
a 1 as so c i a t i on, il e xi s u e une t r e/S celle s al le a 1 ’ .le ole sup é r i eu r 
des filles qui pourrait parfaitement convenir pour les fêtes de 
l’Association des. anciens élevas cl.. l’Rcole supérieure des garçons.

Le rapport est envoyé à ^/Administration.

Ucole de? olem air - Construction - Aron rotation des devi s, -

■Le projet a ete approuvé par .1, le Ministre de l’instruction



publique et une subvention le 1,531.735 Frs a été-allouée à la 
Ville, les devis primitivement apqwéuvés ayant été rectifiés, le 
projet doit à nouveau être soumis/Zau Conseil Municipal.

Le rapport est envoyé à 1T Administration.

13° -Bétel Académique ~ Achèvement/tes travaux. -
Un projet a été établi en vvdà'iTachever complètement les tra

vaux de restauration de 1THÛtel- Académique, et un programme a été 
établi pour 1Texécution en 2/Années.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé'à l1Administration.

14° -Boole Baggio - Annexe Charles, S&ân^Venant - Mobilier bate
lier . - /

Des propositions vont être demandées pour la fourniture dTune 
partie du mobilier à 1Tatelier. /

La Sous-Commission arrête liste des entrepreneurs à consul
ter .

15° - Fontaines Halles-Duhamel Stagnation des eaux. -

Pour éviter la stagnation des eauj/au pied des fontaines nou
vellement installées dans la Ville, iqn dispositif dT évacuation avec 
grille en fonte donnerait certainement de bons résultats. Une étude 
a été faite; la Sous-Commission es.A dravis de réaliser ce disposi
tif. , /

Fait retour au Service potpr exécution.

16° - Bains Lillois - Logement du Directeur.-

, * Un crédit o.e 44.000 Francs a été inscrit au budget extraordi
naire de, 1927. La Sous-Commission/demande au Service de mettre au 
point un projet dont le devis devra rester dans la limite du crédit 
voté. /

17° — service ne lu Compta.pilit é des Travaux — Réorganisation. -

La Sous-Commission des Travaux, sur la demande de M, Bour, 
émue des retards constatés dans le règlement des./sommes. dues aux 
entrepreneurs, de la. Ville, avait demandé que cette question soit 
examinée au cours dTune de ses réunions, iï. Le/outre, Chef du Ser
vice,- est présent à la. séance. Différentes questions lui sont po
sées. v 7 ■

M. Lepoutre fait connaître quTactuellement ’il y a 5 mois de 
retajd dans les paiements et quTil ne lui/sera possible de liquider 
les comptes de 1926 que fin mai. /

Cette situation résulte du manque de personnel, notamment de 
vérifiCü.-toui s, c T est-a-dire dT employés/ habitués à se servir de la 
série de prix,

j-'Orôque le Service General de la Comptabilité a été remanié, 
cl" ° at >j ; au^ Service de M. Lepout/re, la copie des mémoires sur 

timbre, le. convocation des entrepreneurs, qui se faisaient avant au 
Service ues Finances. Un employé Supplémentaire était nécessaire 
mais cet employé nTest jamais vepu.

Un employé, 7. Leroy, décé/e, nTa jamais été remplacé.
Il faut ajouter en outre quTune employée affectée à la machine 

à calculer est en congé depuis / mois. /
.-^n resume, il manque actuellement 2 employés et il en faudra 

un troisième pour remplacer A. Mercier reçu surveillant de travaux.
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Il serait nécessaire cue 
t eur s.

d an s ployé s il y ait 2 vérifies-

lu Sous-Commission des 3ûtiments demande instamment quTil soit 
procédé à 1& réorganisation le c;/ service, Dlle estime quril serait 
inadmissible de laisser subsister lu situation actuelle en raison 
des retards considérables constatés dans le paiement des sommes 
dues aux entrepreneurs. /



'ip jon (Us Batiments * ri. u& 1^ réunion Au B Mors

ion ' lx‘£e le® propuMvloas qui lui
r rCdur-e des d. citions eut auraient pu être prises 
faisant l’objet- d’un rapport spécial eu <*une ins*

t rue v i en o o mp 1 antaire
pour

Séance du 8 Mar

Présents M.Me BOUT, Conseiller Municipal 
PEBAPTS, ’ cL °
POYEŒETTE, d°

Excusés : M o M c B ONP UE S , 
PEVERNIT

Absent Mc PETERS

Assistaient à la séance:

Conseil d'jlclminlsf«t'oft'

Muni dp a

S0US~C0MMISSI0N

ldjoint au Mair

£

Cochez, Eauve t,

Réunion du
M. PL A

las üffai

Ie- Bntretien des Chemins vicinaux Quinaires on 1927 et 1928 ~ Adt» 
judication des t-■-avaux., ~ ~X

Avis Tâvorable~a"la mise en ad judication des travaux conformément 
au cahier des charges établi par le Service vicinal,

Le rapport est envoyé à 1TAdministration0

2 °- Construction dT égouts fue dTAuster IZtz et rue Van Pyck - Paie 
ment de la" rerenue de garantie,>X

La réception’ définitive a été pronojzcée en Octobre 1926, par con
séquent, la retenue de garantie doit être remboursée,

Le rapport est envoyé à 1z Administrât ion.

3°- Halle s Centrale s - V i site par la, S Xs-Commission des Bati~ 
ment s ~ procès-vè~r oal de" visite,"- ” • >X "

La Sous-Commission adopte lé procès/verbal de visite du 23 février 
1927 et décide de le transmettre à 1rAdministration.

4°- Ecole Maternelle Lean Bart (rue du Général de'Wett) - Travaux 
en vue de ~'perm~e tEre~~?L'Tins t alla t i on d uinT o inéma ßaolai re„-

La Pirecfrice possède les-fonds nécessaires àX rachat dTun appa
reil cinématographique - mais pour son fonctionnement, il y aurait à 
installer un branchement électrique et fournir des stores.

La Sous-Commission donne un avis favorable à 1-exécution des tra
vaux demandése Toutefois, il est signalé que le branchement ne pourra 
pas être installé maintenant, la rue Au Général de Wett n:étant pas 
encore électrifiéeo /

Note retournée à 1.1. le Secrétaire Général,

5°- Eglise et presbytère, de^La MadeL-éine - Travaux d 1 entretien.-
Des travaux d * entrefien sont in^Is^fenssloles ; il s 1 âgi t en ef £ef 

des chêneaux et de la toiture, Avis favorable, 
fait retour au service pour eoré^ution.

6°- Eglise St Vincent de Paul - Remboursement de travaux commandés 
par lë"~Curét- " ’ t

Il sTagit de la fourniture et de la- pose de vitraux. Avant d1 exa
miner la demande de remboursement des^renseignements vont être recher
chés sur ^importance des dommages ÿr guerre relatifs aux travaux



c

effectués. Dautre part, il y aura li/j 
doit etre exécuté, sans autorisatio/de 

Dossier retourné au Service./
de rappeler qufaucun travail 
la Ville.

ne

, /0J-Gj.yggiô - Haoitation du directeur - Cprist ru o t i on dr unpetit ontiment annexe. s---- _------ -------- ,---- ;„_4.
< La.Oommission ira sur place -/

Fait retour du dossier au Se/ice.

médiJlHe7^DflTîndëS dSnS 183 10CyiX soolal»ea Par l'-Wpeotlon
1927, °ïieu:éCldé’ C0MS dS/Sa Séan°é dU ISr PéTrier

F- dfexécuter tous les travaux reconnu.
,, ÛVF°~ en ;le doutes ou si certains/ravaux doivent t'engager une 
dépenseraievee, de procéder à une visj/te sur place. ë '

P IFFtwaip: rentrant âans/cstta dernière catégorie sont si- 
1er mniXî>ow»-vpmmission. Colle-al ira sur nlàce. lî. Martin, Conseil 
1er Municipal aelegue par la Seme/ommission sera convoqué

Fait retour du dossier au Service.

éL-Ê.8. serrurerie - Adjudication restreinte.-
;x 1 i'. vorable a la mise en adjudication restreinte des travaux

de §?^niïeri® du ^ctorat (balcons, rampes/’escaliers, grilles de 
renetres;. il s1agit de travaux compris pans le projet déjà approuvé 
par le Conseil Municipal. ’

L<2 Sous-Commission arrête de vlus/la liste des entrepreneurs à 
consulter. ' 7 '

Fait retour au Service pour fa^re le nécessaire.

.. -F.1—Z—ÎVavaux dans des immeubles achetées par la Ville pour etre dé
molis.- ~ /---------------- —. ............

Un relevé a 'été établi concernant d/ immeubles rue des Robleds 
rue de Poids, rue du Curé St Sauveur, rue Lettin, Cité Yaniscotte, rue ' 
Wicar, rue de lTSst, parvis St Mauriié.

La Sous-Commission donne son aj/is. Le rapport est envoyé à 1T •'Admi
nistration. / F

ÆlVzL-Jfoéatres Municipaux - Réfection et construction de décors - 
Marche Molière«- " J---------------- -----------—

Un.pro jet de marené approuvé par la 4ème Commission est transmis 
pour avis a la Sème Commission. La Sous-Commission désire connaître" 
quelles sont les oeuvres lyriques nouvelles qui nécessitent la cons
ul action de décors. Une note est adressée à la 4ème Commission.

DTautre part, M. Molière serayéonvoqué pour etre entendu par la 
Sous-Commission à sa prochaine séance,

12 °- Construction dTun égout co liecteur/Bd Carnot - Révision des prix du projet.- ‘ ~ •- ---- ----——.—_—
.Le rapport relatif à cette affaire a /Oté approuvé par la Sous-Corn-, 

mission le 22 Février 1927. LTAdministration Municipale a renvoyé la 
question à lTexamen de la Sons-Commission pour information complémen
taire sur les raisons invoquées par 1 ^entrepreneur dans sa demande 
d’augmentation, sur les différences 7e prix des matériaux et de la 
main-dToeuvre constatées le jour de/1’adjudication et le jour de la 
réclamation, les conséquences financières qu1 entraînerait 1 ’augmenta
tion proposée.



Ces renseignements seront fournis à la Sous-Commission à sa 
chaîne séance.

Fait retour du Happoj

pro-
au Service.

I3°- Salle de fetes de Fives - Bétpû armé.-
A la demande de II. 1’Ad joint, cette affaire sera examinée à nou

veau à la prochaine séance de la Sous'-Commission.

14e- Affaires diverses,- ,
Une délégation de la Sous-Commission/iui se trouvait Samedi der

nier au Square Ruault estime que les quelques arbres existant sur le 
square devant la façade de 1’Hôtel-de-Zille (coté Hôpital) devraient 
disparaître. Ces arbres trop grands ne sont pas jolis, surtout en ce 
moment. La façade ressortirait bien/mieux s’ils n’étaient plus'là.

Avis favorable de la Sous-Commission.
Une note est envoyée à 1’Administration.
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L’.administration Aunialpale ratifia les propositions nui lui 
souMbsb, sous réserve des décisions oui’’auraient pu Mrs prisses 
les affaires faisant Vobjet d’un rapport cial ou d’une ins* 

traction corn pl.ém enta ire» 
êSeme uviuwlüo__

pour

<»««' «ir
Réunion du —

Sous-Commission des Bâtiments pi ..AP A.'° ‘ '

Séance du 15 Mars

.I a
Présents Bondues 

Bour, G 
Debadts, 
Deve rnay, 
Doyennette, 
Peeters,

, Adjoint au Maire y 
onseiller munie

/

A. il

d° 
d° 
d° 
d°

Cochez Pau vet, Leconte.

1° Lycée Tajdherbe - Chauffage cental de '> classes - Béception
des travaux

nvis favorable.
Le rapport est envoyé àyT’Administration.

l.o„-^890ns^ruQtion d’un égout rue Royx-île - Réception des travaux. -

Av is f avo r ab1e.
■■jQ Rapport est .envoyé à 1TAdministration.

^â-^gout Boulevard nontebello » Demande de prolongement de l’égout.

Un propriétaire demande que l’égout soit prolongé jusqu’au 
droit de son^ immeuble , étant entendu qu’fl verserait à ~ r• -1- 
softime ég«.le a celle qu’il dépenserait pour l’exécution 
en tuyau

la Ville une 
d’un égout

La Sous—Gommission n’est pas l’avis de poursuivre 
ment la continuation de l’égout Boulevard Montebello, 
effet des travaux plus urgents % exécuter ; toutefois,’ 
dT.-.-ivis d’autoriser lu construction de l’égout en tuyaux aux ira 
du propriétaire. /

pour le mo-
v z i 1 y a e n

exécuter; toutefois, elle est

Pait retour du dossier au Service.

AL-^^Ql^enent du collecteur de la rue de la Salpétrière.»

Ce collecteur 
rue de Valmy 
doit

. , x -- au canal des Hybernois
8 J °-■' dont on poursuit actuellement l’exécution

. environ 50m. de laAue de la Vignette. Il avait 
,T ■ jusque la seulement parce que des maisons empêchaient 
d yller plus loin. Ces maisons sont actuellement en démolition, ^t 
nent1 d® A'tSr 1S-,''U^vail d9 démolition et de déblaie-
ment, 1 egout pourra être prolp£gé jusqu’à la rue de la Vignette.

la tlGp-rs-Commis s ion à la continuation, s’il 
est pooôiole, des travaux jusqu’à la rue de la Vignette.

Le rapport sera env^ à L'Administration.
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5° gavage du Chemin de largues. -

Ce travail pourrait être fait £*vec la participation du Ser
vice vicinal, de la maison Collin,- pour tout ce qui serait trans 
ports, et de la Ville. /

Avis favorable. /
Un rapport sera envoyé àrl’Administration.

5° Carrières de -laupertus - Exploitation provisoire - -Extension 
des marchés. - y'

Avis favorable à 1T extension des marchés passés avec A. Pro
cureur. /

Le rapport est envoyé Je 1TAdministration.

7° Liaison natale du Chansonnier Le s rousse aux. - Travaux de peinture.

Le Service des Pûtes demande nu’il soit procédé à la mise en 
peinture de la façade de cette maison. Celle-ci n’ appartient pas 
à le. Ville. Pans ces conditions/ la Sous-Commission estime qu’il 
n’est pas possible de donner satisfaction.

ITote renvoyée au Serviqx des Vêtes.

8° .Etablissement de bains douches et station de désinfection Quar
tier du Vieux-Lille - Carrelage du trottoir - Canalisations.-

Ces travaux ne font pas partie, ffes lots adjuges. Ils pourront 
être exécutés par las ent rear eneur szde l’entretien, aux conditions 
de leur adjudication, la. dé ’jense/ét-urt prélevée sur le crédit ou
vert pour la . construction des bains et de la station.

Avis favorable.
Le r?'pnort est envoyé àz 1T .dministration.

9° HQtel Académique - Achèvement des travaux.-

Le Sous-Commission prend c^fnnaissance de la demande de l’Ad- 
mini st ration. Le dossier va être remis au Service du Contentieux.

10° Théâtres municipaux - Construction et réfection de décors -
Aarôhé Llolière.- ' ~

Un projet de marché approuvé par la/4ème Commission a* été 
transmis à la Sème Commission pour avisZ L 
miné ce.marché au cours de sa dernière réunion, mais désirant

-i^^srents renseignement s, e iva.it décidé de convoquer 
a./Iolière. Il s’agit ici d’un marchf. le régularisation. Il a été 
exécute.les décors de Pelléas et Aélisande et différents décors de 
xohengrin et 3e<1TAfricaine. Les/crédits nécessaires avaient été 

Commission estir dans ces conditions qu’elle nTa
s attarder sur ledit m-u>6hé puisqu’il s’agit d’une affaire 

Lnée. La question de cons
la Sous

Sous-Commissi on a exa

b ou s

les attribution 
mission tiendra 
au lieu de les suivre.

ruction des décors va revenir dans 
ommission des bâtiments. La Sous-Com- 
que les marchés précèdent les travaux

rné à LLAdministr - tion

j-j-° St,-lie le .Pètes de ives - 3éton 
de 1 ’ d judi c ’■ t ion. rmé - augmentation du montant

C e 11 e
8 :Ars loq?

ce a. été soumise à 1? Cous-Commission en séance du 
envoyée nour/houvel examen à la séance suivante.



Sntre temps, le Samedi 12 Hars^/la Sous-Commission a été sur place 
et a procédé à la visite détaillée des travaux.

La Sous-Commission décide de transmettre à 1T Administration, 
avec ‘.'vis conforme, le rapport établi pour cette affaire.



Sous-Commission des Batiments

Seance du 29 Hans 1927

Présents

bsent :

Pondues, adjoint 
Bour, Conseiller 
Debadts 
Doyennette 
Peeters 
Devernny

Assistaient à la séance il:

ï luni 
d°

Fan vet,

I° Construction d’ égout s Bue Lé on D r ul i n, des Bons Bnf ant s,, d ’ Ami en s 
et Square Duault - DembOurseilent de eau ÿionnenont 7 W.-.W.HMWW W—mwwf **-*'«-M■ ■■*■■ ■*"- ■*>■»>*■»» * »-WA*.—> .     «H—«,» -Hl- •—>»'" WWWH*ltW»yiH0»MI« • » il »■■■ ■! I lll«H»l>iy

Les traveux sont terminés et la/récent!on provisoire a été pronon 
cée en Septembre 19^6. Dons ces conditions'il nTy a pas d’inconvénient 
à rembourser le cautionnement à V entrepreneur.

.jvis favorable.
Dossier transmis au Bureau des Adjudications.'

2° ^rayaux des Hospices - Install? tion du chauffage, central da>ns 
tn pa vi ïlojp d*e ï^Hcpi t al Saint -Sauveur 7' ■

Le projet a été.examiné par le Service des Travaux qui n’a pas 
d ’ ob s er va t i one à. pré s ente r.

La Sous-Commission des Batiments donne un avis favorable, sous 
réserve toutefois d’un avis conforme de, la Commission dos finances.

Dossier renvoyé £ TL le Secrétaire Général.

3 ° Ane 1 en, patronage 4g fives «• Be •.v 2ide à » t q qui ait i on.
Une partie de l’ancien patronage dn Fives,ruo Cabanis, est louée 

à la Sté Barrels. Oe'-te- société a fai J connaître qu’elle serait dis
posée è acquérir cet immeuble. La Commission du. plan consultée a fait 

• connaître que cette propriété, n’est pas intéressée à la réalisation 
du nouveau plan.

La Sous-Commission des Bâtiments n’est pus d’avis de vendre; 
elle estime que la Ville n’a pas trop de terrain à rives. La Sôus- 
Commission est d’avis de renouveler la location, mais à l’année.

Le,dossier est envoyée à l’administration.

4° qrf-vaux non Réglementaires dans des maisons ’particulières, Place 
AÏexapàre "piïrm: s~~~ëj "rue d ’ ? gnan. ’ ' . *..

Doleury architecte désigné pour/faire exécuter des travaux 
dans des maisons particulières place Alexandre Dumas et rue d’Artagnan 
dans lesquelles des prescriptions réglementaires n’ont pas été obser
vées, or0pose :

"1° de supprimer les encastrements de cheminées’ dans les murs sépara
tifs;
3° de relever les Low-uindow à la hauteur réglementaire ;

§ : 3° le conserver les nanties dj/mnrs séparatifs exécutés en Cm,2^2
Ç d ’-épaisseur.

14
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l*Administration . unioipale ratifie les propositions lui 
’ . sont s omises, ®ous reserve des décisions qui auraient pu etre prises

c *? S pour les affaires faisant l’objet d’itn rapport spécial ou d’une in s* o ■■■; traction oomplösen^afre» C-) ----------- _ —__



Avis favorable de la Cous-Comnjs ion
Une note est envoyée -à 1 'Administre tion.

rl-^&'bliSSOra'.nt d'UnS Paeogrelle »a pont du chemin de fer dit llont-de-.1 -1 L »f ■ . - ~t .■■ ■      —  — I,

' La Compagnie du Lord a fait connaître i. le Préfet ciu’elie q^r-dt 
dispose© a établir 2. passerelles de On, 75 une de chaque coté du tcblier 
actuel, avec circulation dos piétons en eus unique; l’imputation de la 
^Pense évalués 55.000Jr s serait fait au compte des travaux comrlémen-

■ àe Papier etablissement - Toutefois le pont actuel rétabli à
ti|re provisoire devant être remplacé par un. autre ouvrage lors de l’éta
blissement de la ligne de contournement, les dépenses, prévues 55 000 Ers 
aéraient reprises;par la suite da s le-devis du projet de ^ntourAement

La Jus-Commission est d1 s d’accepter cette proposition étant 
■bo^Jois, .que^ si le. p/ojet de contournement nTétait pas réalisé 

trueïi’nn L paS ß' P?rtj iî>er <Xans les ^penses faites pour la cons- 
sruo,>ion ae ces passercll@-fe pour piétons

le dossier est-envoyéA l’z et mini s trat ion.

~° 3coXe Baggio - Annexe Hue des ffarrazins - Trépidations causées par le

î^art eau-pilon

COnformZS'PPOrt 4U Ssrvi'ce garnis à l/Adrainistrotion, avec avis

.Tl Saîpétrfère? ''crt:. Âras de ls ^guette de l'égout collecteur rue de

Len t repreneur : s1 es t engagé à 
aux prix de 1 ’ad judicr tien .

AlvUdll?upplémentcire & t évaluée "0.000 Francs 
.iViu, favo^ôble de la -SousZConmission.
Le rapport 'est envoyé è/1 ’Administrati-on.

ïfectuer les travaux suprlëmentaires '

8° Ecole —-exe yharles . laint-gênant - fourniture de - '-.obîli er
h’entr|SeSOont1fei?Sd°roffreî9BSnas ofLd^érenf Menuisiers. Quatre 
la Ville ont été retenues °S 188 plne .pour

Le rapport est envoyé à 1’administration. ■ ‘ •

21-JA01e Baggio - Logement du Directeur - Construction dTun débarras

-Une délégation de la 3ous-Commission s’est rendu sur ni ver rit 
estime, que la demande de construct! de débarras frite  '■est fondée. ic.iie pci le ,:.-!irecteur

/avis favorf.ble de la Cous-C Amission.
jtit retour au Service pot exécution*

10° Logement de l’éclusier de la. Barre Constrnetion

r. i? Chef du dénie rappelle que fa logement nrovâ soi^e de lTpelnqi^r doit etre supprimé, suivant promes^Tfaite, courant 190^ Œ° 1 eolus-el 
éclusièreUb'IUm°hiteXp a chargé d'étahlir un projet de-maison 
eciu^iere - projet va etre nfclamé a n. Dubuisson.

.?-4- ; Btciblissement- de ba ns douches Uue 
Demande de 1’adjudicataireî  jarre ci - Fournitured e 1) it;noi res

ih.djndicrtaire signale qu’uj hausse importante s’est produite entre



t dfes* 1T to
Il >était

i' .•mr-Y’^hp ( iTrs I9A6 ) et la lut©-de connanhe ( iîovevïbre
1925) Cette hausse serait de -36 3 soit 6.000 ^rc.ncs envi n.

wLa Sous-Conimissi on. estirue qtie 1 rad judî/atalrp as ai
ürin ri^ TnPT’nhé se eouvriv aupT^s du fabricant _ ,Isas.'0es ôonaitions’artiené.È. réglorX nonf"“h^Anant'^e^îioné 

T0^qnHP-.rcTnmTssion estime. qure.quiiablenent, il no .peut eine alloue à I’ldjaaiofttaire qua;1,'iûtéret/^r,auite a'avanoe a’nrgerit, soit 

I.OOO^g gSt envoyée à l-'aclininistfâtibiil

12° Rectorat, - travaux, d.e^serrurerie - Ai,1ud.i<;ntion restr^in-ye.,.
’ il a. été «prooéaé à. une aàjuÂÎof’tion restreinte. *2 W«rè!££ 

neur ayant fait ;1'offre la piu^avantageuae pour la alU* eo-Jtt 
erres. 1! ouverture d.es plis pour rectifier son pris* get entrepre- 
near ;va, ette pbnvoqùé à pireotion des Cïr^vattsç. . ‘ . •?■ ■ •. •

ï33 Installations dfe piifiùffàge 0entrai.. “• /*djudio« .

Avis favorable à la mise en ad^Udioction oonoonps cô 
tallçtiôn dw ohauffage. central; / ; > . • /;

\ o ’' ‘ .. .... ■’ • * ’ J ■ - .. / - • ' i ' *&■-) ‘gfô’ubè 'Scolaire -du cuisson
• b) -Sallé'ides-'Petes de‘ ^ivos; ■

. o ) Institut', de • physique., \
* . •• * ./ . ’ * • *

■i. Les rapports sont epXroyéS .L l’àdtainisti^ tidn;

l/.ins
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y m x Uxi»AtaiaUtr«*laa ittni.ol.Mla Wktllia xaa
sont soumis«», sous i-éaorr« <•« Malaien« •»**!•«* S* «»♦ e»^*8 
pour Isa affaira» faisans i’ 4'«a *»•* aptcUl ta t‘«M ins 
traction eomplémenteire«
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Sons-Commission des Batiments

Séance du IB Avril 1927

Présents: M.r. BONDURS, Adjoint au Maire,- 
BOUR, Conseiller Municipal, 
BEB„.DTS, d°
DOYBNNETTE, d° 
PEETERS, d °

Excusé î M. UBVERNAY, Conseiller Municipal

ni st rati on

Assistaient à la séance, i-i.M. COCHE

Restauration - Travaux de béton arméF- Hotel Académique
c ept ion définitiye, ~ 

Avis “favorable 
Le Rapport est envoyé à

de la Sous/Oommiss ion.
’Admini stration.

2 °- fourniture de tuyaux en fonfe ' pou, r la _s t at ion d ’ épuration de s
eaux, des Abattoirs - Ré c e p ti on dé fini ti ve

Avis favorable
Le Rapport est envoyé à 1’Administration

• 3°- Lycée Paidherbe - Réparations/et aménagements divers - 6ème 
Lot : -plomberie""- Augmentation de 'dépenses/-

Une augmentation de dépenses eXt "à prévoir provenant notamment de 
l’élévation des prix ,de série depuis l’épor-ue d ’ établissement du devis 

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé' à KKdministration,

4e- Hotel Académique - Travaux de/Serrurerie.-
Il a été procédé a’une adjudicajZorFrestreinTe. L’entrepreneur ay

ant fait l’offre la plus avantageas pour la Ville a, après l’ouverture 

 

des plis et par suite d’un oubli,/recti fié son prix (en le majorant). 
Quoique restant la moins, élevée 
de retenir cette proposition e 
concurrent venant immé'iatem

Le Rapport est envoyées

la Sous-Commission n’est pas d’avis 
elle propose de confier l’exécution au

ion.

5e- Nouvel Hotel-de-Ville - Batimen inis tratif - Revetement
des couioi r s (ÏËèmê'lot ;

Il a été pro cède RT une adjudication concours pour l’exécution en
6 lots des carrelages et revêtement du Nouvel Hotel-de-Ville. L’adju
dication des revêtements des coul s (l.5ème lot)^n’a pas été pronon
cée. L’adjudicataire des travau iu I4ème lot (revêtement des escaliers) 
propose de faire les travaux du 35ème lot à des conditions sensiblement 
semblables à celles du I4ème Ipt

La Commission d’adjudic:: 
propositi on.

„.vis conforme de la
Le Rapport est envo

:rtion a donné un avis favorable à cette

Shus - 0 omm i s s i o n.
à 1 ’Administration.

6 e- Bains Lillois - Réinstallai ion - Services d’eaufroide, d’eau 
chaude, de vapeur et chauffage Entrai - Réception définitive.

IxVis favorable.
Le Rapport est envoyé à/1 ’Administration,
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7 e- Théâtres - Salaires des machinistes -pendant l'1 inter-saison thé
âtrale 0 ~ /

Il a été indiqué au Service des Finances que le salaire des machi
nistes des théâtres est à payer, pendant l'inter-saison théâtrale, sur 
le crédit d1entretien des propriétés^communalese

Le crédit d-entretien des propriétés communales n'a pas à supporter 
des dépenses relatives à 1 ' exploitation des théâtres.

Le crédit ouvert pour la construction et l'entretien des décors sem
ble dfailleurs indiqué pour srfpnorter cette dépense?

Une note est envoyée àPr Admini stration,

8°- Ecole André - Construction/d'un réfectoire.-
"Ta Commission a été sur placed Elle a constaté que la construction 

demandée est nécessaire et a donhe un avis favorable à Inexécution.
Fait retour au service pour exécution.

Démolition d 'un baraquement/rueJeanne Hachette (K° 148).»*
Ï1 a été procédé” a” une adjudication restreinte Les pronositions 

les plus avantageuses pour la VilXe ont été faites par H. LAMBERT à La 
Madeleine (Versement préalable àzla. Ville de 1510 frs ).

Avis favorable de la. SousTcommission.
Le Rapport est envoyé à/4. 'Administration.

I0 °- Lycée Faidherbe - Aménagement dTun Musée d'art. -
Le proviseur demande i’âménigément d 'un musée d'art." La dépense se

rait prélevée sur les crédits votés pour l'exécution de grands travaux 
au Lycée.

La Sous-Commission ira sur place.

110- Ecole Baggio - Annexe Charles St Venant - Installation d'une 
c an tine - ’Mobilier des classes?- /

Le Conseil de perfectionnement 0mande l'installation d'une cantine 
et l'aménagement des salles de classas, Un programme d'ensemble a été 
établi. v /

La Sous-Commission se rendra sur place. Toutefois, il est.fait re
marquer qu'il ne pourra être drainé satisfaction, concernant l'installa
tion de la cantine pour La dpue indiquée (25 Avril).

111- Modification du profil de la rue pierpé^Legrand (Houte HatiOr» 

nale ” 41 ) é - /
Le service des ponts et Chaussées, d'acœord avec la Cie des Tramways 

propose de profiter de ce que le pavage de M Pierre Legrand doit
etre refait, pour modifier le profilen travers de cette voie. Il propose 
d'établir lesJ’voies de tramways sur plateformes indépendantes à droite 
et à gauche de la chaussée. /

De profil actuel et le profil prévu présentent chacun des avantages 
et des inconvénients. . /

Il a été procédé à l'enquête reglementaire et le Conseil Municipal 
doit donner son avis.

La Sous-Commission ne voit pas d'inconvénient à ce que le profil en 
travers de la rue Pierre Legrand soit modifié comme le prorose le service 
des ponts et Chaussées, sous réserve toutefois de quelques modifications 
de détail concernant les largeurs respectives de la chaussée et des trot
toirs .

Le rapport est envoyé^à 1'Administration.



Sème COluîISSIO
Conseil d’Administration

Réunion duM. P BAN QUE

Présents :

Absents :

sous -007 anssion dbs bKtiwt awtWMMi..
Séance du 3 Mai 1927

K.M. Bondues, Adjoint 
Bour, Conseiller 
Doyennette, d° 
Debadts, d°

M.M. Devernay, d° 
Peeters, d°

Assistaient à la séance, M.M. Cochez, Fauve t, Leconte.

P- Vente de vieux métaux.- Il a été procédé à la mise en vente, au 
plus offrant, de vieux métaux, La vente a produit 22.501^76.

Le rapport est envoyé à 1’Administration.

2°- Démolition d’immeubles à let Ville,- Il a été procédé à une adjudi
cation restreinte. Les propositions les plus avantageuses pour la Ville 
sont indiquées ci-après :

a) Baraquement, 137, rue Jeanne Machette - M. Lambert verse 925 frs 
à la Ville.

b) Baraquements 96 et 99, rue .'Jeanne Hachette - H. Vandecastelle 
verse 950 frs pour le premier et 710 frs pour le deuxième à la Ville.

o) Par vis S t -I laur i c eU ° 4, - M. Verwast verse 2125 frs à la Ville, 
d) Pue du Molinel, 56 - M. Sterck verse 1955 frs à la Ville.

Avis favorable.
Les rapports sont envoyés à I1Administrât!on.

3 ° - Fixât!on d’une antenne de T.S.F. sur un batiment communal.- Une • 
demande '^etê faite par un"hab it an t de 1a rue de Louai en vue de sceller 
l’extrémité d’une antenne de T. S. F., sur un pignon dé l’Bcole Jeanne 
Maillotte. Toutes les demandes de ce genre ont, jusqu’à présent, donné 
lieu à un refus.

Avis défavor ab 1 e.
Fait retour au Service pour répondre au demandeur.

4 . °- Immeuble à la Ville 45, rue Léon Gambetta - Vente d ’objets provenant 
de l’ancienne chapelle. - Avis fàvo r àbl e à ïa~"ven t e qßu M. Voiment pour 
la somme de 5.000.frs.

Le rapport est envoyé à l’Administrâtion.

5°- Grand Théâtre - Accessoires de scène -Disparition.- Le Service des 
Batiment s r 'constaté que' ’de ,n ombreux accessoires de scène sont disparus. 
Le relevé établi va être transmis à la 4e Direction à toutes fins utiles. 
La Sous-Commission signale qu’il ne saurait être quest ion de procéder 
au remplacement de ces accessoires sur un crédit mis à la disposition 
du Service des Travaux.

6 °- Construction d’un bureau et d’un magasin aux abattoirs par la Sté 
le .Progrès, - La Société a déposé* les plans réclamés. La Sous-Commission 
donne un avis favorable à la construction. l’ait retour au Service pour, 
en accord avec le Service du Contentieux, fixer, à la Société les 
conditions d’autorisation.



a **

7°- Demande d 1 occupation d'un local a la Ville, rue Lottin.~ Ce local 
situe au-dessus de la cuisine populaire est déjà occupé par une 
Société de gymnasticue de St-Sauveur. Une autre Société de gymnastique 
La Canotière de St-Sauveur le demande* 11 n'est pap possible de donner 
satisfaction.

Une note est envoyée à l’administration.
1 ■ ■

8°- Urinoirs publics - Transformation.- Une modification a été 
apportée^ ï^eïïx^'^de^T’urinoir situé à l'angle du Boulevard Vruban et 
de la rue Solférino.

Les membres de la Sous-Commission verront ce qui a été fait.
Au cours de la prochaine réunion, la Sous-Commission décidera s'il y 
a lieu d'apporter la- même modification aux urinoirs du même type.

4 1

9°- Abatage et vente d'arbres de là forti.fieation, (entre la Porte de 
Roubaix et l’ouvrage 80 de la porte de CrancT)". - Il s'agit"~âê l'abatage 

Zës^arïïres^srEüés’ dans la: fortification à dëraser -procheinement*
Avis favorable à la mise enh vente. La Sous-Commission arrête de 

plus la liste des entrepreneurs à consulter.

10°- Nouvel Hotel de Ville - Travaux de marbrerie - Uarché. - La Sous- 
Commissiôh donne tin avis favorable à la passation d'un marché pour 
l'exécution en marbre des piliers et des bouches de chaleur des deux 
vestibules d’accès à- la. grande galerie du Nouvel Hotel de Ville.

Le rapport est envoyé à 1'Administration.

IIe - Nouvel Hotel de Ville -Menuiserie - Travaux supnlémenta ires .- 
Ces travaux comprénnën't les guichets des petits halls, les grand’ 
portes extérieures et. boiseries, des vestibules d’entrée, les marbres 
dans les encadrements de portes ainsi que la mise au vernis des 
menuiseries intérieures. Ces travaux ont été confiés, à M.M. Deloose 
et Turpain et à H., Tender per extension de l'adjudication passée avec 
ces 2 entrepreneurs.

Le rapport établi est envoyé à 1'Administration avec abris’ favora
ble .

12 °- Ecole Baggio - Annexe Charles Saint-Venant - Création dj une t 
cantine La ^ous-Commission se rendra a l'annexe Vendredi a 10 h. 1/2.
M. l'Adjoint Masson sers, convoqué.

1 3°- Commissariat du 9e Arrondissement.- Un rapport signalant les^ 
inconvénients du poste actuel a été adresse au Service,, il en. est 

donné connaissance à la ■ Sous-Commission des Batiments..- üA® 'agit, non 
d'une demande de travaux, mais d'une demande tendant1 plutot à déplacer 
le poste pour l'installer dans des conditions plus favorables et 

d'hygiène meilleure.
Une note est envoyée à l'Administrâtion.

1 4°- Rectorat.- Achèvement des travaux.- M. le Doyen Bues a donné son 
avis sur les obligations à la charge de le/Ville concernant le' Rectorat. 
La Sous-Commission en prend connaissance. Lu^Sous-Commiss ion est d’avis 
de poursuivre immédiatement les travaux de batiment (pierre «de taille, 
maçonnerie de briques, menuiserie, etc..).. Les questions relatives au 
mobilier seront examinées par la suite.
15 ° - Décharges dans la fortification aux abords de la porte^Louis HIV.- 
Une demande a été faite par H. Versluys pour etre autorisé a déverser 
gratuitement dos terres dans la décharge ouverte pour la création d'une 
voie d'accès au central téléphonique. Pour activer le remblai, le Ser
vice oropose d'accorder l’autorisation. La- Commission propose de ne pas 
donner suite, pour le moment, à cette proposition. Bile estime que les 
prix pourraient d'abord être baissés de moitié. La recette, en Avril 
1927 / a. été de 2.282 frs.



Sème CQUT.33I0E

SOUS COlU ISSIOU DES batitiemts

«f

SEANCE DU 10 1ÎAI 1927.

Présents ?? Doyennette s Conseiller
Peeterss d°

jjQfl /^xcus -es

fl '
i.

Bondues? Adjoint au Mair
Bour5 Conseiller Municißc
Debadts d°
Devernay d°

Assistaient à la séance I.Df. Cochez, Fauvet, Leconte

I°- HONUiæNT .AUX MORTS..... ...... EXECUTION D’UN DALLAGE.-
Une proposition d’exécution d’un dallage en avant du monu

ment aux morts, faite par l’Union Nationale des Combattants, 
?UTVyr 1 Administration Municipale qui a décidé de 
1 cn/oyei a 1 examen,de la Sous-Commission des Bâtiments.

Un Projet a ete établi par l’Architecte du Monument -
Il comporte une rosace de 104 dalles de différentes grandeurs- 
K. Goudaert Président de l’U.N.C. qui était à la Mairie 
a ete entendu par la Sous-Commission.

d® ces pierres serait offerte par une Société ou 
Groupement - oeul le nom et l’insigne de la Société ou grou
pement figureraient, tailles en creux, sur ces pierres -? if. 
Goudaert va lancer un appel par la voie de la Presse.

t= Adjoint Bondues a examiné le projet qu’il approuve-
« mus-commission lelicite r. Goudaert de son initiative pstdsoimisn aV1S favorahle à l’exécution du projet qui lui 

tou Soumis•

°, LY0N1TAI3ES DU BD DEC ECOLESa -
nouvet/U V parfait état " la Société demande à
louveau le repandage de.gravier et l’envoi du rouleau en pré- 
vision du concours de dimanche prochain.
tisfactinnS'’’CTilîl\iSSi0?-eSî aU re®reMe ne Pouvoir donner sa- 
isi ction - Il appartient en effet a la Société d’exécuterles travaux courants d’entretien. exécuter

Fait retour au Service pour réponse à faire.

3°’DEP^RÄwpi^::Hi:S-- ^gOJffiSELBNT PARTIEL HE LA RETENUE
-i-Z. _J <7.-çj. ilu.JLNj J- .1 Pi e ——  

la ,retenue

La retenue de garantie est de 400.000 frs -
,La reception provisoire des travaux de terrassement, béton 

arme et maçonnerie a été prononcée - Dans ces cond t la 
oous-Commssion est d’avis de ramener le montant de 
de garantie de 400.000 frs à 100.000 francs.

une note est envoyée à 1’Administration.

4°~ÇHEx.I1T DE BARGUES- PAVAGE DES AÇ COTE IIP ETS. -
A ^nTTr°wle^nt décision de l’Adminfstration5 

. COLLIE & C a ete invitee a prendre à son compte la Société 
une part



2

plus importante de la dépense que celle primitivement fixée 
par elle — la Société A» COLLIN & fai b savoir qu il ne 
lui est pas possible de faire davantage » ,

La Sous-Commission prend connaissance de cette repense 
et décide de transmettre l’affaire a 1’Administration•



S3ION des

d° 
d° 
d°

Conseiller municipal.

Présents

Excusés

Sème COMMISSION

Séance du SI Mai 1927

BOUR, Conseiller municipal 
DEBADTS,

DOTENNETTE, 
BOONES , Ad j o in t au Liai re
PEETERS,

Assistaient à la.séance : M.M. C0GHE2, EAWET, LEGONTE.

I°- Démolition d’immeublesà le Ville - Adjudication restreinte.- 
Il a été procédé à une adjudication restreinte. Les propo-” 

sitions les plus avantageuses pour la Ville sont indiquées ci- 
apr es :
a) Corps de garde Porte Louis XIV.- M. LESUR, versement à la 
Ville.. d ë’-4 EOsTFir an cs ;
b) Rue des Etaques N° 72.- M. WYLAERT, paiement par la Ville de 
80Ö francs,
c) Rue des Etaques, N°s 25 et 27.- M. LESUR, versement à la 
Ville de 2115 francs?

Avis favorable. Les Rapports sont envoyés à l’Administrâtion. 
2°- Vente d’arbres de la fortification (près du Grand Boulevard).- 
Il a été procédé 'à un'e’"ad judication restreinte. L’offre. la plus 
avantageuse a été faite par H. VERHAEGHB, demeurant a Lin celles 
(versement à la Ville de 5.660 francs).

Avis favorable. Le Rapport est envoyé à 1’Administration. 
3°- Réception définitive de'travaux.- La Sous-Commissi on approuve 
la réception définitive dos travaux ci-après :z 
r. ) Grand Théâtre - 2e lot - maçonnerie - sculpture -

5e lot - charpente - 
8e lot - menuiserie - 

b) Estrade du Palais Rameau -
d) Bains lillois- 2e lot - Peinture et vitrerie - 

"rapports sont envoyés à l’Administration.
4°- Chemins" vicinaux - Contingents pour 1928,- Rapport du service 
transmis avec svis favorable.
5° - Collecteur rue du ïlolinel - Décompte définitif.- Les travaux 
sont terminés et. le décompte définitif a été établi; il est 
approuvé par la Sous-Commis si on. Celle-ci propose en outre de 
ramener à 20.000 frs le montant de la retenue de garantie.

Le rapport est envoyé à l’Administrat ion.
6°- Nouvel Hotel de Ville - Assurance incendie.- Il est demandé 

au Servi cédés" Travaux d ’ i n di que r la v aleur du" be t ime nt a dm i n i st ra - 
tif du Nouvel Hôtel de Ville afin de contracter une assurance 
incendie. A

Les risques d’incendie sont très faibles, le batiment, en 
effet, est construit en matériaux incombustibles. Seules, les 
menuiseries sont en bois. La. Sous-Commis s ion estime dans ces 
conditions qu’on pourrait d’abord se renseigner sur.le taux de la 
prime à payer pour un batiment établi dans ces conditions»

Une note est envoyée à 1’Administration.
7~- Demande de construire 68, Chemin de 1’Arbrisseau » - L’architec
te” "d eüian dé 1f autorisation d’utiliser ’comme pignon d’une nouvelle 
construction un mur mitoyen de 0m22 d’épaisseur. Le règlement fixe 
0m34.

Avis défavorable. Fait retour au Service pour réponse a 
1’in téressé.
8 £ - Cons traction rue du Rlat N° 27.- Installation de .<.g,.soupiraj]x 
et d’une "porte donnant sur le passage de la Salpétrière.- Le 
pro pr i ë ta ire de l’immeuble situé a droite du passage de la Salpé
trière (passage appartenant à la Ville) a été autorisé moyennant



à installer 3 soupiraux donnant 
de l’immeuble situé ' gauche du 

installer également 3 soupiraux

une redevance annuelle de 30 francs 
sur ledit passage. Le proprietaire 
passage sollicite l’autorisation d’
ï) lu s un e r or t e a •

La Sous-Commission donne un avis favorable à 1’install at ion des 
3 souniraux. Quant ? 1s porte elle estime qu’il appa rtient à^l’Admi 
nistration de décider, maïs u’il Y a lieu au préalable de soumettre 
cette affaire au Service du Contentieux.

Le dossier est envoyé audit service.

9° - Modification de_ certain s urinoirs. - L’urinoir situé è
l’angle de la rue Solférino et du Boulevard Vauban a ©té transforme,la 
partie supérieure de l’écran circulaire a été enlevee.il es b a ?i 
possible!© voir de l’extérieur si l’urinoir est occupé ou.non. La 
dépense n’est pas élevée. Bans ces conditions la Sous Commission 
décide de faire exécuter le meme travail dan s tous les urinoirs du 

même type.

PO ° voie privée ru e Cous t ou -Mi se en état d e yi g-bi 1 i té^- Le
Syndicatedes propriétaires de “cette voie demande si Ta.Ville 
autoriserait 1 ’emploi de raves retailles. La sous—commission donne un 
avis favorable de" principe étant entendu que le service du pavage 
indiquera la nature et les dimensions minima des pavés dont l’emploi 
pourra être admis.

Transmis au service du pavage.

11° - Place du Concert - Rechargement ©^gravier.
Un rechargement a été effectué mais il est signalé qu’il n’y a p«&s 
d’amélioration a la situation. Il est demandé au service d’ajouter un- 
peu de gravier mais seul le ravage du terre—plein powrra donner sa
tisfaction. Une note est envoyée à 1’Administration.

12° - Travaux dans immeuble à la Ville. -
A la suite de visites effectuées dans des immeubles à la Ville 

par M.M. les Conseillers Bevernay et Martin et un agent du service 
des Batiments, un état de travaux à effectuer a été établi. La sous 
Commission donne un avis favorable à l’exécution desâits travaux. 
Toutefois le service devra examiner avec le service des expropriations 
si la démolition de certains immeubles n’est ras prochaine. Bans ce 
cas les travaux devraient être réduits tout ' fait au strict minimum.

Bait retour au service des Batiments.
13° - Eglise Saint-Michel - Travaux sur . crédit de dommages de guerre 

Le curé de St-Michel demande le remrlacement des tuyaux 
d’orgue endommagés pendant la guerre. Les demandes de prix vont être 
faites tant pour ces tuyaux que nour les cloches restant à fournir. 
Transmis au Service des Batiments,

14° - Poste de Poliee rue Pascal - Travaux.-
Le propriétaire de l’immeuble signale que le poste n’est pas 

bien entretenu - Aux termes du bail toutes les réparations sont à la 
char:e de la Ville. Bans cet immeuble outre le poste de police, sont 
logés 2 locataires qui paient annuellement respectivement 144 et 
120 francs. Les travaux à exécuter entraîneront une dépense de 
2.500 francs.

La Sous-Commi ssion demande s’il ne serait pas possible d’obtenir 
le départ de ces locataires. Bans la négative il semble que le loyer 
devrait être augmente.

Une note est envoyée à l’Administration.

15° 4 Marché Gentil Muiron et marché Saint-Pi colas - Travaux
Un projet a“été établi en vue de la remise en état de ces deux 

m. rchés. Les travaux pourraient en partie être mis en adjudication 
et pour le surplus confiés aux entrepreneurs de l’entretien.

Avis favorable.



le rapport sera envoyé à 1’Administration.

16° - Ecole Baggio - Travaux»
^^T^O:”été"îtibïi"en vue de construire dans la cour 

l’école maternelle une cantine pour les eleves de
l’Ecole Baggio. Ce projet, dont.le principe avait ete enviée 
cours d’une visite sur place, visite a laquelle assis taie n . 
Ivu l’Adjoint Masson et les représentants de la Berne commission, des 
2* et 4°' directions est approuvé par la Sous-Commission c-et 
sera transmis 'c l’Administration.

de

La S/Commission demande d’autre.part 
d’examiner avec le Service les proposition^ 
spécialiste pour l’installation du mobilier

a M « D o y e n n e 11 o 
faites nar une 
de laboratoire

mai s en
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à la séance

d° 
dü 
d°

MA. Cochez
LA Devernay

immeuble à la Vil le 9 Pue de Valenciennes Cité,

Sème COIHSSION
SOUS COLLIISSION DES BATIMENTS 

Séance du 14 Juin 1927»

1 .y W5

^yre^ents

Absent

5 is talent

Bondues5 Adjoint au Maire 
Bourÿ Conseiller Municipa 
Debadts „ 
Doyennette 
Peeters

Démolition d* un
Saint Clément 9
Il a été procédé à une adjudication restreinte. Les propositions 
les plus avantageuses pour la Ville ont été faites par LA Lesur 
(paiement à la Ville de 520 frs).
Avis favorablee
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

2°- Nouvelle Bourse du Travail -- Demande de travaux- Plancher dans 
1’ anc ie nne chape lie.-
Une estimation a été faite d’un plancher dans l’ancienne cha
pelle et de gradins dans la tribune.
L’exécution de travaux^ lorsque ceux-ci doivent être importants? 
devrait donner lieu à un échange de vues préalable entre A.
le LAireq LA l’Adjoint aux Travaux? A. le Secrétaire Général et
IA le Secrétaire de la Bourse du Travail.
La Sous-Commission transmet par suite? à LA le Secrétaire Général 
à toutes fins utiles l’estimation faite.

3° Nouvelle Bourse du Travail - Travaux,-
Il est demandé ?
Ie- un poste d’eau pour faciliter le nettoyage - Avis favorable.
2°- un compteur à gaz pour la Clinique - La Sous-Commission es

time que la dépense incombe à la Clinique au même titre que 
celle d’installation de ladite Clinique.

3<A Une poubelle - La Sous-Commission estime5 question de prin
cipe , que tous les objets d’usage courant? que tous les in
grédients et fournitures diverses pour le nettoyage et au
tres doivent être achetés directement pc.r la Bourse- La 
question de crédit ou subvention pour procéder à ces achats 
pourrait être examinée s’il était nécessaire»

- 4 ° - Monument Ange Hier- Déplacement. -
Des propositions ont été demandées à LA Dhélin concernant le dé
placement du Monument Angellier- Le coût du déplacement est de 
2.200 frs - A cette dépense il y aurait lieu d’ajouter le prix 
de la. nouvelle fondation - Celle-ci ne sera pas importante et 
son. exécution pourrait être confiée également à L-. Dhélin sans 
qu’il soit nécessaire de passer un marché.
Avis favorable de la Sous-Commission.
La question d’installation du Square et d’une cloture sera exa
minée ultérieurement - Pour l’implantation du Monument? la Com
mission propose d’adopter le plan B- Note et plans A et B sont 
envoyés a L’Administration.

® 4 O



50- Achat de pavés au titre de prestations en nature»«
La Sous-Commiss ion n’est pas d'avis d’'acheter des pavés au titre 
de prestations en nature0
Le Rapport est envoyé à 15 Administration0

60- Service du pavage * fourniture de sable- llarché.-
LIA Danel consentent à livrer 225Ö tonnes de sable aux condi
tions de la dernière adjudication qui a été prononcée à leur 
profit« ’ '
Av i s f avo rable „
Le R ap p or t est envoyé à 1 ’ Ad mi n i s t ù *a -t ion.

7°r * Construction du collecteur Ouest - Riverains gênés dans leur in
dustrie par suite des travaux- Locaux à la Ville mis à leur dis
position, -
Avis favorable aux propositions du Service,, 
Transmis au Service des" Batiments pour exécuter les travaux in
dispensables de mise en état.

8 ° - Egouts Rues Négrier? du Po,nt-lTeuf9 Pierre Dupont et de la Sal^ 
pétriere. -
Les travaux sont terminés et la réception provisoire a été pre™ 
noncée - L-a Sous-Commission approuve le décompte définitif? elle 
donne en outre un avis favorable .à la réduction de la retenue 
de garantie - (Serait ramenée de 27O893 frs à 15*000 frs).
Le Rapport 0§t envoyé à l’Administrationc '

9°~ Collecteur Ouest- Remboursement de cautionnement - Limitation de 
la retenue de garantie_o
MBA Graticola frères demandent le remboursement du cautionne
ment de- SOoOOO frs et la limitation de la retenue de garantie - 
Les travaux sont terminés sur la moitié de la. longueur.
La Commission n’est pas d’avis de rembourser maintenant le cau
tionnement mais elle estime que la garantie pourrait être limi
tée à 60.000 francso
Le Rapport est envoyé à VAdministrationo

N0°- Reconstruction de la Passerelle du Bois de. Boulogne.- 
L’adjudication n’a pas été prononcée - La Sous-Commission estime 
qubil y a lieu de procéder à une nouvelle adjudication.
Le rapport est envoyé à l’Admi nistrationc

II°- Carrières de Laupertus - Travaux de premier établissement^ 
L’adjudicataire a souris le projet relatif à la première’ 'tran
che de travaux à exécuter dans les conditions prévues à la 
Convention - La Jgo us-Commise ion n’a pas d”objections à formuler- 
Le dossier est retourné au Service,

12°- fortification - Occupation de terrains par ruL Graticola frères,- 
Mu, Graticola frères adjudicataires du 4ème'lot de dérasement ont 
maintenuy malgré que leurs travaux soient terminés5 les baraque
ments qu’ils avaient édifiés et continuent à effectuer des dé
pôts de matériaux sur les terrains de la Villee
La Sous-Commission ne voit à celà aucun inconvénient mais elle 
estime oue Graticola frères doivent payer une location à la 
Ville -
La Sous-Commission transmet avec avis conforme les propositions 
faites à ce sujet par le Service™

13 ° - Co ns tr uc t i on de logements de Sous—officiers sur le terrain mili *• 
ta ire de la Porte de Canteleuo-
Le Chef du Génie demande p ’accord de la Ville concernant ces



constructions et il demande en outre la construction 
rue Roland des-tiné à recevoir la canalisation d’eaux 
logements»
Avis favorable■de la Sous-Commission0
Le dossier est envoyé à 1’Administratione

d’un égout 
usées des

l4°-§a£prj^ Rue Emile Zola.-
il est decide une visite sur place - Au préalable 
^,®u.de Jaire le relevé des parties qui restent à 
^xiaire transmise au Service.

il y aura
couvrir.

I5c-Salle de fête s d। Travaux
tl * signale que le devis prévoit l’exécution du 

soi paitie en plancher en sapin sur lambourdes et partie 
en.parqueo en sapin sur bitume mais qu’il serait préférable 
bourdesR1HtS dS TU® d’exécutsr un Parquet en chêne sur lam-

R00?1®^ en effet Que le parquet en chêne 
serait bien preferable a ce qui est prévu niais l’augmenta- 
àTe qui Ré?!® esyte11® qu’elle est d’avis de s’en tenir 
a ce qui a eue porte au devis«

x L’architecte va être avisé»
13 éoL?RRSit+0nS ont.été demandées à 14. Borrewater pour l’ex

ecution des travaux intérieurs en staff et carton-pierre - 
tJ'nrLV-T8 a 43.868 frs compris pose mais avec utili-

• nrnRl L Ch?faud^e du Plâtrier - La Sous-Commiseion 
propose d accepter la proposition faite « Les travaux de- nia- 
ÄÄÄ f 7 & intérêt sulte àLett?e 
T i,° ® Pai alle lernen g les travaux en stàff et carton-pierre- 
La o eus-Co mis s ion demande à l’Administrai on d’autoriser

■ l’execution sans attendre l’approbation officiel^ du mar-

TTne note est envoyée à l’Administration.

16°- Nouvelle Mairie- Exécution de.'lambris.-
Des.propositions ont été faites par "’adjudicataire des manui- 
,series anterieures de 1’Hotel-de-Ville en vue de l’exécution 
deRatdifR0 lambris dans les 3 pièces situées aux extrémités 
estime toutGdCbnRe-dU ?relaler ®tag® " La S°us-Comjnission 
seulT rice lir Question ne peut concerner qu’une ■
Il hndtiLt ®ey a 00té du bureau de M. le iîaire-
11 .^pp^ tient a 1 Administration de décider si cette -nice 
par pièce70 T Un lanibrls“ Ia dépense prévue est 30000 francs 
Une note est envoyée à L’Administration.



I758>*8s-Comi'LLssion des Batiments- P.V» du. 28 Ju-iji 1937- 
ratifie

L’ncL-ini strati on ... unicipale les propositions de la Commission sous ré
serva des décisions qui auraient pu être prises rnour les affaires ayant 
fait l’objet d’un rapport spécial ou d’une instruction complémentaire. 
L’Administration municipale demande en outre qu’une plaque indicatrice soi 
apposée sur la Loi te à journaux, abandonnés qui sera installée dans Le hall 
de^la gare de Lille et que les travaux de fondation du monument aux fusillé 
lillois soient entrepris pour que lacérémonie de la» pose de la première 
pierre puisse avoir lieu le II Novembre prochain.» , . „qnn
— ■ _ Conseil d’AdfJ^ection.



Présents: MAL Pondues, Adjoint au Haire-
Pour, Conseiller 
Poj7-en.nette ..
Peeters , .1 Q M- ,x

Excusés: Mr,M. Debadts, 
Pevernay.

Assistaient a la séance, HJ...r Cochez, Jpauvet, Leconte.

, a j* JDé&olitîon d’immeubles & la \Z~illQ — Adjudication«. — Il a été pro** 
cede a uib ad judication restreinte pour la démolition de plusieurs immeu— 
oies appartenant à la Ville. Les propositions les plus avantageuses 
pour la Ville sont indiquées ci-après:

a) ^ue Godefroy 2 et 2 bis - Sqrare Ruault 13
M« Demeyer - versement à la Ville de 5,700 frs.

Les rapports, sont envoyés à 1’Administration

’0) Baraquements . Rue Jeanne Hacha tte
97 - M. Puvrillier - versement gi la Ville de !.. 150 frs

IA 14 - H. Henri Vandecasteele d ° 87 5 frs
IA 125 - H, Arthur Vandecasteele d° 1.850 frs
IA 187 ~ IT. Arthur Vandecasteele d° I, 87 5 -p-,. g

2 e- Carrières de Maupertus - Marché procureur«..- Modifications des 
dépenses prévues aux marchés passés,- " "

Le Rapport du Service est transmis à 1 ’administration avec avis 
favorable«

5e- Carrieres de Maupertus - Vente de materia ux^-
Tl a été vendu pour 3,87 5- frs de sable et gravier.
Le Rapport du service proposant 1 Admission en recette de cette 

somme est transmis à 1 ■'Administration avec avis favorable.

4°- Central Téléphonique - Construction d’une route d’accès dans 
le prolongement de la rue Boitelle«-

Pour la construction de la route~ un cube important de terre est 
nécessaire. L’établissement en ce point d’une décharge gratuite per
mettrait d’accélérer l’exécution« Les travaux terminés, la décharge 
serait à nouveau payante..

Avis favorable«
Le Rapport est envoyé à 1’'Administration.

5 °- Reconstruction des rues dans les quartiers démolis - Subvention 
de 1 ’ Etat. - - -

Un rapport a été établi afin d’obtenir la subvention de l’Etat pour 
des dépenses relatives à des travaux de pavage dans; des rues des quar
tiers démolis.

’Le Rapport est transmis à l’Administration avec avis favorable.



■_£_°.T .js collé c teu rs en construction - Décharge pour le dépôt 
des déblais en excès. - “ ----- -------------- '— ----- -

. _La "Sous-Commissi on donne un avis favorable à l’utilisation, par les 
adjudicataires, des décharges de la porte d’Ypres et de la Porte de 
G-and, moyennant paiement à la Ville à raison de I fr. le mètre cube,.

Le Rapport est envoyé à 1 *Administration.

7e- Vente de matériaux de récupération,-
II a pro cédé à la vente de matériaux récupérés, briques et 

pierres, provenant de la fortification aux prix appliqués dans des ven
tes faites précédemmentn

Avis favorable,
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

8Ö~ Lycée Faidherbe - Achat d’un nettoyeur de nommes de terre.- ’
III reste sur un crédit ouvert un reliquat avec lequel lftéconome 

propose dTacheter un nettoyeur de pommes de terre.
Avis favorable
Fait retour au service,,

9 °- Gare de Lille - Boite à journaux abandonnése-
Avant guerre, il existait en Gare de Lille une boite dans laquelle 

étaient déposés les journaux abandonnés par les voyageurs. Ces journaux 
étaient ensuite distribués dans les hospices et hôpitaux. La Cie n’a 
pas drobjection au rétablissement de la boiteo

La Sous-Commission décide d1installer une nouvelle boite.
Transmis au service des Batiments pour faire le nécessaire.

10 °- Boulevard Vauban - Déplacement d’un banc.-
Devant 1’'Hotel de la Mutualité, Boulevard Vauban, se trouve un banc 

dont le déplacement est demandé. Ce banc serait replacé du coté opposé, 
c’est à dire sur le trottoir du Jardin Vauban. Le travail serait exécu
té par l’entrepreneur de l’Union des Sociétés de secours mutuels aux 
frais de l’Union.

Avis favorable.
Fait retour au service des Bâtiments c

II°- Ecole Maternelle Jean Jaurès - Groupe scolaire du Buisson - 
Salle~de Feres~de Rives - Mise en adjudication des install.ations elec- 
tri ques .-

Avis favorable à la mise en adjudication des travaux (3 lots' sépa
rés ).

Les rapports sont envoyés à l’Administration.

12°- Déplacement du bureau d’octroi porte de Douai n-
Av i s fav o r ab 1 e.
Le service va établir d-urgence un projet en vue de la construc

tion d'un nouveau, bureau.

Ecole Baggio - Demande d’un téléphone privé pour relier l’E
cole Rue Racine a l’annexe Charles Saint-Venante-

Avis favorabley
Une note est envoyée à l’Administration.

I4x„ Grand Théâtre - Réception définitive des travaux exécutés par 
M. Lys-Tancré.-

La Sous-Commission avait donné un avis favorable à la. réception 
définitive des travaux, mais il est fait observé qu’il serait préféra
ble d’attendre que l’affaire des modillons, en instance devant le Con
seil de Préfecture, soit liquidée,.



•La Sous-Commission n’a pas d'Tob jections à formuler, 
Fait retour au Service (LL Lepoutre ) pour classer en attente.

I5°~ Commissariat de Police du gème a r rond is s ornent, -
" £e Commi ss air e de Police sollicite, la location d’une pièce inuti

lisée dépendant du Commissariat, La 1ère DOÎ1 demande d’établir un état 
des lieux et de fixer les conditions de location,

La Sous-Commission donne un avis favorable à, la location à raison 
de 30 frs par mois.

Dossier retourné à lî. le Chef de la 1ère Don3

16°- Collecteur Boulevard Carnot - Décompte définitif des travaux.-» 
La Sous-Commissi on approuve le c-e compte d é f ini ti f ’d a s ’ ’t ra va ux .
Le 'Rapport est envoyé à 1 ’Administration, ;

17 e- C o 11 e c t eu r Boulevard Carnot 4 Limitation de la retenue de ga
rantie, - ’ •

‘~*T7§s~T'ravaux sont terminés; dans ces conditions, la ious-uommission 
donne un avis favorable à lu limitation de la retenue de garantie. Celle 
ci qui est actuellement du dixième du montant des travaux, soit 
44.630 frs 96 pourrait sans inconvénient etre ramenée a 20,000 frs.

Le Rapport est envoyé à l’Administration.

18Construction d’égouts Rue 3oilly prolongée, rues lugèn^ Jacj- 
onet et S a in t G-ubr iel et de bouches d’égouts rue du Faûoourg de Roubaix»- 
Decomnte' définitif de s “travaux ~ .
— ■■ s où 3—Comm i ss ion "approuve  1 e décompte définitif des travaux.

Le Rapport est envoyé à 1’Administration,

I9°- Collecteur Boulevard Carnot - Dépenses diversoR^y
Par suit’d'^G^^duH^d^ “Travaux, 1” accès! l’immeuble I rue 

des Canonniers, était imvossiole et l’occupant a du garer,aille r 
auto rendant la durée des travaux, Les frais ae garage s element a

frs 60' L’intéressé accepte de prendre à sa. charge moitié de la 
dépense. Avis favorable au règlement .par la Ville de l’autre moitié.

Le Rapport est envoyé à l’administration.

20°- Fourniture de pavés par IL Provost - Remboursenien t de o&utiong, 
■-m?abf~entra-nraœur eat. flans l’impossibilité fle terminer la livrai
son fles pavés dans les conditions de marché, le service propose de re- 
sili er le marché et de rembourser le- cautionnement de 10.00c frs. 
La Sous-Commission estime qu'il ne faut jas rembourser P^rewent et sim
plement le cautionnement. Une sanction qoit etre pribe et 1« 
mission propose de faire une retenue o.e principe qui pourrait être 
xée à 1.000 frs. Cette retenue serait, faite sur le décompté.

le 3aprort est envoyé à l'Aduinistiation. 

21 o- Hotel académique - Hestauration^TravS^ °ompénien^irg^.- 
3W.S favorable à'TêTbontinuation.des travaux" par oxtvœion^de^^ 

l’adjudication. De plus, la Sous Commission ' 1‘ faîtes pour les travaux de stafflet carton pierre. 
Le Rapport est envoyé a 1 i-xminiotration.

22°-'Nouvel Hotel de _Villé ' 
granit et en marbre - tiarchy

Un marché a été pa s se av 
en granit et de deux plaques 
criptions -

Avis favorable. t

B â t im z n t a dminls t rat i f - 0uvr a ge s e n

Te iTarin rour la fourniture de 4 seuils 
en marbre destinées a recevoir.des ins—

1” Adminis.tr



4.

23e- Salle de Fetes de Fives - Ferronnerie.-
Il.â~'e t é.ï)rocédé à une adjïïdi c a t î"on r e sf reinte. Les propositions

les plus avantageuses pour la Ville ont été faites par II. Sömon (portes 
et baies de fenetres) e’t par M. Montaigne (rampes dTescaliers et balus
trade). Des marchés ont été passés avec ces constructeurs.

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.
24e- Monument-des Fusillés Lillois - Fondations»-.
Un’projet à été~établi en vue de 11 exécution des Tonda fions- du 

monument. Les travaux pourraient etre confiés à 11 entrepreneur de l’en
tretien aux conditions de son adjudication*-

Avis favorable »
Un rapport sera envoyé è. 1 ’Administration.
25e- Bâtiments universitaires - Travaux de grosses réparations^- 

De inTure'T .' Avis favorable à la mise en adjudication des travaux et peinture.
Un rapport est envoyé à 1 ’Administration.



Commission des -travaux, su cours de ss réunion du 12 juillet 19 27 

examiné les projets des tr&veux à exécuter:

à le Crèche municipale de le Place ûéliot, 

à le .Nouvelle Bourse du treveil, 

au Théâtre de le Place cébastopol.

Hotel-de-Ville le 21 Juillet 1927



ss~Cojmiissio.î. des gâtiments- P»V_* du.

V-dministr/tion -unicipale ratifie lee propositions de La Commission 
sous reserve des décisions jui auraient pu etie prises .?ouj- es 
ayant fait l’objet d’un rapport spécial ou d’une instruction^

éance du

2ème G Oîlt138 ION

S> àous - G omm is s i on des Bâ timents , 
----------------- '

1927.12 Juillet

P r e s e ni s Doyenne t te 
B our,

Conseiller

Dé licit
concerne les tra-

Municipal, 
d° 
d° 
d° 
d° 
Leconte.

Debadts,
Devernay, 

Assistaient à la séance: ..
Lxcusé: M. B ondue s, adj oi
JO- transformation de la crèche municipals PIace
La Sous-Commission donne avis favor bl nfaire une visite surplace. 
dTentretien des batiments, elle cteci

2°- nouvelle Bourse Bu Travail -ae^'or OOc’Brâ est Transmis
i « L
S-Ä S &’gV?g?êïïS?.Sn“gïïuSè ««„i.

à 1 TAdminis;tration avec avis favorable.
. von n De-nlus 68,rue Chanzy à Roubaix -■ 4u offre de service de la ivi h. jepxub.oo, 

C°nStBonno°SotI ff^^les installations futures.

, > hp1 ouvert - Avenue Emil® Sola.-SoSUUIoSSdvSlîr oemuMmert aUuto—lon à 1> 

prochaine eommission.
6c_ pavage - Vente de pavés de .^^admiÂistrltion Re°ôtte 
Avis favorable - WPOrt envoyé a l’administration.

i nwà+rn uolairap’e électrique des pylônes - Transfor-
7 °— place du Thé a tue - ^cicixx o- «

mations.- , n t - LiUe-Roubaix-Tourcoing - AffaireAttendre réponse de l’^ieciriaue uxxx«
renvoyée à une prochaine réunion.

8»- Réclamation de M-^^Dholinatiônll^enlèvementhes démoli-
Bonné note est prise nasille ces démolitions devant etre

Xîoyé's^ourTtlblïrlerfondations du prolongement de la rue Custave 

Deïory.
9»- Immeubles à réparer - Qua,rt^?rM»hiriWVConsëillers Municipaux,
Visite faite par M.M. Devernayet h observations des deux

le 12 Juillet. La sous-Commission fait siennes 
délégués.

vaux

L 
.ni

U. Cochez,



L- * Adin i n i s tr a t i o r 
sous reserve des décisions qui 
ayant fait l’objet d. * un r appo r t

municipale ratifie les propositions de 
axaient pu être prises pour 
spécial ou d’ure instruction Æ^'irlé

». . - adjoins au narrow

ç>o< "U-
VP

la Couvais si one 
les affaires 

.entair e
Présents : H. il

Excusé :
Absents :

Bondnes
Bebadts, Conseiller 
Bevernay, 
Doyennette, 
Bour 
Peeters

Cochez, fauvet, Montier, 
Leconte.

I0- Démolition d’immeubles à la Ville -
Il a été pro cédé” à une adjudication restreinte en vue de la 

démolition de plusieurs immeubles. Les propositions les plus avanta 
geuses pour la Ville sont indiquées ci-après :

a) 20, rue de Valenciennes - M. Lesur - Versement à la Ville de 
2248 frs.
b) 20, rue Jeanne Hachette - LL Lambert - Versement à la Ville de 
1615 frs. ~
c) 128, rue Jeanne Hachette - IL Loyer: - Versement a la Ville de 
2.000 frs.
d) Hangar, rue des Casernes (cour des Elites) - IL Ploris florin - 
Versement a la Ville de I255f75.
e) Baraquement de l’Ecole Jean Jaurès - IL Lesur - Versement a la 
Ville de 4783 frs.

Les rapports sont envoyés à 1 ’Administrâtion.

2° - Liages in Brulé - Règlement de mitoyenneté - Il s’agit de la
> mitoyenne te entre l’immeuble portant le j!° 55 du O.uai de la Basse 

Beule et le Magasin Brûlé. La part incombant à la Ville s’élève à 
• 2347 frs 69.

Avis favorable au remboursement de cette somme.
Le Rapport est envoyé à 1’ Admin ist ration.

3 ° - Rembo ur s eme n t de cautionnements déposés par des entrepreneurs - 
adjudicataires - Plusieurs entrepreneurs demandent le remboursement 
de cautionnements qu’ils ont déposés. La Sous-Commission décide 
d’adopter une règle de conduite : Le cautionnement pourra être 
remboursé à un entrepreneur lorsque celui-ci aura remis tous ses 
comptes et que la réception provisoire sera prononcée.

4 °- forage d’essais au Manège Civil - Réception des travaux.- Avis 
favorable. Le Rapport est envoyé a 1’Admin is tration.

5 °- Eglises St-Michel et St-André - Installations de cloches - Avis 
favorable - Un ma rch é va ê tr e pa s s é avec la Maison Uauthy.

Le Rapport sera envoyé à l’Administrât ion .

3°- Théâtres - Construction du décors - Un programme de travaux a 
été établi. Ce programme est remis au Service des Bâtiments qui 
examinera d’abord quelle est l’importance du., crédit disponible et 
demandera ensuite à la 4e Commission les décors qu’elle désire voir 
construire avec la somme disponible.



2ème Commise ion

Sous-Commis s ion des Batiments

Séance du 2 août 1927

Présents :

Excusé :
Absents :

Bondues, 
Pebadts, 
Bevernay, 
Doyennette, 
Bout 
Peeters

adjoint au Hain 
Conseiller mu$u<

\ \ "3 
à'5

Cochez, Fauvet, Kontier, 
Leconte.

I°- Démolition d’immeubles à la Ville -
Il a et é pro cédé à une ad judicati on restreinte en vue de la 

démolition de plusieurs immeubles. Les propositions les plus avanta
geuses pour la Ville sont indiquées ci-après :

a) 20, rue de Valenciennes - K. Lesur - Versement à la Ville de 
2248 frs.
b) 20, rue Jeanne Hachette - II. Lambert - Versem&nt à la Ville de 
1615 frs.
c) 128, rue Jeanne Hachette - 11. Lovez - Versement à la Ville de 
2.000 frs.
d) Hangar, rue des Casernes (cour des Elites) - II. Dior is Florin - 
Versement a la Ville de I255f75.
e) Baraquement de l’Ecole Jean Jaurès - II. Lesur - Versement à la 
Ville de 4783 frs.

Les rapports sont envoyés à 1’Administrât ion,

2°- Ilagasin Brulé - Règlement de mitoyenneté - Il s’agit de la 
-mitoyenneté entre l’immeuble portant le H° 55 du O.uai de la Basse

Peule et le Magasin Brûlé. La part incombant à la Ville s’élève à 
' 2347 frs 69.

Avis favorable au remboursement de cette somme.
Le Rapport est envoyé à L’Administration.

3°~ Remboursement de cautionnements déposés par des entrepreneurs- 
adjudicataires - Plusieurs entrepreneurs demandent le remboursement 
de cautionnements qu’ils ont déposés. La Sous-Commission décide 
d’adopter une règle de conduite : Le cautionnement pourra être 
remboursé à un entrepreneur lorsque celui-ci aura remis tous ses 
comptes et que la réception provisoire sera prononcée.

4° - Forage d’essais au Manège Civil - Ré c en ti o n des tr avaux. - Avis 
favorable. Le Rapport est envoyé a 1’Administratien.

5° - Eglises St-Kichel et St-André - Installations de cloches - Avis 
favorable - Un marché va etre passé avec' la liaison Hauthy.

Le Rapport sera envoyé à l’Administrât ion.

3°- Théâtres - Construction de- décors - Un programme de travaux a 
été établi. Ce programme est remis au Service des Bâtiments qui 
examinera d’abord quelle est l’importance du. crédit disponible et 
demandera ensuite à la 4e Commission les décors qu’elle désire voir 
construire avec la somme disponible.



7°~ Affichage sur un pignon du Lycée Boulevard Carnot.- Avis 
défavorable. La Sous-Commis s ion donnerait un avis favorable s’il 
s’agissait du pignon do 1’Hôtel du Cygne également Boulevard Carnot.

Une note est envoyée à M. le Secrétaire Général.

8°- Pavage rue Boitelle prolongée.- Une note est envoyée au Service 
pour faire le nécessaire.

9°- Ecole Baggio - Annexe Charles Saint-Venant - Mobilier - B if f é r en - 
tes questions concernant notamment"la Tourniture du mobilier restent 
en souffrance. Il y a pourtant urgence à liquider ces questions afin, 
en particulier, d’en terminer avec le règlement de la subvention de 
l’Etat. Le relevé de toutes les affaires en suspens va être établi 
et soumis à M. 1’Adjoint Bondues.

I0°- Rectorat - Fourniture du mobilier,- La Sous-Commission a examiné 
Ta nomen cl a. tur e du mobilier demandé" et la transmet avec son avis à 
l’Administrât!on pour décision à prendre.

II°- Mise en état de viabilité des rues Berthelot, Caventou et Louis 
Spriet,- Un rapport a été établi par le Service du Pavage afin d’in
diquer dans quelles conditions la mise en état de viabilité de ces* 
voies pourrait être poursuivie.

Ce rapport est transmis avec avis conforme par la Sous-Commission 
à 1 ’Admin is trat ion.

I2°~ Bue Coustou - Choix des matériaux de pavage. - Le rapport du 
service concernant les matériaux de pavage pouvant être autorisés par 
la Ville et transmis, avec avis conforme de la Sous-Commission, à 
l’Administration.

Ig°- Carrières de Maupertus - Travaux de premier établissement -
I’-adjudicataire a soumis le projet relatif à la’ deuxième tranche de 
travaux à exécuter dans les conditions prévues à la Convention. La 
Sous-Commissi on n’a pas d’objection à formuler.



Sème COÎÆLUSSIOK - S OU S —0 021-1 S3 lOü DUS BaTLjEKT

Séance du 3 0 Ko ut 1927

Présents? M.H» Bondues, Adjoint au paire, 
Bour, Conseiller Municipal, 
Devernay d°
Doyennette ■ d° 
Peeters <3°

Excusé? IA Débats, Conseiller Municipal

Assistaient à la séances M.LI. Cochez, Dauvet, Leconte

I°~ Démolition d/ immeubl es à la Ville
Il a été procédé a une adjudication restreinte. Les conditions 

les plus avantageuses pour la Ville sont indiquées ci—apres ?
a) Wsasin Wibaut cour lïuhau - II. Lesur^ versement à la Ville 

de 8*5 01 francs .h) marché St—Picolas« V»C.« •* M» Decobertj versement a la
ville de 2.530 francs xo) rue du Grand Balcon n° 15 - M* Lesur; versement a la Ville, 
de 420 francs

Avis favorable.
Les rapports sont envoyés à l’Administrâtion

2°— Vente de vieux métaux»— Il a-ete procédé a la vente de- 
vieux métaux se trouvant au magasin brûlé.

Le produit de la vente est de 25.467 f.65
Le rapport est envoyé à l’Administrât ion

fourniture de porphyre - Adjudication r est.r einte_. ~ Les 
conditions les plus avantageuses pour la ville ont ete consenties par 
lî. Danset

Un marché â été passé avec ce fournisseur.
Avis favorable
Le rapport est envoyé à 1’Administrâtion

4° * feout construit abords ,de_ 
définitive,

Avis favorable
Le rapport est envoyé à 1’Administration
5e — Avenue Emile Zola — Remplacement. de .c.anaJLj.saAÂ.ons, dJpj.^apjuay. 

t i on _d_es„,eaux_ pluviales’ Les" services des Travaux de La Madeleine et de Lille se sont 
mis d’accord sur les travaux à exécuter afin d’améliorer 1’écoulement 
des eaux pluviales de l’Avenue Enile Zola

Le coût des travaux incombant à la Ville de Lille sera de
3.500 francs

Avis favorable
fait retour au Service pour execution
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6 '°- .Aménagement d’une bouche d’égout. rue d’iéna.- Une pétition 
de divers habitants dé la rue d’iéna et de la rue St-Bernard a été 
adressée à la mairie afin qu’il soit remédié à la stagnation des 
eaux pluviales et ménagères face à la cour d’iéna

Le Service propose l’aménagement d’une bouche d-’égout
Avis favorable
Doit retour au Service pour exécution

7 °- Abattoirs - Installation d’un fourneau dans une boyauderie« 
H. Becker demande l’autorisation de remplacer à -ses frais le four
neau existant

Avis favorable à condition que ce fourneau restera la propriété 
de la Ville - ou ou’il ne sera pas touché à l’installation actuelle

Va it retour au Service

8 °- Immeuble à la. Ville» rue de Cysoing - Réparation à la 
toiture o” Avis favorable mais travaux réduits au strict minimum

l'ait retour au Service pour exécution

9Poste de Police rue de Bavai - Aménagement d’une chambre 
s upplémentaire dans le 1ogehen t du Bri gad i e r

Avis favorable
Lait retour au Service pour exécution

10 ° - Propriété de la Ville».28? rue de Rivoli, Construction 
d’un mur mitoyen

Avis favorable'
Un rapport sera établi pour le règlement du compte de 

mitoyenneté
Fait retour au Service
IIe- Bujns- Hunicipaux (rue d’Haze.br ouck), Réfection des carre

lages. et-revêtements des.cabines de bains
Av i s favarable
Lait retour au Service pour exécution

12c- Synagogue rue Auguste. Angel1er - Réfection de la rosaae 
en vitraux sur, rue

. Av is favor able
Demander toutefois la participation du Culte
Fait retour au Service
PS ° - Crèche Municipale Place Déliot Travaux
A la suite d’un rapport éta/bli par A. ïe Docteur DUCAT» une 

délégation de la sous-Commission des Batiments a été sur place. 
Cette délégation rend compte de sa visite. La Sous-Commission des 
Bâtiments demande que des membres de la 5ème Commission soient 
désignés pour assister à la prochaine réunion de la Sous-Commission 
des Batiments au c ours de laquelle la question des travaux se.ra 
examinée

Une note est adressée à la. Sème Direction

14 °- Lyc é e. l'aidherbe
a) badigeonnage des murs en façade des cours intérieures 
Avis favorable
Fait retour au. Service pour exécution



A
r

du
b) Itusée d'Tart,~ Ce musée pourrait être. reconstruit dans la cour 

Lycée (cote Jardin Hotel académique).
Une étude est demandée à 1’Architecte.
I?ait retour du dossier au Service.

Terrain de jeux de l’arbrisseau - Construction d’un abri15° . ... .........._ ... ...... ............. .............................  
Le plan de"Trabri“a construire est soumis 
Avis favorable aux dispositions proposées 
Fait retour au Service pour exécution.

S oùs'~ 0 omm i ss i on.

16 °- Ec oie Materne lie Jean J aurè s - Travaux (1ère partie) Bacepti_on_ 
définitive”-

Avis“favorable.
La rapport est envoyé à 1’Administration.

17 ° - L i gnes des Tramways Idongy - 3 upp r e s s i on d e s n yl one s d ’ e ni r e y o i e
La Compagnie des Tramways Mongy est disposée a"“r emnlacer par des 

rosaces les pylônes d’entrevoie installés Boulevard Carnot. Det> rosaces 
devront etre placées sur le Grand Théâtre

Avis favorable de 1; 
ments des rosaces sur le 
la Tille.

Une réponse dans ce

Sous-Commission, étant entendu que les emrlace- 
grand Théâtre devront etre arrêtés d’accord avec

sens est adressée au Service du Contrôle.

nne xe Charie s Sa int-Tenant.- 
favorabïe~~a l’exécution de diffe-18° _____ ___________

La Sous-Commission donne un 
rents travaux et à l’acquisition ae machines et de mobilier néceso ire 
Annexe Charles Saint-Venant.

Retour au Service pour exécution.

T9-S Hotel Académique - lïobilier^
La sous-Commission désîgnêlüi. tevernay et WennetTour le foncl 

ner avec le Service la question d’acquisition du mooilie. pour le f 
tionnement de 1’Hotel Académique. 

20«- Bourse du Travail - Installation de chauffage Central -„Ins^ 
tallation étecg^uel-^ “ ûd j^i cat ions restreintes pour l'exécution 

de °VsoÂmisS désigne F.F. Devernay et Moyennette pour prendre 
connaissance des projets déposés et faire toute*

21°- pavage de la rue de Loqstp
To riqvâ".Gé rip' cètth"” voie très frequen tes est alable, il y§a lieu d'y construire un égout, cette rue n étant pas 

aqueduquee^^ établir le projet de construction de l'égout.

propositions utiles

à refaire, mais au prér

par I'. Peeters tendant à ce que le nécessaire 
Un voeu eoT aepobt? rr~ malodorantes ressenties cans le

soit fait pour slimer 1?attoiM notamment les mardis et mercredis, 
' quartier environnant les ,-_ba uioi_o,

St provenant des boyauderies. nom,.,5Ssic,n 9Bt transmis à 1 ’„Administra*
Ce voeu adopte par la 3ous-commisra

tion.
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F Immeubles à la Ville - Dényliti;u^ — ,
ästroLshinns faltesftehSus VvIXgLL: Lou r la Ville, sont indi.- 

quéesji-apres : BooTlnes - II. Buysse entrepreneur; paiement à la
Ville d e 80 5 *50 *

b ) 25-27 ~ 2$ Sr :v. ■ re Bu au 11 
à la Ville 5e 7.956 f rs .

‘ Q ) 13». ruo de V- lenciennes
Ville a-e^ZT^nTTT (Toutefois la 
propriétaire, conformément <a ^un 

Les rapports sont envoyés

?r. Floris Florin, entrepreneur; paiement

”L Tccohert, entrepreneur; paiement à la 
■ vfpü flevra rembourser à 'L Cocort,co~ 

aooora 'intervenu, les ?/9 te éotte s^e) 
à l’Adrinistrr tien.

ménagement ef 3e. remise en ei.r-t -
Travaux à ■confier' aux en treprenëù rs fl e Ven tretiep. Av!-- f .va vr pie * 
Travaux egt eBVOyé à VJU!.ânistr: ti on.

, t w... ,.+ -î, „o„ 3nr--.-t (te-iy on) Inte-llteirw. steû-" IrlU ^AvrrahrfeyfeVH^vrva ,i « aie ah ™. "
Le rapport est envoyé a l'Administrati on.

■ te. , □ v-no — nonaevrs. Avis favorebls à le mise en aSlu-- Nouvel Hotel de telle - Aooenscu s - . c,+ rti or).
■àücatôon. Le 'Rapport est enSSWVAdminitertei on

combus11 b le et ô es

Bourse u Tr av ai 1 ~ hfe-fe-L

s*

4°

5°

o

7°

8°

0'°

■ 10°

t □ v-no fpntion mécanique du combusri_oie et- gouval Hotel ae Jilte -.^ynutsnti jn LdFi^rrTS^antoFE esIT
sôwïêBVTvrs favorable a la mise en cv.juji 

envoyé "à l'Administration.
to a -.4-0 - Pnntn t© et entreti en les

- Grand Théâtre et itelais des .-----trottes nastes avec 1S mai
installations de ohaute..nge "V L-fec. Se, s/Commission donne un 
son Groove lie Arcëuembourg - r' rapports sont envoyés a
avis favorable à leur renouvellement, -tes ray 
l’Aàministration.

-aégâts à la Hasserelle
Réparation - Avis tavorablVrTe ^ppor, est en . . .

t TW T>mip q Wnion Française 5e la

Sft.'Â.ÎSÏ.mé» Servie. «“««»»•

ph 5 p lu Moselle - Am en a gerne nt -5 1 un e al 1 éé c en-- (ArihteéShvtiMVteyvTOb 1 C L U ö 5- v -1- M * -

. 3 t,..-, -Hz-rp - Le tvne actuellement en e ervice
- Bornes postales - teioix 8 ™ 1U modèle a été proposé. T.a S/Oom- në se ±abn^e nlue - W yiiveau modelo^ate^ simale toute_^

misaio.n donne un avis oboisie J« préférence au modele a
fois pu» la boite murale —i sc,iV^e ^'utiliser la première. Le 
colonne chenue fois qu'il es. possible

' Rapport est envoyé à l’Administretion

‘•ferche s

Avis
Choix a\un type

TT° .



II°“ Entretien des propriétés acquises par la Ville - Crédit - Ce crédit 
étant épuisé il n’est plus possible d’exécuter les travaux demandés.
Dossier transmis à 1’administrâtiono

13e- Installation de- bancs Place Sébastopol - La o o us -C ommi s s i o n propose 
l’installation de 5 bancs doubles» Vote envoyée à l’Administrution»

13 °- Amicale.Franklin - Remboursement des dépenses faites pour 1’-agence
ment d’une salle de Fê'tes' - La salle agencée par l’An-ic&le franklin 
a été transformée par la Ville en salle des Conseils de révision -

• L’Amicale demande le remboursement des sommes dépensées par elle- 
Avis favorable.
Dossier renvoyé à 1’Administrâtion0

14e- Lettre ouverte à û. 1 le maire de Lille sur la loi de 8 heures *• 
Dans cette lettre il est fait mention des travaux dségouts dans le 
Vieux-Lille et à l’a. traversée du Boulevard Carnota

Les ouvriers occupés à ces travaux ont pu exceptionnellement tra
vailler plus de 8 heures par jour mais le total des heures de tra
vail d’une semaine n’a jamais dépassé le nombre de 48 heures.

Si toutefois l’exécution de ces travaux d’utilité publique-né
cessitait plus de 4-8 heures de travail par semaine par ouvrier, les 
entrepreneurs s’adresseraient à l’inspection du Travail qui seule 
peut accorder des dérogations»

.Dote retournée à 15 Administrationo-

15 ° - Visite du Grand Théâtre par une délégation de la Sous-Commission 
des Batiments - Le Rapport de visite est communiqué, pour-avis, 
a. "la Commission des Théâtres-»

160- Visite par une délégation de La Sous-Commission des Batiments.
La délégation a été s,

a) aux baraquements scolaires du Fg de Béthune,
b) à l’Ecole Dean Jaurès Rue Guillaume Tell,
c) aux camps de vacances de la porte de Cante leu,
d) au Théâtre Sébastopolo

Le Rapport de visite est envoyé à L’Administration.

17e- Bureaux djOctroi Porte de Douai et Porte d Lamas -
Porte de Douai - Avis favorable A l’installation du bureau d * Oc

troi sur le trottoir à l’angle de- la rue Armand Carrel et de la rue 
du Capitaine Ferber«,

Porte d’xrras - La Sous-Commission estime que le déplacement du 
bureau peut-être’ ajourné»

18e- Canal de la Peule - Dragage- Participation de la Ville - La part 
.incombant à la Ville est de 28.000 francso

Un crédit de pareille somme est à inscrire au Budget supplémentaire. 
Le Rapport est envoyé à 15Administration «

I9°- Crèche 'Place Déliot - Une délégation de la 5eme Commission compre
nant A» L’Adjoint Deneubourg, LÀ HaLoquin Conseiller municipal et 
LIA le Docteur Ducamp Chef de la Sème Direction assiste à la réunion 
pour l’examen des questions soulevées au sujet de la crèche munici
pale de la Place Déliot - Après un échange de vues il est décidé que, 
pour le moment, les travaux nécessaires pour rendre hygiénique le 
batiment seront effectués sur le crédit d’entretien - i-À le Docteur

■ Ducamp et x... Leconte Chef du Service des Batiments se mettront d’ac- 
' cord à ce sujet»

AOc - hagasin Vîibaut rue L'uhaut - Occupation en. 1927 par l’entrepreneur de 
1 ’'Hôtel-de-Ville - L-entrepreneur a occupé ce magasin au commence
ment de l’année Une redevance lui a été réclamée dont il demande 
1’exonération - La Sous-Commission est d’avis de donner satisfaction 

■ à la demande de l’entrepreneur



Présant s

Debadts, dc
Doyenne tte , d°

: MôMo Davemay, d°
p-eotors , d°

Absent s

Assistaient à la Séance M.M. Cochoz, Fauvet, Loconto.

Ie- Démolition d’immeubles à la Villo«- Il a été procédé à une adjudi
cation rostre into«, Los offres los plus avantageuses pour la Villa sont 
indiquées ci-après :
a) Baraquement rue Jeanne Hachette-n° 140 . M, H -e nr i Va nd o c a s t a e 1 e
on t’r e p r en e ur Versement a la Ville' de 1535 1rs.
b) Rue de 1’Est n° 59«- M„ Buysse entrepreneur; versement à la Ville 
de I.347 Frs 60«

Les Rapports sont envoyés à .l’Administrât ion.

2 ~ Vente de vieux Les vieux métaux provenant de la démoli
tion des vieilles chaudières de la Nouvelle Bourse du Travail ont été 
vendus au plus offrant □ Le produit' de là vente est do 3.416 Frs 80.

Le. rapport proposant l’admission en recette de cotte somme est 
envoyé à l’Administrâtion.

3°- Mitoyenneté Barrois, rue do Cannoy - Règlement'll s’agit du mur 
mitoyen, séparant la propriété de M«, Barrois portant le N° 89 do la, rue 
de Lannoy .de..- celle de la Ville (N° 9I)O-

La part- incombant à la Ville -est do 15.702 Frs 36, .. .. 
Avis favorableo
Le rapport est envoyé à 1 ’ Administrât ion.

4°- Eglise Notre Dame do consolation Place Catinat -Règlement de travaux 
La sous-Commiss ion approuve les décomptes, définitifs et propose de

régler le solde aux? entrepreneurs sur le crédit d ’ entro-tien.
Le rapport est envoyé à l’Administration«,

5°- Ecole Baggio - Réception définit!vo de dix lots de travaux.- 
Avis favorable«'
Le Rapport est envoyé à l’Administration«

6°- Ecole Baggio - Mobilier „ - A la su i t e. d ’ un e ad j u di ca t i on re s tr e i nt o, 
un marché a été passé avec lî.M. Le Clercq et Lemahidu pour une fourni - 
turo do .mobilier«

Avi s f av o rab 1 o «,
Le Rapport est envoyé-à 1 ’Administration«

7°- Boole Baggio - Fourniture de vestiaires métalliques□ - La. s o us - 
commission a retenu la proposition faite par M.M. Dupre z et Oie, rue 
Saint Gabriel«

Le Rapport est envoyé à 11 Administration.



8 ° - Ancien poste, de pompiers- à L’angle des rue,8_Saint“GaqrX^j^^. A^L.
Faubourg de Roubaix - Modification du pan cqupe -

La. Commission de la Voie publique a donné un avis favorable-a 
l’dgr/.ndissement du pan coupé sur l..^h.auteur du rez-de-chaussée de 
l’ancien poste de pompiers afin d’améliorer la visibilité. ,

La Sous-Commission voit des inconvénients à l’exécution de ces 
travaux et estime qu’il vaut mieux conserver le statu quo.

Fait retour du dossier à la Commission de lu Voie publique.

9 °- Travaux de charronnage et de maréchalerie - Adjudication -
Le cahier des charges et le bordereau des prix devant servir de 

base à l’adjudication sont envoyés pour avis à la Sème Commission.
Avis favorable de la Sous“Commission
Dossier renvoyé à la 1ère Direction*

IOC- Construction d’un égout collecteur Rue de Loos» -
La dépense est "evaïuéë 75 • 000 f r s 7
Avis favorable de la Sous-Commission.
Les travaux seraient exécutés l’an pro'chain.
Dossier retourné au Service (12. Philippeau) •

0 o ns truc t i on d ’ un égout Al 1é e S a i n t -Hub e r. t -
La dépense est évaluée 14.000 frs*
Avis favorable de la Sous-Commission.
Les travaux pourraient être entrepris l’an prochain.
Dossier retourné au Service (lï. Philippeau).

12*- Rue, clés Augustins - Demande de construction d’un égout -
Un proprietaire de la rue des Augustins demande la construction 

d’un égout dans cette voie; il est. disposé à participer dans la 
dépense.

Affaire envoyée au Service pour établir un avant-projet et de
mander aux propriétaires intéressés à la construction de l’égout 
s’ils seraient également disposés à payer une quote-part.

Dossier envoyé au Service (13. Houtier) .

13c;- Urinoir sous le kiosque des Tramways Grande Place - Transformation 
et remise en état -

Affaire envoyée au Service des Batiments pour examen. Le service 
est invité d’autre part à voir si le concessionnaire observe bien - 
les prescriptions du cahier des charges de la concession.

14e- Ancien dépôt de 1’Arbrisseau - Logement de concierge - Travaux -
Une délégation de la Sous-Commiseion a été sur place.
La délégation rend compte de sa visite.
La Sous-Commission est d’avis de faire exécuter' les travaux exté

rieurs indispensables et la peinture des murs de cuisine.
La Sous-Commission demande en outre à quelles conditions 12. Lac- 

quement a été autorisé à installer ses voitures foraines au dépôt 
de l’Arbrisseau ( Ce renseignement lui sera donné à la prochaine 
réunion}•

16°- Théâtres municipaux - Décors -
La S o us - C o mmi s s i on~7fe s^STt im e n t s demande à être entendue par la 

Commission des Théâtres relativement à la question des décors - 
( Rote envoyée à 12.1e Chef de la 4ème Direction0.
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2
7° - Dcpla Paulin Parent , rue de Rivoli - Travaux en vug^dAj^crje- 
tion dTun cours dTenseignement ménager.-

Avis favorable.
La rapport est envoyé à 1TAdministration.

8° - Tglisa St-Michel -Remise en état des Orgues.-
Des propositions sont faites par la Service des Bâtiments pour 

la remise en état des orgues. La S/ Commission des Bâtiments les 
examine et décide de les retourner eu Service pour mise au point.

Le rapport sera envoyé à VAdministration.

9° - Rue Smile Desmet - Travaux de pavage.-
Par la voie de la presse, les habitants de la rue Omile Desmet 

demandent le repavage de cette rue.
Celle-ci n^ est pas prévue dans la catégorie des rues à paver 

tout dTabord.
la S/Commission est dravis dTeffectuer les travaux dTentretien 

les plus urgents.
Une note est envoyée au Service du Pavage.

10° - Marché St-Mcolas - Insuffisance dT éclairage. *

La 5ème Commission a donné un avis favorable à une demande de 
renforcement de 1Téclairage du marché St-Dicolas,

La S/Commission décide de transmettre le dossier au Service pour 
établissement dTun projet avec estimation de dépense.
II o  lia,gage des erb res Boulevard Vauban - Dégâts à une propriété 
privée.-

Au cours de 1T élagage des arbres, une glace valant 329 F. 29 a 
été brisée.

Pour régler cette dépense, il faut 1Tapprobation du Conseil ru
nic irai.

Le rapport du service est envoyé à 1TAdministration.

12° . Dglise Saint-Louis à Rives - Travaux de couverture.-.

Il a été demandé au culte de participer dans la dépense.
Il est donné connaissance à la S/Commission de la lettre du 

curé de St-Louis. Cette lettre ne répond pas à la demande de partici
pation.

Fait retour au Service qui verra le curé de St-Louis.

13° - jiglise St-Sauveur - Dose de grillages aux chassis.-

Le curé de St-Sauveur demande 1Tautorisation de faire poser à se 
frais des grillages destinés à préserver les vitraux.

av i s f e vor ab la.
Fait retour au Service.

14° - Hût e 1 ^c adémique ? ou xn it ur e de ride eux et de stores.-

Des marchés ont été passés pour la fourniture des stores et ri
deaux de lTHôtel Académique, rez-de-chaussée et premier étage. M. le 
Recteur a fait valoir que les mêmes rideaux et stores devraient être 
posés au Sème étage, et il demande que la Ville nrenne à sa charge la 
dépense dTenviron 3.200 francs.

Avis favorable de la S/Commission.
Une note est envoyée à 1T'dministration.



15° - Gr oun e scolaire Au Fa ubourg do 3é t huneDispps i t i o n s _ à pren 
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lant soit nommé par la Ville, le 
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entretenu de cette afraire par iï. Doyennette veuille 
1TArchitecte pour lui faire part de cette demanda.

soient soumis à une sur
instant s. Il demande 
no m a nt v enu, et euo 

1! irehitecte 
ni nour

quTun survol1-

II sTagit donc ici 
les t ravaux des portion-* 

travaux de la V i 11 .a
a été envoyée

fixer les honore
Ville.
néral nui a été 

convoquer

16° - Nouveau Théâtre - idont a-charge et monte-bagages. -

Ces deux anpnreils sont à remplacer, LTinstallât ion de nouveau 
anpareils ne peut se f<.-ire que pendant 1T inter saison, S/Coinmis- 
sion est dTavïs de préparer un cahier des charges pour la mise au 
concoure et 1Tinstallation aussitôt après la saison actuelle.



Sème Commission

ce du 22 Novembre 1927

: il.li.Présents

ous-Commission cles B?timents

>
Bonlues, Adjoint au Maire 
Bout, Conseiller Municipal
Doyennette, d°
Peeters, cl °

.Accusé : M. Debadts, Conseiller Municipal

Absent : Devernay, 5.°

Assistaient à la séance iï.H. Coches, Pauvet, Leconte.

I - Démo lition d7 i mmeubles à la Ville - .--d judications restreintes. -

Ci-après les propositions faites les plus avantageuses, pour 
la Ville :

a) Baraquements rue Jeanne Hachette.

1° - N° 117, M. Lambert, entrepreneur, versement à la Ville de 
2025 P. 50c

2° - N° 142, M. Lambert, entrepreneur, versement à la Ville de
2000 k 50, ‘ u v . . -r.n,

3° - N° 144, M. Lambert, entrepreneur, versement a la ville de
2025 k 50.

4° - N° 98, 11. Buysse, entrepreneur, versement à la Ville de
1020 k . n

5° - N° 48, M. Lambert, entrepreneur, versement a la vill^ de
T200 k 25. , K n , ^r._n n

go  ]\t° “52. A Bardyn, entrepreneur, versement a la Ville cie 
1300

b) Immeuble rue des Btaques N° 74.

K. Lesur, entrepreneur, versement à la Ville de 2101 H.

Les rapports sont envoyés à 1TAdministration.

Il - Immeuble à la Villa rua fa Ségaimge.- Demande ae location.-

Affaire remise — Sera examinee a la prochaine seance.

ILL - Urinoir adossé à 1Téglise Saint-Mauri ce face àla rue—Saint
Génois - Demande de suppression.-

Le Chef cle la Sûreté demande, en raison des faits cnii se pas
sent dans' cet urinoir, quTun éclairage intense soit installe ou 
mieux eue ledit urinoir soit supprimé.

La Sous-Commission opine pour la suppression.

Note- envoyée à 1T Administration,



4° - Pavage des accotements de l’;..vanue de l’Hippodrome - Acquisi
tion de po.vés. -

A titre d’essai, il est procédé au pavage en pavés mosaïques 
des accotements de l’avenue de l’Hippodrome dans sa partie située 
sur la Commune de lille.

Gent mille pavés sont nécessaires.
?.,f. Graticola Frères ont fait le prix de 261 ?. 50 le mille 

de pavés en carrières.
La Sous-Commission est d’avis d’accepter cette proposition.
le rapport est envoyé à 1’ dministration.

5° - Station de désinfection rue Haracci,- fourniture de deux sé- 
ch 61rs à maf e1 < • s.-

Le service propose q’accenrer l’offre faite p. r . Verlinde 
et s’élevant à 10.800 frs.

.avis favorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à 1’Administrât ion.

6° - Hôtel '.cadémique - fruvaux de peinture. -
Les travaux de peinture et de vitrerie de 1’Hôtel Académique 

ont été mis en adjudication en 1925.
Le devis s’élevant à 17.609 H. 84. Déduction faite du rabais 

de l’adjudication, le montant des dépenses autorisées est de
10.742 F.01

Les dépenses fuites s’élèvent, rabais déduit, à 13.351 1,92 
Cette augmentation résulte piincipu.loment de la hausse des 

prix de série.
Le devis prévoyait uniquement une couche d’impression, le sur

plus devant être compris dans les travaux de la 2èms partie.
Un raison de la nécessité ru’il y a à assurer la bonne conser

vation des menuiseries soumises aux intempéries, le service propose 
de faire exécuter dès maintenant les travaux de vernissage des me
nuiseries extérieures et de les confier à 1’entrepreneur adjudica
taire par extension de l’adjudication. Ces travaux supplémentaires 
sont évalués 2500 1rs, rabais déduit.

Avis favorable de la Sous-Commission,
Une note est envoyée à 1’ '.dministration.

7° - Salle de Hôtes de Cives - Installation de fosses septiques. -
Des propositions ont été faites par- l’adjudicataire des tra

vaux du 1er lot pour 1’installation d’une fosse septique type 50 
personnes. Ces propositions s’élèvent à 8600 fis.

La Sous-Commission est d’avis de les accepter.
L’exécution serait faite par extension de l’adjudication.
Une note est envoyée à 1’ .dministration.

8° - église Notre-Dame de jPives Défection de !■■■ toiture. -
La dépense est évaluée 20.000 Ors.
La Sous-Commission estime qu’il y a lieu de demander lu parti

cipation du culte dans la dépensé.
Hait retour au service pour faire-le nécessaiie auprès du Doyen.

9° Carrières de rAupertus - Paiement de lu location par 1^ conces
sionnaire . -

A la. date du 23 Septembre, le concessionnaire uvait demandé 
l’exonération de la redevance du 2ème semestre 1927. Depuis, il a.
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réglé sa location,
La Sous-Commission en prend acte, 
Dossier retourné au Service.

10 - Synagogue - Remise en état de la Rosace - vitrail. -

La dépense prévue est de 4000 Rrs. La Sous-Commission avait 
donné un avis favorable à 1Texécution à condition quril y ait par
ticipation du Culte.

Le Président de 1Tassociât ion cultuelle accepte de participer 
pour une s )mme de 1000 1rs.

Dans ces conditions, la Sous-Commission propose dTexécuter 
les travaux.

Le rapport est envoyé à 1T .Administration,

11° - Nouvel Hotel de Ville et Salle de fêtes de Rives - Installa
tion drextincteurs,-

Des offres ont été faites pour 1Tinstallation dTextincteurs . 
dans ces 2 bâtiments.

La Sous-Commission nTest pas d7 avis de prévoir dès maintenant 
cette installation.

Cette question sera examinée plus tard.

12° - lycée D&idherbe - éclairage électrique - Réception défini
tive . -

/vis favorable.
Le rapport est envoyé à 1 Administration.

13° - /-ffichage sur les bâtiments communaux?- Emplacements réser
vés a cet affichage.-

La concession actuelle arrivant à expiration, il a été de
mandé au Service des Travaux de réviser les emplacements à con éder.

Les propositions du Service ont été examinées et rectifiées 
par la Sous-Commission.

Hait retour à .1. le Chef de la, 1ère Direction.

14° - éclairage du marché St-Nicolas,-

Une estimation de la dépense a été faite pour 1Tinstallation 
de 1Téclairage électrique du marché St-Nicolas. La Sous-Commission 
est d7avis d7 effectuer ces travaux mais d7 effectuer en même temps 
le même travail au marché de la Nouvelle Aventure.

Une étude dTensemble va être faite,

15° -Service du pavage - Transports par camions automobiles - 
Participation du chauffeur aux chargements.-

Dans ^'industrie privée, les chauffeurs de camions automobi
les coopèrent au chargement des véhicules quTils conduisent. Le 
Service propose quTil en soit de même au Service Municipal du pa
vage .

Avis favorsole.
Rapport envoyé au Service,

16° - Immeuble 71 rue St-Sauveur - Travaux.-

Le Service d7II.yriene signale eue des réparations sont néces
saires dans cet immeuble.

La Ville nTen est pas encore propriétaire.
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T. 4., 0ans 03S conditions, la Sous-Commiesion «stin» „„m 
d_attendre et de soumettre ensuite la demande’de travonP'L 
mission Spscialo. travaux a la

Une note est envoyée à y. le Dr Duoamp.

t2U^i£ââàjL_d!g--tension des égouts - Insuffisance._ 

Os crédit

Oorn-

vaux décidés en9I927?SUfflSai:'t P°Ur P3™0«« l'exécution des
La dépense excédant 1a nnrra-'+. . ,

sur le -crédit "Pavage". 01 P°nrrait etre réglée
Avis favorable 7
le rapport est envoyé à 1 '/.dministration.

——~---- T2HïlSl_jl2iÊl de Ville - Gardiennage.-

So h & — C o mm i s s i o n des Bât iment s »nwi* i
nage do la Nouvelle Mairie «oit «acnr'Si que le gardien
nuit à ^intérieur Le s^ure le jour a lTextérieur et 1<
être demandé aux Sapeurs-Pompiers,eilrv9111ano8 de nuit pourrait



Sème Commission Réunion du ^.ß.JiLluzi
Sous-Commission dos Bâtiments M. PLANQUE
Séance du 14 Décembre 1927'.

Présents : ÎI.IC.

Excusés : MAL

Assistaient à la séance

Bondues, Adjoint au Ma. 
Bout, Conseiller munie
Doyennette, d°-
Peeters, d°
Debad-t.s, d°
Devernay, d°

Cochez, Bauvet,

1°-- Achat de mitoyenneté. -
. • v £s e % 'l’achat de la mitoyenneté du mur séparant la pro prié

té de la Ville, 28,/rue de Rivoli, de celle appartenant à la Sté anonyme 
des immeubles de rives.

La part incombant à la Ville est de 3217,24
De Rapport est envoyé à 1TAdninist ration.

2°- Crédit ouvert pour l’entretien et l’extension des aqueducs,- Insuffi- 
sance.-

L’insuffisance est de 2I.0n0 frs environ. Le règlement des dépenses 
correspondantes pourrait être effectué sur le crédit ’’pavage”.

.'vis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1 Administrât ion.

."° - Pa vag e - B ourniture de 5700 Von nés de sable - Mis e e n a d j ud i ca t i on. - 
Avis favorable. - '
Le Rapport est envoyé à IL d\ jî nist rôti on.

4°- Empierrement -fourniture de grenaille de porphyre et de gravier de 
Seine. - Mise en adjudication restreinteu-

/-vis favorable.
Retour au Service pour faire le nécessaire.

5°- Théâtre Sébastopol. - Remise en état du mobil 1er. - Marché Vicart. 
Réception définitive. -

j-vis favorable.
Le Rapport sera envoyé l’administration.,

6 e- Monument des fusillés. lillois, fondations.-/,
Les fondations ont été établies par 1’entrepreneur de l’entretien 

aux conditions de son adjudication. Les prévisions de dépenses étaient de 
30.000 frs; la dépense pour les fondations atteint I8.0p0 frs environ.

Le Rapport est envoyé à 1T. administrât ion avec avis favorable de la 
S ous-C ommis s i on.
7°- Ecole Baggio.- Massif du marteau-pilon.- Marché. -

Un marché s’élevant a 8.2Ï9 frs 35 a été passe’ avec IL Rateau. 
Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à 1 A dministra t ion

8 ° - Ecole Baggio.- Transmission - Garants - llarchés.-
“ ' L’installation des transmissions a été confiée à la maison Gronier
et la pose de dispositifs de protection autour des machines a été confiée 
à la. Maison Bayar t. Des marchés vont être passés avec ces 2 maisons.

Les rapports vont être envoyés à 1’Administrât!on.
90- Rotel Académique - Restauration - Décompte définitif des 1er et 7e 
lots. -

Le décompte définitif des lots ci-après a été établi :
1er Lot : Terrassement, maçonnerie de béton et de briques, pose de pierre 
'blanche.
7ème Lot ; Couver Lare, plomberie eau et gaz,



Décompte

T nronosant l'apnrobation du. décompte définitif est.
le^rappo t . 1 . 1 . ave'o avis faV0rable de la Sous-Oommission

envoys a 1 aummi str c. ui o..., ... -i •.. .. 4nri âlectri oues
10°' * Nouvel Hêtel-de-Ville -e 9eme lo.t_L_k^213-satlon électriques—_

T.----Le^rap^or'ï'^prôyosant l’approbation du décompte définitif est
pyivovp à 1’Administration avec avis iavoraole. 
Il» - Groupe scolaire du Buisson - Bev^s^ Ju_montant ags lotg .
ï""a~7 - '

pai' suite de la 
vaux supplément a ir e s 
Rapport est envoyé à 
12° - Lycée F é ne 1on_

le montant des 1
1’ Administrati on

2î.nn exe S :vi gn

le série et de quelques tra
its I à 7 a été révisée Le 
i avec avis favorable.
- Ru e du Larché.-

-- p^^TFectr ic e" dû“ïy:c e e“ ton and e l’éclairage élec tr iqu e e t 
lr installation lu téléphone. . . -, « qc^..

En ce qui concerne le premier point une  cel^at ion de^la
Commission les Batiments ira sur place lundi iG décembre a II heures 

En ce qui concerne le cLeu^ème point l’avis <Le la 4ème érection 
va a'abord, être demandé. Retour à. M. Leconte pour faire le neces-

13’-’ Square RaUherbe -___ ___________
Tëmânde faite par le Syndicat des. chauffeurs- - vetteqemande 

est fondée. Elle est transmise au service nov.r faire le necessaire. 
14° « Bourse du Travail — Rue, Léon Gambetta - Reclamation jiu 
voi sinM. Lévy.-
-------“^ÏT^“etT^tocédé à une visite sur place par Je service.

Un travail à frais communs pourrait être exécute pour obvier 
aux inconvénients signales.

Une lettre va être adressée à LL Levy.
Retour au service pour faire le nécessaire

q 5 o _ pï ou v e 1 Hotel-de-Ville - In st a 11 a t i o n et1 un sy s t è me.. d e t r an s p qr t
pour "ï'es~bürëaux? , x

Avis défavorable de la- s ou s-commis s ion - No ^e retournée a
M. le Secrétaire-Général.
16° ~ Lycée Fénelon - Travaux -y .

La T)ir ectriee demande la démolition d’une cloison séparant un 
bureau de surveillante d’une classe enfantine„ Avis favorable.

Retour au service pour exécution.
17° - Immeuble à la Ville rue du B é gu i na g e - R e ma. nd eie 1 o o g t ion  

___ p-x-qpun local attenant “a ï ’ancien poste de sapeurs- 
pompiers - Ce local peut etre utilisé par la Ville - Bar suite la 
Sous-Commi ss ion n’est pas d’avis de le donner yen location.

Note envoyée à IL le Chef de la 1ère Direction.

IS° ** Rue de la Tranquillité - travaux d’amélioration de cette voie.

Une pétition a été adressée, par un groupe d’habitants de cette v 
voie afin1 qu’il, soit procédé à la mise en état de la chaussée et 
des fils d ’ eau.

Avis favorableà

Retour au service pour exécution.

19° - Démolition .û’immeubles à la Ville - Ad judications restreintes

Les propositions les plus avantageuses faites pour la fille sont indi 
quées ci-après :



- a ~

a) Baraquement rue Jeanne Hachette nâ...J?p. *” 
versement à la Ville de 600fr25 ?

tB Baraquement rue Jeanrœ^lIemh^j3Ld._.Jl?_rL9mr 
versement a la Ville ae / 77 irs «

c: ) B a raquement _iue... Je_anne_ Ha ch.e^tt e_, n,°_... 
versement à la Ville de 795 1rs 0

d) Suruc[u_epien t rue...Vantroyen,,- 
versement à la Ville de 2027 francs 0

e ) Baraquement rue Jeanne. Ha^clnette^ nf—. . • + x.
~La S ou s-Commis s ion n’accepte, pas la proposition faite eu 

décide de procéder à une nouvelle adjudication «
Les rapports relatifs-; aux démolitions a,b,c,d? sont envoyés a 

15Administrât!on e
Le dossier de l’affaire e) est retourné au service des Bâtiments,

20 ° - Demande de fixation d’une antenne . de_ —sujyurpjiur_jie
l’Ecole'Littré e- n?T
—o^tte démande est faite par un sapeur-pompier loge, 31 rue d is- 
lv. L’antenne réunirait deux immeubles i la Ville .

La sous-commission est d’avis, pour .ce cas spécial, d accorder^ 
1’au to ri s at i on sollicitée, é tan t.ent endu que 1’int e res s e aevra enlever 
l’antenne à la première réquisition de la Ville n l x n._

La Sous-Commission maintient son point de vue, c esu^s, aire le 
refus, pour toute demande faite par un particulier et tendant a fixer 
une antenne sur un batiment de la v ille o

tion 
fer
vis

210- Rue, Armand Parrel .prplpngée^puyêrture_AÎ^Rg^y-Qi§-  9-
Des voitures se sont engagées dans la nouvelle^voie en construct 
et des accidents se sont produits a La traverses du chemin de
Pour éviter le retour d’accidents, la sous-Commis s ion est d a- 

de barricader à chaque extrémité et d’éc. airer les 2 barricadages
de chaque coté par un bec 

Toutefois le passage
de gaz «
devra être libre pour piétons et cyclistes.

2 2 ° - E lectrifiEiation, des Ecoles - B Qigg^de_dJ^éle.ctrjXi.9d tioiL_d£ 
l’école I/Ii ehe le t__0 - j , . nAu cours" de la réunion de la delegation cantonale ou . canton ae 
Lille-Sud, 1IO CA0A1T, rappelant que l’Adminis trati on municipale avait 
décidé, à titre d’essai ! d’électrifier uneécole, a denande que cet 
essai soit fait à l’Scole liichelet ,, ,

La sous-Commis si on prend connaissance de ceuue Lemanae^
Un essai va être fait mais ce sera a l’Ecole Jean Jaurès 0 il 

était en effet indiqué d’électrifier cette ecole venant etre. aména
gée et qui ne comportait aucune installation d’eclaiiage fl

En ce qui concerne l’électrification generale des écoles, la 
sous-Commission estime qu’il y a lieu de procéder méthodique ent, .car 
ce travail, ne pourra se faire que par étapes suivant les disponioili e 
budgétaires en commençant par les écoles mal ^eclairees et ou -uea 
appareils au gaz sont en service une partie o.e la journée n

Le Service des bâtiments est invité à préparer, d’ ac cord.avec 
le Service des Ecoles, un projet^de classement qui serait remis en 
suite à la sous-commission^des Batiments «

Une note est envoyée à 1’Administration □



• ,î T p T viér et te vor s le. i e
ture >qfbl y auraitirvvigOTvy^vf ^LPL-rette ,u

sT en dégag eut„ 
e, inviter les propr

fanneurs _

faire
Il semble que 

ié taire s
S ous -C ornai s s i on..

Le Service d’Hyg , . ,les parties à ciol ouvert du ^nal_
■ disparaître les mauvaises odeurs qui
la Ville pourrait par mesure - y. PonfOrme de 
intéressés à couvrir lo canal. .?yis conioim 
Rapport envoyé au Servies d hygiene.

, d'installer à .
ifde^câîSbmalais Rameau. B.s- cabines .seraien,

. - » j j»--«. ' \ i t-iitI-Sti on-f ie sa salità gauche déjà porte ’ entree a 1 intcu-ui ...
-oorte latérale cote ‘ fit est préférable.

•ico estime que ce dernier eEiol^cemenu esu x*. 
de da sous-öosmission. .

demeure une 
placées 
à droite ou 
ou près de la 

Le servi
Note avec plan envoyée à i 'Administration.

25° commissariat de .Suite a'une demande dsT travaux p»/® 
9° Arrondissement, la gous-çoiamissi. y “S 
travaux indispensables 3es instructions 
au service des Batiments. 3 auV; pL 
1° qu'il y a lieu de chercher a rendre 
par des 1 oc'ataires. ~ +
2° qu'il y a lieu de ™ ïet*
abriter les services du Corn ussarut.

ôté

Lö~ 0 o’mmi s s a ir e de Police du 
dTavis dTeffectuer les # 
dans ce sens sont données 
J Sous-Commi ssion estime :

imme uble ? si tué , pour 
erait bion

mieux pie.ee veio , i t .irPTdqtr’tiCTVue note est envoyéa a l'.^ministro.v-^n.

26° groupe Scolaire du PaubQMS de 3uthune C0nv~0
E. Segers architecte ' été avisé que la ^us
que par h. le Secretaire G .ne e. • "-• surveiliant de travaux soit 
i“ï:trS“V5«V—•• «« » «—a.

. »» «»-t?« *’“•"^44;“-»^!supplémentaire que M loi n’impose Oas - I- — 
acte de cetto communication . .

F Bourse du du Travail
encore à faire. Bu Sou.-Comnission

est d'avis y t priPUT. actuel par extension du œ.roh«
IC de confier a 1 entreR sous-ssl, prises de courant., 
passé les travaux tels que éclairage -u se a. . ,
lampes de W..0. éclairage e-.tt,rieu_.. lustrorie nécessaire - ■
C ^:eer “Ä Ort pour 1 installation d’éolairage de 3n 

salle Gustave Ldory. ’



2 éme C ommi s si on
Seus-Commissi on dès Batiments

à la Lïairiede Lille
13^. les membres de la Snus-Commissi on des Batiments se sont” ré 

le 10 Janvier 1928 à 17 h 30 sous la présidence 
’m lAdjoint Bondues.

Présents Debad.ts, conseiller muni cirai 
D oye r ne t te 
Peeters

Excusés : 21,1

Absents ? Néant

Bout , 
Devernav

, 1

Assistaient également à la réunion ô-

C c c he z y 
Fauvet,

Directeur des Travaux municipau 
’Directeur adjoint d° 

Leconte, chef du service des Bâtiments.

1°
■sans observation

Procès-verb al de 1 a réunion du 14 d écembre 1927.-, Adopté

... 2° “ Baraquement. n° TOI rue Jeanne Hachette - Péffolit.ior» Il a
été prooéâe a une adjudication restreinte pour la ï'ém oliti on fe~ ce 'tara 
quement. les propositions les plus avantageuses noua ls Ville ont é + é 
faites par Ji. Portagnier qui offre de. verser à la Ville une somme de 
1750 frs*

Da S où s’-Commis si on est d 7 avis d T accepter les propositions de
M« Portagnier«

(Rapport envoyé à 1 Administration)

. j ~ 8 ?e .vreux me taux a*- Il a été procédé à la Vente, nar
apoel d offres? de vieux métaux se trouvant à la Bourse du Trrvn'l. Bo 
fre la plus avantageuse pour la Ville a été faite par M. Lemaire.

Un rapport proposant 1Tinscription en recette du produit de la 
vente, soit 9I8.8b est envoyé à VAdministration, avec avis favorable.

4° 7 Te_nte de cassons gp brigues provenant de la fortification.-’
ig. 1 e liaire de Tondeville demande la cession~a T?x' Commune de "ci noua nte 
metres cubes de cassons provenant de la fortifie? tion .

La vente de cessons a été suspendue en novembre 1927 - par"'suite
V 9S(?rns ® 1&. fille — ,Dans ces conditions la Sous-Commi ssi on pq-HmA quTil nfy a pas lieu de repondre favorablement a la demandé formulée^ ° 

retour à U. lïoutier«Fait

5° ** llfflrni ture de tuyaux en fonte pour le Service des Baux - 
Réception en usine.- ih Detchn in ÿér ieu r à T0U1 offre ses services en 
vue de la réception en usine des tuyaux en fonte destinés à la Ville 
de Lille.

La réception est faite actuellement par le Service à l7 arrivée et 
il n7y a pas de reason de modifier çettë façon de procéder.

Avis conforme de la Sous-Commission. Retour au Service des Vaux 
pour réponse à 1Tintéressé.

6e — Démantèlement - Enlèvement dJune balise.- Une balise a été 
enlevée par le nommé Lanëiaux demeurant à La lladeleine«

Celui-ci s‘est engage a régler le dépense de remplacement de le 
balise soit 89 frs« Un rapport proposant i inscription en recette de 
cette somme est envoyé à lTAdministrationr

Avec avis favorable.



7°^ Bourse du Travail Reai|e en état dhtaauftage C-enix^. 
Trava'^-^VpïSxentaires.ta Les travaux supplémentaires eta ectu r 
V installation de chauffage central ae ta .Bourse gouttai dont le ' 
lues 9625frs - Les travaux seraient confies a ... Dumoutxer dont 
marché s’-élevant à 63.000 frs passerait.a 7e.o-5frs.

Avis favorable de la Sous-Commissi on..
Le Rapport .est envoyé à l’Administrâtion.

8e— Nouvel HStel-de-Vill^Travaux de
AtahÄäux^- rH-CLh:tetataneptavïïtariiX.Xx de pïatre 
?Cl^Zw:iLstï-lîville.Lont désignés avec ta l’adjoint Bondues, 
tata Debadts et Bour - Des convocations seront adressées

i T-iio Pp<”+huration des facades extérieures-9e- Vieille Bourse de Li 1 le._2^_RgAl£Bl£ 1 °A —-,——'y—T".fg -n \ j5 c x é La Commissi ùVdSs tanurients historiques S donne son. approbation a 1 V. 
outiorfde travaux de restauration des façades extérieures' de la Vieille 
lourse Le deviVs’élève à 266.2I2frs. L’Etat participe pour une somme 
de 100.000 frs, Le ministre invite le Departement, la tamcipali „ 
ta Chambre dlconmerce à participer également dans ta dépensa. ■

T? Xflomnission des Bâtiments est appelée à donner son avis; elta 
estime que cette affaire n’est pas de son ressort étais du
l’Administration. ,Dossier retourné a R. le Secretaire G-eneial.

10 °- Terrains de ta Ville Rue Vantroyen - Congé aux occupants 
L’un des occupants sollicite Une prolongation de locutiqn.

La Sous-Commission est d’avis de transmettre ta ^Vdeta r.. le Se 
crétaire Général afin d’en saisir ta le.taire, ta conge aux loca 
a en effet été donné à la suite d une visite sur plc. P •
lia ire.

Ita- Groupe scolaire du taubourg de. Bêjtaintata-Wement d’adjoi.ntg. - 
Une institutrice adjointe signale que son logement a " 'foupe sco- - .
actuel est inhabitable et demande l’indemnite compensatrice eccordee

Le montant des travaux à effectuer depasserata le ‘fant de 1 
nito D’autre part le nouveau groupe projeté ne comportera pas d . i o 
ments «Adjointes et l’indemnité de logement devra etre accordée de 
toute façon à la mise en service du nouveau groupe.

Rapport adressé à 15Administration pour decision.
12 .- Groupe scolaire du taubourg de Béthune - Projet d.e....çp.nstructipn- 

L’architecta du groupe a remis le dossier des plans.-Ce dossier s 
examiné par la Sous-Commissi on qui•demande une modification al^ecol , 
maternelle; il en sera fait part,al architecte- celui-ci compte et . 
en mesure de remettre les devis a la fin du mois.

13 .- Travaux neufs, - Projets - Les.projets ci-après dressés par le 
Service sont soumis a la So us-Commission : ..

a)'Crèche Déliot - Restauration.
b) Crèche Rue de Lannoy - Création . x
c) Colonie Ghesquière- Construction d’un deuxieme pavillon, 

La d^nense prévue est de un million de francs. .La Sou^-Commission est d’avis de mettre les travaux importants en ad
judication dès que les crédits- nécessaires seront votes.
Un rapport sera envoyé à 1’Administration.

Réunion commencée à 17 heures,30, terminée à 19 heures,3C

Le Secrétaire s

RAUVET*



ML* les Membres de la Sous-Commission des Batiments se sont 
réunis à la Mairie de Lille , le 24 Janvier 1928 à 17 heures 30 sous 
la présidence de M. VAdjoint Bondues.

Présents : MM. Debadts, Conseiller Municipal
Doyennette 71 3 1i
Peeters

Excusés : MM. Bour 
' Devernay

Absent : Néart

Assistaient également à la réunion :

MM. Cochez, Directeur des Travaux Municipaux
Pauvet, Directeur adjoint d°
Lecente, Chef du Service des Batiments 

ainsi que :
MM* Kontier, Chef lu Service du pavage et du démantèlement 

Demange, Surveillant pour les affaires relevant de leur ser
vi ce. 

v
1 - procès-verbal de la réunion du IC Janvier 1928 

Adopté sans observation.

2 - Travaux exécutés par les ouvriers chômeurs - Matériel de chantier
Après un échange de vues il est décidé ^qu fll va etre" procédé à 

une nouvelle étude de la question par le Service - LTaffaire revien
dra ensuite à 1Texamen de la Sops-Commiss ion.

3 - Carrières de Maupertus, Grand Castel et Bermanville.
M. Mo ut i er exp osé "a ’ la s ou s -C omrni s si on la q u es fi on i mp or tante 

des transports depuis les carrières jusquTa Lille, mode et prix do 
revient actuels et ce quTil faudrait fair qj^d i mi nu e r le coût des 
transports. peur

Les membres présents émettent un avis favorable à lTadoption 
des conclusions formulées.

pour permettre aux montres qui rataient pas présents à la séance 
dTetre au courant de cette importante question, il est décidé que 
celle-ci sera examinée à nouveau. âu cours dTune réunion fixée au Ven
dredi 27 Janvier: des convreationnospéciales seront adressées.

4 - Immeuble à la Ville, 4, 6, 8 Rue du Vieux Marché aux Chevaux - 
Démolit-i on

Il a été procédé à une adjudication restreinte pour la démolition 
de cet immeuble. .Les propositions les' nlus avantageuses pour la 
Ville ont été faites par M. Decobert ( versement à la Ville, de 
13,427 Ers) La Sous-Commission propose de les accepter.

Le rapport estenvoyé à 1T ;dminis tre tion.

5 - Travaux de tap-lsserie en I9°9 - Marché> -
La Sous-Commission propose de confier ces travaux è L. Vicart, 

entrepreneur de la Vi le depuis plusieurs années.
.Le rapport est envoyé à 1Tadministretion.



6°- Pavage de la rue Solférino - Participation de la Compagnie 
des Tramways - Admission en recette.

La participation de la Cie dont il est demandé l’admission en 
recette est de 42*575 Frs 59*

Le Rapport est envoyé à 1’Administration avec avis favorable.

7°- Abattoirs - Démolition du Chateau dTLan. Le réservoir n’est, 
plus utilisé et les pompes ont été enlevées

Le service propose de le démolir.
Avis favorable de la Sous-Commission.
Il va etre procédé à une adjudication restreinte.

8°- Eglise rua Gantois - A ch è vem e nt d e s travaux.

A titre de renseignement, M. Cochez fait savoir à la Sous- 
Commission que la Société des Nouvelles Eglises a demandé l’autorisa
tion d’achever l’Eglise St Joseph, rue Gantois. Il s’agit ici d’une 
église privée et la Ville intervient pour le permis de bâtir comme 
pour une propriété particulière.

La Sous-Commission prend acte de cette Communication.

9°- Urinoir Rue Desrousseaux - Demande de suppression.

Le Président de l’Union des Commerçants des Rues Saint-Sauveur 
et adjacentes demande, pour des raisons d’hygiène et de morale, la 
suppression de cet urinoir.

La Sous-Commission n’est pas d’avis de le supprimer.

Dossier retourné à H. le Secrétoire Général.

Réunion commencée à 17 Heures 30, terminée à 19 Heures 45.

Le Secrétaire,

FAUVST



2 éme C cmmis si on

Sous-Commission des Batiments

1ET* les Membres fle la Sous “Commis si on 
pis à la Mairie de Lille' le ?' févri er 1928 à 
présidence de M« l*Afl joint BonduesP

Présents

ües" Batiments se sont réu~ 
heures 30 sous la

Ö ° 
d° 
fl O

I Me Bon flue s afl. j oi n t

B oye n ne g ce r
Peeters ? 
Bevernayp 

Assistaient également à la . .
MMÜ Cochez. directeur fl es Travaux ?'ur i ciraux 

Pauvetj directeur adjoint fl° .
Leconte, chef du service des Batiments7

Excusé :

1° - Procès-verbal de la réunion du 24 Janvier 1928 - Adopté sans 
observation^ _ _

,nne Hachette - Démolition«^ Il a été 
nfl'iud'-j cuti oh restreinte pour la d émolïti oh 5e ce tara- 

v ' plus avantageuses pour la Ville ent
versement à la Ville de I3I5-frs)r 
fl?accepter ces propositions □

2° - Baraquement n° 102^ ruo Je
procédé a une
quement et les propositions- les
été consenties par M. Lefebvre

La Sous-Commission propose
Le Rapport est envoyé à 1'Administration

3° - Hotel Académique - Travaux d e_ jf_eïp^_nneri_e^_- llne_ gri e a_
n nstaileà 11 al^gnement fle la nouvelle voie prevue entre a 
Jardins et le BoulevarS Carnft. Les travaux pourraient erre confies 
à 1T entrepreneur de 1T entretien o

Avis favorable a . . d
Le Rapport est envoyé à ^Administration« 

 4° - Hotel Académique - Réceptionj_éfinitiye de lTip|tallation_g.a 
ChaufTâgVcentrahi Avis la Soxis-Gommi^si n.
’ LeRapport est envoyé a l‘Aflmxnis ^raui9..?

- Stellen ». «walwgsub«£<U®3
 

trepreneur de Ventretien* .
Le Rapport est envoyé à 1 ^Administration « 

Collecteur Ouest - 1er Lot^_pjcomp^^f^R2AJ^ 
Commiïï^Fp¥o?ô^ décompte general e

Le Rapport est envoyé à 1; Administrât! on c

70 Rupture diuné e an ali sati on fl.
tés_ aux'~rïve^vaTns&- Les pr opositions du o
ministration ihinicipale avec avis conf or ....e *

fle 

Sous- 
nitif des

es - Inflemni' 
essees ’a 1T7

g- ~ Travaux âe dérasement 3e la 
définitTvêÀATvïs favorable de JHf Sous-Commissi r 
deiiniviv----  . envoyé à 1Wministrati on*. .Avis

Be Rapport es
9 O î»



go_ Déplacèrent du Aonument dT.-.uguste ^ngelier - _-.e^le_jient_ des
dépenses"? IvTs favorable -eu règlement les dépenses sur le crédit 
d7 entretien les propriétés communales»

Le rapport est envoyé à 1 ‘ . dnini str;- tien.

10°- Nouveau Théâtre - Installation lu buiie^^^nrAue^^ . 
Les travaux commencés avant-guerre n1 ont pas été poursuivis» 
Les dépenses laites sTélèvent à I3OC ^rs.
LT entre preneur a demandé le règlement de cei-te so^ae.
Sur le proposition de l1 Architecte, la sous-Commission donne un 
avis iavotàhle su règlement«

Le rapport est envoyé à 1 TA dministra tion.

11°- Lycée ysidherbe- Construetion dTun musée d7srt.- La Sous- 
3ômrniss ion ’ do’im^”ûn~avis" favorable eux propositions isites en vue 
de le construction d7 un musée d7art au Lycee xaidherbe. La dépense 
de 58.000 i’rs environ serait imputée partie sur le crédit de dom
ine ge s de guerre du Lycée et partie sur un crédit à defender a le- 
Ville. Le dossier Va être soumis eu Service du Contentieux pour exa
men eu point de vue de Ie-. subvention possible cte l7itst.

12° - 0 ons t rue tion d7 un mur de cloture pour séparer une propriété 
orivée de le propriété de le_ Vil_ie_ si^se_ a bc int—±uo.ré (-.-ncien cl_os_
d7 é Que r r is se ge’T’jJne demande f été ici te a la Ville en vue ue cons
truire un mur mitoyen entre ces deux propriétés. Les lOncictions de 
ce mur sont prévues de telle leçon gu il ne sera pas possible dans 
1Tavenir de surélever et surcharger. La bous-Commissi on est dTavis 
de taire connaître su demandeur que 1- Ville ne voit pas dT incon
vénient à la construction de ce mur aux frais, risques et périls 
du demandeur.

13° - Installation de 1T éclairage éle.ctx ’ique__dans 17 imm eu oie abritant 
Te~~pôste de police de ÎT avenue de 17 Hippodrome.
Avis Ta vo râble .
Ke tour au Service.

14°- Gonstruction d7un jugoutrue des Augustins- Demandes de parti-, 
e ip^ tion aux riverains.- Quelques offres de’parti ci potion ont été 
xrites en vue de la construction de 17 égout sur la moitié de la lon
gueur de la rue des rugustins ( partie vers rue du Aolinel ).,L8 
Sous-Commission estime quTil y a lieu de demander aux propriétaires 
de 1’autre moitié de la rue la participation quTils consentiraient 
sxin dTenvisager, si les oixres sont reconnues intéressantes, la 
construction de l7égout entre la rue Gustave Delory et la rue 
du Aolinel.

l'ait retour au Service.

I5°- Halles aux Sucres - Ancien local de VEconomat - Trans xorms tion 
en salle de gymnastique- Le’Service' d’éducation physique estime que 
ce local, qui actuellement abrite du matériel dlélection, convien
drait particulièrement comme gymnase pour le quartier eu Vieux Lille. 
Le Service des Batiments objecte eue les locaux et empl.- .ements 
à sa disposition pour ranger le matériel de toute sorte ce P A'Tille 
sont déjà insuffisants. Après un échange de vues, il est proposé 
par la Sous-Commission de donner satisfa ction su service '3 l’Edites - 
tion physique et dTaffeeter en compensation, au Service deo Batiments 
les locaux disponibles du Béguin* ,<e.



3 -

16° - Institut de Chimie (rue Barthélémy Pelespaul) - Laboratoire 
de il. Bosse - Remise en état. -

Aucun trava.il nTa été effectué dans ce laboratoire depuis la 
construction de 1TInstitut. La S/Gommission propose dTexécuter les 
travaux nécessaires. Lu dépense serait prélevée sur le crédit ou
vert pour la remise en état des Bâtiments Universitaires.

Le dossier est envoyé à 1T .Administration.

17° - Palais des Beaux-Arts - Chauffage central et Ventilation - 
Réception définitive des travaux.-

Av i s f avo r ab 1 e .
Le rapport est envoyé à l7Administration.

18° - Service des taux - Fourniture de désincrustant - Marché.- 
Avis favorable.
Rapport transmis à IL 1’Adjoint Balavoine, puis à 1TAdminis

tration.

19° - Institut Pasteur - Travaux de couverture.-
Une délégation de la Sous-Commission ira sur place.

20° - Groupe scolaire du Faubourg de Béthune - Estimation de la dé
pense . -

Le devis a été établi. Les dépenses à engager sont dTenviron : 
a) Ecoles garçons et filles  2.268.000 
b) Ecole Maternelle.  889.350

 
Ensemble 3,157.350

Le rapport proposant 1T approbation du projet et la mise en ad
judication des travaux sera adressé à 17 Administration.

Réunion commencée à 17 h 30, terminée à 19 h 30.

Le Secrétaire : 
\ FAUVBTy



iÆ.xÆ» les Membres- de la Sous-C®rmmission cdes Batiments- Sê sßöt 
réunis'-'à le Mairie de Lille, le 28 février 19dS à 1'7 h 30 
sous la présidence de N. 1 Adjoint B'WdWs»

présents: n.li. Bondues , Adjoint au Maire, 
Devernay» Conseiller municipal 
Doyennette, d°’

Excusés: M.M. Bout, Conseiller municipal, 
Debadts d°
Peeters, d°

Assistaient- également à la réunion:
M*M« Cochez, directeur des Travaux Munioi-pcUx, 

rauvet, Directeur adipint des travaux muniôipcÿx» 
Leconte Chef du Service de© Batiwnt^

Ie- 2 r o c e s - ve roal de la r éunion du 7 février I9-,8 
Adopté sans o b s e r. va ti on.

2°- Démolition d’immeubles à la Ville- Adjudication restreinte
17 démol it ion de différents immeubles - été mise en adjudication 
Ci--'près le résultat de ces adjudications;
a) Rue S ti Sauveur n° 8 Adjudicataire M. Decobert, versement 
à la Ville de 1280 rrs
b) chateau d’eau des abattoirs- Adjudicataire M. Gustave 
florin - versement~a~la Ville de 1527 2rs 50
c) Rue ^eanne Hachette - baraquements Nos 125 et 155 Adjudi
cataire M. Vandecasteele, versement à la Ville de 2.029 rrs 
d) rue des rosses NO 57 et 39- Adjudicataire M. Dweyer 
versement à la Ville de 1005 Ers
e) Cour des Bourloires- Adjudicataire M. Gustave florin - 
versement a la ville de 11.257 Ers.

Les rapports sont envoyés à 1T Administra tion

3° - reubourg de Douai- Installation dTun poste avertisseur 
d* * * * * * 7 incendie- Avis io voreblë”à 11 installetion du poste rue
Lords ens.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

4°4 ^acuité de médecine - Travaux. Une délégation de la Sous- 
Commission ira sur place jeudi prochain.

5° - .-..battoirs - Triperie et boyauderies - royers- Dans 1s tri 
perte n° 4 les loyers en maçonnerie sont en mauvais état et leur 
remplacement s’impose. D’accord avec M. le Directeur des Abat
toirs le service propose des loyers métalliques au lieu des 
loyers en maçonnerie.
Avis conforme.
jsit retour au Service pour exécution.

6°- Mur mitoyen entre la Bourse du Travail et la propriété du 
Docteur Swynghedauw ~Abaissement. Avis favorable sous conditions
Le rapport est envoyé à l’administration.

7e- Construction d’une passerelle pour piétons au Mont de Terre- 
Il est donné connaissance à la Sous-Cornnission eue la Compa
gnie du Nord est disposée à établir de chaque coté de l’ouvrage 
actuel une passerelle en encorbellement de 0m75. Les Services 
ordinaire vicinal et du contrôle ont donné un avis favorable 
et le Ministre a autorisé les tr-'-vaux.



8°- Beins riunicipaux du Boulevard de 1£ Liberté- Achat de 
mitoyenneté n par suite de la surélévation du logement du Di
recteur il a été procédé à 1’établissement du compte de mi
toyenneté entre la propriété de la Ville et celle de iLRogez 
(219 ter et 221 Bd de le Liberté).
Le rapport est envoyé à 1TAdministration avec avis favorable.

9°- Lycée j'énelon - Annex e S é v i gn é Installation de 1T éclairage
électrique dans le 3-ogement de l’adjointe- L’annexe Sévigné
a été électrifiée mais le logement de l’adjointes été réservé 
La Sous-Commission donne un avis favorable à l’installation
de 1Téclairage électrique dans le logement.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

10° Bourse du Travai1 - Salle Jean Jaurès- mobilier -
Le rap-port établi par le service est envoyé ~à 1 ’A dministra tion 
avec 1’avis de la Bous-Commission au point de vue technique.

JUP - Ter rain de jeux - rue du Cheval ier i’ rang si s- Demande de 
tra vaux- Les travaux de drainage du terrain de jeux sont 
évalués 16.000 1rs II ne parait pas indiqué de faire ces tra
vaux pour quelques mois d’hiver surtout qu’il n’est pas possi
ble d’affirmer que lesdits travaux seraient efficaces.

Bar contre la Sous Commission donne un avis favorable à
1T ménagement d’une piste;«
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

12 e- Ki o s que démon tab le li ° I - a d jonction d’un p la fond en bois- 
Sur les instances du Chef de la .îusique municipale, le 
Conseiller municipal j'r'ons d’a joint aux ^etes demande la pose 
d’un plafond en bois au kiosque démontable n° I. Tl nTest 
pas possible de donner satisfaction à cette demande, Le Kios
que ainsi transformé ne serait plus un kioscue facilement 
démontable.
One note est adressée a JL, le Conseiller municipal.

13° - Tour de 1’'Eglise Ste-Catherine- Certaines parties de 
la Tour menacent ruine. 11 ne parait pas y avoir de solution, 
pratique pour remédier a cette situation. La Sous Commission 
estime, au’en raison du danger existant, il convient de démo
lir la tour jusqu’à une certaine hauteur.
Une note est envoyée à 17Administration.

14e- Grands travaux - Exécution par pies ta tion en na- fure.
Une m< ison allemande s fait connaître qu’elle pouvait entre
prendre tous grands travaux ou titre des prestations en na
ture. Les références de cette maison sont soumises à l’examen 
de la Sous-Commissi on, Celle-ci demande à 1’Administration 
de faire connaître quel., sont les grands travaux que l’on 
pourrait cornier à des firmes allemandes.

I5°" Demise en état des v eÇ. et urinoirs en sous sel Grande 
Place La Sous Commission s examiné le projet d’exécution éta
bli par le service. par la- meme occasion elle a pris connais
sance du projet remis par la Compagnie des Tramways concernant 
1Tinstallation d’une voie en boucle sur la Grande Place et 
d’une voie unique empruntant les rues de la Chambre des Comptes 
et de Pas, ainsi que le doublement de la voie rue Thiers.



Les travaux prévus par la Compagnie clés tramways sur,la
•Jr?.nd.’Place vont permettre l’agrandissement du terre-plein cen
tral. Après exécution de ces travaux 1'. Commission estime 
qu’il sert indiqué de profiter de 1’8 grandissement du,terre- 
plein pour modiiier les escaliers d’accès arx ;/«C. qui. vont 
être remis en état.

Héunipn commencée à 17 heures 30 terminée a 19 h 45.

Le Secrétaire

lAUVlT



... V

2 èm e C 011. IS .o I Oil.

la Mairie

3ous-C ommis s ion des Bat imen ts.

e la Sous-Commission des Batiments sTest tenue à 
le 13 Kars 1928 à 17 h ,30,

Présent : M.Bondues, adjoint au Maire.
Bxcusês : M.LI.Bour, Conseiller Municipal;

DehadtS, d°
Doyennette, d°
Peeters, d°

Assistaient également *à la réunion :
lï.Mç Cochez' Directeur des Travaux Municipaux;

Fauvet, Directeur adjoint d°
Leconte, Chef du Service des Batiments.

I°- Procès-verbal_de la r éunion du OC Février I92S, 
Adopté sans observation.

2°- Démolition dr immeubles à la Vi 1 le - Adjudication.
Il a été procédé"a~une adjudication restreinte pour la démoli

tion dfune maison et de baraquements appartenant à la Ville. Ci-après 
los propositions les plus avantageuses consenties à la Ville :

a) Bue Jeanne Hachette - Baraquement 115 .
’ M*Vundecasteels, entrepreneur. Versement à la villa de 1011 frs.

b) ita-e J eann e Hachette, Ba ra cju emen t 138.
M.Tandecasteele, entrepreneur. Versement à la Ville de 1031 frs,

°) ifci-e de Paris 83 et retour parvis St-Ilaurioe 2.
K.Decobert, ^ntreprènéur". Verseme”nt’"à ~ïa” Ville de 4.977 francs.

Avis favorable. Les rapports sont envoyés à 1- Administrât ion.

3 °- Service des Baux - Rupture d*une canalisation rue de Valenciennes. 
Indemnises aux riverains".

Le cemp te^~Ié f ih i t i f des indemnités à payer a été établi. Il 
srélève à 1.352,frs 15.

Avis favorable au règlement de cette dépense.
Le rapport est envoyé à 1T Administration, 

4°- Ecole Victor Duruy - Règlement de mitoyenneté.

'Avis favorable au paiement par la Ville, à H.G-eers, rue de 
Douai, d*une somme de 861,frs 54 pour règlement du compte de mitoyen
neté.

Le rapport est envoyé à 1 Administrât ion.

5°- Cours de dessin, rue Pierre Legrand.

Après examen de la demande formulée, tendant à remettre en 
état lu salle utilisée pour les cours de dessin rue Pierre Legrand, 
la Sous-Commission est dravis de faire le nécessaire, notamment en 
ce qui concerne les appareils dT éclairage au gaz.

Pour éviter toutefois; dans la mesure du possible, les dégâts 
au matériel et à 1Timmeuble, la Sous-Commission est dravis de deman
der au Service de la lolice, dont un poste se trouve dans le même 
immeuble, drexercer une surveillance à lrentrée et la sortie des 
élèves.

détour au Service les Batiments pour exécution.



5°- Ce® tissa rio t ie Police au 6èae ari-onâi3&.em6ntm°g_ Verte4 demanda 
dë-cônstrüctïôn',d?~ûii loge.nent pour le Qo pisse ire.-, i vis , âe±s vora ble de 
TT”” b ousl Commis si on. Le repport est e.voye à 1T-1 ditiis ti ■ tien

éT inp_gllÇj^ion^d^^juries “ Cette he
il 1 is i ble me n t.

nTy c pas lieu d’installer des bancs 
renvoyée à 1 Ti-.uninistrétion.

6° ~ Lie ce Philipe Lebon - Demi nue 
~nde z: été ici te par lettre signée

Lî Bous-Commissi on estine c.u’il
sur 1 Dir ce Philippe Lebon. Lettre

7 o - Bourse du I r i v a il - brises de couran
due. . I. 1T ld joint L. vièr es et ï. Onudde Decrets ire de 1 bourse du 
Trêvil demandent 1’ installation, d*urgence d’une ligne électrique pour 
1’alimentation d’un appareil cinéma to grc phi que dtns_la selle Jean pures

]> Sous-Commissi on des Bat! lents sign-'le que 1< dépense correspond^ n 
te, peu élevée toutefois, s été prévue dans 1’es tint-tion remise a 
1’ Adminiü tre tion en vue de l’aménagement de 1 Dalle rJe- n jeures et 
qu’il y a lieu tout d’abord de voter le crédit nécessaire.

S ° - Urinoir Boulevard d e la Liberté devint le n°._56_jis Le nde—de 
"süôpress"Ton, - par petition signée d’habitants du Boulevard de la
Lit)eTt'e"7"'TÏ~Fs t de .randé 1 suppression de 1T urinoir _ pic ce devc.nt 
magasin de 1^ L.rnui: cture d’Armes de Ut-Ltienne, Boulevard de la Li- 
b er té *

Le Bous-Commis si on est d’avis de taire droit à cette demc-nde.

9p— galle des notes de ive s —_ j\.couisi t i on de sièges a, ,buscule_j_
toi te s pour un meme modèle de siège:

pl. Bcouvemont ?rix total pour zourniture de
"996“ i; uteuils ’et 48 str&pcntins . ......... c ...... ............... ..  . .49

A ajouter., pose et lix&tion, évalue tion ........................ .. .............." 5j080.00
1. Vice rt ~ Prix total pour io.irniture et pose n f

"W”5emTno libre de fauteuils et strapontins . ................. .............. .44918.00

vis favorable à. 1 Ta c ce ptat ion de l-; proposition Vic<>rt.
Le rapport est envoyé à 1T dminis.tration.



Mairie de Lille le 27 Mars 1928 à 17 heures 30„

assistaient à la séance.

MHo Cochez, Directeur des Travaux Municipaux
P a uvo t a ci J o i n t ci °
Leconte, Chef du Service des Batiments,

1° ~ Procès-Verbal de la réunion du 13 Mars 1928»

Adopté sans observation.

2 e "* Vente de vieux mattriel, vieux métaux et débris de verre. 
Il a été procédéT la vente, au nlus offrant d’un vieux’ 

.matériel provenant des Abattoirs. de vieux métaux déposés au magasin 
brûlé et d’un lot de débris de verre se trouvant également au Maga
sin brûlé.

. La vente du vieu: matériel a produit : ........4.152 Fr s
celle des vieux métaux : ...... . ............ 40„166 Mrs , IC
celle des débris de verre : .............. . 138

Les rapports proposant l1'admission en recette de ces sommes 
ont été envoyés à 1T Administrât ion avec avis favorable.

3° ~ Avertisseur d’incendie Faubourg de Douai,

Bn raison de l’importance de la dépense ( 6,500 Frs ) pour l’ins
tallation de la ligne privée entre l’avertisseur d’incendie et Malus, 
cette affaire est soumise à nouveau à la Sous-Commiss ion.

Celle-ci maintient son avis favorable.
Une note est adressée à 1’Administration,

Réunion commencée à 18 heures, terminée à II heures.

LE SECRETAIRE
FAUVETo



Sous-Commission des Bâtiments

Une réunion de 
Mairie de Lille, le

Sème Commission

eu à lala Sous-Commission des .Bâtiments a 
Mardi 17 Avril 1928 à 17 h 30.

Présents : MM. Bondues, Adjoint au Maire 
Doyennette, Conseiller Municipal

Sxcusés MM. four, Conseiller Municipal
Debadts, d°
Devernay, d°
Peeters, d°

Assistaient également à la séance :
MM. Cochez, Directeur des Travaux Municipaux 

rauvet, Directeur adjoint des Travaux municipaux 
Leconte, Cher du Service des Bâtiments.

I°j?gocè s-verbal de la réunion da £7 Mars 1928.- Adopté sans obser-
V êx U 1011 e

2° immeuble à la Mille 21 rue des Arts 
cédé à une adjudication restreinte et 
geuse pour la Ville a été faite par M. 
de la somme de 681 1rs).

~ Demolition.- Il a été pro- 
la proposition la plus avanta- 
Quarrez (versement à la Ville

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à 1TAdministration.

u —?.ches .la Nouvelle Aventure et Halles Centrales
Vfllilse état - Réception définitive.-' ~ *

Avis favorable.
Le rapport est envoyé à ^Administration.

Travaux de

V êÈgttoirs - Lignes pour l'éclairage des échaudoirs - Transforma
teurs - décompte définitif. - ----- --------------------- —

La Sous-Commission approuve le décompte définitif des travaux. 

Nouvel H$tel-de-7ille - Installation de-lignes de force motrice5° ______
Marché. -
àas traAnVdtfiitt8 d®manâé9S à M- &at0U3:. adjudicataire
d s travaux d installation électrique du nouvel Hôtel de Ville en vue 
teur s nouvellement WPlémentaires pour desservir les’mo
teurs nouvellement prevus (ascenseurs, pompe, etc . )

La Sous-Commis si on propose de confier' ces trâvâui à il. (Jatoux 
Le rapport est envoyé à l'Administration.

6° éclairage électrique des m; 
Aventure. - ~ ~
treinte d^ce^Tnstall^îo^1^ °nqVUe dô mise eîl ad-«iudicati°n’res- 
r me ae cos installations. La Sous-Commission approuve ce nrosTamme

et la liste des entrepreneurs à consulter. PPiouze ce programme
Retour au Service pour faire le nécessaire.

7° Démantèlement -

cnés bt-Mcolas et do la Douve 1 ~le

—K—: ■■■---------~i---- AhIIMjLM6 matériel de voie de 0m60 - Marché -
listes efvof-r10?8 °n- été à différentes maisons’spécio-
âe Juîês Weitzf à Tvonm0h%oleVne f3Ït9 par la Sté "Ies Hle 
ohé avec cette mtison?’ ^’^“^sron propose de passer un mar-

Le rapport est envoyé à 1TAdministration-.



8°- Sxécut ion ie 3 ior ages d7 essais ( Bd Carnot- Bois de houlogne- 
.■battoirs') Déception définitive des travaux.  Avis favorable.
Le rapport sera envoyé à 17 Administra tion.

9°- Construction d7un égout à l’emplacement projeté de la j’oire 
Pommer c is le - a vis favorable ~à la mise en adjudication conformément 
au projet établi. Le rapport sera envoyé à 1TAdministra tion .

10°- Hotel académique - Acquisition de dix extincteurs.- Avis favora
ble. lit retour du dossier au ber vice des Batiments pour exécu
tion.

II°- Ecole Baggio- ^nnexe Charles Saint-Venant- Approbation des comp
tes et crédit supplémentaire Àvis”fs vorable. Lt rapport est en
voyé à l7 dministre.fi on.

ncole Baggio - Atelier des tapissiers- Installation dTun plancher 
Avis favorable - La dépense sers prélevée Sur le crédit~*â7~ëntretien, 
j'sit retour gu Service des Batiments pour exécution.

I3°- uéfeotion des trottoirs rue Voltaire.- Des dégradations ont été 
causées aux trottoirs de la rue Voltaire au cours des travaux de 
construction de l’égout collecteur. Dans ces conditions, la réfection 
désdits trottoirs incombe à la Ville. La dépense pourrait être préle
vée sur le crédit d’entretien des chaussées.
Avis favorable.
Dossier retourné à A. philippesu.

I4°- apposition d’une plaque en marbre au Conservatoire de musique- 
Demande r;aite par A. Couda er t- Cette plaque'rappellerait qu’sudit 
endroit' se trouvait autrefois la Collégiale bsint-Pierre.La Cous- 
Commission estime que cette suaire est du ressort de 1Tadministration 
Dossier transmis à 17Administrstion.

I5°" Abattoirs - Bchaudoirs n° AI.- Le locataire de 1 Téchaudoir n°gl 
demande la modification des pentes' du sol de 17échaudoir. La dépense 
prévue est d’environ 500C rrs L7 intéressé s’engage à participer pour 
2000 1rs „vis favorable de la .ous-Commise ion 7 Le rapport est en
voyé à 17Administration.

16° - Station d7 épuration des ecux du qui rt ie r__ des A battoirs- Vente 
de vieux tuya ux.- Il s7 agit de vieux tuyaux en poterie inutilisés et 
pour la plupart en mauvais état. Avis'favorsble à leur cession pour 
là somme de 150 x-rsnes. Le rapport est envoyé à l’^dminist ra tion.

17° — icole Ba gg.i o — échange de matériel électrique.— ?_ y j 
propositi ons toi tes?" Une" no te est” adressée à’ 1.1« l’Ad joint 
à 17 Anseignement technique,

r a y o rn b? e a ux 
dé lé gué

JLæ.T xxüjudica fions - suppression du cautionne ment proviso ir e -
-é* Ie receveur municipal signale que, dans le but d7 éviter des pertes 
de temps et des déplacements inutiles do numéraire ou de valeurs, 
différentes grr ndes tilles n7 exigent généralement plus le versement 
de cautionnements provisoires. Seuls les adjudicataires sont tenus de 
verser immédiatement les cautionnements définitifs prévus.

Le bous-Commis&ion des Batiments estime que la suppression du 
cautionnement provisoire peut présenter des dangers en ce qui concer
ne les grosses claudications et les concours; mois il n’en est pas de 
meme en ce. qui concerne 17 entre tien et la sous-Commiss ion ne voit pas 
u inc on v é ni ent a a ppl i que r cet t e me sur c , à t i tr e d7 e s sa i , à la p ro cha i - 
ne djudic.a tion des travaux d’entretien ( fin I9À8).



^go_ pavbge 5_e oh.8ussée en briques spéciales - Dssais.-, Société 
n la b ri que e x tra'ddür'ïï ” dTHydrequent demande a etre autorisée a 
faire ur essai de pôvage avec ses matériaux La bous-commise ion esti
me que la question de pavage des voies municipales avec ce genre de 
briques nTest pas à envisager et par suite qu’un,essai n’est pas. 
utile en ce qui concerne la Ville de Lille* nais qu’elle ne voit 
pas dT inconvénient à ce qu’une expérience soit faite et propose 
qu’elle ait lieu dans une rue particulière;
Dossier retourné à ri. le Secrétaire Général.

Réunion commencée à 17 heures 30, terminée à LO heures.

Le Secrétaire,

1 AU VE T.



La Sous-Commission des Bâtiments s’est réunie le mardi 15 Mai 
1928 à I7h3Oo

Présents î M,Me Bondues, adjoint au Maire?
Doyehnette, Conseiller Municipa

Èxcuæés s MBM. Bour,
Debadts « 
Deve may, 
Peeters 8

Assistaient également à la séance ;

Mm.% Bauvet, Directeur des Travaux Municipaux?
Leconte, Chef du Service des Bâtiments .

I°~ Procès-verbal de la réunion du 13 Mars 1928«-
Adopte sans observation 0

,2 °- Démolition d’immeubles à la Ville - Adjudication -
Il a été procédé à une adjudication restreinte pour 

les démolitions ci-après désignées ?

b) rue de Bouvines 46-48 »- Mo Decobert, adjudicataire,verse
ment à 1s Ville de 1482 frs 0

c) Place aux Bleuets 22-24,- M. Q,narrez,adjudicataire,verse
ment à la Ville de 90Ij.7fr55 »

Les rapports sont .envoyés à l’Administration 0

з °- Pains Municipaux du boulevard de la Liberté - Règlement 
de mitoyenneté

La part incombant à la Ville est de I09Ifr66 pour la mitoyen
neté vers le n° 2I9bis et 579fr03 vers le N° 221 .

и » /î n-i' - _ __ r ---- ----------- -- ------u ...................-...............-....... —.......—u-------------Mis lavorasie au. moment a _____ ____ ___
Le rapport est envoyé à IrAdminis trat ion •

■ 4°- Réception définitive de travaux . - La Sous-Commission
ratifie la réception définitive des travaux désignés ci-après î

a) égouts dans la Salpétrière, rue Pierre DupontF rue Négrier, 
rue du Pont Neuf ,

b) collecteur rue du Molinel,
c) collecteur Boulevard Carnot?
dj Pompes électriques des stations de pompage,
e) fosses septiques des bains-douches et desinfection rue 

Maracci?
f) Bosses septiques de l’annexe Charles Saint-Venant,
g) Lycée Baidherbe - Menuiserie et peinture.
Les rapports sont envoyés à l’Administrât ion 0

50- Crèche Déliot et Crèche de Rives - Chauffage central et- 
Eclairage électrique ~

La Sous-Commissi on approuve les cahiers des charges établis 
pour la mise en adjudication des travaux e

Le rapport est envoyé à 1’Administration *

6°- Carage de la Police - Demande d’agrandi ssement - Il a été 
demandé d’examiner s’il est possible d'agrandir le garage actuel 
afin d’y loger une Sème voiture 0 J|



Le Service fait connaître que l’agrandissement du garage n’est 
pas réalisable«,

Lote retournée à iLle Secrétaire général »

7 ° - Salle de gymnastique, rue de Rivoli 6 -
Le Service du contentieux a demandé au Service des Travaux 

quel serait le coût d’un mur de façade derrière lequel se trouve
rait le baraquement servant de salle de gymnastique .

La dépense est estimée l2o000 frs *
Retour du dossier au Service du Contentieux «
La Sous -Commiss ion demande que 15 Administrât! on soit ensuite, 

saisie de cette affaire ,

80- Eglise du Sacré-Coeur - Réparation des chéneaux,-
Le Doyen de l’Eglise du Sacré-Coeur a signalé que la répara

tion des chéenaux était indispensable et a- demandé à la Ville de 
faire le nécessaire«, La Sous-Commis s ion estime aussi la repara
tion indispensable mais n’est pas d’avis de l’effectuer aux frais 
de la Ville »

Les dégâts proviennent de l’exécution du clocher et leur ré-*- 
paration incombe au culte „

bue réponse dans ce sens est adressée au Doyen e

81- Ecoles primaires supérieures garçons et filles Ins
tallât! on du chauffage central 0-

Laquestion d’installation du chauffage central aux écoles 
primaires supérieures a de nouveau été soulevée, La Sous-Commis
sion des Batiments donne un avis favorable^ l’exécution à condi
tion toutefois qu’un crédit specials environ 300,000 frs? soit voté

Note envoyée à 1A AdmJ nistrati on 0

100- Grand Théâtre - Entretien du rideau de fer,-
L’entr epieaeur a soumis de nouvelles propositions pour l’en

tretien du rideau de fer0- Ces propositions sont retournées au 
Service pour mise au point ,

Il °- Statue _du_ 4-8ème mobile - Réédification m 
des Bâtiments est mise au courant des

gpourprarLars -engagés"avec l’-auteur de la statue^ elle est a’avis 
de les continuer dans 2.a voie proposée par lï. Cochez *

101- Bains municipaux du boulevard de la Liberté - Règlement 
des travaux c-

Un rapport proposant le vote d’un crédit supplémentaire afin 
de régler le solde des travaux es' transmis à 1’Administration.

13 ° - Voeux émis par l’Union des Commerçants concernant le 
marché de Wa.zemmes -

La Sous-Commission a décidé de procéder à un examen sur 
place •

Le dossier est transmis au Service de la Voie Publique pour 
instruction en ce qui le concerne 0

140- W. 0 0 et Urinoires en sous-sol rand’Place - Remise en 
et at ,— ■

Il a été procédé à une adjudication restreinte à laquelle 
cinq entrepreneurs spécialistes ont été appelés 6

Les offres les plus avantageas es pour la Ville ont été con
senties par la maison Herbeau , La Sous-Commis si on propose de con
fier le travail à cette maison „

Un rapport sera adressé à l’Administration *



15 ° - Sa Ile de Rete s__de__ F.ive s ~ Construction d’un rideau 
de scène et ci. ’ un décor - i-iarché -

Deux” spécialistes ont fait des offres - Les propositions 
les moins élevées ont été faites par René làchel - La Sous- 
Commission propose de passer commande à ce dernier •

Un rapport est envoyé à 1’.Administration «

16 °- Salle ^e Rête.s , de Dives - Appar e i 1 s d’é cla irage „ -
La Sous’-Commis s ion des Batiments donne un avis favora

ble à l’acceptation d’une proposition faite par l’entrepreneur 
adjudicataire (lot électricité) concernant la fourniture et 
l’installation d’appareils d’éclairage de la salle •

17 c~ Fojnmignt des Fusillés - Demande du,statuaire,-
Une demande d’augmentation a été formulée par le statuai

re, Dans une lettre. LIe Desruelle donne les raisons qui l’a
mènent a réclamer une somme supplémentaire» La oous-Commission 
estime que cette affaire n’est pas de son ressort et transmet 
le dossier à 1’Administration a

Réunion commencée à I7h3Oÿ terminée à I9h30o

Le Secrétaire9

RAUVST



It©. Sous-Commission des Batiments sTest réunie le raar^i 5
Juin 19 28 à 17 h 30.

Présents ’ lu. Bon due s, adjoint au. - aire, 
Heur, Conseiller municipal,

Dxcusés î HN. Debedts, 3°
Bevernay, 3 e
Doyennetie, d°
Peeters, d° '

Assistaient également à la Séance î

' • Cochez , directeur des Travaux . un ici paux , 
Bouvet, Directeur adjoint 3° 
Routier, chef du Service du Pavage et du 

Dé man t eleven t,
Leconte, chef du service des .Batiments.

1° - Procès-verbal de la réunion du 13 ai 19^8
Ad opté ~sa ns obs e rvat i ôn.

2° - Démolition dT immeuble s à la J7ille - é.d judi_ce_tionj_- 
Sï^âpFés Te résultât des adjudications y_
a) Baraquement 90 rue_ Jeanne Hachette - ■ ',anc ecasteole

~ " Ver semen t à la fille- ce I.4’dO.5C»
Hau beuge 25 - .'L De c ober t, 

mont à la Ville de Ic3 60 f. . . .
Les Rapports sont envoyés a IV-dminis

h ) Rue 7 erse-

Chaussées cmpi e rré.es3°________
Bitumineuse

âoud.ron et dT émulsicn
ïrchés

______ma^c]ies ont été établis, 1b 
la fourniture de 40 tonnes' de goudron 
Générale dTentreprise pour la

Avi s f avomble de lad ou s 
Les Rapports sont envoyés

avec la Cie flu de?. pour 
t 1T autre'avec la S té 
' de 16 tonnes de "Colas"

*- G ommi s si on.
à 1T A d mi n i s t r a t i o n.

4° - Chemins Vicinau Bu d ge t de 19 28 -
---------propositions buflgétHVmVFÔÿ^s à l’Aflmini strati on avec 
avis favorable.

5° - Eclairage public - Acquisition fle canflélabres au - 
- ûn marché a été établi pour la fourniture par la . .. i
Durenne ce 50 candélabres a gaz.

Avis favorable.
Le Rapport est envoyé à VAdmini-stra. tion.-

6° - démantèlement - 6éme lot - Réception fléfinitive -
Avis îavôrable.
Le Rapport est envoyé à 1 Administration. 

„o tj+oW is gement ? e bai ns-flouches et station 8e .fl éainf ection -
7 “ 09 p .n.t^irLons'éleotrtqnea - Héoe.-ption
Quart ier 5u "TTeu x-Lilie 
définitive -

' Avis favorable. v ... „
Le Rapport est envoyé a 1’Administrât!on-

8°



Ü— x e s ue .!<;■ upertus - J-1*and Ça s tel 6 t nermanville— 
•Cojnpte s__dT exploi tqti.ônl ' ' " .. ...........

Le concessionnaire a demandé que le premier bilan et le pre 
mier compte dT exploitation soient arrêtés au .51 décembre I9o8< 
Le Service propose de prendre cette demande en considératione 
mvis conforme de la Sous-Commission»
Le rapport est envoyé à 1rAdministration®

L.----- 'll en de o u rot Loirs -_______ t q o os i t i o n s du Servi c e
. L| Sous-Commission estime que L< quesH'on^Tëntretieii des trot 

t°irs.doit etre soumise à 17 Administration, des décisions
Principe sont a prendre non par une sous-commission mais nar

1 z dministration elle-meme. L
Le rapport du service est tin- nsmis à toutes fins utiles.

I0°- Colonie H Ghesquière- In s____ ____ ...._ ________ ____v__ _ _____ _1 1 a t i qn d e
... c; procode a une adjudication restreinte et Les prono- 

sitions les plus syentegeuses pour lo Ville ont été consentie " 
•LViî’àLo \ziste e L Clarisse, Un marché a été établi. Il

douche s

v<
élève à

P‘--r
7

Avis favorable de le Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à ^Administration

ouve lie Aventure et Larché Saint-Nicolas, Scia-i

5 Procédé a une adjudication restreinte et les propösi- 
L10?S qeÿplus avantageuses pour la Ville ont été consenties nar

Hottm_et^Cie. Un marché a été établi. Il sTélêve à 10.576 rr 
avis li vorable de la Sous-Commission.
Le rapport est envoyé à 11 administration.

——~^Ll^Âie__de_s_^ê_te sq-pport du Ser vice. _des Be ti nents.-
yous-Commission prend conns is sa ne e’dTun’ rrp"i7ôrt” du Chef 

eu service des Batiments établi à Voccasioncè la Grande Vermess 
ues pr et l8 L-i 1928 c

La oous-oomoii ss ion approuve 
est envoyé à 17Administration.

les conclusions dudit rapport qui

ÂLÏ—V. '-1 ï e ~ Installation é 1 e c t r i qu e 2ème pë r t i e - 
aLÎLL._ d-^-Qtîon des travaux.— ™

i( vorable à la mise en adjudicationo.es travaux en ôeov 
lots: a) installation des lignes,

b) appareils dTéclair8ge .
Le rapport sera envoyé à 11 Administration.

Collecteur nost Construe 'tiqn- 
Un projet a éTé dressé pTôïïr“11”"c 

estions de 2 tronçons du collecteur ” 
compris entre le Boulevard Carnot et 
nvis i- vorable de la Cous-Commission

onstruction dans les fortifi- 
E-stn Ces deux tronçons sont 
la rue des -bateliers prolongée

ne rapport sera e n v o y é à IL, dm in i s t r a t i on.

réunion commencée à 17 heures 30 terminée à 19 heures 20

<e Secret'-ire, 
AàUVET .»



la Mairie 
l’Adjoint

(Sème COIÜ.'ISSION - SOUS-0015113 S ION DUS B-xTIMDNTS 

les Membres de la Sous-Commission- des Batiments se^sont réunis a 
le Vendredi 22 Juin 1928, à 17 h. 30 
B ondue s.

présents: M.M

sous la présidence

Bondnos, Adjoint au Maire
Bour, Conseiller Municipal 
Doyennette 
Debadts 
Devernay 
pee te rs 

également à la 
II. Cochez, 1

d° 
dc 
d° 
d° 

séance :
Cochez, Directeur des Travaux Municipaux,
Rauvet, Directeur adjoint des Travaux Munieipaux, 
Leconte, Chef du Service des Bâtiments.

P« procès-verbal de la réunion du 5 Juin 1928.- Adopté sans observation 
2°- Immeuble a la Ville “ÏÏI, rue de Dunkerque - Démolition^- Il a été 

procédé à une adjudication restreinte. M. ‘Verwaest a été déclaré adjudica
taire (versement à la Ville de 7.035 francs).

Le rapport est envoyé à P Administration*
Règlement de mitoyenneté.- Avis favorable au règlement de la mitoy

enneté entre l’Ecole Jean Jaurès et la propriété de H. Lasselin. La part in-

Excusés : M

Assistaient

1-.

combant à la Ville est de 698 frs 44.
Le rapport est envoyé à l’administration.

Collecteur Ouest et collecteur latéral _à la Basse Peule _riye _gauc^.- 
Le décompte définitif des travaux a été établi.

Avis favorable de la Sous-Commission,
Le rapport est envoyé à lrAdministrât!on.
go_ Récepti on ^définitive' de travaux.- La réception définitive des tra

vaux c i-aprè s a et é prononcée:
a) Egouts rue Boilly prolongée, rues St Gabriel et Eugène Jacquet
b) Station de désinfection et établissement de bains-douches Quartier

du Vieux-Lille, Lots I à 7,
c) Hotel Académique - Lots I à 9
d) Monument aux Morts - 1er Lot
Avis favorable de la Sous-Commission.
Les rapports sont envoyés a 1’Administration.  .
g) °- pavage - Fourniture de 5.700 tonnes de sable.- Avis favorable a la 

mise en adjudication de cette fourniture.
Le rapport est envoyé à 1TAdministration. 
7 ° - Bâtiments universitaires - Grosses réparations. - Un rapport relatif 

aux travaux de grosses réparations des batiments universitaires est envoyé 
à 1’Administration avec avis favorable.

8 e- Visite des carrières de Maurertus«- La Sous-Commission designe ses 
membres qui feront partie de la délégation devant aller visiter les carriè
res de la Ville, près de Cherbourg:

M .M. Bondues, adjoint au Maire, Bout et Doyennette, conseillers Muni
cipaux.

M. Cochez, Directeur des Travaux Munie ipaux et M. Moutier, Chez du Ser 
vice de pavage et démantèlement accompagneront la délégation.

9*- Nouvel Hotel de Ville - Mobilier.- La Sous-Commission propose de 
désigner une délégation pour déterminer le type de chaise a adopter au Nou
vel Hotel de Ville. Cette délégation comprendrait:

M.M. Bondues, Adjoint au Maire, Bour et Doyennette, conseillers Muni
cipaux, planque, Secrétaire Général, Cochez, Directeur des Travaux Munici
paux, Dubuisson, Architecte du Nouvel Hotel de Ville.

Réunion commencée à 17 h. 30, terminée à 19 h. 30.

Le Secrétaire,

FAUVET.



2 eme C OML.IS 81OU

.M0Mo les Membres de la Sous-Commissi on des Toatiments se sont 
réunis le mardi 7 Août 1928 à 171130 sous la présidence de 11.1’ad
joint BONDEES 6. ■

Présents s M0Li„ Rendues, Adjoint au Maire,
Doyennette? Conseiller muniei
Peeters, 1°

Excusés s BourP
Debadts. 
Devernay

Assistaient également à la séance? MnM. Cochez, Directeur 
des Travaux Municipaux ;

Fauvet, Directeur-adjoint des travaux municipaux,
Leconte, chef du service des Bâtiments,
ainsi que Mo Lefebvre, Inspecteur pour les affaires intéres

sant le service du Pavage P ■

1 °procès-verbal de. la, réunion du 22 Juin 1928.- Adopté sans 
observation c

20 - Démoli ti on d’immeuble s . à la. Ville * adjudications res- 
Lreintes Ci^après le résultat d’adjudications restreintes rela
tives à la démolition d’immeubles à la Ville ;
a) 19P_pa.aB-effl.ent .62. rue 'Jeanne Hachette e- Mo Vandecastele, adjudi
cataire - Versement à la Ville de 1150 frs
M ^araquemenÀ_m8p_ rue Jeanne Hachette Ma Vandecasteele, adjudi
cataire - Versement à la Ville de 1327 frs 0
b) I:" naquement 3 rue Jeanne Hachette - M, Buys se. adjudicataire - 
Versement à la Ville de 990 frs 0
d) Imeuble rue St Génois.n° 40 (’La Gûe) M.M. Van Gucht, adju
dicataires - Versement à la Ville de 5.310 frs .
e) Immeuble rue de l’Àrc 36 f. - M. Demeyer, adjudicataire - Verse
ment à la Ville de 1355 frs 0

Les rapports sont envoyés à 1’Administration .

3° - Monument Testelin - Réédification c- Une proposition a 
été remise par IL, Ghesquier, architecte, et IJ. Cordonnier, sta- 
tuaire0 La dépense prévue est de 70.000 frs environ .

Avis favorable de la Seus-Commiss ion - Le projet est transmis 
à 1’Administrât!on e

4°^ Statue du 48ème Mobile - Reédification - La sous-Commis
sion adop.be le poqnt de vue de 1IO Cochez et propose de demander 
des propositions quelques sculpteurs lillois.

5° - Remise en état des orgues de l’Eglise St-IIichel •* La 
Sous-Commission est d’avis de prévoir la remise en état des orgues 
de 1’Eglise St Michel au programme de 1929 «

Rapport transmis à IL le Secrétaire général «

60- Sjqcieté .de..gymna.stique JLa ;St Maurice.-Fives .- Demande 
.a_QH.s,.krHaJli.qD_ ffl.ur_de_ façade devant 1 e baraquement servant de 

ka s ou s- Commis si on des Batiments a, au 
cours de sa réunion du 15 Mal 1928, pris connaissance de cette 
affaire et a demandé qu'elle soit examinée par le service du con
tent! eux,

.Le Service du Contentieux a donné son avis et l’affaire a ét é 
renvoyée à la 2 ou s-Commis s .ion pour avis définitif 0



La Sous-Commission donne un aviô défavorable à la demande 
formulée et transmet le dossier à l’Admini st ration 4

7 ° - Conservatoire de Musique - Réparatlgn au, calorifère - 
Larché' 0- Avis favorable a l’exécution des travaux pendant les 
la période des vacances ;

Le rapport proposant l’approbation du marché est envoyé à 
1’Administrât!on <

8°- Palais des Beaux-Arts - Larché avec la Société Grouvelle 
Arquembourg pour la conduite du chauffage - Avis favorable •

Le rapport est envoyé a 1’Administrât!on •

90- Colonie Henri Ghesquière à Marquette - Eclairage élec- 
trique >- Les camps de vacances fermant fin Septembre, il n’est 
pas possible d’envisager l’installation de l’éclairage électrique 
cette année •

La Sous-Commission est d’avis de reprendre l’examen de cette 
affaire au début de 1929»

Bossier retourné à 11.1e Secrétaire général «

10 ° - Agrandissement du garage automobile dff la Police.-Prop 0 ■ 
sitions■adoptées • Retour au Servie e des Batiments pour exécution

II °- Bains Lillois - Avarie à une chaudière - Remise en état 
Par. su i te d’un manque' d’eau une chaudière a ete "avarié ef La répa- 
ration est en cours et un marché de régularisation sera établi. 
La Sous-Commissi on demande que le rapport établi à la suite de 
cet accident soit transmis à 1’Administrât!on .

, 12 0 - Abat toirs - Travaux particuliers dans un échaudoir .- 
Différents travaux sont nécessaires dans ï’échaudoir loué à M. 
Roose -Celui-ci s’engage a les faire à ses. frais •

Avis favorable de la Sous-Commission •
Le Rapport est envoyé à 1’Administrât!on .

130 - Demande de construction d’un égout rue Dugu es cl in et 
rue Crespel Tilloy 0- La Sous-Commission estime qu’il n’est pas 
possible actuellement de construire un égout dans ces rues. Il y 
a des travaux plus urgents à effectuer en ce mowt. Dossier 
retourné au Service de 1’Assainissement .

140-Kiosque des tramways boulevard de la Liberté (Près du 
carrefour rue Rationale) - Déplacement ,- Le déplacement de ce 
kiosque est demandé par plusieurs personnes habitant le Boulevard 
de la Liberté •

La Sous-Commission ne voit pas de grand inconvénient à ce que 
ce kiosque soit enlevé Il pourrait être remonté au Passage à 
niveau de la Porte d’Arras .

16°" Curage a?, 1’ égout de la rue Barthélémy Delespaul . - Par
ticipation dans la dépense.-

Le Rapport établi est transmis à 1’Administration avec avis 
conforme .

16°- Rue d’Alger - Remise en état du pavage .-La remise en 
état du -^pavage a été demandée - Il faudrait remplacer 75 % environ 
des pavés actuels 0

La rue d’Alger est à modifier conformément aux dispositions 
du nouveau plan et il ne serait pas indiqué de la repaver presque 
à neuf o

Rote renvoyée à M.le Secrétaire général •



3

17°“ Ravage la ruede^Bouvines - Participation de là Ville-
Le pavage est aréfectionner a frais communs entre le département 
et la Ville.- La Sous-Commis si on donne un avis favorable à l’exé
cution des travaux prévus étant entendu que ceux-ci seront effec
tués par le Service Vicinal (fournitures et travaux), avec parti
cipation de la Ville en espèces . La participation de la Ville 
serait prélevée sur le budget de 1929 e

Le rapport est envoyé à 1’Administrât!on ,

18 ° - Aar ehe de, la ^Nouvel le Aventure - Pavage, du Payvi.q., ef 
.gPÂf vement de la Pontaine Wallace . - La sous-Commission a donné un 
avis favorable - La Sous-Commission des bâtiments prend note de 
la demande faite concernant le pavage. Cette demande sera exami
nee lorsque le programme 1929 du pavage viendra en discussion «

En. ce qui concerne la fontaine Wallace, pas d’observation^
Le service va la faire enlever 8

, , I9°C Ecoles rue Eénelon -, Electrification - Cette affaire a 
ete portée à l’ordre du jour a la demande de lï. Devernay. La Sous- 
Commission .estime qu’il y s. lieu d’établir un programme général 
d’electrification^des écoles et, la réalisation devant se faire 
par étapes, d’arreter la liste des écoles où sera d’abord entre
pris le travail.- Le service des Bâtiments va établir un premier 
travail de classement des école.s «

so°~ action d’une raison type, ".habitation à bon marché” 
avec, fonds -provenant d’un don anonyme J.- Un projet établ i par IA ‘ 
service est approuve par la Sous-(Johimi s s i o n qui propose de confier 
les travaux aux entrepreneurs de l’entretien .

Cette maison sera édifiée rue Bouguereau •
Le. rapport sera envoyé à l’Administrât!on ,

J3I°- Adjudication des travaux d’entretien . - Avis favorable à 
la mise-en adjudication des travaux d’entretien (années 1929 et 1930)

Le rapport est envoyé à L’Administration «

gœles^Anatple Prance et Marcel Sembat, rue Alphonse 
djeBPy....,(.Bui s s onj__^_îlq_b_ilie r,,, - Il a été procédé a une adjudication 
restreinte pour la fourniture de tables a 2 places et des biblio
thèques nécessaires à ces deux écoles,^ Les propositions les plus, 
avantageuses pour la. Ville ont ete faites par 1C, Lys Tancré pour 
les tables et PR Àverbèke pour les bibliothèques -,

Avis favorable de la. Sous-Commission •
Lerapport va etre envoyé à 1’Administration .

'^30- . Appareils d’éclairage au gaz deg écoles - Entretien • -
L’adjudication expfre lé' 30 Septembre prochain?:Âpres" 'discus- 

sion, l’adjudicataire a accepté, de continuer l’entretien aux condi
tions de l’adjudication «

Avis favorable de la Sous-Commissi on - Un marché sera établi 
pour une année e

Le rapport sera envoyé à 1’Administration ,

Réunion commencée à I7h30, 
terminée à 20 ha.ures.

Le Secrétaire,

BAUTET



1?
Une réunion de la Sous-Con 

airie le 18 Sert orner e 1928.

sents : MM. Devernay, Conseiller municipal 
Doyennette, d°

3Û t iment s s l e stf ./tenue

eu ses : MM. Pondues, Adjoint au Haire 
Sour, Conseiller municipal 
Debadts, d°

d°
Directeur des Travaux municipa^r:

Peeters 
Cochez,

Assistaient également 
MM. Fauvet, 

Leeont e

à la séance :
Directeur Adjoint les Travaux municipaux 
Chef cia Service des Bâtiments.

I* Procès-verbal de la réunion du 7 Août 1928.-
Adopté sans observation.

2° Démolition dTimmeubles à la 7111e.
Il a été procédé à des adjudications restreintes pour la démo

lition d’immeubles à la. ville. Ci-après le résultat de ces adjudi
cations :

a) Ancien poste d’ octroi Porte de Douai : H. Lesur, adjudica
taire. - Aersement à la 7ille de 2048 Fr s.

b) Ancienne station de désinfection (Magasin brûlé): M. Déco
bert, adjudicataire - Versement à la Ville de 9910 Trs.

Avis favorable. Rapports envoyés à 1’Administration.

3 ° - Vente d’arbres de la fortification (porte de Douai).-
le prix le plus élevé a été fait par H. Lepôutre-Duthoit à 

Neuville (5625 1rs pour 65 arbres).
Rapport proposant l’admission en recette est envoyé à l’Admi- 

nistration avec avis favorable.

4° - Terrains désaffectés du BIP, de Saint - Sauveur - Clôture au 
nouvel a 1 i gn e me n t. -

Avis favorable à la construction de ce mur par les entrepreneurs 
de l’entretien.

Rapport envoyé à 1’Administration.

5° - Grand Théâtre - Conduite et entretien du chauffage. -
Avis favorable au renouvellement pour un an du marché passé

avec la Maison Grouvelle Arcquenbourg.
Rapport envoyé à 1’Administration.

6° - Terrain do jeu rue du Chevalier Français - Aménagement dTune 
nist e.-

Le 28 Février, la Sous-Commission des Bâtiments a donné un 
avis favorable à l’aménagement d’une piste.

Le devis a été établi. Il monte à 16.900 Prs.
La Sous-Commission des Batiments maintient son avis favorable, 

mais demande l’ouverture d’un crédit spécial de 16.900 Frs.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.
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? ° ° " B i.s~. '-iBu t i o h d? g au - Four n i tur e d q t uy a ux, raccords et appareils 
.g fontai none - Ad judication-
Avis favorable à la mise en .adjudication des fournitures à effec
tuer en 1929o
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

8° • - Eclairage électrique de, l’Hospice Général. -
La^Commission Administrative des Hospices a décidé d’installer 
L’éclairage électrique à 1’Hospice Général. La Sous-Commission 
des Bâtiments n?a pas d’observations à présenter sur les dispo
sitions projetées«
Dossier transmis à l’examen de la Commission des Finances.

9°. - Bains Lillois - Réparation, d’une chaudière - Larché -
La remise en état de la^chaudière avariée coûte a la Ville 
I2.473frs,25 - Un marché de régularisation a été passé avec l’en
trepreneur -
Avis favorable de la So us-Commission.
La Sous-Commission demande la suite- donnée au rapport établissant 
les responsabilités.

100Démantèlement - Réception définitive du 6ème lot do dérasement 
(abords du Grand Boulevard}-
La Commission de réception comprendra ; 11.11. Bondues, Devernay, 
Doyennctte et Cochez«
Le Rapport sera envoyé à L’Administration.

IIe.- Remise en état de l’immeuble occupé par II, Turbelin 212 rue de 
laris -
Un crédit de 90.000 francs a été inscrit au Budget supplémentai
re de^I923 afin de régler l’affaire Turbelin (grosses réparations 
interets et frais du procès)« Les travaux sont évalués 65.000 
francs environ -
La Sous-Commission propose de les confier aux entrepreneurs de 
1.’ entretien o
Le Rapport est envoyé à L’Administration.

I3°• - Logement du Directeur,de l’Ecole St Sébastien, 97 bis Rue Jean 
Jaurès - DemandV d’aménagement d’une buanderie -
Cette jnaison n'appartient pas a la Ville - La Sous-Commission 
des Batiments n’est pas d’avis, d’exécuter des travaux dans une 
propriété particulière.
Ilote retournée à M. le Secrétaire Général.

13e.- Batiments de la Treille - Travaux d’entretien -
Conformément aux dispositions du bail les façades auraient dû 
etre repeintes - IR Cochez proposée de surseoir à l’exécution de 
ces travaux en raison de notre départ prochain - A ce moment là 
le necessaire sera fait ou un règlement interviendra.
Une réponse dans ce sens va être adressée à li. Vilain Architecte 
de la Treille comme suite à sa lettre à ce sujet.

14°.- Caserne Valus - Travaux d’entretien -
La dépense à engager est de 40«000 francs environ. Il ne reste 
pas suffisamment de disponibilités sur le crédit d’entretien de 
1928.pour entreprendre des travaux de cette importance - La Sous- 
Commission ,est donc d’avis do surseoir jusqu’en 1939.
Ilote envoyée à IR le Secrétaire Général.

£ 5 ° 0 - Urinoirs parvis Saint-Laurice-Demande de suppression par 1’Hôtel 
hoderne -
La Sous-Commission n’est,pas d’avis do supprimer cos urinoirs - 
Le service,va faire le nécessaire en vue de remédier aux incon
vénients signalés (débordement sur los trottoirs)
Retour au Service pour exécution -
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• I6° - Acquisition de chaises de jardins. -
La Sous-Commissi on a examiné les différentes propositions éta

blies. Un modèle va être demandé à un des concurrents; la Sous- 
Commission statuera ensuite.

Retour au Service des Batiments.

1 7° - .Nouvel Hôtel de Ville - Installation de guichets dans le Grand 
Hall.- ............. . ... ..... ......

Lia. ^/Commission est d’avis de confier l’installation de ces gui
chets à la Haison Render, par extension de son adjudication.

Le rapport sera envoyé à 1’Administration.

1 8° - Immeubles acquis par la fille - Travaux.-
Le Service a évalué 65.000 7rs la dépense à faire dans diffé

rents immeubles acquis par la Ville. La Sous-Commission signale que 
des accidents vont se produire si certains travaux ne sont pas ef
fectués d’urgence. La Sous-Commission demande, à défaut de la somme 
prévue (65.000 Urs) un crédit important pour faire le nécessaire.

Réunion commencée à 17 h 30., terminée à 19 heures.

Le Secrétaire, 
RAUV Vf.



MJÆ. les Membres de la Sous-Commission des Bâtiments se sont 
réunis à la Mairie le 16 Octobre 1928, à 17 h 30, sous la présidence 
de Mo 1’Adjoint Bondues.

Présents : M0M. Bondues, Adjoint au Maire 
Pour, Conseiller Municipal
Devernay, d°
Peeters, d°

Excusés : M.LL Debadts, d-°
Bopennette, d°

Assistaient également à la séance :
Mal. Cochez, Directeur des Travaux municipaux

Pauvet, Dir acteur-Adjoint des Travaux municipaux 
Leconte, Chef du Service des Bâtiments.

I ° Procès - ve rb a 1 de 1- réunion du 18 Sep t ombre 1928 . - 
Adopté sans observation.

2° démolition d’immeubles à la Tille - Hésultat des adjudications 
rostre Int es. -

a) Maison 154 rue du Molinel, M. Decobert, adjudicataire, moyen
nant le versement a la Tille de 740 1rs.

b) Maison 54 rue du Bourdeau, M. Decobert, adjudicataire, moyen
nant le versement à la Tille de 960 Dr s.

Les rapports sont envoyés à 1’Administration.

3° Canaux et égouts - Travaux de_ curage - Adjudication. -
Avis favorable a la mise en adjudication des travaux à exécuter 

en 1929 et 1930.
Le rspnort est envoyé à 1TAdministration,

4° Pavage - fourniture de sable - Adjudication.-
Avis favorable à la. mise en adjudication d’une fourniture de 

5.700 tonnes de sable.
Le rapport est envoyé à 1’Administration.

5° Collecteurs entre la gare des voyageurs et Le Boulevard Carnot -
C a utTôhn erm ) nt . -

L-adjudicataire sollicite le remboursement du cautionnement 
pu ’ i 1 a v er sé »

La réception provisoire des travaux ayant été prononcée, la Sôus- 
Commission donne un avis favorable à la demande faite.

6° Tente de vieux métaux.-
Il a été procédé à la vente au plus offrant de vieux métaux, 

vente a produit 15.516 P, 24,
Avis favorable à l’inscription en recette de cette somme.

La

Le rapport est envoyé à 1’Administration.«



-or se ment de lu. fortification Bème Lot (porte de Roubaix et 3d 
Carnot) - Réception dé finit ive .

Avis favorable. Le rapport est envoyé à 11 Administration.

8 ° Entretien des ch-iussées - Aaurnitùre de materi ..ùx -Adjudications 
Avis favorable à 1 mise en adjudication d'une fourniture de 

1120 tonnes de matériaux.
Le rapport est envoyé à 1'Administration.

9 ° ê-omin des : ■ rgaritoi s - D em an H o de c or struct ion d'un égout . - 
Lv Sous-Commission estime qu'il n'est pas possible de prendre 

cette demande en consider ■ tien. Il y a des travaux plus urgents à 
faire. Dossier retourné à le Secrétaire Général.

10 ° Ac liât de c haises de jardins. -
Le Sous-Commission est d'avis d'acheter des chaises du type 

N° 15 de la maison Allez frères à 14 ?.. 75 pièce.
Le rapport va être envoyé ' à l'administration.

11 ° Transfert à 1T dcole- 3aggio des cours du Béguinage.-
Le dossier ét bli par la. dème Direction a., été transmis pour 

être examiné par la Bous-Commission des Bâtiments.
Celle-ci donne un avis favorable à l'exécution, étant entendu 

que li dépense sera imputée sur le crédit de l'Bcole.
Il y aur,:. lieu par suite do faire connaîtra au Service des Bâ

timents si la situation des crédits de 1' Dcole permet de faire les 
travaux en 1928 ou si ceux-ci boivent être ajournés à.. 1929. (Le 
dossier complété par 1'estimation des dépenses à effectuer sera 
transmis à 1'Administration).

12 ° 3c ole Baggio - ira, vaux de protection - A ch; 11 de machine s . -
La Sou.s-Commis sien n'a p:>s d'objections à soulever quant aux 

tr*vaux et acquisitions juges nécessaires. Toutefois elle estime ne 
pouvoir donner en connaissance de cause un vis sur les propositions 
faites p r les entrepreneurs consultés. Ces propositions comparées 
entre elles accusent; en effet des différences, telles qu'il n'est pas 
possible qu'elles se r nportent à des installations identiques. La 
Sous-Commission estime dans ces conditions qu'il appartient à 1'Ce oie 
qui a donné les directives aux soumissionnaires-de désigner celui 
dont la. proposition, est à tous points de vue la plus intéressante 
pour la Ville.

Le dossier est retourné à 1'Administration.

Réunion commencée à 17 h 39, terminée à 19 h.

Le Secrétaire : 
FAUV.3T.



MM. J ns Membres 
réunis Is 26 Octobro 
M.l’Adjoint Bonduos.

de la Sous-Commis si on des Batiments s-s sont 
I .'28 à 17 inures 30 sous la 'présidence do

Presents : MM. Bondurs, Adjoint au Maire, 
Pebadts, Conseiller Municipal

Rxcusés :

Pesters d°

MM. 3our d°
Bo va ma y d°
Poyennitto d°

Assistaient égal immt à la séance :

MM. Cojchez ,Pir ect ;ur des Travaux Municipaux
Fauve't ,Pir ' ctbur adjoint des Travaux Municipaux 
Le conte, Chef du Service dos Batiments.

Ie - Procès-v mal de la réunion du 16 Octobre 1228.

adopté sans observation.

2° - Nouvel Hotel j? Ville - Batiment administratif

a) Menuiseries - 7ème lot - Fixation du montant du lot.
b) Revêtement - 14 e Lot - Réception définitive.
c id I5r Lot - Mécompte définitif
d) Installations sanitaires - 17e Lot - Fixation du montant du 

lo t.
o) Ferronnerie - 23° tt 24° Lots - Bé comptes définitifs

■ f) id - 25° ot 2C° lots - Réception définitive ••
g) Marbrerie - 27° et 28° lots - Mécomptes définitifs.
h) id - 21° lot - Fixation du montant du lot.
ij Peinture -35 ° Lot. d°

i) j Installation téléphonique - 4-0 ° Lot - Mise en adjudication, 
kj Pensionnas on tolo et divers - Marché -
l) Chaufferie - Silos on béton armé - Marché.

Les rapports sont mvoÿés à 1’Administration Municipale avec 
avis favorable d ? la sous-Commission.

m) Lustrerio d’art - La Sous-Commission -estime qu’il y a 
lieu de transmettre les propositions faites à 1’Administration Mu
nicipale pour décision, à prendre.

n) Marchés St-Ricolas et Gentil Muiron - Peinture et Vitrerie 
B-écomptedéfinitif.

Avis' favorable de la Sous-Commission.

Le rapport nst envoyé à 1’Administration.
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■ • ~ Boole I-Iaternelle Rue Guillaume Tell - Construet ion (2erne narti e
Dé comptes définitifs’.- ~ “ ..... ’ ~'J'

Avis favorable de la Sous Commission.
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

■ 50. - Station de désinfection et établissement de bai ns-douches eu ar - 
tier du Vieux-Lille - 9ème et lOème lots - Décomptes définitifs.- ~~

Avis favorable ' ’ ~ ~ '
Le Rapport est envoyé à 1LAdministration.

6 °. *“ Salle de Petes rue de Lannoy - Dé compte s d é fini ti fs - Qrédi t 
supplémentair e. - ' ~ ~ ~~ " ~~ ~ ......

Avis favorable de la Sous-Commission.
Le Rapport est envoyé à 1’Administrât!on.

7°. - Eclairage public - Travaux et fournitures - Marché avec la Die 
du Gaz.- ~ ---- ”---------------------- —...—

Le montant annuel de la dépense est d’environ 12.000 francs. Un roar 
ché a été établi pour 1929 et 1930.

Avis favorable de la Sous-Commission
Le Rapport est envoyé à 1’Administration.

8° • - Voie Publique e t démantèlement - Location de matériel -Marché n- 
Un marché a été passé avec 11.11. Graticola Frères pour régler le irix 

do location du matériel roulant qu’ils ontpyeté à la Ville?.
Avis favorable de la Sous-Commission.1
Le Rapport est envoyé à l’Administrât!on.

9c . - Lycée Faidherbe - Classes pro visoires,.-
Des propositions, ont été faites en vue d’un nouvel emplacement pour 

les classes provisoires.
, Après un examen sur place par II. Cochez, la question sera à nouveau 

soumise à la Sous-Commission.

10e.- Cimetière de l’Est - Cloture.-
La question d’installation d’une cloture définitive au Cimetière de 

l’Est sera examinée lorsque viendra en discussion le Budget de 1929 (Tra
vaux neufs)

IIe.- Serres du Jardin Botanique.-
L<* lierre moitié du Jardin Botanique est en très mauvais état.
Lu question des travaux à exécuter aux serres de la. Ville dnmera. 

lieu a un échange de vues entre IX. Bondues, Adjoint au Maire, Cochez, Di
recteur des Travaux Municipaux et Bédène , Directeur des Jardins.

12e.- Egout collecteur de la f ortification (entre la Gare de Voya- 
Iq Boulevard Carnot - Fixation du montant du lot,-

Le Rapport est en v 0 ;7é” a "1f ’ Ad ministration avec avis favorable.

Réunion commencée à 17 h. 30, terminée à 19 h. 30.

Le Secrétaire,

FAUVET



Une réunion de la Sous-Commis si on des Bâtiments a eu lieu à. la 
Mairie de Lille le Mardi 1 Décembre 1928 à 17 heures 30 sous la prési
dence de Lo l1Ad joint Bondues,

MMo Pondues, adjoint ay Maire 
Doyennette. Conseiller Municipal

pré s ent s :

Excuses :

Assistaient

MMO Bcur.Conseiller Municipal
Debadts d°
Devernay d°
peeters d°

également à la séance :
MM. Cochez, Directeur des Travaux Municipaux

Eauvet, Directeur adjoint des Travaux Municifi ux 
Leconte, Chef du Service des Bâtiments,

T ° ~ Procès-Verbal de la réunion du 2 5 Octobre 1928.,

Adopté sans observation -
2° Académique - Install at ion électrique - Décompte définitif

Avis favorable à 1 Approbation du décompte - Le rapport est envoyé 
à 1T A dmini st re, t i on o
3° °ut collecteur latéral à la Basse peûle. rive droite-pécompte dé

finitif!
Avis favorable à 1 Approbation du décompte - Le rapport est envoyé 
à 17 A dmi ni s t r at i on .

40 bycée paidherbe - Réparation et aménagements divers-Réception défini
tive e
Avis favorable - Le raprort est envoyé à 1TAdministrâtion.

5^ Travaux de tapisserie en 1929 - Marché -
La S ou s-Commis si oïi’donne un a vis favorable au renouvellement du 

marché passé avec M, Heart.
Le rapport est envoyé à 1T Administration.

60 Démolition partielle de 1 Ancienne crèche place péliot - Adjudication
Il a- été pr oc édé à une ad jut i cati 0n restr einie - LT offre la plus 

avantageuse pour la Tille a été consentie par M. Decobert (versement à 
la Ville de 5.200 Ers).

Avis favorable de la sous-CommissionB
Le rapport est envoyé à 1 Administrât!on.

7° Vente de Vieux Métaux
La vent-e au plus’ offrant de vieux métaux rassemblés au jAgasin 

brûlé a produit 25O5I7 Ers,70.
Le rapport proposant 1 Admission en recette de cette somme est 

envoyé à 1 Admini strati on,
80 Kiosque de la Cie des- Tramways Boulevard de la Liberté (près de la 

Rue Nationale ) Déplacement.
La Compagnie acc Q^te Te démonter le kiosque et de le mettre à la 

disposition de la ville qui aurait à se charger de sa mise en place et 
de son entretien. Le kiosque serait remonté porte d’Arras au terminus 
de la ligne 0. coté Lille par rapport au passage à niveau.



Remplacement exact va. etre déterminé.
Dossier com iqué à ID Leconte.

9° Salle de Petes de Lives - Demande de livers travaux.
"™SäTisTäctTörTW’WävTTönnee “Toutefois' la demande de faire 

huiler le1 plancher ne pourra être examinée que lorsque ce dernier 
sera resserré.

Dote adressée à Ivlo Leconte.

10° Eglise St-Maurice des Champs - Venise en état de la toiture - 
pârïTcïpatiôn'du culte. _

La dépense est évaluée à ITS.000 Ers - Le qulto «offre une 
participation de l/v environ soit : 16.000 Ers

La Sous-Commissi on est dTavis d’agréer cette offre - Les 
travaux seraient réglés sur le crédit etT entretien.

Retour à M. Leconte pour demander u engagement ferme de 
participation de 16.000 Ers.

TI» Trottoir de l’Ecole pasteur - Remise en état.

Avis favorable, le travail sera fait par le Service du 
pava ge „

Retour au Service du pevage.

13 ° In s tallation près des bâtiments scolaires.de pancartes  
portant" 1T insc ripti on ’ ' A11enfïon Ecole fr~

Deux pancartes ont été placées près de l’Ecole Rakanal 
(Mont de Terre) - Des pancartes semblables vont être installées 
à proximité de toutes les écoles.

Retour au Service pour exécution.

14° Ecole Erancklin - Remplacement de machines à écrire disparues 
pendant la guerre - Exécution dTune vitrine.

Le dossier de cette affaire est remis à M., 1TAd joint Bondues.

IP° Tpueubles a la Vilre devant etre démolis ~ Travaux

La Sous—Commission décile de transmettre les dossiers éta
blis à 2 ’ 'dministr tion.

16° Tret vaux de ravage -

La- Cous-Commis.ion décVe 11 exécution dTun remaniement de^ 
pavage dans quelques voies et renvoie la question de repavage a 
neuf de la rue de Lïaubeuge et de la rue nouvelle desservant le 
central interurbain porte Louis XIV;. Cette question sera reprise 
lors de l’examen du programme de pavage pour 1929.

17° Construction d’un égout rue de r Orphéon

Cet égout de trente mètres environ de longueur constitué 
par un tuyau de 0.40 serait construit par le demandeur. maàs de
viendrait la propriété de la Ville.

Avis favorable - Retour au Service -



,Tnondatians périocliques Rue duJPaubourj.2fxiLAM.JJilRjlr.j-sse 
BeudaërtT- e r ;ru eDûmôh t~dT Orvill' e e t aut re s

La construction d’égouts pour porter remède à cette situation 
entrainerait une dépense de près de 400-000_francsUne solution, sans 
doute moins sûre, mais qui certainement amélioreraiu la situation 
consisterait à réunir par deux, fossés le fossé traversant 1 établisse-, 
ment Beudaert au nouvel égout collecteur. Ce travail dont le^cout serait 
peu élevé pourrait etre effectué pari-équipe des ouvriers chômeurs*

Retour au Service pour exécution,.

19°- Entretien des propriétés communales en 1929. Les adjudicataires 
actïïeïs”'sïïrôÛît~^hâF^és~'”dUïï^travâûx d ’• entretien au commencement de 1929 
1 ’adjudication pour 1929 et 1930 n’étant pas faite»

Un rapport est envoyé à 1’Administrât! on „

2 0 ° - Dé gais c a us é s aux batiments communaux pendant les tempe tes des 
16 et 25 Novembre LISËTT

Les dégâts causés s’élèvent à plus de 70.00.0 francs. Les travaux 
nécessaires sont en cours et seront réglés sure le crédit d’entretien.

21e- Ont r g t i en dos batiments communaux en 192 9 -Jii vis ion du crédit^ 
Le crédit total dont le; montant aurait été fixé a 2.000.000 1rs 

serait scindé comme suit :

a) Travaux d’entretien des bâtiments communaux : 1.925.000 Brs
b) Nettoyage des bâtiments communaux 75.000 Brs

Renseignement transmis au Service des financeso

22 °- Construction d’égouts rue de Madagascar et rue de Russie - Mise 
en ad j udicat ion des travauxs

Avi s favo ra ble1 .
Le Rapport est envoyé à 1 ’Administrât! on.

23 e- Construction de divers égouts aux abords de la Ponte de Louai.
(Pc oie "le plein air T/

La Sous-Commiss ion, après avoir pris connaissance de l’avant- 
projet établi/ estime qu’il y a lieu de dresser le projet d’execution 
en 3 lots.

Retour au Service.



MM. les Membre 
nis le 18 Décembre 
joint Bondue s.

s de la S
1928 à 17

q g—C ommi s s i on les Batiments se sont réu~ 
heure s,30 sous la présidence de

Présents : MM. Bo ndu es, A dj o in t au I n ire, 
Bout, Conseiller Municipal
Debadts d°
Doyennette M

Excusés : MM. ■ D ev e rn a y
Peeters d°

Assistaient également à la séance :

}-5Mà Coche# ,Directeur des Travaux Municipaux 
BaUvet,Directeur ad joint d°.

Leconte, Chef du Service des Batiments.

- Procès-verbalde la réunion du 4 Décembre T928.

adopté sans observation.
2° - Ouverture fle la rue Clovis Hugues (entre les Hues Cp^is V lg-e_2.

^^Vvis favorable .su classement fle.cette.rue flans la voirie urbaine.
Le rapport est envoyé à l’Admini strat ion •

3o  construction d’égouts collecteurs aux abords de la Porte de Louai

Le projet d’exécution en 3 lots est adopte. 
Le rapport est envoyé à l’administration.

4°

avec

B ou r ni t u r e de Bois 
Av is f av 0 r ? c 1 e au 
LM. Ba ud u i n e t fi 1 s

aux Lcoles d’apprentissage- Marché -
re n 0 u v elle me n t, p 0 u r une année, d u mb rche passé 

Le rapport est envoyé à l’Administ. ration.

50 - Construction «u collecteur ?,st flans lu fortification --Répartition 
des lots.
te rapport actuellement annrpuvé comporte 2 lots - Un rapport pro-, 

posant fle modifier le sectuonnoment. fle ces 2 lots est transmis avec avis 
favorable à 1 ' ’ flministration liunicipa le.

6° - Curage flea égouts- lioflifi cati on au cahier des charges - Salai re fles 
ouvriers du fond.. . x ,
Les propositions faites per le Service sort remises a ri.l Av.j i

Bondue s.

70 „ gp'iîse St-.Cti enne-Bemi'se en état des orgues s
Le curé de St-Ptienne a été autorisé^ il y a 2 ans, a faire 1 avance 

nécessaire à l’achat de nouvelles cloches étant entendu que la Ville le 
remboursera' dan-s la limite de ce qu’elle recevra de ce chef au titre de 
dommages de guerre. . .

Le curé de St-Ptienne demande maintenant l'autorisation ce remettre ; 
en état les orgues en procédant de la même façon*

Avis favorable de la S ou s-Commis si on •



8° - C o n st ructi on d *un central urbain Boulevard Carnot - Fernande de 
d échu rge'"pôuTr d éblai s en exc ès.

Propositions du Service' transmises à l’Administrât ion aye c
avis f avorab le..

9° - Construction d’un égout Porte de Béthune

La Sous-Commission prend connaissance de l’avant projet de cons
truction de l’égout devant desservir le futur groupe scolaire du Fau
bourg de Béthune.

Retour au Service pour dresser le projet d’exécution*

10° - Installation de' répartiteurs auxiliaires par' les P.T.T* contre 
ou dans des~"Wtinient s communaux.

Avis favorable à 1 ’installeti on par les P, T. R. de sept répar
titeurs auxiliaires - La Sous-Commission estime qu’il y a lieu.
do percevoir une redevance annuelle de 5 Frs parposte pour marquer la 
précarité de l’autorisation à accorder.

Le Rapport est envoyé à 1’■ dministration *

Réunion commencée à 17 heures 30| terminée à T9 heures 30•

LE SECRETAIRE :

Signé : ÏAUVET.



II.11. les 
le 8 Janvier

Membres de la Sous-Commission des Bâtiments se sont 
I929? à 17 H. 30, sous la présidence de Ja. 1 Adjoint

r éunis
Bondaes

Présents s Z .H.

Excusés 2 li.H.

Absents“ H.n.

iiS s i s t a i en t a 
H .K.

Bondues? Adjoint au Zaire?
Bout, Conseiller Municipal

Debadts? à°
Doyennette? d°
Devernay, d°
Peeters d°
la séance:
Cochez? Directeur des travaux
Leconte, Chef du Service des Ba t iment s

Drocès-verbal de la reunion' du 18 P.9_çe^bre_I9B5I ° .____________________
Adopté sans observation.
Démolit ion d’immeubles appa_rte.Sgmt a la Villy„c_-
a) "rue Jeanne Hachette n* 53 et n<> 177 - II. Jean Delecluse or 

f-p la somme de 2.300 francs» La Commission propose de cornier le uiu 
vail à cet"entrepreneur ? sa proposition étant la plus avantageuse pour

b) rue Wicar 29 et I Cité Vaniscotte. II. Henri Diorin . ofxre 
la somme de 1.500 francs, La Commission propose de confier le travail a 
cet entrepreneur, sa proposition étant la.plus avantageuse pour ■

Rapports transmis à l’Administrât ion .

3°- Aménagement a le nouvelle
—Le Service des Ecoles demande s la construction de rayonnages, 
la pose d’un plancher pour entrepôt des cahiers et la rourniture de «
comptoirs. Coflmission déoide de demander des propositions à divers entre
preneurs. Un marché de gré à gré serait passe avec la_maison dont 
propositions seront les plus avantageuses pour la 1 nk . ,,1+oT

Retour au Service pour écrire aux entrepreneurs a cons-ulu •

Travaux d’aménagement de la partie du Conclave.^ffeçt£e^la-- -
Soc iété ■ des Sciences. , ,,T,es dépenses pour cet amenagement s eleven! a oo .100  r-'.ne s .

La Commission demande à 1’.Administrâtion Municipale de dec ruer 
le vote d’un crédit special. f _ < g

Les travaux relatifs à la remise en état des parties classée^ 
comme monument historique, non comptés dans'1’estimation^ci-dessus, doi
vent être exécutés, par l’Administrât ion des Beaux-mr ts . . La commissi- 
propose de demander à l’architecte des Monuments Historiques ae taire 
faire le nécessaire.

Rapport transmis à 1’Administrat ion.

5°- Demande delocaux pour 
des Géants,.. _ A

Le Service des Batiments 
au ^Béguinage1*. Le montant de la. 
s’élève à 4.000 francs environ.

abr i t er J. e char de 1 a Reine e t_jA__ cha r.„.„

propose d’utiliser un local disponible 
dépense pour l’aménagement de ce local



La Commission estime que les travaux à exécuter ne sont pas des
travaux d’entretien. File demande donc que l’affaire soit transmise au 
Service des Fêtes qui devrait prendre en charge la dépense à engager.

Rapport transmis au Service des Fêtes.

6r~ Construction d’égouts rue de Madagascar et rue de Russie peur 
le groupe d’habitations des Mutilés.

Le Conseil Municipal a approuve*” le projet mais, avant de le faire 
expédier? la Commission? comme suite à des observations faites par le 
Service d’Hygiène? propose de renvoyer le dossier à H. le Secrétaire 
Général pour examen avec IL le Docteur Ducamp.

7 °1- Marché de gré à gré pour location de drapeaux»_ te.P.Î-.BL.9L_AA!Li._-. 
les fêtes publicues, pour l’entretien des stores» rideaux des bâtiments 
c ommuna ux ? etc..

Le Conseil Municipal a renvoyé le projet de marché à la Sème Com
mission pour examen complémentaire.

La Commission demande à IL "Bondues, adjoint aux travaux et à M. 
Doyennet'te, Conseiller Municipal? membre de la Commission, de vouloir 
bien étudier la question.

8° ~ Construction près du passage à niveau de la porte d’Arras9 d’  
un kiosque de tramways et d’un bureau d’octroi

c) la Commission donne un avis favorable au déplacement du kiosque 
des tramways du Bd de la Liberté et à sa réinstallation, aux frais de 
la Ville, près du passage à niveau de la rue du Faubourg d’Arras.

Affaire retournée au Service des bâtiments pour entente avec la 
Compagnie du Nord et le Service des Ponts et Chaussées.

d) en ce qui ^concerne le bureau d’octroi, la Commission donne à 
nouveau un avis défavorable au déplacement.

Toutes les voitures, pénétrant en Ville, doivent passer par la 
porte d’Arras et ce serait faire une dépense inutile que de construire 
un baraquement pour l’Octroi, Le déplacement du bureau d’octroi devrait 
se faire quand la rue d’Arras sera prolongée jusqu’au passage à niveau.

Réunion commencée à 17 H. 30, terminée à 19 H. 15.

Le Secrétaire 9



Berne COMMISSION

SOUSuCOMMISSION dos BATU ENT

M.M. les Membres de la Sous-Commis s ion des B’â’timents se sont 
réunis à la Mairie de Lille, le IL Mars 1929, à 17 h.30 sous la pré
sidence de M. lrAdjoint Bondues.

Présents : M.M.Bondues
.0 c b ad t s , C 
Doyennette

a d j o in t au Ma ire, 
Con se ill er Municipal

Excusés : M.M.Bour,
Devernay, 
Beeters,

d° 
ô.° 
d° 
d°

Assistaient à la réunion :
M.M.Cochez, Directeur des Travaux Municipaux,

Rauvet, d° adjoint des Travaux Municipaux,
ü,.„; «mp-vt sp^iai Qu d’uns i!Wê$hte, chef du Service des Batiments,

/mnonp H’ AdminiWattafer, chef du Service du Pavage et du Dé man-
........* -fiXiondu;^^ tèle“ent-

I°- t»° War Il e la réunion du 8-1-29.
Adopté sans observation.

2 ° - Démolition dTimmeuble appartenant à la Villo - Adjudications 
restreintes. " ....... "" ...... "

Ci-après le résultat des adjudications :
a) ruQ Jeanne Hachette n°25 - M.Vandecasteele, adjudicataire, 

Versement “a la Ville de 825,frs *50.
b) ^ue Jeanne Hachette nc5L~ M.Lambert, adjudicataire * Verse

ment à la Ville de T.300 ,~frs ~25 .
g) Hue des Tanneurs n°60.~ M.Muylaert, adjudicataire - Versement 

à la Ville de 913 frs.
h) Baraquements rue Jean Jaurès U.Muylaert, adjudioataire.

Versement”! la Ville de I.I55 frs".’
i) R1-3-9 Bu Barbier Ma es n°23.- Versement à la Ville de 1.500^75.
j) 31 et 59 Square Ruault - 38 ter rue Vicar.- M.Boogmans, 

adjudicataire - Versement a~ la Ville "de~T? 100 frs.
k) 5,13,16 Cité Vaniscotte.- M.Pierre Quarrez, adjudicataire -

Versement a la Ville de 1.650 frs.
l) 92 r rue Charles Saint-Venant M.Boogmans , ad judicatair e -

Versement par la. Ville "a lr entrepreneur de 5Ö0 frs.
Rapports envoyés à 1 Administration.

3°~ Annexe Charles Saint-Venant^_rue des Sarrazins, Utilisation 
de maisons cité S t e ~ lia rie" achetées ~~pa r la Ville. .

Une délégation de la Sous-Commission ira sur place samedi
16 Mars.

Dossier transmis à M.Leçonte.

,-D eman de dTin s ta,! la t ion de bancs sur la voie publique par 
maison de publicit~é .  ............. ~

” ’Demande" transmise à 1T examen de lrAdministration.

3°" Bibliothèque Universitaire.et bibliothèque communale - 
In s t al la t ion él e c t r i gu e" - Demande dè participation de ïâ Ville dans 
les dépenses. " ’ ”™ ■ ■ - - - —-

"Ta Sous-Commis s ion donne un avis favorable de principe à la 
participation de la Ville dans les dépenses. Un rapport est envoyé 
à l1Administrât!on.



6 ° ~ Urinoir rue.Nég rier,.- Suppr ejs si o n n
Avis favorable "a la suppression de cet urinoir - Rapport 

envoyé à 1 ’Admini strati on,

â^ZÂ2£_j£L..Jardins fourniture de graines, plantes spé-
ciales, végétaux et produits ëultiirâux\ ’ " ' “ ~ ---- ~

Avis favorable au renouvellement des marchés passés avec 
Ivi.iiftGayQUzs. et 3Ùec±erc d'une part, Mulnard, d’ autre part0 Les rapports 
son envoyés à 1« Administrât ion ,s

âe Rives - Installa- tion des fauteuils - Réception définitive „ ~ --
--Vis favorable - Rapport envoyé à lr Administration,^

. (Canalisations électriques
principales - Reception JLéfini t i v e ,

Avis favorable e Rapport envoyé à l’Administrât ion,.

P°- tekkc et papier peint- 
Marche . — ---- *—---------—-

Avis favorable à la passation d’un marché s’élevant à en
viron 25.000 frs avec la maison Dele salle.

Rapport envoyé à l’Admini stration0

T2 ° ~ .■-i°.^eb Ville - Appar e il. s d ’ éc 1 a ir ag e da ns la
grande galerie du _r osée , " ~

Suite a une demande de prix à plusieurs maisons, la Sous 
Commission^est d’avis d’accepter la proposition faite par Mdatoux 
adjudicataire de l’installation d'éclairage électrique de l’Hotel. 
de Vilxe L’installation des appareils d’éclairage dans la grande 
galerie serait faite par extension de l’adjudication prononcée au 
profit de M.Qatoux (SQème lot)„

Rapport envoyé à 1’Administration,

r2°~ Travaux de tapisserie en I929 _-JÆarchê .
.Le.marché passe a été retourné pour nouvel examen par la 

Sous-Commission des Bâtiments, Un rapport complementaire proposant 
1 aceeptat ion de ce marché, est envoyé avec avis favorable à l’admi
nistrât ion.

1 °AA-!a^Tasserelle du Bois de Bou 1 ogne „
■T„6Qtp_Qprane.ur tendant à la révision des prix du “marché a 

Cette remande n’est pas fondée™  “ ' ~ ~
Retour au Service pour réponse à 1”entrepreneur

jes Egouts - Prolongation du marché jusqu’au 31  
—T212...ii„AAéLi sjgo n a es prix du mar c h é a, p r t i r du 1er Janvier" 1929. 

, v '^tcJz Sous—Commis s ion estime que la demande de l’entrepreneur
eno.ant a ce qu’il soit procédé à la révision des prix du marché est 

fondée.
Retour au s ervie e.

T5O*- Vente d’un concasseur hors d’usage.
Avis favorable a la vente” pour'le prix de 3,000 frs d’un 

concasseur hors d’usage appartenant à la Ville0
Rapport envoyé à l’Administrâtion..



Icc- Abatage et vente dTarbres sur la fortification aux abords 
de la Porte ..-e Dunkerque . —----______ _

Avis favorable - Des offres vont être provoquées 
R e t o ur au Service.

I ? ° ~ Collecteur Ouest - 1er lot - Ré c ep tio n défin i t i v e .
Avis favorable. Rapport envoyé a 1r A d’mi n i s t r a ti on,

180- Collecteur des fortifications entre la gare des voyageu#® 
et le boulevard Carnot - Travaux êffectués"~par la’~çïe du Nord à la— 
jlÿ'&VQPses des*' voies ferrées de 1 .-a C ic -* Règlement d e l’a " dépense "

Avis favorable au règlement de 1 .a" d ép en se a ' la Ci e’" du Nord.
Rapport envoyé à l1 Administrât ion.

19° ~ Collecteur du Bd de la Liberté et Colléeteur .Ouest entre 
la rue Macquart et le Quai du 1 äx 11 -■> il é c o m p t e d of in it if

Avis favor ab le""a" 17’ap probat ion du "decœnp te ’ Rapnort en
voyé a lr Administrât ion.

20 ° - Collecteur Ouest -Sème lot - Décompte définitif, 
Avis favorable à l’T approbation du™décompte.
Rapport envoyé à 1T Administration.

21° ~ limande de construction d'?un égout rue Claude Bernard.
Avio favorable a la construction de 1^ égout si" le deman

deur consent a participer pour moitié dans la dépense soit 
15,000 - 7 .500 frs. ’
2 Rapport envoyé à lr Administrât ion.

, fn98 ê 1cQtriques - Transformateurs - Réception  

Avis favorable - Rapport envoyé à 1 Administration.

È9 PAypiquo - Remise en état du chauffage ©entrai- 
Reception déf init ive o ' ' ’ --- —---------- ----

Avis favorable - Rapport envoyé à lr Administration.

O4_ iÉAZ9jL^_jL9S Galles Centrales, de la Nouvelle Aventure et
éclairage des,étaux - B>:amôn™Tê~la question --------- ~

Rapport du Service adopté et envoyé”a 1 *A dministration,

1 Installation du chauffage central dans 
une nouvelle salié. ~ ----- -------------—

Avis favorable mais crédit spécial à. ouvrir (8.000 frs on- 
Rapport envoyé a l1 Administrât ion.viron)

rqqiu_q__j:es ea.ux - fourniture de désincrustant- Marché.
, Avis favorable au renouvellement du marché passé avec la 

Société Bez et ses fils.
Rapport envoyé à ^Administration.

fiage des Batiments Communaux - 
miseurs de combustible - Marché. " ‘  Installation drëcono~

Avis xavorable - Rapport envoyé à 1 Administration.

du chauffage et de la ven- tilation - marché c -------- -------- -
Avis favorable - Rapport envoyé à lrAdministrâtion.



2 9 ° - Presbytère- eie 1 • Eglise St-Maurice - Mit qy enne t é.
Un propriétaire voisin du presbytère a surélevé le mur 

mitoyen et pratiqué des ouvertures sans autorisation«
La Sous-Commission est dravis de laisser subsister les 

chassis établis étant entendu que ceux-ci seront transformés ainsi 
quril sera prescrit, et qurune redevance annuelle de Io500 frs sera 
payée à la Villeo

Dossier envoyé à 1-Administration«

Eglise St-Vincent de Paul Règlement de travaux sur dommages 
de guerre«

Le culte a dépensé 26,701 frs po,ur la remise en état de 
vitraux de lrEglise St-Vincent de Pauly endommagés pendant la guerre. 
Les factures acquittées remises serviront de justification de rem
ploi et le culte pourra etre remboursé« Il y a lieu dTétablir pour 
cette église (comme pour tous les autres bâtiments où le remploi doit 
obligatoirement etre fait sur place) le compte de ce qui a été dé
pensé, de ce qui reste à faire, les justifications etc... Il sUagit 
là dTun travail important qui devient urgent«

Réunion commencée à 17 h.30, terminée à 19 ho3O,

Le Secrétaire,

PAUVST,



Municipal Doyennette.
Présentes K.M. Doyennette, Conseiller Municipal, 

Peeters dc
. Pondues, Adjoint au Moire, 

Pour, Conseiller Municipal 
Deledts d°
Devernay d°

également à la séance?
. Cochez, Directeur des Travaux Municipaux 

faùvet, Directeur Adjoint d° 
Leconte, Chef du Service des Batiments

f

I c~ Procès-verbal,de la réunion du 12/5/1929 
Adopté sans observations.

2 ° - Réception. définitive des travaux,
a) Station de desinfection et bains-douches quartier du Vieux- 

Lille - 9ème Lot -Services d’eau chaude, d’eau froide et de vapeur.
b) Nouvel Hotel de Ville - ferronnerie - I8ème et I9ème lots -
c) Ecole Dean Jaurès, rue Guillaume Tell - Construction Sème 

Partie - Lots I à 5.
d; Carrières de Maupertus - voie ferrée entre la gare des fla

mands et le nouveau port de Cherbourg.,
Avis favorable - Rapports envoyés à l’Administrâtion.

3 e- Chaussées empierrées - fourniture d’arcite.
Proposition de marche retournée au Service pour nouvel examen

4 °- Marchés
a) avec le Téléphone privé National pour l’installation télépho

nique provisoire de la Nouvelle Mairie.
b) avec wle Siège. d’Art du Nord” et A. Vicart pour l’installa

tion de sièges au Cercle d’études syndicales.
c) avec la^Cie du Gaz pour fourniture de goudron destiné aux 

chaussées empierrées.
d) avec les Etablissements Durenne pour la fourniture de candé

labres à gaz'.
Avis favorable - rapports à l’Administrâtion.

5 °- Décomptes définitifs
al Construction d’égouts rue de Loos etjkllée Saint-Hubert.
b) Travaux de grosses réparations aux Batiments Communaux - 

Berne categorie - Travaux de peinture.
Avis favorable - rapports à 1’Administration.

6r~ Sc.P.lg_-de plein air - Chauffage central..- Mise en ad j u d i c a t i o n 
des travaux o

avis favorable - Rapport à 1’.administrâtion.

7e- Ecoles Anatole France et ..aicel Sembat, Asphaltage des cou- 
vertures en bét on a rmé.

nvis favorable, les travaux seront confiés à l’entrepreneur 
de l’entretien. Rapport à 1’’Administrât ion.

8C~ Ho_spice. a’ inc ur ables - électrification des services de la bu- 
and e r i e c ont ra 1 e. ' ~~ ” “ “ —

Projet ctaoli par l’Administrut ion des Hospices et soumis à 1’ 
examen de la Sous-Commission des Batiments.



t 2.-

Avis favorable de la Sous-Commission en ce qui la concern. 
Dossier transmis à la Sème Commission.

9 ° - Démolition d1 immeuble s à la Ville - Adjudications.-
a) Boulevard Carnot 49 à 57 - M. Vantroyen adjudicataire, paiement'à la 

Ville de 51.300 frs;
b) Rue de Valenciennes, cité Saint Clément - M. Le sur, adjudicataire - 

paiement à la Ville de 775 frs;
c) Square Ruault 47 - M. Quarrez adjudicataire - paiement à la Ville de 

4.II0 frs;
d) Rue Wicar 31 - M. Sterck - paiement par la Ville de 3.721 francs.
Avi s f avo rable- Rapports à 11Adm in i st ra t i on.

10° - Hotel Académique - Continuation des travaux.- Projet s1 élevant à 
260.000 frs.

Rapport transmis avec avis favorable à 1 Administration Municipale.

IIe - Demande de construction d’une serre au Jardin Vaub&n,- 
Avis favorable - Rapport ' transmis "a~ï~’ Administrât!on.

12° - Construction aux abords de la porte de Béthune.-
Ajournée - Retour au Service

13° - Demande de construction dTun égout rue Sainte Çathe ring,- 
Ajournée *• Retour au Service

- Construction d’un égout rue St Génois - participation d’un riverain. 
Avis favorable'de principe, mais la Sous-Commis si on demande une partici

pation plus élevée que celle offerte - Retour au Service

15° - Service des Eaux - Travaux par le Concessionnaire - Fixation de 1% 
journée de travail.-

Après avoir pris connaissance du dossier, la Sous-Commission a estimé que 
cette affaire était du ressort de l’Administration Municipale.

Dossier envoyé à 1 Administration.

15« - Demande de déplacement du kiosque des tramways carrefour de Douai. - 
La Sous-Commission est d’avis de voir déplacer ce kiosque,. Il y aurait 

lieu de demander à la Cie son avis au sujet d’un emplacement où pourrait être 
utilement replacé ce kiosque.- Retour au Service

17o  Rectification d’alignement au carrefour des rues de Douai, du Tiers 
Etat, Boulevard Victor Hugo - Déplacement de l’urinoir,-

L’urinoir doit nécessairement etre enlevé.^La Sous-Commission est d’avis 
do ne pas le remonter au carrefour où il sera gênant. Elle estime qu’il y a 
lieu de le démonter et de le ranger en magasin.- Retour au Service

180 ~ Tour de 1’Eglise Sainte-Gathering - Chute de pierre . -
Différentes propositions ont été envisagées, remises en état partielles 

ou totales et des devis ont été établis. La Sous-Commission^propose de renvoy
er ces devis au Service pour les mettre au point, puis de réunir la Commission 
extra-municipale, chargée de donner son avis sur les questions relatives à la, 
tour de l’Eglise.

19» - Propriété de la Ville rue du Béguinage - Demande d’installation 
électrique dans le logement loué au garde-magasin des douanes,-

Avis favorable - Retour au Service pour faire le- nécessaire

181 - Immeuble avenue de Dunkerque abritant un poste de police et de 
Bonn iers, -

Cet immeuble est loué à la Ville suivant bail qui arrive à expiration. 
Le propriétaire a demandé à la Ville si elle était disposée à le relouer ou a 
l’acheter.



La Sous-Commission estime qiB lTimmeuble en question est intéres
sant pour la Ville et donne un avis favorable à ce que des négocia
tions soient engagées en vue de son achat.

Dossier envoyé au Service des acquisitions.

210 - Nouvel Hotel de Ville - Beffroi.-
M. Gochez met au courant la Sous-Commission de la question des 

fondations du beffroi. Le sol ne présente pas la résistance voulue et 
conformément aux prescriptions du Cahier des Charges, 1 Entrepreneur 
a établi un projet en vue de réaliser une assise solide. Ce projet 
comporte le buttage de pieux en béton armé.

pas d1 observation de la. Sous-Commission.

Séance commencée à 17 h. 30, terminée à 19 h. 30.

Le Secrétaire,

PAU VE T.
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